
LA TRANSICIÓN POLÍTICA A LA DEMOCRACIA EN LA PROVINCIA DE 
ALICANTE: HISTORIA DE LA UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 

(1973-1983) 

TOMO II de II

Virgilio Francisco Candela Sevila

www.ua.es


 

 

 

DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS JURÍDICOS DEL ESTADO 

FACULTAD DE DERECHO 

 

 

LA TRANSICIÓN POLÍTICA A LA DEMOCRACIA EN LA PROVINCIA DE 
ALICANTE: HISTORIA DE LA UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 

(1973-1983) 
 

TOMO II de II 

 

VIRGILIO FRANCISCO CANDELA SEVILA 

 

Tesis presentada para aspirar al grado de 

DOCTOR POR LA UNIVERSIDAD DE ALICANTE 

 

 

PROGRAMA DE DOCTORADO DE LA FACULTAD DE DERECHO 

 

 

Dirigida por: 

DR. D. JOSÉ MANUEL CANALES ALIENDE 

DR. D. ROQUE MORENO FONSERET 

  



 



ÍNDICE TOMO II 

 

 

CUARTA PARTE 

CRONOLOGÍA DE LA TRANSICIÓN 

ANEXO ELECTORAL 

ANEXO DE ENTREVISTAS REALIZADAS 

Luis Gámir Casares 

Miguel Valor Peidró 

Juan Antonio Montesinos García 

Joaquín Galant Ruiz 

Luis Díaz Alperi 

Luis Berenguer Fuster 

José Luis Sorribes Mur 

Juan Carlos Tur Ayela 

Arnaldo Martínez Calvo 

Martín Ruiz Chazarra 

José María Perea Soro 

Pedro Romero Ponce 

 

ANEXO DOCUMENTAL 

Siglas de los partidos políticos y de las candidaturas electorales ....................................... 

Relación de los partidos políticos que integraron la Coalición de Unión de 

Centro Democrático 

Gobiernos de España (1973-1983) 

Declaración de Presencia y Propósitos de Unión Democrática Española (UDE) 

Línea Ideológica y Conclusiones, Partido Liberal 

El Partido Popular 

Ideario del Partido Demócrata 

Referéndum Nacional para la Reforma Política (I) 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

607



Referéndum Nacional para la Reforma Política (II) 

Coalición Electoral Alicantina 

 

 

  

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

608



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

CUARTA PARTE 
CRONOLOGÍA BÁSICA SOBRE EL PROCESO DE TRANSICIÓN 

A LA DEMOCRACIA EN ESPAÑA Y EN  
LA PROVINCIA DE ALICANTE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

609



 



1973 

 
JUNIO. 
* 3: Franco realiza la separación de las jefaturas de Estado y la de Gobierno. Luis Carrero 
Blanco es nombrado presidente del Gobierno; Torcuato Fernández Miranda asume la 
vicepresidencia del Gobierno además del ministerio de la Secretaría General del 
Movimiento. 
 
AGOSTO. 
* 6: Creación de la Taula Democràtica de València. 
 
DICIEMBRE. 
* 4: Entrevista oficial en Madrid entre Carrero Blanco y Henry Kissinger, secretario 
norteamericano de Estado. 
* 20: Atentado mortal contra Luis Carrero Blanco (presidente del Gobierno) perpetrado por 
ETA. 
* 20: Proceso 1001, juicio en el T.O.P. contra 10 miembros de CC.OO. 
* 21: Entierro de Carrero Blanco. Grupos de ultraderecha amenazan e insultan a Tarancón, 
arzobispo de Madrid y presidente del Conferencia Episcopal Española. 
* 24: ETA reconoce la autoría del atentado y anuncia nuevas acciones terroristas. 
* 29: Carlos Arias Navarro nombrado presidente del Gobierno por 5 años. 
* 30: Franco en su discurso televisivo de fin de año dice: “No hay mal que por bien no 
venga”.  
 
 

1974 
 
ENERO. 
* 4: Jura de cargos del Gobierno Arias en el palacio del Pardo. Discurso de despedida de 
Torcuato Fernández Miranda. 
* 6: Discurso de Coloma Gallegos durante la Pascua Militar. 
* 17: Primera huelga general de la posguerra en Alcoy. 
 
FEBRERO. 
* 12: Discurso de Carlos Arias en las Cortes. Comienzo del llamado “Espíritu del 12 de 
febrero”. 
 
MARZO. 
* 2: Ejecución de Salvador Puig (estudiante anarquista) y Heinz Chez (súbdito polaco) a 
garrote vil. 
* 3: Explota el caso Añoveros en la opinión pública. 
 
ABRIL. 
* 3: ETA asesina a Gregorio Posadas (cabo Guardia Civil). El primer asesinato a sangre fría. 
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* 23: Pío Cabanillas es fotografiado con la barretina en un acto público en Barcelona y 
reconoce la identidad de los pueblos. 
* 23: Detención de los principales dirigentes provinciales del Partido Comunista (entre ellos 
Antonio Martín Lillo, secretario provincial). 
* 25: Revolución de los Claveles en Portugal. 
* 28: El “Gironazo”. Manifiesto de Girón de Velasco en el Diario Arriba contra el 
aperturismo 
 
JUNIO. 
* 1: Visita del general Díez Alegría a Rumania. Entrevista con Ceausescu. 
* 14: Díez Alegría es cesado como jefe del Alto Estado Mayor por la entrevista con 
Ceausescu en Rumania. Carlos Arias no reconoce su autorización. 
* 14: Mitin del PCE en Ginebra. Discursos de Santiago Carrillo y Dolores Ibárruri 
* 15: Discurso de Carlos Arias en Barcelona. Fin del “Espíritu del 12 de febrero” 
* 20: Proposición de Antonio García Trevijano para que don Juan de Borbón encabece el 
manifiesto político de la Junta Democrática. Negativa de don Juan. 
 
JULIO. 
* 9: Primera enfermedad de Franco. 
* 18: Aniversario del levantamiento militar en La Granja. Franco no acude debido a su 
estado. 
* 19: El Príncipe Juan Carlos asume la Jefatura de Estado en funciones (45 días) 
* 24: Firma de los acuerdos simultáneos con EE.UU. (Richard Nixon) 
* 30: Franco es dado de alta. 
* 30: Presentación en París de la Junta Democrática de España (S. Carrillo y R. Calvo Serer) 
 
AGOSTO. 
* 17: Franco marcha de vacaciones al pazo de Meirás (Galicia) 
* 28: Charla en Meirás de Franco con Utrera Molina (sobre disolución Sª.Gl. del 
Movimiento) 
* 30: Consejo de Ministros en el Pazo de Meirás. 
* 30: Entrevista secreta de Nicolás Franco con Santiago Carrillo en Francia. 
* 31: Fundación de la UMD (Unión Militar Democrática): tres comandantes y nueve 
capitanes. 
 
SEPTIEMBRE. 
* 2: Franco asume de nuevo los poderes de Jefe de Estado (de forma inesperada). 
* 11: Declaraciones “aperturistas” de Carlos Arias a la agencia EFE. 
* 13: Atentado de ETA en la cafetería Rolando de Madrid (12 muertos, 80 heridos, civiles) 
junto a la Dirección general de Seguridad. 
* 20: Constitución de la Junta Democrática de Alcoy (primera JD del País Valenciano) 
* 27: Artículo de Blas Piñar en la Revista “Fuerza Nueva” contra el Gobierno Arias. 
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OCTUBRE. 
* 11 13: Celebración del XIII Congreso en el exilio (XXVI) del PSOE en Suresnes (Francia). 
Felipe González es elegido primer secretario del partido. 
* 28: Destitución de Pío Cabanillas como ministro de Información y Turismo por orden de 
Franco. 
* 28: Dimisión de Antonio Barrera de Irimo, ministro de Hacienda. Notorias dimisiones de 
cargos diversos de la administración. 
* 30: León Herrera Esteban, ministro de Información y Turismo. 
 
NOVIEMBRE. 
* 16: José Antonio Girón de Velasco es elegido presidente de la Confederación Nacional de 
Excombatientes. En su discurso mantiene la firmeza de defensa del régimen del 18 de julio. 
* 28: Detención de varios líderes políticos de la oposición en Madrid cuando discutían la 
formación de un organismo unitario de oposición (Convergencia Democrática): Felipe 
González, Nicolás Redondo, José María Gil Robles, J.Ajuriaguerra y H.Barrera. 
 
DICIEMBRE. 
* 14: Huelga General en el País Vasco (200.000 obreros). 
* 16: El Consejo Nacional del Movimiento aprueba el proyecto de Asociaciones Política 
(promulgado el 21 de diciembre mediante decreto ley). 
* 17 y 18: ETA asesina a dos guardias civiles y hiere de gravedad a otros dos. 
* 28: Difusión interna de un comunicado de la UMD (creación plataforma democrática 
militar) 
 
 

1975 
 
ENERO. 
* 5: Felipe González se instala clandestinamente en Madrid (32 años) 
* 12: Se abre la “ventanilla” de nuevas asociaciones. Se inscriben: Asociación Proverista 
(Ramón Maisonnave), Reforma Social Española (Cantarero del Castillo), Unión Democrática 
Española (UDE), Falange Española y de las JONS, Hermandad del Maestrazgo, Unión del 
Pueblo Español (Adolfo Suárez). 
* 21: Manuel Fraga (embajador en Londres) rechaza crear una asociación política. 
 
FEBRERO. 
* 8: El Gobierno decide cerrar la Universidad de Valladolid. 
* 10: Huelga de actores por una mejora laboral. 
* 19: El Gobierno cierra la Universidad de Salamanca. Incidentes en las universidades de 
Madrid y Granada. 
* 20: Dimisión de Licinio de la Fuente, Ministro de Trabajo y Vicepresidente tercero 
* 22: Constitución de la Junta Democrática de la provincia de Alicante. 
 
MARZO. 
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* 4: Crisis del Gobierno Arias. Salen 5 Ministros: 
Trabajo: Licinio de la Fuente por Fernando Suárez 
Justicia: Fco. Ruiz Jarabo por José M. Sánchez Ventura 
Comercio: Nemesio Fdez-Cuesta por José Luis Cerón 
Industria: Alfredo Santos Blanco por Alfonso Álvarez Miranda 
Movimiento: José Utrera Molina por Fernando Herrero Tejedor (fallece 12 junio 1975) 
* 14: Conferencia de Vicent Ventura en Alicante. El título de la charla: “Ser valenciano en 
Alicante”. 
* 25-30: Asamblea clandestina de la UMD en Madrid. 
 
ABRIL. 
* 20: La Junta Democrática publica el Manifiesto de Reconciliación (ruptura democrática) 
* 25: Decretado el “Estado de Excepción” en Vizcaya y Guipúzcoa. 
* 30: Manifestación de la Junta Democrática en Alicante (la primera celebrada 
públicamente contra el franquismo desde la Guerra Civil). 30 detenidos en una violenta 
represión policial. 
 
MAYO. 
Inicio de las Elecciones Sindicales. 
* 1: Fiesta del Trabajo (disturbios: muerte de un trabajador en Vigo, heridos en Cataluña, 
detenidos en Madrid) 
* 8: Reunión de veinte representantes la Junta Democrática de la provincia en Benidorm. 
Está presente Antonio García Trevijano. Multas elevadas. 
 
JUNIO. 
Elecciones Sindicales: triunfo mayoritario de los sindicatos clandestinos (CC.OO y U.S.O) 
* 11: El PSOE presenta la Plataforma de Convergencia Democrática. 
* 12: Muere en accidente de tráfico Fernando Herrero Tejedor, ministro secretario general 
del Movimiento. 
* 14: Manifiesto de Don Juan desde Estoril donde no reconoce la sucesión de Juan Carlos 
como Rey de España. 
* 26: Muere en Roma monseñor Escrivá de Balaguer (fundador del Opus Dei) 
* 30: Visita Alicante Cruz Martínez Esteruelas, ministro de Educación y Ciencia. 
 
JULIO. 
 * 24: Acuerdos entre Santiago Carrillo y Enrico Berlinguer en Livorno sobre su 
independencia respecto de la URSS. 
* 29: Detención de varios miembros de la UMD. 
 
AGOSTO. 
* 5: Creación de la Junta Democrática del País Valencià. 
* 22: Aprobación del decreto-ley antiterrorista por el Gobierno. 
* 24: Creación del ConsellDemocràtic del País Valencià. 
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* 28: Celebración del primero de diez consejos de guerra contra acusados de atentados 
terroristas (posteriormente se convierten en consejos sumarísmos) 
 
SEPTIEMBRE. 
* 13: Comunicado conjunto de la Junta Democrática y la Plataforma de Convergencia. 
* 21: Petición pública de clemencia del papa Pablo VI a Franco por las sentencias de muerte 
a varios terroristas. 
* 25: Manifiesto cultural de diversos grupos de teatro provinciales. 
* 26: El Gobierno informa del indulto de 6 personas y de la condena de 5 terroristas. 
* 26: Graves disturbios internacionales por las ejecuciones. 
* 27: Ejecución de los 5 condenados: 3 pertenecientes al FRAP y 2 a ETA en las cárceles de 
Madrid, Burgos y Barcelona. 
* 27: Manifestaciones de protesta en todos los países democráticos por las ejecuciones. En 
Portugal es quemada la embajada. 
* 30: Carlos Arias denuncia en TVE las “ofensas internacionales” por las ejecuciones y 
anuncia una jornada de “exaltación patriótica” para el día 1 de octubre. 
 
OCTUBRE. 
* 1: “Acto de Exaltación Patriótica” en la Plaza de Oriente (última imagen pública de Franco) 
* 12: Última aparición pública de Franco con motivo de un acto del Instituto de Cultura 
Hispánica. 
* 13: José Ignacio Domínguez presenta en París la U.M.D. 
* 14: Primer infarto de Franco. 
* 16: El Rey de Marruecos Hassan II anuncia la “Marcha Verde” sobre el Sáhara español. 
* 24: León Herrera comunica públicamente la situación de Franco. 
* 30: Juan Carlos, Príncipe de España, acepta la Jefatura de Estado en funciones (por 
segunda vez) 
* 30: Entrevista de Manuel de Prado con Henry Kissinger por la situación del Sáhara. 
* 30: La Junta Democrática y la Plataforma hacen un comunicado conjunto reiterando su 
voluntad pacífica de cambio del Estado español. 
 
NOVIEMBRE. 
* 2: Visita del Príncipe a El Aaiun (Sáhara español) para visitar a las tropas. 
* 2: Franco es operado de urgencia en un botiquín de El Pardo. 
* 5: Segunda operación a vida o muerte de Franco en el hospital de La Paz. 
* 6: La “Marcha Verde” penetra en territorio español. 
* 9: Fin de la “Marcha Verde” tras los acuerdos gubernamentales hispano-marroquíes. 
* 12: Carlos Arias presenta su dimisión al Príncipe (reunión altos mandos militares) 
* 13: Arias revoca su decisión. 
* 14: Firma en Madrid de la “Declaración tripartita” (España entrega la administración del 
Sáhara a Marruecos y Mauritania. 
* 15: Tercera operación de gravedad a Franco. 
* 20: Muerte de Francisco Franco. 
 * 20: Se pone en marcha la “Operación Lucero”. 
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* 22: Juramento de Juan Carlos I como Rey de España en las Cortes. 
* 21: Se publica en el BOE el nombramiento de Juan Carlos I como capitán general de los 
tres Ejércitos. 
* 22: Jura de Juan Carlos de Borbón como Rey de España ante las Cortes. 
* 23: Misa por la muerte de Franco en la Plaza de Oriente (oficiado por Arzobispo de Toledo) 
Posteriormente es enterrado en el Valle de los Caídos. 
* 25: Primer Consejo de Ministros presidido por Juan Carlos I 
* 27: Desayuno de Juan Carlos con Valéry GiscardD’Estaing. 
* 27: Ceremonia de Coronación del Rey de España en la iglesia de San jerónimo el Real. 
Homilía de Tarancón. 
* 25: Manifestaciones en las cárceles de España por la amnistía política. 
* 30: Indulto de presos como medida de gracia. 
* 30: Salen de la cárcel Marcelino Camacho, Nicolás Sartorius, Muñoz Zapico... 
 
DICIEMBRE. 
* 1: Reunión del Consejo del Reino para elegir la terna para la elección presidente Consejo 
y Cortes. 
* 3: Torcuato Fernández Miranda es elegido por el Rey presidente del Consejo del Reino y 
presidente de las Cortes Españolas. 
* 4: El Rey confirma a Carlos Arias como presidente del Gobierno. 
* 5: El Gobierno en pleno pone sus cargos a disposición del presidente Arias. 
* 13: Jura de cargos del primer Gobierno de la Monarquía ante el Rey. Entran: Manuel 
Fraga, Antonio Garrigues, José María de Areilza, Adolfo Suárez, Alfonso Osorio, Leopoldo 
Calvo Sotelo 
* 13: Manifestación conjunta Junta Democrática ConsellForcesPolítiques en Alicante por la 
amnistía política. Represión policial, entre 70 y 80 detenidos. 
* 14: Concentración del PCE en Roma con motivo del homenaje a Dolores Ibárruri por su 
80 cumpleaños. 
* 18: Constitución en Barcelona del Consell de ForcesPolítiques de Catalunya. 
* 20: Manifestación en demanda de amnistía convocada por la Junta Democrática en 
Madrid, ante el Ministerio de Justicia. 
*24: Viaje secreto de Manuel de Prado a Rumania para entrevistarse con Ceausescu. 
 
 

1976 
 
ENERO. 
Ofensiva sangrienta de E.T.A. (enero-abril) 
* 4: Inicio de movilizaciones y huelgas generalizadas en toda España. 
* 5: Conflicto del metro en Madrid. 
* 9: Conferencia de Enrique Tierno Galván (P.S.P.) en el Aula de Cultura de la CAAM de 
Alicante. Organizada por la Junta Democrática. Manifestación espontánea posterior. 
* 12: Declaraciones “liberales” de Carlos Arias en la revista Newsweek 
* 13: Presentación del Consell de ForcesPolítiques de Catalunya en París. 
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* 15: Se prorroga la legislatura de las Cortes hasta julio de 1977. 
* 17: Charla de Cristina Almeida en la Comisión Pro-Amnistía. 
* 23: Aprobación en las Cortes de una pensión excepcional para Carmen Polo (viuda de 
Franco) 
* 28: Discurso programático de Carlos Arias en las Cortes. 
* 31: La familia Franco abandona el palacio del Pardo, residencia de Franco durante 36 
años. 
 
FEBRERO. 
* 1: Conferencia de Joaquín Ruiz Giménez (ID) en el Colegio Jesuitas de Alicante. Acto de 
convergencia de los partidos y organizaciones democráticas. 
* 1: Manifestación de la Assemblea de Catalunya y el Consell de ForcesPolítiques en 
Barcelona exigiendo la aplicación de la amnistía total. 
* 6: El Gobierno deroga los 15 artículos más duros del decreto-ley antiterrorista. 
* 7: Santiago Carrillo entra en España clandestinamente. 
* 8: Visita de los Reyes a Cataluña. 
* 11: Carlos Arias se reconoce continuador del franquismo en la Comisión Mixta: Gobierno-
Consejo Nacional del Movimiento. 
* 12: Las fuerzas abertzales consideran enemigos a los partidos de izquierda nacionales. 
* 14: Huelga en el Baix Llobregat. 
* 24: Muere el trabajador eldense Teófilo del Valle por un disparo de la policía en el 
transcurso de una manifestación laboral. Impacto generalizado en Elda. 
* 25-26: Huelga General en Sabadell 
* 25: Manifestación multitudinaria en Elda con motivo del entierro de Teófilo del Valle 
(20.000 personas) 
* 26: Huelga general en Elda. Concentración en el centro de la ciudad de miles de personas. 
* 29: Manifestación conjunta de la Junta Democrática y el Consell en Alicante por la muerte 
de Teófilo del Valle. Se solicita la dimisión del gobernador civil Benito Sáez. 
* 29: Suspensión de una conferencia de Felipe González organizada por el Club de Amigos 
de la UNESCO. 
 
MARZO. 
* 2: Discurso del Rey presidiendo el Consejo del Reino. 
* 3: Mueren cinco obreros en Vitoria por carga policial. Desórdenes. Huelga general. 
* 8: Se celebra el juicio contra los oficiales miembros de la UMD. 
* 8: Viaje de don Juan de Borbón a Madrid para hablar con el Rey (sobre cese de Arias) 
* 25-30: Asamblea clandestina de la UMD en Madrid. 
* 26: Fusión de la Junta Democrática y la Plataforma de Convergencia en Coordinación 
Democrática (Platajunta) 
* 27: En la provincia de Alicante la Junta Democrática y el Consell forman la Taula de 
ForcesPolítiques i Sindicals. 
* 29: Presentación pública de Coordinación Democrática en Madrid; la cúpula democrática 
es detenida por orden de Fraga. 
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ABRIL. 
* 5: Visita de los Reyes a Andalucía. 
* 8: Descubren el cadáver del empresario Ángel Berazadi, asesinado por ETA. 
* 10: Girón de Velasco dimite como miembro de la Comisión Mixta. 
* 15-18: UGT celebra en Madrid su XXX Congreso (todavía ilegal) autorizado por Fraga. 
* 23: Regreso a España de Claudio Sánchez Albornoz (presidente de la República en el exilio) 
* 25: Crítica del Rey a Carlos Arias en la revista Newsweek (por Armand de Borchgrave) 
* 26: Torcuato Fernández-Miranda aplica el procedimiento de urgencia a los proyectos de 
Reforma Política del Gobierno. 
* 28: Discurso de Carlos Arias en TVE. 
* 30: Encuentro entre Manuel Fraga y Felipe González. 
Detención de los líderes obreros de oposición ante la llegada del 1 de mayo por decisión 
del ministro de gobernación. 
 
MAYO. 
* 2: Visita de los Reyes a Asturias. 
* 5: Segundo viaje de don Juan de Borbón a Madrid para hablar con el Rey (sobre cese de 
Arias) 
* 4: Nacimiento del diario El País. 
* 9: Fiesta carlista en Montejurra (Estella). Dos muertos y heridos por el enfrentamiento 
entre los partidarios de Carlos Hugo y Sixto de Borbón. 
* 17 27: “Homenaje de los Pueblos de España a Miguel Hernández” 
* 23: Recital suspendido en el Estadio de Altabix de Elche. 
* 24: Creación de la Taula de ForcesPolítiques i Sindicals del País Valencià. 
* 25: Recital suspendido en el Estadio José Rico Pérez de Alicante. 
* 25: Se debate y aprueba en las Cortes el proyecto de Ley de Reunión y Manifestación 
defendido por Manuel Fraga. 
* 26 27: Verbenas populares suspendidas en Orihuela. 
* 31: Visita de los Reyes a la isla de Santo Domingo (República Dominicana) 
 
JUNIO. 
* 3: Discurso del Rey en el Congreso de los EE.UU. comprometiéndose a instaurar la 
democracia en España. 
* 9: Discurso de Adolfo Suárez en las Cortes defendiendo el proyecto de Ley de 
Asociaciones Políticas. 
* 9: ETA asesina a Luis Carlos Albo, jefe local del Movimiento en Basauri. 
* 11: El Consejo Nacional del Movimiento devuelve al Gobierno el proyecto de modificación 
de las Cortes y otras Leyes Fundamentales. 
* 19: Manifestación en Alicante de la Taula de ForcesPolítiques i Sindicalsd’Alacant (unas 
20.000 personas). Primer acto de afirmación autonómica provincial: “llibertat, amnistia i 
estatutd’autonomia”. 
* 30: El Rey recibe en La Zarzuela a Claudio Sánchez Albornoz. 
 
JULIO. 
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* 1: Carlos Arias dimite como presidente del Gobierno a petición del Rey. 
* 1: Reunión ordinaria del Consejo del Reino donde se comunica la dimisión de Arias. 
* 1: Consejo de Ministros extraordinario convocado por Carlos Arias explicando los motivos 
de su dimisión. 
* 3: Reunión del Consejo del Reino para elegir la terna de candidatos para la presidencia 
del Gobierno. 
 * Federico Silva (democristiano franquista, UDE): 15 votos 
* Gregorio López Bravo (tecnócrata, Opus Dei) 13 votos 
* Adolfo Suárez González (Movimiento Nacional) 12 votos 
* 3: El Rey elige a Adolfo Suárez presidente del Gobierno. 
* 5-12: Movilizaciones sociales en toda España en demanda de amnistía (promovida por 
Coordinación Democrática) 
* 6: Discurso de Adolfo Suárez en TVE. 
* 8: El Gobierno (segundo de la monarquía y primero de Suárez) jura sus cargos ante el Rey. 
* 11: Asamblea general de CC.OO. donde se decide la conversión en central sindical. 
* 14: Adolfo Suárez inicia los primeros encuentros con los representantes de la oposición 
democrática. 
* 14: Es aprobada en Cortes la modificación del Código Penal referida a la Ley de 
Asociaciones. 
* 16: Se da a conocer la declaración de intenciones del primer Gobierno Suárez. 
* 16: El Rey renuncia al privilegio de presentación de candidatos en el nombramiento de 
obispos. 
* 28: El PCE presenta públicamente en Roma a todos los miembros del Comité Central. 
* 30: Decreto-ley del Gobierno concediendo una primera amnistía (afecta a comunistas y a 
miembros de la UMD) 
 
AGOSTO. 
* 6: Son restituidos en sus cátedras Tierno Galván, García Calvo y Aranguren. 
* 10: Primera conversación secreta entre Adolfo Suárez y Felipe González. 
* 23: Torcuato entrega a Suárez el borrador del proyecto de Ley para la Reforma Política. 
* 28: Primer encuentro entre Santiago Carrillo y José Mario Armero (en representación del 
gobierno) 
* 31: Reunión en Madrid de Martín Sevilla con los gobernadores civiles nacionales para 
tratar el tema del orden público en la nueva situación política y social. 
 
SEPTIEMBRE. 
* 2: Segunda entrevista secreta entre Adolfo Suárez y Felipe González. 
* 4: Reunión de los representantes Coordinación Democrática con los ídem regionales en 
Madrid (hotel Eurobuilding) 
* 8: Entrevista de Suárez con los altos mandos militares. Se trata la legalización del PCE. 
* 8: Entrevista de José Mario Armero con Santiago Carrillo en París. 
* 10: El Consejo de Ministros aprueba el texto definitivo de la Ley de Reforma Política. 
* 10: Suárez presenta el proyecto de Ley de Reforma Política en TVE. 
* 11: Celebración de la Diada en SantBoí de Llobregat (Barcelona) después de 40 años. 
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* 13: Paro general en el País Vasco. 
* 21: Dimisión del vicepresidente del Gobierno, teniente general De Santiago. Es sustituido 
por Manuel Gutiérrez Mellado. 
 
OCTUBRE. 
* 1: El Gobierno decide (real decreto) el pase a la reserva de Iniesta Cano y De Santiago (es 
una medida ilegal que no llega a consumarse) 
* 4: ETA asesina a Juan María de Araluce (miembro Consejo del Reino y presidente de la 
Diputación Provincial de Guipúzcoa) 
* 5: Nace Alianza Popular, fundada por Manuel Fraga. 
* 8: El Consejo Nacional del Movimiento rechaza el preámbulo del proyecto LRP. 
* 12: Congreso del PSOE (histórico) 
* 18: Nace Diario 16. 
* 23: Acuerdo de la oposición democrática en el POD (Plataforma de Organismos 
Democráticos) también conocida como Superplatajunta. 
 * 29: Presentación pública de los componentes de la Taula de ForcesPolítiques i 
Sindicalsd’Alacant. 
 
NOVIEMBRE. 
* 10: Presentación de la plataforma democrática de las fuerzas políticas juveniles. 
* 12: Convocatoria de huelga general de las COS (Coordinadora de Organizaciones 
Sindicales) que no logra los resultados planteados. 
* 12: Paro seguido en Alicante por diversos sectores. Convocatoria de manifestación 
organizada por Alianza Obrera. Detenciones policiales. 
* 16 18: El Pleno de las Cortes discute y vota el proyecto de Ley para la Reforma Política. 
* 18: Las Cortes aprueban el Proyecto de Ley para la Reforma Política. 
* 20: Concentración en la Plaza de Oriente en recuerdo a Franco con motivo del primer 
aniversario de su muerte. 
* 21: El PCE reparte carnets públicamente a todos sus militantes. 
* 21: Detención y posterior liberación de Jaime Ballesteros (contacto PCE-Gobierno) 
* 21: Reunión clandestina del Comité Ejecutivo del PCE en Guadalajara. 
* 24: Emisión en Suecia y Francia de un reportaje de S. Carrillo recorriendo Madrid en 
coche. 
* 27: Reunión de la oposición democrática en la que se aprueban siete puntos 
innegociables que debe aprobar el Gobierno. 
 
DICIEMBRE. 
* 1: Presentación pública del Partido Popular. 
* 5 8: El PSOE celebra en Madrid el XXVII Congreso (primero en España desde 1932) 
* 10: Rueda de prensa de Santiago Carrillo en Madrid donde da a conocer que vive 
clandestinamente en la capital de España desde hace meses) 
* 10: Constitución de la Comisión de los Nueve (o Diez) que debe negociar con el presidente 
del Gobierno en nombre de la oposición democrática. 
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* 11: El GRAPO secuestra a Antonio María de Oriol (presidente del Consejo de Estado y 
miembro del Consejo del Reino) 
* 15: Referéndum para la Reforma Política. 
* 15: El GRAPO amenaza de muerte a Oriol. 
* 17: Comunicado del Gobierno en TVE (Martín Villa) 
* 20: Incidentes contra Torcuato Fernández-Miranda por ultras en la misa en recuerdo de 
Carrero. 
* 20: Suárez anuncia en Barcelona la cooficialidad del catalán. 
* 22: Santiago Carrillo es detenido por la policía junto a otros dirigentes del PCE. 
* 23: Adolfo Suárez recibe por vez primera la Comisión de los Nueve. 
* 23: Cientos de manifestantes comunistas se manifiestan ante el Gobierno Civil de Alicante 
por la detención de Santiago Carrillo. Enfrentamientos con la policía. 
* 30: S. Carrillo es puesto en libertad al igual que a otros miembros del PCE. 
* 30: El Gobierno aprueba por decreto ley la unidad de jurisdicciones (desaparece el 
Tribunal de Orden Público) 
 
 

1977 
 
ENERO. 
* 4: Creación de la Audiencia Nacional. 
* 10: Nace en la provincia de Alicante el Partido Popular (Adrián Dupuy, José María Pérez-
Hickman, Antonio Espinosa Chapinal) 
* 11: Suárez se entrevista con los representantes de la Comisión de los Nueve. 
* 16: El GRAPO vuelve a amenazar a Oriol. 
* 19: Es autorizada la ikurriña por el Ministerio de Gobernación (tras cuarenta años de 
prohibición) 
* 19: Juan Antonio Montesinos (líder de la UPDE provincial) coordinador de la coalición de 
partidos de Alianza Popular (primer partido político en consolidarse en Alicante) 
* 21: El Príncipe Felipe ostentará el título de Príncipe de Asturias a disposición del Rey a 
propuesta del presidente del Gobierno y acordado por el Consejo de Ministros. 
* 23: Inicio de la Semana Trágica: 
  23: Asesinato de Arturo Ruiz a manos de un Guerrillero de Cristo Rey en el transcurso de 
una manifestación pro amnistía en Madrid. 
  24: El GRAPO secuestra al teniente general Emilio Villaescusa (presidente del Consejo 
Supremo de Justicia Militar) 
  24: Muere María Luz Nájera en la manifestación por el asesinato de Arturo Ruiz a causa 
de un bote de humo lanzado por la policía. 
  24: Dos pistoleros de ultraderecha asesinan a 5 personas y hieren a otras 4 personas 
(abogados laboralistas del PCE, Calle Atocha) 
  25: Comunicado de la oposición democrática solicitando serenidad. Tensión en el Colegio 
de abogados de Madrid (decano: Antonio Pedrol) 
  26: Manifestación pública y comitiva fúnebre en Madrid. Organizada por el PCE. 
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28: El GRAPO asesina en Madrid a dos policías y un guardia civil (más tres guardias civiles 
gravemente heridos) 
* 24: Entrevistas de Suárez con la oposición (se intenta hablar sobre la Ley Electoral) 
* 29: Incidentes de la ultraderecha en el responso de los oficiales asesinados (presentes 
Gutiérrez Mellado y Martín Villa) 
* 29: Suárez comparece en TV anunciando la continuidad del proceso democratizador. 
 
FEBRERO. 
* 3: Presentación del Partido Socialdemócrata (PSD), presidido por Francisco. Fernández 
Ordóñez. 
* 3: Documento de la Conferencia Episcopal (pluralidad política) 
* 6: Congreso del Partido Popular. 
* 8: Legalización del PSOE. 
* 8: Decreto ley que modifica la Ley de Asociaciones Políticas (no intervención del gobierno) 
* 11: La policía libera a Antonio de Oriol y al general Villaescusa (detención de 34 miembros 
de GRAPO y PCE(r) 
* 24: Legalización del PSOE (histórico). 
* 27: Encuentro A. Suárez y S. Carrillo (en secreto) en casa de J. Mario Armero. 
* 28: Primer Congreso Provincial de la UGT. 
 
MARZO. 
* 3: Visita Alicante Vicente Ruiz Monrábal (secretario General del Equipo de la DC) 
* 3: Ignacio Camuñas visita Orihuela. 
* 3: Reunión en los Arenales de la C.E.A. (Coalición Electoral Alicantina) 
* 2 3: Cumbre “eurocomunista” en Madrid entre S. Carrillo, Enrico Berlinguer y Georges 
Marchais. 
* 3: Legalización del PSV-PSOE y de UDPV. 
* 4: Se regula el derecho de huelga, el cierre de la patronal y el despido. 
 * 5-6: I Congreso Nacional de Alianza Popular. 
* 8: Se regulan las actividades políticas de las fuerzas armadas. 
* 10: Conferencias de Ramón Tamames en Elche y Alicante. 
* 11: Primer acto político de los Círculos de José Antonio. 
* 11: Se aprueba una ampliación de la amnistía (afecta a presos vascos, terrorismo) 
* 13: Presentación del PSOE en Alicante, en el barrio de La Florida. 
* 15: Se aprueban las normas electorales (sistema de “mayoría media” y la Ley D’Hondt) 
* 16: Reunión del Centro Democrático en Madrid 
* 18: El Gobierno aprueba la Ley Electoral. 
* 22: Primera conferencia del PCPV en Novelda. Elección del Comité Provincial. 
* 28: Celebración del 35 Aniversario de la muerte de Miguel Hernández. 
* 30: Las Cortes aprueban una Nueva Ley Sindical –Ley de Regulación del Derecho de 
Asociación Sindical (legalización CC.OO., CNT, UGT, USO). 
 
ABRIL. 
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* 1: El Gobierno suprime la Secretaría General del Movimiento con lo que se disuelve el 
Movimiento Nacional (desaparición de los emblemas en los edificios públicos desde el día 
8) 
* 1: El Tribunal Supremo comunica al Gobierno su inhibición en la legalización del PCE. 
* 1: Desaparición de la censura de prensa. 
* 2: Presentación en Alicante de la coalición de Centro Democrático. Están presentes sus 
siete líderes nacionales. 
* 2 3: Congreso del PSOE-País Valenciano en Gandía. 
* 5: Firma en Villajoyosa del pacto entre UDPV e ID. 
* 9: El Gobierno legaliza el PCE (conformidad de la Junta de Fiscales Generales) 
* 9: Declaraciones “pactadas” de Santiago Carrillo. 
* 11: Dimite el Ministro de Marina, almirante Gabriel Pita da Veiga. 
* 12: Se da a conocer el comunicado de la reunión del Consejo Superior del Ejército. 
* 14 16: Reunión del Comité Central del PCE (primero en la legalidad). Se aprueba la 
Monarquía, la unidad de España y se acepta la bandera… 
* 15: El almirante Pery Junquera jura como Ministro de Marina. 
* 15: El Gobierno convoca Elecciones Generales para el 15 de junio (las primeras elecciones 
libres desde 1936, hace 41 años). 
* 15: Paros en Elche, Alcoy y Alicante como rechazo a las medidas económicas del 
Gobierno.  
Detención de dos miembros de la Taula de ForcesPolítiquesd’Alacant. 
* 18: Editorial conjunto de la prensa española: “No frustrar una esperanza” (por segunda 
vez) 
* 25: Discurso de A. Suárez en TVE. Explica la legalización del PCE y anuncia su candidatura 
en las elecciones al frente de la Unión de Centro Democrático (UCD) 
* 25 27: Regreso de los últimos grandes exiliados: Federica Montseny y Rafael Alberti. 
 
MAYO. 
* 3: Se constituye la coalición Unión de Centro Democrático (U.C.D.) 
* 6: Mitin multitudinario del PCE en Alicante (Plaza de Toros). Está presente Santiago 
Carrillo ante cerca de 12.000 personas. 
* 8: Termina el plazo de presentación de candidaturas a las elecciones. 
* 13: Regresa a España Dolores Ibárruri (La Pasionaria), tras 38 años de exilio. 
* 14: Renuncia de Don Juan de Borbón a sus derechos dinásticos en favor del Rey. 
* 20: El Rey recibe a Felipe González por primera vez. 
* 24: Inicio de la campaña electoral. 
* 30: Dimisión de Torcuato Fernández Miranda como presidente de las Cortes y del Consejo 
del Reino. 
 
JUNIO. 
 * 2: Se inician los trámites para la desaparición de la Organización Sindical franquista. 
* 5: Alfonso Guerra da un mitin en Elche. 
* 8: Se inicia en el País Vasco la tercera semana pro amnistía. 
* 8: Iñigo Cavero visita Jijona y Villajoyosa. 
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* 8: Este día visitan Alicante Federico Silva, Joaquín Garrigues-Walker, Ignacio Camuñas y 
Raúl Morodo. 
* 10: Mitin del PSOE en Alicante (Estadio José Rico Pérez). Acude Felipe González ante 
30.000 personas. 
* 11: Licinio de la Fuente visita Elche. 
* 12: Mariano Rumor (presidente de la Unión Mundial de la Democracia Cristiana y ex 
presidente italiano) acude en Alicante al cierre de campaña del Equipo de la DC, junto a 
Joaquín Ruiz-Giménez y a Vicente Ruiz Monrábal. 
* 15: El Rey designa 41 senadores. 
* 15: ELECCIONES GENERALES EN ESPAÑA (después de 41 años) 
* 17: Adolfo Suárez es confirmado por el Rey como nuevo presidente del Gobierno. 
* 19: Se constituye en Guernica la Asamblea de Parlamentarios vascos. 
* 21: El Gobierno de la República española en el exilio se autodisuelve. 
* 22: ETA asesina al empresario Javier de Ibarra (tras un mes de secuestro) 
* 26: Disolución de la UMD. 
 
* 26: Los diputados y senadores catalanes constituyen la Asamblea de Parlamentarios de 
Cataluña. 
* 27: Entrevista de Adolfo Suárez con Josep Tarradellas en la Moncloa. 
* 27: Se autodisuelve la Unión Militar Democrática (U.M.D.) 
* 28: UCD acuerda disolverse como coalición para crear un partido político. 
* 29: Se decide el carácter mixto de los institutos alicantinos Jorge Juan y Miguel 
Hernández. 
* 30: Se extinguen las Cortes españolas creadas por Franco (34 años de funcionamiento) 
* 30: Se inician en Valencia las conversaciones para la formación de la Asamblea de 
Parlamentarios del País Valenciano. 
 
JULIO. 
* 1: Desaparece la Organización Sindical franquista. 
* 4: Nuevo gobierno presidido por Adolfo Suárez. 
* 4: Reunión de todos los políticos alicantinos electos con el presidente de la Diputación 
(Jorge Silvestre) celebrado en el Estudiotel Alicante. 
* 5: El Club de Amigos de la UNESCO de Alicante, presidido por Josevicente Mateo, sufre 
una grave crisis económica. 
* 9: Se legalizan el partido Carlista, el PTE y la ORT. 
* 10: El Ministerio de Interior declara improcedente la legalización de ERC (Ezquerra 
Republicana de Catalunya) 
* 12: Se produce una devaluación de la peseta entre el 15 y el 20% como reflejo de intenso 
proceso inflacionista. 
* 13: Primer saludo público entre Adolfo Suárez y La Pasionaria en el Congreso de los 
Diputados con motivo de la formación de las juntas constitutivas del Congreso y el Senado 
* 13: Fernando Álvarez de Miranda es elegido presidente de Congreso de los Diputados. 
* 14: Inauguración del Hogar Provincial, obra de la Diputación Provincial. 
* 15: Reunión provincial de AP. 
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* 20: Segunda reunión de parlamentarios alicantinos con el presidente de la Diputación. 
* 22: Sesión de apertura de las primeras Cortes democráticas (presidida por el Rey) 
* 27: Congreso provincial extraordinario de la UGT de Alicante. 
* 28: El gobierno español presenta la solicitud de ingreso de España en la C.E.E., C.E.C.A. y 
C.E.E.A. 
* 31: Congreso nacional extraordinario de UGT. 
 
AGOSTO. 
* 1: Se elige la ponencia de redacción del primer anteproyecto de Constitución. 
* 1: Manifestación en Novelda en demanda de un ambulatorio y un servicio de urgencias. 
* 2: El Registro de Asociaciones Políticas del Ministerio del Interior legaliza los partidos 
Esquerra Republicana de Catalunya (ERC) y Acción Republicana Democrática Española 
(A.R.D.E.) Todavía quedan cerca de una veintena de partidos políticos por legalizar. 
* 2: Fallece a causa de un infarto Makarios, presidente de Chipre. 
* 4: Se constituye el Plenari de Parlamentaris del País Valencia. 
* 4: Reunión en Madrid de la comisión permanente de UCD. 
* 4: Fallece Antonio Machín de una afección pulmonar. 
* 5: Fco. Fernández Ordóñez anuncia en TVE su proyecto de reforma fiscal. 
* 5: Fallece el filósofo alemán Ernst Bloch. 
* 6: El Consejo de Ministros nombra presidente de la Junta del Puerto de Alicante a Juan 
Rodríguez Marín en sustitución de José María Paternina. 
* 6: Constitución del Plenario de Parlamentarios del País Valenciano. 
* 12: Toma de posesión del primer Gobernador Civil democrático en Alicante: José Duato 
Gómez Novella (UCD). Luis Fernández Madrid es trasladado al Gobierno Civil de Sevilla. 
* 16: Muere el cantante Elvis Presley en Memphis a los 42 años de edad. 
* 20: Manifestación en Alicante a favor del cierre del comercio en la tarde del sábado. 
* 20: Fallece en Los Ángeles a los 80 años Groucho Marx. 
* 21: Festival del PCPV en el estadio Altabix de Elche. 
* 22: Primera reunión sobre la ponencia constitucional en el Congreso de los Diputados. 
* 22: Incidentes en la jornada de huelga de calzado en Elche celebrada en el estadio Altabix 
de Elche. 
* 23: Asamblea General de Trabajadores del Calzado en huelga, celebrado en el estadio 
Altabix de Elche. Se extiende el paro a la ciudad de Elda. 
* 25: José Vicente Beviá, Josevicente Mateo y Pilar Brabo se entrevistan en Madrid con el 
Ministro de Interior (Rodolfo Martín Villa) por los incidentes del día 22 en Elche. 
* 25: Se celebra en El Campello el Certamen de Miss España 1977.  Es elegida Guillermina 
Ruiz, de Baleares. 
* 28: Incidentes en Santander de las Fuerzas de Orden Público con el diputado socialista 
Jaime Blanco. Se inicia un debate público y político en el que se plantea la posible dimisión 
del Ministro del Interior, Rodolfo Martín Villa. 
* 29: Antonio Hernández Gil, presidente de las Cortes. 
* 31: Restablecimiento provisional de la Generalitat de Cataluña, acuerdo Suárez-
Tarradellas. 
* 31: Grave conflicto laboral del calzado. Incidentes en Elche. 
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SEPTIEMBRE. 
* 1: Reunión en el Gobierno Civil de José Duato con los representantes del movimiento 
sindical. 
* 5: Dolores Ibárruri abandona la actividad parlamentaria (intervención quirúrgica) 
* 5: Constitución en Alicante del Plenario de Parlamentarios del País Valenciano. 
* 5: Las poblaciones de Elda, Petrel, Villena, Almansa y Elche se reincorporan al trabajo tras 
varios días de huelga de calzado. 
* 8-17: Viaje institucional de los Reyes de España por Latinoamérica. Visitan Guatemala, 
Venezuela, Costa Rica, Salvador y Panamá. 
* 11: Celebración multitudinaria de la Diada de Cataluña (más de un millón de personas) 
* 11: Mitin en Madrid de solidaridad con Chile. 
* 14: Fallece el senador alicantino Julián Andúgar (PSOE). La normativa electoral establece 
un plazo de seis meses para convocar elecciones en la circunscripción de Alicante para 
proveer la vacante de Senado. 
* 14: Se debate el “Caso Blanco” en el Pleno de Congreso.  
* 15: La Unión Sindical Obrera de Alicante rechaza la fusión sindical con UGT. 
* 16: Muere María Callas en París a los 53 años de un ataque al corazón. 
* 16: Legalizados nueve partidos políticos: Partido Obrero de Unificación Marxista 
(P.O.U.M.), Partido Nacionalista Canario (P.N.C.), Partido de Unificación Comunista de 
Canarias (P.U.C.C), Ezquerra Nacional (E.N.), Estat Cátala (E.C.), Ezquerra Renovada de 
Catalunya (E.R.N.), Movimiento Comunista del País Valenciano (M.C.P.V.), Partido Cantonal 
(P.C.) y Movimiento Galego Democrático (M.G.D.) 
* 17: Grave situación económica nacional. En la provincia de Alicante se calculan 16.472 
parados, la cuarta parte de ellos proceden de Elche. 
* 20: Atentado contra la revista El Papus por Triple A (ultraderecha). Un muerto y veinte 
heridos. 
* 21: Huelga de la prensa de Barcelona. 
* 22: Huelga ferroviaria en España. 
* 23: Huelga de la prensa de Madrid. 
* 24: Legalizados: Liga Comunista Revolucionaria (L.C.R.), Organización de Izquierda 
Comunista (O.I.C.) y Front Nacional de Catalunya (F.N.C.) 
* 28: Ignacio Camuñas dimite como ministro de Relaciones con las Cortes. 
* 28: Legalizados: Unión de Juventudes Maoístas (U.J.M.) y la Organización Comunista de 
España (Bandera Roja) 
* 29: Restablecimiento por decreto ley de la Generalitat de Cataluña. 
 
OCTUBRE. 
* 3: Un centenar de estudiantes alicantinos se encierran en el CEU afectados por la 
selectividad de Medicina. 
* 3: Comunicado conjunto de los partidos políticos del Plenario de Parlamentarios del País 
Valenciano por la celebración el 9 de octubre como “Dia del País Valencià” 
* 4: Miguel Grau (MCPV) muere asesinado en la plaza de los Luceros mientras pegaba 
carteles alusivos a la Diada. El asesino es Ángel Panadero Sandoval, miembro de extrema 
derecha. 
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* 6: Vicente Aleixandre es galardonado con el Premio Nobel de Literatura. 
* 7: Manifestación en Alicante contra la selectividad de Medicina en el CEU. 
* 8: Concentración política en la Explanada de Alicante con motivo de la celebración del día 
del País Valenciano. 
* 8: ETA asesina al presidente de la Diputación de Vizcaya y a su escolta. 
* 8: Inicio de las conversaciones entre el gobierno y los partidos políticos para afrontar la 
crisis económica. 
* 9: Celebración de la Diada en demanda del Estatuto de Autonomía con diversos incidentes 
(clima exaltado). 
* 9: La cúpula del G.R.A.P.O. es detenida por la policía en Benidorm, entre ellos a su 
cabecilla Francisco Brotons Beneyto. 
* 12: Manifestación en Alicante contra el paro, la carestía de vida y el despido libre, 
convocada por las centrales sindicales. 
* 14: Las Cortes aprueban una nueva ley de amnistía. No afecta a los exmilitares de la 
U.M.D. ni a los sancionados por razones laborales (sí a 89 presos de intencionalidad política) 
* 14: Muere en Madrid Bing Crosby. 
* 17: Sepelio y posterior entierro a pie del joven Miguel Grau (disuelto por la fuerza pública 
en la plaza de toros). Posterior manifestación ante el Gobierno Civil. 
* 19: Es asesinado Hanns-Martin Schleyer, presidente de la patronal alemana. 
* 23: Regreso de Tarradellas a Barcelona como presidente de la Generalitat de Cataluña. 
* 23: Congreso Provincial del PSOE en Alicante. Asiste Alfonso Guerra. 
* 25: Firma del texto del pacto económico del Gobierno y los representantes de los partidos 
políticos con representación parlamentaria. Están presentes Felipe González (PSOE), Joan 
Raventós y Josep Maria Triginer (Grupo Socialista Catalán), Manuel Fraga (AP), Enrique 
Tierno Galván (PSP), Juan Ajuriaguerra (PNV), Miguel Roca Junyent (Grupo Socialista de 
Cataluña), Santiago Carrillo (PCE) y Leopoldo Calvo Sotelo (UCD). 
* 27: Ratificación en el Congreso de los Pactos de la Moncloa. 
* 27: Fraga presenta a Carrillo en una conferencia pronunciada en el Club Siglo XXI. 
* 28: Llega a España Carlos Hugo de Borbón Parma (fin del exilio) 
* 29: Afiliados de UGT y CNT ocupan las antiguas dependencias de la Organización Sindical 
en la calle Onésimo Redondo de Alicante. 
 
NOVIEMBRE. 
* 2: Ángel Franco (PSOE) es nombrado secretario general de la UGT. 
 * 2: Congreso del PSUC en el que se elige secretario general a Antoni Gutiérrez. 
* 3: Se le niega la palabra a Santiago Carrillo en el Kremlin con motivo de la celebración del 
aniversario de la Revolución de Octubre. 
* 16: Se aprueba por unanimidad en el Congreso la entrada de España en el Consejo de 
Europa. 
* 17: Se concluye el primer borrador del texto constitucional. 
* 22: La revista Cuadernos para el Diálogo publica el borrador constitucional (filtrado por 
el PSOE). Reacciones diversas y grandes protestas. 
* 24: Ingreso de España en el Consejo de Europa. 
 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

627



DICIEMBRE. 
* 3: Graves enfrentamientos en la concentración de la diputación foral de Navarra 
(integración de esta provincia en el País Vasco) 
* 4: Manifestaciones pro amnistía en Galicia y Andalucía. 
* 5: Primer gobierno de la Generalitat presidido por Josep Tarradellas. 
* 16: Se despenalizan los anticonceptivos. 
* 18: Se celebra un Congreso de fusión entre la UGT y una sección de USO. 
* 21: Se suprime la fiesta del 18 de julio (decisión del gobierno). 
* 30: Aprobación por decreto ley del Consejo General Vasco (órgano de gobierno 
autonómico provisional) 
* 30: Reunión en Biar del PSOE y UGT para analizar el fracaso de la organización sindical en 
la huelga del calzado. Defenestración de José Cortés como secretario provincial de UGT. 
* 30: Gestiones de diversos parlamentarios murcianos de UCD para incluir la Vega Baja del 
Segura en su territorio. 
 
 

1978 
 
ENERO. 
* 5: Entra en vigor el régimen preautonómico en el País Vasco. 
* 19: Quedan despenalizados el adulterio y el amancebamiento (reforma del Código Penal) 
* 23: Incorporación de España al Parlamento Europeo. 
* 25: Es asesinado Joaquín Viola y su esposa (ex alcalde de Barcelona) 
* 31: Se presentan en el Congreso más de mil enmiendas al anteproyecto de Constitución. 
* 31: Basilio Fuentes ingresa en el PSOE. 
* 31: Jorge Silvestre (presidente de la Diputación Provincial) abandona el cargo por una 
supuesta incompatibilidad profesional. 
* 31: Juan Rodríguez Marín sustituye como diputado de UCD a Francisco Zaragoza Gomis 
(elegido presidente del Consejo de Administración del Instituto Nacional de Previsión) 
* 31: Campaña de los partidos de izquierda contra el proyecto de autopista Alicante Murcia. 
 
FEBRERO. 
* 16: Finalizan las elecciones sindicales con la victoria de CC.OO. 
* 17: Ramón Rubial (PSOE) es elegido presidente del Consejo General Vasco. 
* 19: Dimite Enrique Fuentes Quintana, vicepresidente del Gobierno. 
* 24: Crisis de gobierno. Cambio de los ministros económicos. Leopoldo Calvo Sotelo es 
elegido ministro para las relaciones con la CEE. 
* 25: I Congreso del PSOE del País Valenciano. Secretario general: Joan Pastor. Candidato 
para la presidencia del Consell: José Luis Albiñana. 
 
MARZO. 
* 7: El PSOE abandona la ponencia constitucional. Acusa a UCD de romper el consenso. 
* 11: Se aprueban las preautonomías para Valencia, Aragón y Canarias. 
* 16: Institución de la Xunta de Galicia. 
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* 17: El Gobierno aprueba el régimen preautonómico del País Valenciano. 
* 17: Muerte de dos trabajadores de la central nuclear de Lemóniz por dos bombas de ETA. 
* 22: El GRAPO asesina a Jesús Haddad, director de Instituciones Penitenciarias. 
* 26: Celebración en el País Vasco del primer Aberri Eguna en la legalidad. 
* 27: Juicio en la Audiencia Provincial de Alicante por el asesinato de Miguel Grau. Fiscal 
Francisco García Romeu, sentencia de 30 años de cárcel. 
* 28: Reunión del Plenario de Parlamentarios. Elección del Consell preautonómico. 
Presidente: José Luis Albiñana; tres diputados alicantinos en el Consell: José Luis Barceló 
(Educación), Antonio García Miralles (Obras Públicas y Urbanismo) y José Vicente Beviá 
(Cultura). 
 
ABRIL. 
* 1: Se celebran elecciones sindicales. 
* 10: Se constituye el primer Consell preautonómico del País Valenciano en Santa María del 
Puig. 
* 11: Antonio Rosón es elegido presidente de la Xunta de Galicia (en régimen de 
preautonomía) 
* 14: Se constituye la Junta preautonómica de Canarias. 
* 14: Se celebra el primer congreso de CC.OO. 
* 15: Acuerdo entre A.Suárez y J.Tarradellas sobre la enseñanza del catalán en la EGB. 
* 16: Acto de presentación del Consell preautonómico en el Palau de la Generalitat de 
Valencia. 
* 19: IX Congreso del Partido Comunista. Se aprueba el abandono del leninismo (defendido 
por Santiago Carrillo) 
* 19: Publicación del anteproyecto constitucional. 
* 29: El Partido Socialista Popular (PSP) se integra en el PSOE. Enrique Tierno Galván es 
nombrado presidente de honor del partido. 
 
MAYO. 
* 4: Primera visita oficial a Alicante de José Luis Albiñana como presidente del Consell del 
País Valencià. 
* 5: Mitin de Francisco Fernández Ordóñez (UCD) en Alcoy. 
* 5: Inicio de los debates constitucionales en la Comisión Constitucional del Congreso. 
* 5: Visitan la provincia de Alicante Agustín Rodríguez Sahagún (Ministro de Industria), 
Santiago Carrillo (PCE) y Javier Solana (PSOE). 
* 6: Mitin en Elda de Rafael Calvo Ortega (Ministro de Trabajo) 
* 7: Mítines varios: Santiago Carrillo (PCE) en Elche, María Victoria Fernández España (AP) 
en Benferri y Enrique Sánchez de León (Ministro de Sanidad y Seguridad Social) y Fernando 
Álvarez de Miranda (presidente del Congreso de los Diputados) en Alicante. 
* 7: Visita de Enrique Sánchez de León (Ministro de Sanidad) a Torrevieja 
* 8: Visita de Juan Antonio García Díez (Ministro de Comercio) a Alicante. 
* 8: Anuncio de Felipe González en Barcelona de abandonar el marxismo de su definición 
ideológica (petición al partido) 
* 9: Dimisión del teniente general Vega Rodríguez, jefe del Estado Mayor del Ejército. 
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* 9: Dimite Pedro Cartagena Bueno, alcalde de Orihuela. 
* 9: Aldo Moro (líder de la Democracia Cristiana italiana) es asesinado en Italia. 
* 9: Antonio Espinosa Chapinal es nombrado Delegado de Ministerio de Obras Públicas y 
Urbanismo en Alicante. 
* 11: Mitin de Antonio Fontán Pérez (presidente del Senado) en Denia y de Jorge Verstringe 
(AP) en Bañeres. 
* 12: Primera declaración política del presidente del Consell en el salón de plenos de la 
Diputación de Alicante (sólo acuden los medios de comunicación) 
* 12: Joaquín Garrigues Walker (Ministro de Obras Públicas y Urbanismo) celebra un mitin 
en Orihuela. 
* 12: Mitin en Alicante de Felipe González Márquez, Enrique Tierno Galván y José Luis 
Albiñana (PSOE). 
* 12: Luis Gámir es nombrado secretario de formación de UCD. 
* 13: Varios mítines en la provincia: Alfonso Guerra en Alcoy, Laureano López Rodó en 
Denia y Rafael Arias Salgado (secretario de Estado) y Jaime Lamo de Espinosa (Ministro de 
Agricultura) en Almoradí. 
* 13: Mitin en Alicante de Manuel Fraga Iribarne y Federico Silva Muñoz (AP). 
* 13-14: Manuel Fraga inaugura las sedes sociales de AP en Monóvar, Elda, Villafranqueza, 
Agost, Bañeres, Cocentaina y Alcoy. 
* 14: Mitin en Alicante de Adolfo Suárez, Joaquín Garrigues y Arturo Molla Manero (UCD). 
* 14: Mitin en Alicante de Joaquín Satrústegui (PL). 
* 15: Mitin de Dolores Ibárruri y Santiago Carrillo (PCE) en Alicante. 
* 15: Visita Alicante el Ministro de Transportes, Salvador Sánchez Terán. 
* 14-16: Adolfo Suárez visita distintos puntos de la geografía provincial. 
* 17: ELECCIONES PARCIALES AL SENADO EN LA PROVINCIA DE ALICANTE (también en 
Oviedo). Es elegido senador por Alicante Alberto Pérez Ferré (PSOE). 
* 19: Primer número de Boletín Oficial del Consell del País Valenciano. 
* 22: Negociaciones paralelas o “de mantel” entre UCD y PSOE sobre el articulado de la 
Constitución. Se incorporan posteriormente otros grupos. 
* 27: Constitución de la Junta de Andalucía en Cádiz. Plácido Fernández Viagas (PSOE) es 
elegido presidente. 
 
JUNIO. 
* 2: Se aprueban las preautonomías de Baleares, Extremadura y Castilla y León. 
* 6: Reunión en el Gobierno civil para discutir el problema de la sequía en Benidorm. 
Problema que trasciende las competencias locales y autonómicas. 
* 7: El senador José Vicente Mateo explica los motivos de su ingreso en el PCE. 
* 8: Importante avance de las gestiones para la creación de la Universidad de Alicante. 
* 8: Manifestación en Alicante contra la subida del billete de autobús. Movilización de la 
izquierda para forzar la dimisión de Ambrosio Luciáñez, alcalde de Alicante. 
* 20: Fin de los trabajos de la Comisión Constitucional del Congreso. 
* 24: José Luis Albiñana manifiesta que Alicante no es un problema para la autonomía 
valenciana. 
* 28: ETA asesina al periodista José María Portell. 
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* 29: El Gobierno aprueba un decreto ley antiterrorista 
 
JULIO. 
* 3: Inicio de los debates constitucionales en el pleno del Congreso. 
* 3: Elección de la “Comisión de los Veinte” parlamentarios encargada de la redacción del 
estatuto de autonomía para Cataluña. 
* 8: Incidentes en los Sanfermines de Pamplona. Muerte de un joven por disparos de la 
policía. Manifestaciones e incidentes en el País Vasco. 
* 11: Muerte en San Sebastián de un joven por disparos de la policía. Se suspenden los 
Sanfermines. 
* 12: Heridos en Rentería. Vandalismo policial en Eguía. 
* 13: Se repiten los actos vandálicos de la policía en Rentería. 
* 14: Presentación del libro de Enrique Cerdán Tato “La lucha por la democracia en 
Alicante”. Están presentes todas las fuerzas políticas. 
* 15: Cumbre “eurofascista” en Madrid. Conmemoración del 18 de julio. 
* 21: ETA asesina por primera vez a un general: Juan Sánchez Ramos Izquierdo. 
* 21: Aprobación del proyecto de Constitución por las Cortes 
 
AGOSTO. 
* 18: Inicio del debate constitucional en el Senado. 
* 25: Se aprueba el régimen preautonómico en Asturias y Murcia. 
 
SEPTIEMBRE. 
* 2: Inicio de la enseñanza del catalán en Cataluña. 
* 8: Aprobación de la nueva ley del IRPF dentro del proceso de reforma fiscal. 
* 11: Celebración de la Diada de Cataluña. 
* 25: Carlos Ferrer Salat es elegido presidente de la organización empresarial CEOE. 
 
OCTUBRE. 
* 4: Firma del “Documento de Santa Pola” por parte de los tres presidentes de las 
Diputaciones Provinciales del País Valenciano. 
* 5: El pleno del Senado aprueba el proyecto de Constitución. 
* 9: Fracaso de la Diada convocada por el Consell preautonómico. 
* 19: Se inicia en Madrid el primer Congreso de UCD. 
* 19: Nace un nuevo diario: El Periódico. 
* 21: “Contubernio de Gandía” organizado por la derecha regionalista. 
* 30: Carta bomba contra el diario El País. 
* 31: El Parlamento español aprueba la Constitución. 
 
NOVIEMBRE. 
* 10: Manifestaciones en toda España contra el terrorismo. Organizada por partidos 
políticos y centrales sindicales. 
* 10: Manifestación en Alicante contra el terrorismo. Convocada por UGT y CC.OO, acuden 
todos los partidos políticos a excepción de AP y MCPV. 
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* 16: Detención de los implicados en la Operación Galaxia. 
* 17: Es arrestado el general Juan Atarés por actos de indisciplina ante el teniente general 
Gutiérrez Mellado, vicepresidente del Gobierno 
* 20: Manifestación de la ultraderecha en Madrid (aniversario de la muerte de Franco). 
* 25: Constitución del órgano preautonómico murciano. El presidente Pérez Crespo desea 
negociar con Albiñana (presente) los límites territoriales. 
* 26: Negativa de José Duato a reunirse con Pérez Crespo (convocada por Federico Gallo, 
gobernador civil de Murcia) 
 
DICIEMBRE. 
* 6: Referéndum sobre la Constitución española. 
* 20: Muere asesinado en Francia Argala (ETA), coautor del asesinato de Carrero Blanco. 
* 23: Aprobación del borrador del estatuto de autonomía para el País vasco por la Asamblea 
de Parlamentarios de Euskadi. 
* 26: Aprobación de la ley de Protección Jurisdiccional de los Derechos Fundamentales de 
la Persona. 
* 27: El Rey sanciona la Constitución en el palacio de las Cortes. 
* 29: La Constitución es publicada en el BOE. 
* 29: Adolfo Suárez anuncia la disolución de las Cámaras y la convocatoria de elecciones 
generales y municipales. 
* 31: Pérez Crespo manifiesta en el Diario Información que Murcia no renuncia a la Vega 
Baja. 
 
 

1979 
 
ENERO. 
* 2: Disolución de las Cámaras. Multitud de dimisiones en los altos cargos de la 
administración para poder presentarse a las elecciones. 
* 2: Inmaculada Sabater abandona el PSOE e ingresa en el PCE. 
* 3: Firma en Roma de los acuerdos entre España y la Santa Sede. 
* 4: Incidentes en el funeral por el general Ortín (asesinado por ETA) 
* 4: Inicio de huelgas en todo el país (se extienden durante dos semanas) 
* 4: José Vicente Beviá ingresa en el PSOE. 
* 6 7: Reunión en Gandía de la Ejecutiva regional del PSOE. 
* 12: Se constituye la Coalición Democrática 
* 26: Grupos de ultraderecha asaltan la facultad de Derecho de Madrid. 
* 26: Sucesión de atentados terroristas. 
 
FEBRERO. 
* 2: Presentación de las Juventudes de UCD de Alicante. Acude el presidente nacional, 
Ramón Álvarez de Miranda. 
* 3: Juan Lerma, conseller de Trabajo, visita la ciudad de Elche para estudiar la posibilidad 
de crear una sede de la Conselleria de Trabajo. 
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* 2: Primera huelga general de la banca en Alicante. 
* 5: Inicio de las negociaciones oficiales para la adhesión de España a las Comunidades 
Europeas. 
* 2: Segundo para de la banca alicantina. 
* 8: Comunicado de prensa de la Comisión Permanente del episcopado español 
previniendo a los partidos políticos que apoyan el divorcio y el aborto. 
* 9: Nicolás Sartorius, miembro del PCE, visita Elche. 
* 10: Debate en el Banco de Alicante entre Luis Gámir y Ramón Tamames sobre el futuro 
de la financiación de la pequeña y mediana empresa. 
* 12: El conseller de Sanidad, Manuel Sánchez Ayuso, visita la capital ilicitana. 
* 16: Ambrosio Luciáñez, alcalde de Alicante, es cesado en su cargo al presentarse en las 
listas municipales de UCD por la ciudad de Alicante. Pascual Coloma Sogorb es elegido 
alcalde. 
* 21: Adolfo Suárez se queda “mudo” por una afección de garganta (laringitis aguda) 
* 22: Mitin televisivo de Enrique Tierno Galván (PSOE) 
* 23: Mitin de Manuel Fraga (CD) en el Pabellón de Deportes de Alicante. 
* 24: Manuel Fraga recorre la provincia de Alicante dando mítines en Orihuela, Benejúzar, 
Santa Pola, Monóvar, Elda, Petrel y Villena. 
* 24: Santiago Carrillo (PCE) participa en un mitin en Alicante. 
* 24: Charla de Luis Gámir en Elda sobre la problemática del calzado, organizada por la 
Unión Sindical Obrera. 
* 27: Mitin de Enrique Tierno Galván (PSOE) en Alicante. 
* 27: Finaliza la campaña electoral. 
 
MARZO. 
* 1: SE CELEBRAN ELECCIONES GENERALES. 
* 4: Huelga de futbolistas profesionales en primera y segunda división por problemas de 
ordenanza laboral 
* 4: Huelgas en Alicante de grandes almacenes y de funcionarios de justicia 
* 12: Inicio de la campaña electoral para las elecciones municipales (se presentan 200.000 
candidatos) 
* 21: Debate sobre temática municipal en el Banco de Alicante, organizado por el Colegio 
Oficial de Aparejadores. Asisten los cuatro candidatos principales (José Luis Lassaleta, Luis 
Berenguer Sos, Salvador Forner y Carlos de la Torre) 
* 23: Landelino Lavilla es elegido presidente del Congreso de los Diputados. 
* 24: Inicio de las consultas del Rey para la designación de candidato a la presidencia del 
Gobierno. 
* 28: El Rey propone a Adolfo Suárez como presidente del Gobierno. 
* 28: Tensión en el Congreso al negarse Suárez a celebrar el debate parlamentario previo a 
la votación de investidura. 
* 30: Sesión de investidura de Suárez (aplausos y pataleos) 
* 31: Exposición pública de las listas de los contribuyentes a Hacienda. 
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ABRIL. 
* 1: Fin de la campaña electoral para las elecciones municipales. 
* 2: Toma de posesión de Adolfo Suárez ante el Rey como presidente del Gobierno. 
* 3: ELECCIONES MUNICIPALES EN ESPAÑA. Victoria general de UCD. 
* 5: Pacto municipal PSOE-PCE. Ello da la mayoría de los ayuntamientos a la izquierda. 
* 6: Jura de cargos del nuevo Gobierno de Adolfo Suárez ante el Rey. 
* 18: Discurso de despedida de José Cerdán como presidente de la Diputación Provincial. 
* 19: Constitución en toda España de los nuevos ayuntamientos. 
* 19: Constitución del Ayuntamiento democrático de Alicante: alcalde José Luis Lassaletta 
Cano. 
* 20: Se aprueba el decreto que establece la enseñanza oficial del euskera. 
 
MAYO. 
* 7: El Rey preside la sesión conjunta del Congreso y Senado que inaugura la legislatura. 
* 16: Inicio del XXVIII Congreso del PSOE. Se mantiene el marxismo como definición del 
partido. Felipe González presenta su dimisión como primer secretario del PSOE. 
* 25: ETA asesina al teniente general Gómez Hortigüela y a sus ayudantes. 
* 25: Atentado del GRAPO en la cafetería California de Madrid. Ocho muertos y 40 heridos. 
 
JUNIO. 
* 5: Se inician los trámites en el Congreso de los estatutos de autonomía para el País Vasco 
y Cataluña. 
* 5: Huelga general en el País Vasco por la muerte el día 3 de un manifestante por el 
movimiento antinuclear en Tolosa. 
* 9: Carlos Garaikoetxea es elegido nuevo presidente del Consejo General Vasco. 
* 9: Plenari de Parlamentaris del País Valencià en el Castillo de Santa Bárbara (Alicante). 
José Luis Albiñana reelegido presidente del Consell. 
* 15: El Gobierno cierra seis diarios y una agencia de prensa pertenecientes a la antigua 
Prensa del Movimiento y entonces del Estado. 
* 28: Se presenta en el Congreso el anteproyecto del estatuto de autonomía para Galicia. 
 
JULIO. 
* 3: Gabriel Cisneros, diputado de UCD, es herido de gravedad en un atentado terrorista. 
* 6: Inicio de las negociaciones entre UCD y PNV sobre el texto del estatuto de autonomía 
para el País Vasco. 
* 10: Firma del Acuerdo Básico Interconfederal entre UGT y CEOE. 
* 18: Acuerdo entre Suárez y Garaikoetxea sobre el estatuto vasco. 
* 21: Aprobación del estatuto vasco por la Comisión Constitucional del Congreso. 
 
AGOSTO. 
* 1: Inicio de la negociación del texto del estatuto de autonomía para Cataluña 
* 7: Acuerdo sobre el estatuto catalán entre la delegación de parlamentarios catalanes y el 
gobierno. 
* 14: La Comisión Constitucional del Congreso aprueba el estatuto de Cataluña. 
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SEPTIEMBRE. 
* 4: Huelga general en el País Vasco. Graves enfrentamientos. 
* 23: ETA asesina en San Sebastián al gobernador militar de Guipúzcoa. 
* 28: Inicio del Congreso extraordinario del PSOE. Se retira el término marxismo y Felipe 
González regresa por aclamación a la secretaría general del PSOE. 
 
OCTUBRE. 
* 2: III Congreso Nacional de Alianza Popular. 
* 2: Manifestación de las mujeres de los militares en favor del restablecimiento de la pena 
de muerte. 
* 6: Inicio de las campañas de los referéndums sobre los estatutos vasco y catalán. 
* 13: Detención del núcleo principal del GRAPO. Líder, José María Sánchez Casas. 
* 25: Aprobación en Cataluña y el País Vasco de los referéndums respectivos sobre los 
estatutos de autonomía. 
 
NOVIEMBRE. 
* 11: ETA secuestra a Javier Rupérez, diputado de UCD. 
* 30: El pleno del Congreso aprueba el estatuto de autonomía para Cataluña. 
 
DICIEMBRE. 
* 13: Muerte de dos estudiantes en Madrid por carga policial en la manifestación 
convocada en contra del Estatuto de los Trabajadores. 
* 12: La policía libera a Javier Rupérez. 
* 14 16: Se celebra el III Congreso de Alianza Popular en Madrid. 
* 20: El Congreso aprueba el Estatuto de los Trabajadores. 
 
 

1980 
 
ENERO. 
* 3: Se redacta el acuerdo marco entre CEOE y UGT. CC.OO. no respalda el pacto. 
* 12: Se publica en el BOE la Ley Orgánica del Poder Judicial. 
* 15: El Comité Ejecutivo de UCD acuerda la aplicación del artículo 143 para todas las 
nuevas autonomías (también en Andalucía) 
* 15: Manuel Clavero Arévalo presenta su dimisión como ministro de Cultura en protesta 
por la decisión del partido. 
* 18: Se publica en el BOE la Ley Orgánica reguladora de las diferentes modalidades de 
referéndum. 
* 18: El PNV abandona el Parlamento en protesta por la falta de transferencias al Consejo 
General Vasco. 
* 19: Llegada a España de los restos mortales del rey Alfonso XIII. Recibe sepultura en el 
Panteón de los Reyes de El Escorial. 
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FEBRERO. 
* 16: Manuel Clavero Arévalo abandona UCD para hacer campaña a favor del sí en el 
referéndum para la autonomía de Andalucía. 
* 28: Referéndum en Andalucía sobre el artículo 151 de la Constitución. 
 
MARZO. 
* 9: Primeras elecciones al parlamento autonómico del País Vasco. 
* 20: Primeras elecciones al parlamento autonómico de Cataluña. 
 
ABRIL. 
* 3: Celebración en Madrid del XXXII Congreso de UGT. 
* 9: Carlos Garoikoetxea elegido presidente del gobierno vasco. 
* 24: Jordi Pujol elegido presidente de la Generalitat de Cataluña. 
* 25: Manifestación proautonómica en Alicante convocada por las organizaciones izquierda 
y por los nacionalistas. 
 
MAYO. 
* 2: Remodelación del gobierno de Adolfo Suárez. 
* 11: Rafael Calvo Ortega es elegido secretario general de UCD en sustitución de Rafael 
Arias Salgado. 
* 21: Anuncio de moción de censura contra el Gobierno de Felipe González (PSOE) en el 
Congreso. 
* 28: Debate sobre la moción de censura planteada por el PSOE. 
 
JUNIO. 
* 2: Convocatoria de elecciones sindicales unitarias entre el 15 de octubre y el 15 de 
noviembre (UGT CC.OO.) 
* 13: Publicado en el BOE la reforma del Código Penal en materia de delitos sobre la libertad 
de expresión, reunión y asociación. 
 
JULIO. 
* 3: El Consejo de Justicia Militar ratifica la sentencia del consejo de guerra contra los 
implicados en la Operación Galaxia: Tejero y Sáenz de Ynestrillas son condenados (site y 
seis meses) 
* 7 9: Reunión “de la casa de la pradera” entre los altos dirigentes de UCD. 
* 11: Negativa de la Junta de jefes de Estado Mayor a la aplicación de la ley de amnistía a 
los miembros de la UMD (se está discutiendo en el Congreso) 
* 18: Dimisión de Fernando Abril Martorell, vicepresidente del Gobierno. 
* 19: Se publica en el BOE la Ley Orgánica de libertad religiosa. 
* 19: Muere en Londres Torcuato Fernández Miranda. 
* 30: Muere el ex ministro Joaquín Garrigues Walker. 
 
 
 

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

636



AGOSTO. 
* 29: Muerte de Abelardo Collazo, alto dirigente del GRAPO, en un enfrentamiento con la 
policía. 
 
SEPTIEMBRE. 
* 8: Presentación del quinto Gobierno de Adolfo Suárez. 
* 12: Disolución del Club de Amigos de la UNESCO. 
* 14: Suárez somete su programa al Congreso y plantea una cuestión de confianza. 
* 14: Muere José María Gil Robles, dirigente democristiano y ex ministro de la República. 
* 28: El Congreso aprueba la Ley de Financiación de las Comunidades Autónomas. 
 
OCTUBRE. 
* 14: Miguel Herrero de Miñón es elegido portavoz del grupo parlamentario centrista. 
* 22: Acuerdo Suárez González (respaldado por PSC, PCE y CD) para desbloquear el proceso 
de autonomía en Andalucía. 
* 23: El Congreso aprueba una modificación de la Ley Orgánica de las modalidades de 
referéndum para que Andalucía pueda acceder a la autonomía por el artículo 151. 
 
NOVIEMBRE. 
* 13: XV Congreso de la Internacional Socialista en Madrid. 
 
DICIEMBRE. 
* 2: Publicación en el BOE de la Ley Orgánica en los supuestos de la Constitución relativos 
a la suspensión de derechos y libertades fundamentales sobre las investigaciones 
periodísticas. 
* 21: Celebración del referéndum de autonomía en Galicia 
* 30: El Gobierno envía a las Cortes un proyecto de ley reguladora del concierto económico 
entre el Estado y el País Vasco. 
 
 

1981 
 
ENERO. 
* 29: Adolfo Suárez, presidente del Gobierno, anuncia su dimisión. 
* 29: ETA secuestra a José María Ryan, ingeniero jefe de la central nuclear de Lemóniz. 
 
FEBRERO. 
* 3: Primera visita oficial de los Reyes al País Vasco. 
* 4: Incidentes contra el Rey en la Casa de Juntas de Guernica. 
* 6: ETA asesina a José María Ryan. 
* 6 8: II Congreso de UCD en Palma de Mallorca. 
* 10: El Rey designa a Leopoldo Calvo Sotelo como candidato a la presidencia del Gobierno. 
* 12: El general Alfonso Armada es nombrado segundo jefe del Estado Mayor del Ejército. 
* 20: Primera votación de investidura de Calvo Sotelo. No consigue la mayoría necesaria. 
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* 23: INTENTO DE GOLPE DE ESTADO. ASALTO ARMADO AL CONGRESO POR EL TENIENTE 
CORONEL DE LA GUARDIA CIVIL ANTONIO TEJERO. 
* 24: Rendición de los golpistas. Fracasa el golpe de Estado. 
* 25: Votación de investidura del candidato Leopoldo Calvo Sotelo como presidente del 
Gobierno 
* 25: Gabino Díaz Menchán es elegido presidente de la Conferencia Episcopal Española. 
* 26: Toma de posesión de Leopoldo Calvo Sotelo como nuevo presidente del Gobierno. 
* 27: Manifestación espectacular en Alicante de reafirmación democrática tras el Golpe de 
Estado. Están presentes todos los grupos políticos. (Entre 35.000 y 50.000 personas) 
 
ABRIL. 
* 1: Aprobación de la Ley de Defensa de la Democracia por el Congreso de los Diputados. 
* 28: Aparece en el BOE la Ley Orgánica del estatuto de autonomía de Galicia. 
 
MAYO. 
* 15: Se conoce el informe Enterría sobre Armonización del Proceso Autonómico. 
 
JUNIO. 
* 12: Acuerdos de Benicásim: aprobación por unanimidad del Estatuto de Autonomía. 
 
JULIO. 
* 19: Celebración del X Congreso del PCE. 
* 20: Entra en vigor la Ley del Divorcio. 
* 23: Firma de los pactos autonómicos entre Calvo Sotelo y Felipe González. 
 
AGOSTO. 
* 20: Solicitud oficial del consejo de ministros de ingreso en la OTAN. 
* 31: Dimisión de Francisco Fernández Ordóñez como ministro de Justicia. 
 
 
OCTUBRE. 
* 20: Primeras elecciones al parlamento autónomo gallego. 
* 21 24: XXIX Congreso del PSOE. 
* 29: El Congreso aprueba la adhesión de España a la OTAN y rechaza el referéndum 
(izquierda) 
 
NOVIEMBRE. 
* 2: Francisco Fernández Ordóñez y 16 parlamentarios socialdemócratas abandonan UCD. 
* 6: El Comité Ejecutivo del PCE destituye a seis miembros del Comité Central. 
* 10: Continúan las expulsiones en el PCE. 
* 13: Dimisión de Agustín Rodríguez Sahagún como presidente de UCD. Leopoldo Calvo 
Sotelo asume la presidencia del partido. 
* 15: Manifestación por la Paz y el Desarme contra el ingreso de España en la OTAN. 
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DICIEMBRE. 
* 2: Remodelación del gabinete ministerial. Segundo Gobierno de Calvo Sotelo. 
* 15: Entrega de 600.000 firmas al Gobierno contra el ingreso en la OTAN (PSOE) 
 
 

1982 
 
ENERO. 
* 7: El Rey es galardonado con el Premio Internacional Carlomagno 1982. 
* 11: Publicación en el BOE de la Ley Orgánica del estatuto de autonomía para Andalucía, 
Asturias y Cantabria. 
* 28: Miguel Herrero de Miñón (diputado) abandona UCD e ingresa en Alianza Popular. 
 
FEBRERO. 
* 2: La socialdemocracia de Francisco Fernández Ordóñez constituye un muevo partido 
político (PAD). 
* 19: Se inicia el juicio contra los 33 acusados de participación en el golpe de Estado (23 de 
febrero de 1981) 
 
MARZO. 
* 12: Congreso extraordinario del PSUC donde Antoni Gutiérrez es reelegido secretario 
general. 
 
ABRIL. 
* 12: División de los comunistas catalanes. Nace el Partido de los Comunistas de Cataluña 
como escisión del PSUC. Preside el partido Pere Ardiaca. 
 
MAYO. 
* 5: ETA asesina a Ángel Pascual Múgica, ingeniero jefe de la central nuclear de Lemóniz 
(sucesor en el cargo de José María Ryan, tb. asesinado el 6 febrero de 1981) 
* 12: Iberduero decide la paralización de las obras de la central nuclear de Lemóniz. 
* 23: Primeras elecciones al parlamento autónomo de Andalucía. 
* 30: España ingresa en la OTAN. 
 
JUNIO. 
* 3: Sentencia del juicio contra los implicados en el golpe de Estado. El Gobierno recurre el 
fallo ante el Tribunal Supremo. 
* 9: Santiago Carrillo presenta su dimisión como secretario general del PCE. 
* 9: Nicolás Sartorius presenta su dimisión como vicesecretario general del PCE. 
* 12: El Comité Central del PCE pide a Carrillo que continúe en la secretaría general. Carrillo 
acepta. 
* 19: Se publica en el BOE las Leyes Orgánicas correspondientes a los estatutos de 
autonomía de La Rioja y Murcia. 
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* 22: El Congreso aprueba la LOAPA. Su aplicación queda suspendida hasta la sentencia del 
Tribunal Constitucional. 
 
 JULIO. 
* 10: Se publica en el BOE la Ley Orgánica que recoge el estatuto de autonomía de la 
Comunidad Valenciana. 
* 13: Landelino Lavilla es elegido nuevo presidente de UCD tras la dimisión de Calvo Sotelo. 
* 19: Fernando Álvarez de Miranda abandona UCD junto con un numeroso grupo de 
parlamentarios democristianos. 
* 25: Cambios en el Gobierno de Calvo Sotelo. 
* 31: Adolfo Suárez abandona UCD y funda un nuevo partido: Centro Democrático y Social 
(C.D.S.) 
 
AGOSTO. 
* 16: El BOE publica las Leyes Orgánicas correspondientes a los estatutos de autonomía de 
Aragón, Castilla La Mancha, Canarias y el Régimen Foral de Navarra. 
* 28: Calvo Sotelo disuelve las Cortes y convoca elecciones generales para el 28 de octubre 
de 1982. 
 
SEPTIEMBRE. 
* 10: Abandona el Gobierno José Luis Álvarez, ministro de Agricultura. Ingresa en las filas 
del partido de Óscar Alzaga. 
* 17: Francisco Fernández Ordóñez (líder del PAD) comunica junto con Felipe González que 
se presenta a las elecciones en la candidatura socialista. 
* 30: ETA p m en su VII Asamblea anuncia su disolución y el abandono de la lucha armada. 
 
OCTUBRE. 
* 2: Descubrimiento de una nueva intentona golpista prevista para el 27 de octubre. 
Detención de tres jefes militares por su presunta colaboración. 
* 5: Mitin de Felipe González (PSOE) en la plaza de Toros de Alicante. 
* 6: Adolfo Suárez (CDS) vista la provincia de Alicante: recorre Orihuela, Elche y Alicante. 
* 14: Mitin de Francisco Fernández Ordóñez (PAD) en Alicante. 
* 16: Mitin en Alicante de Santiago Carrillo (PCE). 
* 20: Mitin en Alicante de Óscar Alzaga, líder de PDP. 
* 20: Gravísimas inundaciones en n toda la Región Valenciana. La provincia de Alicante se 
ve muy dañada por las fortísimas lluvias. Suspensión parcial de la campaña electoral en la 
provincia. 
* 24 Mitin de Manuel Fraga (AP) en el Gallo Rojo de Alicante. 
* 28: ELECCIONES GENERALES. Victoria del PSOE por mayoría absoluta. 
 
NOVIEMBRE. 
* 4: Santiago Carrillo dimite como secretario general del Partido Comunista de España. 
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1983 
 
FEBRERO. 
* 18: Disolución de la UCD. 
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CUADRO I 
REFERÉNDUM SOBRE LA LEY PARA LA REFORMA POLÍTICA 

(15 de diciembre de 1976) 
 

 
 

VOTOS EN  
PROVINCIA DE ALICANTE 

% VOTOS EN EL P. VALENCIANO % VOTOS EN ESPAÑA % 

CENSO 652.322 100 2.178.298 100 22.644.290 100 

VOTANTES 554.870 85’5 1.872.372 86 17.599.562 77’72 

ABSTENCIÓN 97.504 14’5 305.926 14 5.044.728 22’28 

EN BLANCO 12.717 2’29 48.053 2’2 523.457 2’97 

VÁLIDOS 553.681 99’76 1.807.515 82’9 17.546.739 99’70 

SÍ 528.657 95’28 1.763.865 97’6 16.573.180 94’17 

NO 12.282 2’21 43.650 2’4 450.102 2’56 

NULOS 1.162 0’2 16.804 0’9 52.823 0’30 

 
Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el Ministerio del Interior, 

la Conselleria de Administración Pública y el Archivo Histórico Provincial de Alicante 
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CUADRO II 
ELECCIONES GENERALES, 15 de junio de 1977 

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS 

 VOTOS EN ALICANTE % VOTOS EN EL P. 
VALENCIANO 

% VOTOS EN 
ESPAÑA 

% 

CENSO 677.156 100 2.249.298 100 23.583.762 100 

VOTANTES 556.525 82’19 1.889.910 84’06 18.590.130 78’83 

ABSTENCIÓN 120.631 17’81 358.388 15’94 4.993.632 21’17 

EN BLANCO 1.071 0’19 3.691 0’2 46.248 0’25 

VÁLIDOS 548.113 99’8 1.867.369 98’81 18.324.333 98’57 

NEGATIVOS 7.341 1’32 22.541 1’19 265.797 1’43 

 

CANDIDATURA 
 

VOTOS EN 
ALICANTE 

% ESCAÑOS VOTOS EN EL 
P. 

VALENCIANO 

% ESCAÑOS VOTOS EN 
ESPAÑA 

% ESCAÑOS 

PSOE 213.242 38’83 4 678.429 36’33 13 5.371.866 29’32 118 

UCD 197.100 35’89 4 615.920 32’98 11 6.310.391 34’44 165 

AP 35.755 6’51 0 110.761 5’93 1 1.504.771 8’21 16 

PCE 50.444 9’19 1 170.606 9’14 2 1.709.890 9’33 20 

PSP-US 21.621 3’94 0 86.705 4’64 1 816.582 4’46 6 

FDC-EDC 8.160 1’49 0 48.463 2’6 0 215.841 1’18 0 

FDI 2.726 0’50 0 10.470 0’56 0 122.608 0’67 0 

ASDCI 4.479 0’82 0 12.513 0’67 0 101.916 0’56 0 

AET 1.101 0’20 0 4.096 0’22 0 77.575 0’42 0 

AN18 4.028 0’73 0 18.303 0’98 0 67.336 0’37 0 

RSE 5.240 0’95 0 8.659 0’46 0 64.241 0’35 0 

FJONSA 1.760 0’32 0 4.697 0’25 0 46.548 0’25 0 
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DIPUTADO PARTIDO POLÍTICO 

ANTONIO GARCÍA MIRALLES PSOE 

JOAQUÍN FUSTER PÉREZ PSOE 

ASUNCIÓN CRUAÑES MOLINA PSOE 

INMACULADA SABATER LLORENS PSOE 

FRANCISCO ZARAGOZA GOMIS UCD 

LUIS GÁMIR CASARES UCD 

JOAQUÍN GALANT RUIZ UCD 

JOSÉ LUIS BARCELÓ RODRÍGUEZ UCD 

PILAR BRABO CASTELLS PCE 

 
 
 

SENADO 
 

 

SENADOR PARTIDO POLÍTICO NÚMERO DE VOTOS 

JULIÁN ANDÚGAR RUIZ PSOE 304.739 

JOSÉ VICENTE MATEO NAVARRO INDEPENDIENTE 280.780 

JOSÉ VICENTE BEVIÁ PASTOR COALICIÓN PSPV-PSP 203.683 

ROQUE CALPENA JIMÉNEZ UCD 196.907 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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GRÁFICA 1 
RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1977 

EN ALICANTE, PAÍS VALENCIANO Y ESPAÑA 
 

 (Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ ) 

 
 

GRÁFICA 2 
RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1977 

PROVINCIA DE ALICANTE 
 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ 
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CUADRO III 
RESULTADOS POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS DE LAS  

ELECCIONES GENERALES DE 1977 

UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 
1977 

 
VOTOS % % PSOE DIPUTADOS SENADORES 

ANDALUCÍA 1.006.759 34,37 36,16 26 12 

ARAGÓN 241.232 37,0 24,75 7 6 

ASTURIAS 177.843 30,87 31,74 4 1 

BALEARES 163.536 51,89 23,34 4 3 

CANARIAS 327.491 59,85 16,55 10 8 

CANTABRIA 102.719 40,06 26,37 3 3 

CASTILLA LEÓN 709.303 51,43 23,61 25 23 

C. LA MANCHA 378.727 42,53 29,81 12 13 

CATALUÑA 515.293 16,91 28,56 9 1 

EXTREMADURA 264.426 50,04 30,78 8 5 

GALICIA 606.726 53,76 15,52 20 12 

LA RIOJA 56.917 41,35 26,29 2 3 

MADRID 737.699 31,95 31,68 12 - 

NAVARRA 75.036 29,03 21,17 3 3 

P.VALENCIANO 615.920 32,98 36,33 11 3 

PAÍS VASCO 129.600 12,81 26,48 4 2 

REGIÓN MURCIA 181.633 40,7 34,93 4 3 

TOTAL 6.310.391 34,44 % 27,30% 166 101 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ 
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CUADRO IV 
RESULTADOS PROVINCIALES DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1977 

 

UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 
 

 
 

Votos % Diputados Senadores 

ÁLAVA 38.338 30’86 2 1 

ALBACETE 64.603 38’1 2 3 

ALICANTE 197.100 35’89 4 1 

ALMERÍA 92.019 49’69 3 3 

ASTURIAS 177.843 30’87 4 1 

ÁVILA 71.650 68’15 3 3 

BADAJOZ 148.697 46’61 4 2 

BALEARES 163.536 51’89 4 3 

BARCELONA 355.857 15’06 5 - 

BURGOS 89.363 47’97 3 3 

CÁCERES 115.729 55’28 4 3 

CÁDIZ 112.927 27’32 2 1 

CANTABRIA 102.719 40’06 3 3 

CASTELLÓN 84.115 35’32 2 1 

CEUTA 8.808 36’26 1 2 

CIUDAD REAL 102.362 41’25 3 2 

CÓRDOBA 117.482 32’48 3 1 

CORUÑA (LA) 221.996 49’27 6 3 

CUENCA 70.550 55’89 3 3 

GERONA 45.231 18’36 1 - 

GRANADA 152.498 43’77 4 1 

GUADALAJARA 39.321 48’73 2 3 

GUIPÚZCOA - - - - 

HUELVA 89.494 47’79 3 3 

HUESCA 55.837 45’57 2 3 

JAÉN 103.697 33’01 3 1 

LEÓN 137.495 50’88 4 3 

LÉRIDA 45.191 24’31 1 - 

LOGROÑO 56.917 41,35 2 3 

LUGO 87.059 51’84 4 3 

MADRID 737.099 31’95 12 - 

MÁLAGA 115.390 26’56 3 1 

MELILLA 10.723 56’27 1 2 

MURCIA 181.633 40’7 4 3 

NAVARRA 75.036 29’03 3 3 

ORENSE 99.440 61’73 4 3 

OVIEDO 177.843 30,87 4  
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Votos % Diputados Senadores 

PALENCIA 51.568 50’52 2 3 

PALMAS (LAS) 187.254 66 5 3 

PONTEVEDRA 198.231 56’85 6 3 

SALAMANCA 108.862 56’09 3 3 

S.C.TENERIFE 140.237 53’23 5 2 

SANTANDER 102.719 40,06 3  

SEGOVIA 50.270 58’76 2 3 

SEVILLA 223.252 32’62 5 1 

SORIA 35.324 58’6 3 - 

TARRAGONA 69.014 27’32 2 1 

TERUEL 46.820 50’2 2 3 

TOLEDO 101.891 38’32 2 2 

VALENCIA 334.705 30’99 5 1 

VALLADOLID 104.145 42’42 3 3 

VIZCAYA 91.262 16’41 2 1 

ZAMORA 60.626 46’59 2 3 

ZARAGOZA 138.575 31’77 3 - 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO V 
RESULTADOS POR MUNICIPIOS DE LA PROVINCIA DE ALICANTE DE LAS 

ELECCIONES GENERALES DE 1977 
 
 

 
 

UCD PSOE PCE AP  OTRO 

ADSUBIA 281 72’0 53 8 23 EDC, 12 

AGOST 871 42’0 568 70 36 US, 403 

AGRES 171 34’4 149 8 127 EDC, 14 

AGUAS DE BUSOT 107 41’7 100 12 22 US, 6 

ALBATERA 1.463 38’6 1.482 39’1 437          69 AN18, 131 

ALCALALÍ 290 64’7 63 23 28 EDC, 23 

ALCOCER DE PL. 93 78’8 19 4 0 US, 2 

ALCOLECHA 179 68’3 45 12 2 EDC, 10 

ALCOY 10.240 30’0 12.256  35’9 6.486 2.146 EDC, 1.011 

ALFAFARA 107 45’5 37 4 59 EDC, 11 

ALFAZ DEL PÍ 339 32’1 545 51’6 15 53 EDC, 62 

ALGORFA 161 33’0 252 51’7 50 8 RSE, 6 

ALGUEÑA 589 65’1 115 68 13 US/FDI, 5 

ALICANTE 35.549 31’2 47.231 41’5 10.225 7.997 US, 6.683 

ALMORADÍ 3.155 47’8 2.481 464 270 US, 108 

ALMUDAINA 69 56’5 10 5 25 ASD/JONS, 4 

ALQUERÍA DE A. 100 30’9 115 35’5 68 13 FDI/US, 5 

ALTEA 3.021 62’2 1.050 182 248 US, 174 

ASPE 2.212 29’1 3.575 47’0 659 873 US, 151 

BALONES 82 69’1 17 6 14 RSE, 9 

BAÑERES 1.257 34’3 1.287 35’1 139 539 ACJ, 145 

BENASAU 74 42’7 36 12 47 US, 3 

BENEJAMA 336 27’0 161 126 373 US, 214 

BENEJÚZAR 738 52’9 657 149 132 US, 24 

BENFERRI 164 34’1 129 33 147 RSE, 3 

BENIARBEIG 416 59’1 168 27 36 EDC/AN18, 11 

BENIARDÁ 112 53’3 68 4 10 US, 11 

BENIARRÉS 668 64’1 180 44 98 US, 14 

BENICHEMBLA 190 64’8 53 5 35 FDI/US, 3 

BENIDOLEIG 169 40’5 139 57 12 RSE, 24 

BENIDORM 3.782 36’1 3.635 901 477 US, 854 

BENIFALLIM 37 33’9 7 5 32 EDC, 22 

BENIFATO 63 61’7 20 1 6 EDC, 8 

BENIJÓFAR 386 54’5 220 25 57 AN18, 7 

BENILLOBA 339 47’6 145 108 25 US,64 

BENILLUP 26 66’6 4 2 5 EDC, 1 

BENIMANTELL 115 38’3 144 47’5 8 21 US, 9 
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UCD PSOE PCE AP  OTRO 

BENIMARFULL 200 72’9 52 8 2 EDC, 6 

BENIMASOT 41 62’3 10 2 7 EDC, 9 

BENIMELI 154 63’9 72 3 7  

BENISA 1.767 58’4 840 88 70 US, 109 

BENITACHELL 645 71’0 108 85 60 EDC, 15 

BIAR 804 42’4 846 44’6 91 69 US, 28 

BIGASTRO 1.424 67’6 449 86 91 US, 22 

BOLULLA 164 68’0 38 7 3 US, 14 

BUSOT 180 39’9 138 28 47 US, 3 

CALPE 1.235 54’5 743 31 67 US, 82 

C. DE ENSARRIÁ 1.224 39’0 1.181 309 126 US, 131 

C. DE SEGURA 2.015 27’4 2.135 29’0 1.030 1.540 AN18, 366 

CAMPELLO 1.148 34’4 1.516 45’4 219 156 US, 132 

C. DE MIRRA 200 68’4 35 14 31 US, 5 

CAÑADA 360 51’6 208 27 52 US, 25 

CASTALLA 1.878 52’2 941 307 292 US, 88 

C. DE CASTELLS 272 55’8 145 17 25 EDC/US, 9 

CATRAL 978 45’2 664 70 306 US, 40 

COCENTAINA 2.633 45’3 1.540 874 412 EDC, 134 

CONFRIDES 112 39’7 93 11 62  

COX 1.035 45’9 555 105 261 AN18, 208 

CREVILLENTE 3.082 29’7 3.530 34’0 2.098 787 AN18, 411 

CUATRETONDETA 87 55’0 42 9 7 US, 6 

DAYA NUEVA 398 60’3 162 9 46 AN18, 10 

DAYAVIEJA 95 62’5 29 4 10 AN18, 3 

DENIA 3.505 32’4 4.686 43’3 1.102 599 US, 372 

DOLORES 1.297 49’7 631 212 146 US, 58 

ELCHE 19.912 27’4 35.134 48’3 7.724 4.583 US, 2.175 

ELDA 7.830 28’3 12.580 45’5 2.485 686 US, 1731 

FACHECA 94 79’4 4 7 2 EDC,12 

FAMORCA  81 90’0 1 2 1  

FINESTRAT 251 39’7 243 23 14 US, 65 

F. DEL SEGURA 453 45’4 410 13 73 RSE/US, 13 

GATA DE GORGOS 1.364 44’4 602 188 635 EDC, 174 

GAYANES 89 33’4 148 10 6 US, 6 

GORGA 176 80’3 27 7 5 EDC,2 

G. DE ROCAMORA 478 53’9 291 44 41 AN18/US, 13 

GUADALEST 59 52’6 33 3 7 US, 4 

G. DEL SEGURA 1.260 46’9 1.009 53 223 US, 37 

H. DE LAS NIEVES 389 38’3 296 82 213 AN18/US, 7 

H. DE LOS FRAILES 227 61’0 32 11 51 US, 5 

IBI 3.616 37’6 3.871 1.059 385 US, 215 
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UCD PSOE PCE AP  OTRO 

JACARILLA 564 75’3 79 35 18 US, 27 

JALÓN 680 54’0 278 37 47 US, 34 

JÁVEA 3.366 70´8 615 121 206 EDC, 152 

JIJONA 1.356 33’0 1.731 42’1 373 310 US, 162 

LLÍBER 79 36’9 39 3 31 EDC, 61 

LORCHA 240 35’1 165 151 41 EDC,24 

MILLENA 60 75’0 9 5 1 AN18,4 

MONFORTE CID 620 26’3 1.114 47’3 385 121 US, 30 

MONÓVAR 1.863 29’9 3.055 49’0 405 562 US, 140 

MUCHAMIEL 1.394 41’5 1.070 476 171 US, 120 

MURLA 196 70’2 24 25 24 US, 5 

MURO DE ALCOY 1.624 49’7 917 391 110 US, 98 

NOVELDA 3.170 28’2 5.037 44’8 1.128 763 US, 208 

NUCÍA (LA) 472 43’0 95 113 15 US, 338 

ONDARA 1.154 48’2 880 178 119 US, 28 

ONIL 1.438 45’1 1.145 160 168 AN18, 102 

ORBA 497 63’7 143 66 50 US, 13 

ORCHETA 124 40’2 123 22 4 RSE, 19 

ORIHUELA 13.810 58’1 5.470 725 2.638 FDI, 672 

PARCENT 153 36’4 50 84 124 AN18, 3 

PEDREGUER 1.322 43’8 708 239 140 ASD, 327 

PEGO 1.885 33’2 2.304 40’6 480 270 US, 254 

PENÁGUILA 169 56’1 60 14 16 EDC, 24 

PETREL 2.651 22’8 5.529 47’6 1.078 178 US, 455 

PINOSO 1.529 55’9 817 42 162 US, 50 

PLANES 375 57’6 151 38 38 RSE, 12 

POLOP 433 51’3 290 46 18 US, 29 

RAFAL 553 46’2 398 83 78 RSE, 34 

R. DE ALMUNIA 168 60’6 62 5 23 US, 10 

REDOVÁN 1.201 57’6 633 89 39 US, 43 

RELLEU 390 52’2 216 39 7 US, 44 

ROJALES 749 34’6 1.139 52’6 70 50 AN18, 42 

ROMANA (LA) 767 61’8 367 57 23 FDI/US, 6 

SAGRA 184 52’5 109 8 23 EDC, 23 

SALINAS 344 60’6 144 34 12 US, 8 

SANET Y NEGRALS 262 70’2 56 15 13 US, 16 

SAN FULGENCIO  510 64’7 186 13 36 JONS/EDC, 9 

SAN JUAN DE A. 1.687 38’1 1.989 44’9 245 206 US, 167 

SAN MIGUEL DE S. 524 41’6 443 166 34 US, 27 

SANTA POLA 2.245 47’9 1.813 170 184 US, 168 

S. VICENTE DEL R. 2.187 20’7 5.862 55’5 1.441 226 US, 474 

SAX 783 20’7 2.013 443 104 US, 261 
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UCD PSOE PCE AP  OTRO 

SELLA 257 50’0 157 6 1 RSE, 26 

SENIJA 170 54’8 112 5 8 US, 5 

TÁRBENA 231 38’0 296 48’7 61 1 US, 10 

TEULADA 1.390 72’6 317 31 71 US, 28 

TIBI 487 81’4 56 9 11 AN18, 15 

TOLLOS 23 73’2 2 2 0 RSE,7 

TORMOS 107 53’5 44 10 10 EDC, 19 

TORREMANZANAS 310 62’2 96 14 27 US, 20 

TORREVIEJA 1.805 30’1 1.897 31’6 441 639 ASD, 631 

VALL DE ALCALÁ 69 46’6 46 0 28 EDC, 5 

VALL DE EBO 153 57’3 70 6 0 EDC, 16 

VALL DE GALLIN. 361 60’2 178 6 26 ACJ, 8 

VALL DE LAGUART 470 73’2 96 32 26 US, 14 

VERGEL 774 38’6 853 42’5 60 59 RSE, 99 

VILLAJOYOSA 3.073 33’9 4.097 45’2 563 237 US, 621 

VILLENA 4.026 27’4 7.090 48’3 1.107 833 US, 796 

SETLA-MIRARR. 224 45’9 158 12 12 EDC, 34 

 
Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO VI 
RESUMEN DE LOS RESULTADOS DE LAS ELECCIONES PARCIALES AL SENADO 

(17 de mayo de 1978) 
PROVINCIA DE ALICANTE 

 
 

 VOTOS EN ALICANTE % 

CENSO 678.106 100 

VOTANTES 387.428 50’89 

ABSTENCIÓN 290.678 48’21 

EN BLANCO 1.071 0’19 

VÁLIDOS 386.867 98’86 

NEGATIVOS 7.567 1’32 

 
 

 Candidato Votos % 1978 Votos % 1977 Variación 

PSOE A. Pérez Ferré 120.776 34’64 213.242 38’3 - 3’7 

UCD L. Berenguer Fuster 108.559 31’15 197.100 35’4 - 4’3 

PCE S. Forner Muñoz 57.203 16’40 50.444 9’4 + 7 

AP José C. Ruiz Martínez 36.038 10’33 35.755 6’3 + 4 

ORT JL. Berenguer Navarro 5.919 1’69 1.101 0’2 + 1’4 

PLP JMª Abad Buil 3.890 1’11 - - - 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos obtenidos en el 
Archivo Histórico Provincial de Alicante 
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CUADRO VII 
REFERÉNDUM SOBRE LA CONSTITUCIÓN ESPAÑOLA 

(6 de diciembre de 1978) 
 

 VOTOS EN ALICANTE % VOTOS EN EL P. VALENCIANO % VOTOS EN ESPAÑA % 

CENSO 752.158 100 2.516.084 100 26.632.180 100 

VOTANTES 507.442 72’41 1.888.071 75’17 17.873.301 67’11 

ABSTENCIÓN 141.987 27’18 628.013 24’96 8.758.879 32’89 

EN BLANCO 15.930 2’90 65.071 2’5 632.902 3’54 

VÁLIDOS 543.996 100 1.809.284 71’9 17.739.485 99’25 

SÍ 491.135 89’73 1.677.220 92’72 15.706.078 87’87 

NO 36.931 6’73 132.064 7’2 1.400.505 7’84 

NULOS 3.446 0’62 13.716 0’5 133.786 0’75 

 
Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el Ministerio del Interior, 

la Conselleria de Administración Pública y el Archivo Histórico Provincial de Alicante 
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CUADRO VIII 
ELECCIONES GENERALES, 1 de marzo de 1979 

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS 

 VOTOS EN ALICANTE % VOTOS EN EL P. 
VALENCIANO 

% VOTOS EN 
ESPAÑA 

% 

CENSO 762.982 100 2.532.760 100 26.836.490 100 

VOTANTES 560.714 73,49 1.896.784 74,89 18.259.192 68,04 

ABSTENCIÓN 202.268 26,51 635.976 25,11 8.577.298 31,96 

EN BLANCO 1.110 0,2 5.209 0,28 57.267 0,32 

VÁLIDOS 553.932 98,79 1.872.709 98,73 17.990.915 98,53 

NEGATIVOS 6.782 1,21 24.075 1,27 268.277 1,47 

 

CANDIDATURA 
 

VOTOS EN 
ALICANTE 

% ESCAÑOS VOTOS EN EL 
P. 

VALENCIANO 

% ESCAÑOS VOTOS EN 
ESPAÑA 

% ESCAÑOS 

PSOE 218.137 39,38 4 698.677 37,31 13 5.469.813 30,4 121 

UCD 207.570 37,47 4 683.104 36,48 13 6.268.593 34,84 168 

PCE 62.018 11,2 1 224.520 11,99 3 1.938.487 10,77 23 

CD 28.917 5,22 0 84.316 4,5 0 1.060.330 5,89 9 

UN 10.759 1,94 0 43.239 2,31 0 378.964 2,11 1 

PSOE-H 5.196 0,94 0 19.883 1,06 0 133.896 0,74 0 

PCT 3.538 0,64 0 10.675 0,57 0 47.896 0,27 0 

ORT 3.123 0,56 0 10.716 0,57 0 127.517 0,71 0 

BEAN 2.568 0,46 0 9.620 0,51 0 56.582 0,31 0 

MCPV-OIC 2.534 0,46 0 12.355 0,66 0 84.858 0,47 0 

IR 2.439 0,44 0 9.676 0,52 0 55.384 0,31 0 

PTE 1.628 0,29 0 7.716 0,41 0 192.798 1,07 0 
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CANDIDATURA 
 

VOTOS EN 
ALICANTE 

% ESCAÑOS VOTOS EN EL 
P. 

VALENCIANO 

% ESCAÑOS VOTOS EN 
ESPAÑA 

% ESCAÑOS 

FJONSA 1.531 0,28 0 4.276 0,23 0 30.252 0,17 0 

LCR 1.017 0,18 0 3.477 0,19 0 36.662 0,2 0 

PCARL 925 0,17 0 4.529 0,24 0 50.552 0,28 0 

OCEBR-UCE 922 0,17 0 2.754 0,15 0 49.937 0,27 0 

 

DIPUTADO PARTIDO POLÍTICO 

ANTONIO GARCÍA MIRALLES PSOE 

ASUNCIÓN CRUAÑES MOLINA PSOE 

ÁNGEL FRANCO GUTIEZ PSOE 

ANTONIO TORRES PSOE 

LUIS GÁMIR CASARES UCD 

JOAQUÍN GALANT RUIZ UCD 

FRANCISCO ZARAGOZA GOMIS UCD 

LUIS BERENGUER FUSTER UCD 

PILAR BRABO CASTELLS PCE 

 
SENADO 

SENADOR PARTIDO POLÍTICO NÚMERO DE VOTOS 

JOSÉ VICENTE BEVIÁ PASTOR PSOE 209.388 

ALBERTO PÉREZ FERRÉ PSOE 205.935 

ROQUE CALPENA JIMÉNEZ UCD 198.173 

ARTURO LIZÓN GINER PSOE 198.692 
Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ 
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GRÁFICA 3 
RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1979 

EN ALICANTE, PAÍS VALENCIANO Y ESPAÑA 
 

 
 

(Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ ) 

 

 
GRÁFICA 4 

RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1979 
PROVINCIA DE ALICANTE 

 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
 Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO IX 
RESULTADOS POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS DE LAS  

ELECCIONES GENERALES DE 1979 

UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 
1979 

 
VOTOS % % PSOE DIPUTADOS SENADORES 

ANDALUCÍA 935.760 31,79 33,53 24 13 

ARAGÓN 256.681 40,95 28,3 8 9 

ASTURIAS 177.459 33,02 37,28 4 1 

BALEARES 146.927 48,92 29,38 4 2 

CANARIAS 311.750 58,36 17,82 9 10 

CANTABRIA 108.552 41,86 30,28 3 3 

CASTILLA LEÓN 682.126 50,98 25,62 25 25 

C. LA MANCHA 378.113 43,02 34,54 13 13 

CATALUÑA 570.948 19,35 29,67 12 1 

EXTREMADURA 244.291 45,59 37,57 7 6 

GALICIA 493.124 48,18 17,32 17 12 

LA RIOJA 64.735 48,04 29,13 3 3 

MADRID 764.830 33,14 33,34 12 2 

NAVARRA 83.302 32,93 21,9 3 3 

P.VALENCIANO 683.104 36,48 37,31 13 6 

PAÍS VASCO 168.607 16,88 19,05 5 2 

REGIÓN MURCIA 178.229 39,07 39,15 4 1 

TOTAL 6.248.538 39,33% 29.48% 166 112 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ 
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CUADRO X 

RESULTADOS PROVINCIALES DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1979 
 

UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 
 
 

 
 

Votos % Diputados Senadores 

ÁLAVA 29.625 25,41 2 2 

ALBACETE 65.883 38,96 2 2 

ALICANTE 207.570 37,47 4 1 

ALMERÍA 80.854 44,21 3 3 

ASTURIAS 177.459 33,02 4 1 

ÁVILA 67.001 65,81 3 3 

BADAJOZ 146.699 44,60 4 3 

BALEARES 146.927 48,92 4 2 

BARCELONA 387.543 16,89 6 0 

BURGOS 95.425 52,94 3 3 

CÁCERES 97.592 47,14 3 3 

CÁDIZ 121.800 29,42 2 2 

CANTABRIA 108.552 41,86 3 3 

CASTELLÓN 111.359 46,34 3 3 

CEUTA 11.020 51,87 1 2 

CIUDAD REAL 100.896 41,38 3 2 

CÓRDOBA 110.734 29,94 3 1 

CORUÑA (LA) 200.120 46,61 6 3 

CUENCA 64.273 52.37 3 3 

GERONA 58.939 24,91 2 0 

GRANADA 131.107 36,61 3 2 

GUADALAJARA 36.361 46,94 2 3 

GUIPÚZCOA 50.551 15,38 1 0 

HUELVA 68.756 37,29 3 2 

HUESCA 56.449 47,93 2 3 

JAÉN 111.209 33,79 3 1 

LEÓN 129.085 50,14 4 3 

LÉRIDA 54.540 31,68 2 3 

LOGROÑO 64.735 48.04 3 3 

LUGO 79.964 50,10 3 3 

MADRID 764.830 33,14 12 2 

MÁLAGA 120.201 29,09 3 1 

MELILLA 9.035 51,57 1 2 

MURCIA 178.229 39,07 4 1 

NAVARRA 83.302 32,93 3 3 
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Votos % Diputados Senadores 

ORENSE 75.271 52,49 3 3 

OVIEDO 177.459 33,02 4 1 

PALENCIA 51.069 51,43 2 3 

PALMAS (LAS) 171.842 46,61 4 3 

PONTEVEDRA 137.769 47,31 5 3 

SALAMANCA 104.328 53,47 3 3 

S.C.TENERIFE 139.908 56,78 5 2 

SANTANDER 108.552 41,86 3 3 

SEGOVIA 49.375 59,30 2 3 

SEVILLA 191.099 27,61 4 1 

SORIA 31.756 57,20 2 1 

TARRAGONA 69.926 28,22 2 1 

TERUEL 46.775 55,45 2 3 

TOLEDO 110.700 41,66 3 3 

VALENCIA 364.175 33,77 6 2 

VALLADOLID 93.062 38,02 3 3 

VIZCAYA 88.431 15,98 2 0 

ZAMORA 61.025 50,57 3 3 

ZARAGOZA 153.457 36,13 4 3 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO XI 
RESULTADOS POR MUNICIPIOS DE LA PROVINCIA DE ALICANTE DE LAS 

ELECCIONES GENERALES DE 1979 
 
 

 
 

UCD PSOE PCE CD  OTRO 

ADSUBIA 274 76,75 56 7 5 BEAN,8 

AGOST 747 33,82 1.215 55 84 108 UN,12 

AGRES 231 48,12 122 12 76 IR,15 

AGUAS DE BUSOT 100 44,25 71 15 8 PSOE-H,23 

ALBATERA 1.716 41,2 1.141 708 41 UN,150 

ALCALALÍ 306 69,23 67 31 11 UN,12 

ALCOCER DE PL. 81 69,83 23 11 - IR,1 

ALCOLECHA 143 57,2 87 8 2 IR,2 

ALCOY 11.233 32,71 13.384 38,97 5.160 2.143 UN,455 

ALFAFARA 105 43,21 30 8 75 PCT,7 

ALFAZ DEL PÍ 438 39,89 558 50,82 35 32 UN,16 

ALGORFA 182 35,41 223 43,39 88 1 IR,7 

ALGUEÑA 568 66,43 176 31 48 PTE,6 

ALICANTE 36.966 33,15 45.633 40,92 11.961 7.948 UN,2.549 

ALMORADÍ 3.265 46,73 2.461 653 388 UN,64 

ALMUDAINA 83 79,81 13 2 3 BEAN,1 

ALQUERÍA DE A. 101 31,37 142 44,1 68 5 PTE,3 

ALTEA 2.768 58,15 1.324 213 213 UN,53 

ASPE 2.805 34,14 3.384 41,19 970 625 UN,167 

BALONES 55 44,35 41 4 15 UN,4 

BAÑERES 1.685 44,42 1.339 174 287 UN,155 

BENASAU 88 53,66 41 6 25 FJONSA,2 

BENEJAMA 447 34,87 391 143 207 UN,53 

BENEJÚZAR 1.152 50,07 784 201 121 PSOE-H,6 

BENFERRI 145 27,83 200 38,39 41 110 UN,20 

BENIARBEIG 415 57,08 201 26 48 PCT,9 

BENIARDÁ 111 55,5 78 4 3 PCT,2 

BENIARRÉS 602 57,88 298 34 23 UN,49 

BENICHEMBLA 162 53,29 100 2 27 UN,9 

BENIDOLEIG 202 44,1 159 77 8 UN,4 

BENIDORM 4.017 37,96 4.166 39,37 927 709 BEAN,180 

BENIFALLIM 99 79,2 13 2 4 IR/UN,2/2 

BENIFATO 68 66,02 24 5 3 IR,2 

BENIJÓFAR 389 52,5 249 27 68 UN,5 

BENILLOBA 350 48,28 237 89 17 BEAN,7 

BENILLUP 25 71,43 1 2 5 BEAN,1 

BENIMANTELL 132 44,75 130 15 - BEAN,9 

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

664



 
 

UCD PSOE PCE CD  OTRO 

BENIMARFULL 205 67,21 69 9 4 BEAN,3 

BENIMASOT 40 55,56 26 - 5 BEAN,1 

BENIMELI 128 51,82 85 9 6 UN,2 

BENISA 1.549 50,05 1.125 129 88 UN,53 

BENITACHELL 592 64,42 224 52 30 IR,4 

BIAR 678 35,04 949 49,04 132 50 UN,79 

BIGASTRO 1.359 61,16 619 102 94 UN,11 

BOLULLA 151 68,64 59 1 3 PCT,3 

BUSOT 190 49,22 102 66 9 BEAN,6 

CALPE 1.133 50,74 811 88 80 UN,22 

C. DE ENSARRIÁ 1.256 39,62 1.222 565 42 BEAN,19 

C. DE SEGURA 3.422 42,87 2.208 1.472 236 UN,529 

CAMPELLO 1.301 38,89 1.330 39,76 358 145 BEAN,39 

C. DE MIRRA 181 60,54 64 12 18 UN,9 

CAÑADA 431 59,94 178 61 22 UN,8 

CASTALLA 1.787 41,14 1.666 408 336 ORT,24 

C. DE CASTELLS 274 57,56 182 5 2 UN,9 

CATRAL 1.103 44,63 812 92 218 UN,85 

COCENTAINA 2.256 38,11 2.192 1.025 118 UN,158 

CONFRIDES 102 43,04 120 50,63 5 7 OCEBR-UCE,1 

COX 1.230 51,36 842 165 75 UN,40 

CREVILLENTE 2.766 25,51 3.762 34,7 2.729 951 UN,394 

CUATRETONDETA 78 49,37 53 7 1 UN,4 

DAYA NUEVA 467 67,68 188 17 6 FJONSA,3 

DAYAVIEJA 113 67,26 42 3 2 PTE,2 

DENIA 4.143 38,69 4.519 42,21 965 315 IR,239 

DOLORES 1.443 54,21 775 302 39 PSOE-H,16 

ELCHE 21.235 29,19 33.695 46,31 9.249 2.421 UN,1.707 

ELDA 7.696 30,72 10.596 42,29 3.411 1.624 MCPV-OIC,338 

FACHECA 92 80 16 1 1 BEAN,2 

FAMORCA  49 64,47 3 - 22 UN,2 

FINESTRAT 244 38,92 253 40,35 64 20 UN,17 

F. DEL SEGURA 534 63,88 218 22 39 MCPV-OIC,6 

GATA DE GORGOS 1.499 50,49 629 218 472 BEAN,49 

GAYANES 91 36,84 136 55,06 6 2 MCPV-OIC,4 

GORGA 150 71,43 43 5 7 PCT,2 

G. DE ROCAMORA 504 52,89 356 71 3 UN,3 

GUADALEST 68 62,96 30 3 2 UN,2  

G. DEL SEGURA 1.118 46,23 1.075 38 57 UN,140 

H. DE LAS NIEVES 488 48,41 279 135 15 UN,77 

H. DE LOS FRAILES 251 75,38 47 10 21 UN,1 

IBI 3.881 36,05 4.006 37,21 1.812 218 UN,500 
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UCD PSOE PCE CD  OTRO 

JACARILLA 508 66,15 179 46 27 BEAN,3 

JALÓN 598 57,12 342 44 27 UN,8 

JÁVEA 2.818 59,38 1.299 128 286 PSOE-H,49 

JIJONA 1.548 36,11 1.803 42,06 476 164 UN,70 

LLÍBER 135 56,02 98 3 4 UN,1 

LORCHA 313 47,42 180 154 1 PTE/PSOE-H,3/3 

MILLENA 36 40,91 15 7 3 UN,23 

MONFORTE CID 815 35,02 962 41,34 414 63 UN,34 

MONÓVAR 2.068 33,4 2.414 38,99 715 531 UN,130 

MUCHAMIEL 1.030 30,63 1.255 37,32 604 267 UN,37 

MURLA 177 64,84 55 16 24 BEAN,1 

MURO DE ALCOY 1.270 38,51 1.283 38,9 391 152 BEAN,97 

NOVELDA 3.335 30,26 4.877 44,25 1.517 888 UN,103 

NUCÍA (LA) 539 47,03 465 99 14 UN,9 

ONDARA 1.129 48,04 788 287 70 BEAN,22 

ONIL 1.308 38,44 1.384 40,67 245 140 UN,202 

ORBA 407 51,72 261 71 17 UN,17 

ORCHETA 168 54,37 85 44 4 PCT,4 

ORIHUELA 15.393 61,4 5.747 1.187 1.447 UN,428 

PARCENT 184 42,59 75 79 82 UN,10 

PEDREGUER 1.411 46,32 1.049 242 79 PSOE-H,101 

PEGO 1.983 36,27 2.706 49,5 412 68 UN,118 

PENÁGUILA 170 57,24 74 26 8 PCT,5 

PETREL 2.761 25,86 4.778 44,75 1.530 717 MCPV-OIC,295 

PINOSO 1.661 59,47 687 132 141 PSOE-H,82 

PLANES 352 57,05 200 37 10 UN,8 

POLOP 477 51,68 302 77 26 MCPV-OIC,6 

RAFAL 596 51,87 381 115 32 PCT,6 

R. DE ALMUNIA 146 53,87 80 8 16 UN,13 

REDOVÁN 1.182 52,63 765 180 34 UN,39 

RELLEU 302 44,67 292 32 12 OCEBR-UCE,8 

ROJALES 788 35,93 1.131 51,57 87 41 MCPV-OIC,67 

ROMANA (LA) 674 58,15 395 30 42 UN,6 

SAGRA 182 57,05 120 13 2 BEAN/PSOE-H,1/1 

SALINAS 349 58,46 124 96 17 PCT,4 

SANET Y NEGRALS 233 62,3 85 9 18 PSOE-H,8 

SAN FULGENCIO 534 67,42 175 54 10 MCPV-OIC,7 

SAN JUAN DE A. 1.662 37,56 1.734 39,19 321 264 PSOE-H,180 

SAN MIGUEL DE S. 510 39,6 553 42,93 176 26 FJONSA/PSOE-
H,4/4 

SANTA POLA 1.908 41,75 2.082 45,56 236 66 UN,94 

S. VICENTE DEL R. 2.544 23,37 4.867 44,71 1.732 322 FJONSA,502 
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UCD PSOE PCE CD  OTRO 

SAX 963 28,91 1.458 43,77 702 58 UN,34 

SELLA 229 44,81 248 48,53 14 5 UN,6 

SENIJA 184 58,79 112 10 4 IR,1 

TÁRBENA 218 36,7 316 53,2 53 1 BEAN,1 

TEULADA 1.121 64,72 464 22 42 BEAN,29 

TIBI 382 67,85 103 16 19 UN,19 

TOLLOS 33 84,62 6 - - - 

TORMOS 126 64,95 38 13 4 PCT,5 

TORREMANZANAS 205 46,59 174 14 23 IR,/UN,4/4 

TORREVIEJA 1.920 33,14 2.177 37,58 517 311 PSOE-H,548 

VALL DE ALCALÁ 93 67,88 41 - 1 - 

VALL DE EBO 127 46,01 132 47,83 2 - PTE,4 

VALL DE GALLIN. 339 56,78 225 20 1 BEAN,3 

VALL DE LAGUART 462 65,72 177 40 6 MCPV-OIC,7 

VERGEL 847 42,56 830 96 39 UN,65 

VILLAJOYOSA 3.008 32,98 4.192 45,96 930 349 PSOE-H/UN,96/93 

VILLENA 4.814 32,82 6.347 43,27 1.698 641 PSOE-H/UN,337/310 

SETLA-MIRARR. - - - - - - 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO XII 
ELECCIONES MUNICIPALES, 3 de abril de 1979 

 
 

 VOTOS EN ALICANTE % VOTOS EN EL P. 
VALENCIANO 

% VOTOS EN 
ESPAÑA 

% 

CENSO 761.512 100 2.530.019 100 26.591.013 100 

VOTANTES 509.647 66,93 1.746.029 69,01 16.621.868 62,51 

ABSTENCIÓN 251.865 33,07 783.990 30,99 9.969.145 37,49 

EN BLANCO 199 0.04 199 0,01 5.388 0,03 

VÁLIDOS 504.215 98,93 1.721.112 98,57 16.387.468 98,59 

NEGATIVOS 5.432 1,07 29.917 1,43 234.400 1,41 

       

 

CANDIDATURA 
 

VOTOS EN 
ALICANTE 

% ESCAÑOS VOTOS EN EL 
P. 

VALENCIANO 

% ESCAÑOS VOTOS EN 
ESPAÑA 

% ESCAÑOS 

PSOE 181.458 36 427 611.456 35,53 1.560 4.615.837 28,17 12.059 

UCD 174.746 34,67 679 587.590 34,14 2.234 5.018.784 30,63 28.960 

PCE 69.401 13,76 128 75.726 4,4 144 2.139.570 13,06 3.727 

INDEP 36.433 7,23 161 146.885 8,53 871 1.661.664 10,14 14.684 

CD 26.865 5,33 60 36.043 2,09 86 489.581 2,99 2.339 

MCPV-OEC 2.601 0,52 1 17.118 0,99 27 - - - 

PCPV 2.110 0,42 6 172.991 10,05 356 - - - 

ORT 2.057 0,41 3 9.726 0,57 6 114.539 0,7 107 

PSOE-H 1.739 0,34 1 1.948 0,11 2 26.585 0,16 45 

PCT 1.299 0,26 0 3.119 0,18 0 3.593 0,02 0 
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CANDIDATURA 
 

VOTOS EN 
ALICANTE 

% ESCAÑOS VOTOS EN EL 
P. 

VALENCIANO 

% ESCAÑOS VOTOS EN 
ESPAÑA 

% ESCAÑOS 

IR 1.076 0,21 0 4.218 0,25 4 7.661 0,05 5 

ARDE 975 0,19 0 3.189 0,19 5 3.444 0,02 5 

PNPV 803 0,16 1 10.773 0,63 12 10.773 0,07 12 

PTPV 617 0,12 2 3.797 0,22 10 13 0 0 

P.CARLISTA 573 0,11 0 573 0,03 0 9.106 0,06 9 

CUN 276 0,05 1 276 0,05 1 503 0 9 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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GRÁFICA 5 
RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES MUNICIPALES DE 1979 

EN ALICANTE, PAÍS VALENCIANO Y ESPAÑA 
 

 
 

(Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ ) 

 

 
GRÁFICA 6 

RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES MUNICIPALES DE 1979 
PROVINCIA DE ALICANTE 

 

 
Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
 Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO XIII 
DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALICANTE  

 CORPORACIÓN PROVINCIAL 1979 

NOMBRE PARTIDO MUNICIPIO 

Luis Díaz Alperi UCD Alicante 

Juan Rodríguez Marín UCD Alicante 

Guillermo Sirvent Sirvent UCD Alicante 

Jaime Crespo Sala UCD Denia 

José Barceló Sanjuan UCD Alcoy 

Anatalio García Villarroya UCD Denia 

Germán Martínez Pérez1 UCD Elche 

María José García Herrero UCD Villena 

Gerardo Maseres Brotons UCD Orihuela 

Guillermo Morales Pertusa UCD  Orihuela 

Luis Verdú López UCD Elda 

Miguel Valor Peidró UCD Alcoy 

Salvador Miró Sanjuan UCD Alcoy 

Felipe Ramis Llorca2 UCD Villajoyosa 

Tomás Orts Pérez UCD Villajoyosa 

Antonio Ros Olivares UCD Elche 

Vicente Segura Cerdá3 UCD Elda 

José Rodríguez Esquitino4 PSOE Elche 

Francisco de Paula Seva Sala PSOE Alicante 

Francisco Armell Vaello PSOE Villajoyosa 

Francisco Llopis Sempere PSOE Elche 

José María Navarro Montesinos PSOE Elda 

José Tent Berenguer PSOE Denia 

Manuel García Terol PSOE Elda 

Mario Candela Vicedo PSOE Alicante 

Miguel Rodríguez Sanz PSOE Orihuela 

Salvador Mullor Menor PSOE Villena 

Vicente Chavarri Ruiz PSOE Alicante 

José Fornés Caselles5 PSOE Elche 

Francisco López-Tarruella Martínez6 PCE Alicante 

 

                                                           
1 Renuncia al cargo de diputado provincial el 31 de marzo de 1982. Cubre la vacante con fecha 30 de 
junio de 1982 María José Torres Amorós. 
2 Se da cuanta al pleno de 27/10/1982 del fallecimiento del Diputado Provincial D. Felipe Ramis Llorca. 
No se cubre su escaño durante el resto de legislatura. 
3 Renuncia al cargo de Diputado Provincial el 26/11/1980. Cubre la vacante en sesión de 17/01/1981 
D. Francisco Pérez Gómez. 
4 Renuncia al cargo de Diputado Provincial el 22/08/1980. Cubre la vacante el 24/09/1980 D. Juan 
Cayuelas Hernández. 
5 Renuncia al cargo de Diputado Provincial con fecha de 22/08/1890. Cubre la vacante el 24/09/180 
Dª María Rosa Verdú Alonso. 
6 Renuncia al cargo de Diputado provincial el 28/12/1979. Cubre la vacante con la misma fecha D. José 
María Perea Soro. Que a la vez renuncia al cargo en Pleno el 24/03/1982 y cubre la vacante con la 
misma fecha D. Maximiliano Nieto Selva. 
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CUADRO XIV 
RESULTADOS POR MUNICIPIOS DE LA PROVINCIA DE ALICANTE  

ELECCIONES MUNICIPALES DE 1979 
 
 

 
 

UCD PSOE PCE CD OTRO 

ADSUBIA 295 100 - - - - 

AGOST 614 28,36 1457    67,30 - 94 - 

AGRES 195 39,39 156 - 93 MCPVOEC,1 

AGUAS DE BUSOT 94 40,17 - - - UPAB, 139 59,40 

ALBATERA 1.946 46,21 1.061 1.204 - - 

ALCALALÍ - - - - - AI 329,  100 

ALCOCER DE PL.       

ALCOLECHA 152 59,84 102 - - - 

ALCOY 11.408 35,49 13.558 42,17 5.331 1.047 PTPV/LCR, 598/150 

ALFAFARA 32 13,01 - - 97  AVIA, 117 47,56 

ALFAZ DEL PÍ 458 41,49 644 58,33 - - - 

ALGORFA 168 32,12 - - - AEUDI, 355 67,88 

ALGUEÑA 632 70,93 92 - - AIT, 167 

ALICANTE 28.550 31,37 39.436 43,33 12.383 2.691 APA,4.300 

ALMORADÍ 3.002 44,63 1.902 943 581 AEAVVPM,298 

ALMUDAINA       

ALQUERÍA DE A. 137 44,05 91 83 - - 

ALTEA 2.288 49,23 936 308 - GIA,1.077 

ASPE 3.730 46,37 2.356 1.132 803 ORT,23 

BALONES       

BAÑERES 1.883 50,48 1.232 158 - CIP,457 

BENASAU - - - - - - 

BENEJAMA 458 35,78 293 235 294 - 

BENEJÚZAR 1.227 54,17 635 228 175 - 

BENFERRI 67 11,99 226 40,43 65 201 - 

BENIARBEIG 586 100 - - - - 

BENIARDÁ 139 67,48 66 - - MCPVOEC,1 

BENIARRÉS 616 66,74 307 - - - 

BENICHEMBLA 144 47,21 80 - 81 - 

BENIDOLEIG - - - - - - 

BENIDORM 2.837 31,36 2.838 31,37 880 534 AIB,1.111 

BENIFALLIM       

BENIFATO       

BENIJÓFAR 339 46 254 37 107  

BENILLOBA 459 60,96 125 - - TIB,169 

BENILLUP       

BENIMANTELL 128 43,24 167 56,42 - - MCPVOEC,1 
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UCD PSOE PCE CD OTRO 

BENIMARFULL 267 100 - - - - 

BENIMASOT       

BENIMELI 152 61,79 94 - - - 

BENISA 920 33,71 1.228 45 - - GIB,581 

BENITACHELL 182 19,89 201 - - GI,532 58,14 

BIAR 830 43,94 722 337 - - 

BIGASTRO 1.100 51,02 803 71 182 - 

BOLULLA 165 92,18 - - - MCPVOEC,14 

BUSOT - - 62 65 - ASDI,176 46,68 

CALPE 1.424 79,29 - 372 . . 

C. DE ENSARRIÁ 1.235 39,75 869 1.003 - - 

C. DE SEGURA 3.084 38,91 2.116 1.727 - AECD,871 

CAMPELLO 496 15,04 1.022 319 124 CI,1.170 35,48 

C. DE MIRRA 95 28,44 82 - 157 47,01 - 

CAÑADA - - - 148 - AEIC,396 59,55 

CASTALLA 1.560 43,78 931 404 668 - 

C. DE CASTELLS 278 60,96 178 - - - 

CATRAL 564 25,22 833 37,25 85 600 GOI,154 

COCENTAINA 2.188 39,01 2.293 40,88 1.104 - AEC,324 

CONFRIDES 112 100 - - - - 

COX 684 27,28 491 173 544 AEGDI,337 

CREVILLENTE 1.384 13,09 3.256 3.37
3 

31,9
1 

- I,2.548 

CUATRETONDETA 80 70,18 - - - ORT,34 

DAYA NUEVA 519 76,32 161 - - - 

DAYAVIEJA 116 66,67 - - - ADDV,58 

DENIA 2.962 30,59 2.871 1.052 - ADID/ACDI,906/845 

DOLORES 1.141 41,72 1.401 51,22 193 - - 

ELCHE 18.777 27,92 30.351 45,13 9.636 4.535 PCT/CIC,1.299/1.259 

ELDA 6.054 28,29 8.273 38,66 4.411 1.812 MCPVOEC,718 

FACHECA       

FAMORCA        

FINESTRAT 269 43,46 350 56,54    

F. DEL SEGURA 675 66,11 346 - - - 

GATA DE GORGOS 498 16,51 - 492 1.23
7 

41,0
1 

CI,789 

GAYANES 63 28 - - - AVEI,162 72 

GORGA 141 75 47 - - - 

G. DE ROCAMORA 449 48,96 406 62 - - 

GUADALEST       

G. DEL SEGURA 1.244 46,7 907 - - CUN/I,276/204 

H. DE LAS NIEVES 599 58,9 263 155 - - 
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UCD PSOE PCE CD OTRO 

H. DE LOS FRAILES 255 80,19 63 - - - 

IBI 4.184 42,77 1.808 2.591 - CIVI,1.199 

JACARILLA 330 40,34 161 - - ULI,327 

JALÓN - - 415 - - I,558 57,35 

JÁVEA 2.196 48,35 1.281 - 1.065 - 

JIJONA 917 22,28 999 627 - XI,1.548 37,61 

LLÍBER 170 68,27 79 - - - 

LORCHA 290 44,14 143 224 - - 

MILLENA       

MONFORTE CID 1.096 50,46 677 399 - - 

MONÓVAR 1.822 31,03 2.349 40,01 572 493 CI,228 

MUCHAMIEL 296 8,5 722 645 269 AMI,1.317 37,83 

MURLA 176 65,67 92 - - - 

MURO DE ALCOY 1.222 37,96 784 - 358 ADEI,855 

NOVELDA 3.336 32,74 4.727 46,39 1.576 550 - 

NUCÍA (LA) 696 58,83 382 105 - - 

ONDARA 808 33,77 789 419 - ADIO,377 

ONIL 650 19,93 870 228 - AECIO,1.496 45,86 

ORBA 439 56,28 274 67 - - 

ORCHETA 65 21,24 185 60,46 - - PCPV,56 

ORIHUELA 10.871 52,33 3.844 2.016 3.471 PC,573 

PARCENT 155 34,14 - - 111 ADI,188 41,41 

PEDREGUER 1.360 47,72 1.130 360 - - 

PEGO 2.085 40,01 2.703 51,87 423 - - 

PENÁGUILA 213 75 71 - - - 

PETRER 2.082 21,75 4.098 42,80 1.843 1.047 MCPVOEC,504 

PINOSO 1.129 41.37 554 - 256 CUP,790 

PLANES 376 67,26 - 183 - - 

POLOP 438 47,76 359 120 - - 

RAFAL 718 58,52 405 104 - - 

R. DE ALMUNIA 190 100 - - - - 

REDOVÁN 1.240 56,7 633 314 - - 

RELLEU - - 237 - - PI,359 54,81 

ROJALES 129 5,54 1.017 - - I,1.068 45,88 

ROMANA (LA) 834 69,91 359 - - - 

SAGRA 180 54,22 152 - - - 

SALINAS 313 55,2 116 138 - - 

SANET Y NEGRALS 251 100 - - - - 

SAN FULGENCIO 575 74,97 92 90 - MCPVOEC,10 

SAN JUAN DE A. 2.233 51,17 644 1.151 213 PSOE-H,123 

SAN MIGUEL DE S. 715 52,34 397 254 - - 

SANTA POLA 2.041 43,17 1.915 - - AIE,772 
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UCD PSOE PCE CD OTRO 

S. VICENTE DEL R. 2.620 28,78 3.342 36,72 2.368 472 IR,155 

SAX 734 19,55 1.436 38,24 881 - AEGI,669 

SELLA 185 35,58 335 64,42 - - - 

SENIJA 176 58,28 126 - - - 

TÁRBENA 223 37,61 300 50,59 70 - - 

TEULADA 841 55,22 378 - - I,304 

TIBI 407 100 - - - - 

TOLLOS       

TORMOS 128 100 - -- - - 

TORREMANZANAS 200 49,14 204 50,12 - - ORT,3 

TORREVIEJA 1.377 24,22 2.670 46.97 374 645 PSOE-H,434 

VALL DE ALCALÁ       

VALL DE EBO 128 44,6 159 55,4 - - - 

VALL DE GALLIN. 314 53,68 271 - - - 

VALL DE LAGUART 274 42,15 98 53 - CI,225 

VERGEL 570 29,75 720 37,58 - - AEV,626 

VILLAJOYOSA 2.169 25,13 2.455 28,45 - 103 PCPV,2.054 

VILLENA 3.883 30,11 4.189 37,37 3.037 1.155 - 

SETLA-MIRARR. - - - - - GPI,428 100 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO XV 
ALCALDES DE LOS MUNICIPIOS DE LA PROVINCIA DE ALICANTE 

ELECCIONES MUNICIPALES DE 1979 
 

MUNICIPIO ALCALDE PARTIDO 
POLITICO 

ADSUBIA Manuel Reig Siscar UCD 

AGOST José María Brotons Martínez PSOE 

AGRES José Casimiro Barbera Antoli UCD 

AGUAS DE BUSOT José Antonio Mourisco Iborra A.E. 

ALBATERA Manuel Sánchez Carreño PCE 

ALCALALÍ Pascual Molina Seres A.E. 

ALCÓCER DE PL. Francisco Prats Torregrosa UCD 

ALCOLECHA José Ramón García Escolano UCD 

ALCOY José Sanús Tormo PSOE 

ALFAFARA Evaristo Francés Tudela CD 

ALFAZ DEL PÍ Antonio Fuster García PSOE 

ALGORFA Manuel Ros Cases A.E. 

ALGUEÑA Ramón Pérez Flores UCD 

ALICANTE José Luís Lassaletta Cano PSOE 

ALMORADÍ Guillermo Morales Pertusa UCD 

ALMUDAINA José Luís Seguí Andrés  UCD 

ALQUERÍA DE A. Francisco Jaime Pascual Pascual PSOE 

ALTEA Juan Alvado Pérez UCD 

ASPE Carlos Carbonell Caparrós UCD 

BALONES Francisco Martí Orts UCD 

BAÑERES José Barceló San Juan UCD 

BENASAU Rafael Grau Iborra UCD 

BENEJAMA Juan Manuel Aynat UCD 

BENEJÚZAR Manuel Mora López UCD 

BENFERRI Pedro García Guillen PSOE 

BENIARBEIG José Luís Sese Oliver UCD 

BENIARDÁ César Vicedo Bou UCD 

BENIARRÉS José López Seguí A.E. 

BENICHEMBLA Antonio Caselles Pérez PSOE 

BENIDOLEIG José María Sirera Ballester UCD 

BENIDORM José Such Ortega UCD 

BENIFALLIM José Luís Ibáñez Llorens UCD 

BENIFATO Ramón Roma Ordines UCD 

BENIJÓFAR Francisco González Fernández UCD 

BENILLOBA Joaquín Doménech Boronat UCD 

BENILLUP Joaquín Ferrando Beneito UCD 

BENIMANTELL Felipe Miralles Solbes PSOE 

BENIMARFULL Ricardo Más Garrigós UCD 
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MUNICIPIO ALCALDE PARTIDO 
POLITICO 

BENIMASOT Santiago Calabuig Tarraso UCD 

BENIMELI Gabriel Lull UCD 

BENISA José Tent Berenguer PSOE 

BENITACHELL Miguel Catalá Devesa A.E. 

BIAR Justo Román Soriano PSOE 

BIGASTRO José Calvo Sáez UCD 

BOLULLA Miguel Ferrer Montiel UCD 

BUSOT José Climent García A.E. 

CALPE Francisco Camáñez Crespo UCD 

C. DE ENSARRIÁ Francisco Menaches Berenguer PCE 

C. DE SEGURA Francisco Pina UCD 

CAMPELLO Vicente Lledó Peralta A.E. 

C. DE MIRRA Agustín Calabuig Martínez UCD 

CAÑADA José Quiles Valdés A.E 

CASTALLA Vicente Berbegal Pérez UCD 

C. DE CASTELLS Juan Vaquer UCD 

CATRAL Joaquín Ñíguez Gelardo UCD 

COCENTAINA José Juan Cortell PSOE 

CONFRIDES José Ferrándiz Santamaría UCD 

COX José Lozano Ávila UCD 

CREVILLENTE Emilio Muñoz Giménez PCE 

CUATRETONDETA José Reig Cardos UCD 

DAYA NUEVA Francisco Martínez Aguirre UCD 

DAYAVIEJA Antonio Fernández Andreu UCD 

DENIA Joaquín Chornet Torres UCD 

DOLORES José Joaquín Hernández Ruíz PSOE 

ELCHE Ramón Pastor Castell PSOE 

ELDA Roberto García Blanes PSOE 

FACHECA Antonio Catalá Arago UCD 

FAMORCA  José Masanet Segura UCD 

FINESTRAT Manuel Climent Llinares  PSOE 

F. DEL SEGURA Juan José Menarguez Espinosa UCD 

GATA DE GORGOS Juan Bautista Pons Leyda CD 

GAYANES Arturo Martínez Torregrosa A.E. 

GORGA Juan Bautista Segura Aracil UCD 

G. DE ROCAMORA José Rocamora Ruiz UCD 

GUADALEST Juan Bautista Balaguer Vidal UCD 

G. DEL SEGURA Manuel Senent Pérez UCD 

H. DE LAS NIEVES José Bernabéu Cerda UCD 

H. DE LOS FRAILES Ramón Navarro Cremades UCD 

IBI Salvador Miró Sanjuán UCD 

JACARILLA Joaquín Pascual Vergara A.E. 
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MUNICIPIO ALCALDE PARTIDO 
POLITICO 

JALÓN Jaime Ripoll Albanell A.E. 

JÁVEA Enrique Bas Espinos  PSOE 

JIJONA Fernando Galiana Carbonell A.E. 

LLÍBER José Monserrat Sirerol UCD 

LORCHA José Cloquell Bonell PCE 

MILLENA Fernando Selles Nadal UCD 

MONFORTE CID Francisco Limiñana  UCD 

MONÓVAR Enrique Peiró Navarro  PSOE 

MUCHAMIEL José Verdú Forner UCD 

MURLA Antoni Reig Guerri UCD 

MURO DE ALCOY José Prats Gisbert UCD 

NOVELDA Salvador Sánchez Arnaldos PSOE 

NUCÍA (LA) Camilo Cano Cano UCD 

ONDARA José Moncho Salort PSOE 

ONIL José Navarro Laosa A.E. 

ORBA Fernando Llopis Morell UCD 

ORCHETA Vicente Llinares Selles UCD 

ORIHUELA Francisco García Ortuño UCD 

PARCENT Demetrio Mora Pérez UCD 

PEDREGUER Vicente Pérez Pérez UCD 

PEGO Vicente Gilabert Miralles PSOE 

PENÁGUILA Juan José Gisbert Domenech UCD 

PETRER Vicente Maestre Juan  PSOE 

PINOSO Silvano Pérez Mira UCD 

PLANES Eugenio Oltra Llorens UCD 

POLOP Juan Gadea Burgos UCD 

RAFAL Gaspar Torres Gilabert UCD 

R. DE ALMUNIA Blas Puchol Mulet UCD 

REDOVÁN Antonio Cutillas Albertus UCD 

RELLEU Antonio Gosálvez Llorens  A.E. 

ROJALES Antonio Martínez García  A.E. 

ROMANA (LA) Gonzalo Jover Martínez UCD 

SAGRA Vicente Insa Ferrando UCD 

SALINAS José Pérez Barceló  UCD 

SANET Y NEGRALS Vicente Mut Costela UCD 

SAN FULGENCIO Manuel Bernabé Huertas  UCD 

SAN JUAN DE A. Francisco Burillo Reyes UCD 

SAN MIGUEL DE S. José Manuel Torres Sáez UCD 

SANTA POLA Francisco Conejero Bas PSOE 

S. VICENTE DEL R. Gabriel Molina Villegas PSOE 

SAX Ramón Hurtado Hernández PSOE 

SELLA José Canto García PSOE 
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MUNICIPIO ALCALDE PARTIDO 
POLITICO 

SENIJA Francisco Ivars Pérez UCD 

TÁRBENA Eusebio Signes Molines PSOE 

TEULADA Pedro García Llobell UCD 

TIBI Antonio Mira Bellido  UCD 

TOLLOS José María Fortuny Más UCD 

TORMOS Francisco  Morant Ballester UCD 

TORREMANZANAS David Coloma Verdú PSOE 

TORREVIEJA Rosa Mazón Valero PSOE 

VALL DE ALCALÁ Ismael Alcaraz Cortes PSOE 

VALL DE EBO Juan José Monfort Pedro PSOE 

VALL DE GALLIN. Ángel Mengual  Camps UCD 

VALL DE LAGUART José Oliver Vicens A.E. 

VERGEL Benjamín Almiñana Serra A.E. 

VILLAJOYOSA José Francisco Riquelme Valero PSOE 

VILLENA Ramón Navarro Díaz PSOE 

SETLA-MIRARR. José Doménech Caravaca  A.E. 
 

Fuente: Elaboración propia 
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CUADRO XVI 
ELECCIONES GENERALES, 28 de octubre de 1982 

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS 

 VOTOS EN ALICANTE % VOTOS EN EL P. 
VALENCIANO 

% VOTOS EN 
ESPAÑA 

% 

CENSO 787.709 100 2.564.217 100 26.846.940 100 

VOTANTES 665.188 84,45 2.154.700 84,03 21.469.274 79,97 

ABSTENCIÓN 122.521 15,55 409.517 15,97 5.377.666 20,03 

EN BLANCO 2.920 0,45 8.561 0.41 98.438 0,47 

VÁLIDOS 651.383 97,92 2.105.610 97,72 21.050.038 98,05 

NEGATIVOS 13.805 2,08 49.090 2,28 419.236 1,95 

 

CANDIDATURA 
 

VOTOS EN 
ALICANTE 

% ESCAÑOS VOTOS EN EL 
P. 

VALENCIANO 

% ESCAÑOS VOTOS EN 
ESPAÑA 

% ESCAÑOS 

PSOE 352.632 54,14 6 1.118.354 53,11 19 10.127.392 48,11 202 

AP-PDP-UV 189.040 29,02 3 613.147 29,12 10 5.548.107 26,36 107 

UCD 46.940 7,21 0 133.255 6,33 0 1.425.093 6,77 11 

PCE-PV 26.531 4,07  0 97.837 4,65 0 846.515 4,02 4 

CDS 16.680 2,56 0 51.891 2,46 0 604.309 2,87 2 

PST 3.656 0,56 0 11.967 0,57 0 103.133 0,49 0 

FN 3.461 0,53 0 18.669 0,89 0 108.746 0,52 0 

PCOE 1.327 0,2 0 4.906 0,23 0 25.830 0,12 0 

EUPV 1.226 0,19 0 9.302 0,44 0 9.302 0,04 0 

SE 863 0,13 0 2.168 0,1 0 28.451 0,14 0 

MFE 713 0,11 0 1.753 0,08 0 8.976 0,04 0 

UCE 688 0,1 0 2.212 0,11 0 24.044 0,11 0 
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DIPUTADO PARTIDO POLÍTICO 

ANTONIO GARCÍA MIRALLES PSPV-PSOE 

ASUNCIÓN CRUAÑES MOLINA PSPV-PSOE 

JOSÉ VICENTE BEVIÁ PASTOR PSPV-PSOE 

MARÍA ROSA VERDÚ ALONSO PSPV-PSOE 

LUIS BERENGUER FUSTER PSPV-PSOE 

JORGE CREMADES SERNA PSPV-PSOE 

JUAN ANTONIO MONTESINOS GARCÍA AP-PDP-UV 

VICENTE RAMOS PÉREZ AP-PDP-UV 

ÁNGEL CASTROVIEJO CALVO AP-PDP-UV 

 
 

SENADO 
 

SENADOR PARTIDO POLÍTICO NÚMERO DE VOTOS 
ARTURO LIZÓN GINER PSPV-PSOE 356.423 

ÁNGEL FRANCO GUTIEZ PSPV-PSOE 337.914 
ALBERTO PÉREZ FERRÉ PSPV-PSOE 330.428 

JOSÉ CREMADES MELLADO AP-PDP-UV 175.479 
 

 
Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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GRÁFICA 7 
RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1982 

EN ALICANTE, PAÍS VALENCIANO Y ESPAÑA 
 

 
 

(Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ ) 

 

 
GRÁFICA 8 

RESULTADOS COMPARADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1982 
PROVINCIA DE ALICANTE 

 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
 Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO XVII 
RESULTADOS POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS 

ELECCIONES GENERALES DE 1982 

UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 

1982 
 

VOTOS % % PSOE DIPUTADOS SENADORES 

ANDALUCÍA 201.402 5,9 60,45 0 0 

ARAGÓN 68.848 9,52 49,41 0 0 

ASTURIAS 31.763 4,88 52,13 0 0 

BALEARES 37.148 10,48 40,45 0 0 

CANARIAS 107.341 16,42 36,65 2 3 

CANTABRIA 16.265 5,38 45 0 0 

CASTILLA LEÓN 186.840 12,27 42,38 3 0 

C. LA MANCHA 106.799 10,8 49,21 0 0 

CATALUÑA 70.235 2,04 45,83 0 0 

EXTREMADURA 60.479 10,06 55,41 0 0 

GALICIA 230.113 17,71 32,83 5 1 

LA RIOJA 11.545 7,4 43,45 0 0 

MADRID 92.508 3,35 52,09 1 0 

NAVARRA 31.245 10,48 37,64 0 0 

P.VALENCIANO 133.255 6,33 53,11 0 0 

PAÍS VASCO - - 29,16 - - 

REGIÓN MURCIA 34.354 6,45 50,76 0 0 

TOTAL 1.420.140 8,20% 45,64% 11 4 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/ 
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CUADRO XVIII 
RESULTADOS PROVINCIALES DE LAS ELECCIONES GENERALES DE 1982 

 

UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO 
 
 

 
 

Votos % Diputados Senadores 

ÁLAVA - - - - 

ALBACETE 16.755 8,69 0 0 

ALICANTE 46.940 7,21 0 0 

ALMERÍA 23.294 11,22 0 0 

ASTURIAS 31.763 4,88 0 0 

ÁVILA 11.218 10,05 0 0 

BADAJOZ 30.647 8,39 0 0 

BALEARES 37.148 10,42 0 0 

BARCELONA 40.222 1,5 0 0 

BURGOS 20.609 9,73 0 0 

CÁCERES 29.832 12,65 0 0 

CÁDIZ 22.728 4,69 0 0 

CANTABRIA 16.265 5,38 0 0 

CASTELLÓN 33.547 12,79 0 0 

CEUTA 1.870 7,28 0 0 

CIUDAD REAL 29.443 10,51 0 0 

CÓRDOBA 28.414 6,68 0 0 

CORUÑA (LA) 66.689 12,98 1 0 

CUENCA 20.119 15,15 0 0 

GERONA 5.994 2,24 0 0 

GRANADA 27.897 6,88 0 0 

GUADALAJARA 12.049 13,45 0 0 

GUIPÚZCOA - - - - 

HUELVA 17.174 7,8 0 0 

HUESCA 19.234 14,74 0 0 

JAÉN 32.456 8,92 0 0 

LEÓN 46.170 15,51 1 0 

LÉRIDA 11.484 5,71 0 0 

LA RIOJA 11.545 7,4 0 0 

LUGO 34.567 18,04 1 0 

MADRID 92.508 3,35 1 0 

MÁLAGA 19.435 3,82 0 0 

MELILLA 3.083 14,66 0 0 

MURCIA 34.354 6,45 0 0 

NAVARRA 31.245 10,48 0 0 
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Votos % Diputados Senadores 

ORENSE 52.282 29,17 2 1 

OVIEDO 31.763 4,88 0 0 

PALENCIA 12.330 10,64 0 0 

PALMAS (LAS) 45.905 13,69 1 3 

PONTEVEDRA 76.575 18,48 1 0 

SALAMANCA 29.951 13,71 0 0 

S.C.TENERIFE 61.436 19,29 1 0 

SEGOVIA 9.680 10,45 0 0 

SEVILLA 30.004 3,75 0 0 

SORIA 11.453 18,7 1 0 

TARRAGONA 12.535 4,36 0 0 

TERUEL 15.570 16,43 0 0 

TOLEDO 28.433 9,69 0 0 

VALENCIA 52.768 4,43 0 0 

VALLADOLID 20.704 7,36 0 0 

VIZCAYA - - - - 

ZAMORA 24.725 18,66 1 0 

ZARAGOZA 34.044 6,84 0 0 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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CUADRO XIX 
RESULTADOS POR MUNICIPIOS DE LA PROVINCIA DE ALICANTE 

ELECCIONES GENERALES DE 1982 
 
 

 
 

UCD PSOE AP-PDP-UV PCE-PV CDS OTRO 

ADSUBIA 184 52,27 60 84 5 3 PST,1 

AGOST 255 10,52 1.454 59,96 593 36 36 FN,9 

AGRES 67 14,05 162 197 41,3 5 4 FN,32 

AGUAS DE BUSOT 32 14,1 119 52,42 61 8 1 SE,5 

ALBATERA 316 6,89 2.474 53,94 1.294 307 82 FN,50 

ALCALALÍ 133 33,08 134 33,33 86 15 13 FN,7 

ALCOCER DE PL. 38 35,19 33 25 0 8 CUC/UCE,1 

ALCOLECHA 85 35,27 88 36,51 58 0 4 UPV/PST,1 

ALCOY 1.500 3,83 21.890 55,96 11.391 2.036 1.073 PST,224 

ALFAFARA 13 4,74 83 151 55,11 6 7 FN,5 

ALFAZ DEL PÍ 115 8,64 781 58,68 341 26 18 UPV,36 

ALGORFA 48 8,14 384 65,08 95 47 7 PST,4 

ALGUEÑA 113 20,77 218 40,07 170 16 18 PCOE,6 

ALICANTE 6.839 4,98 78.332 57,02 40.216 3.667 3.969 PST,873 

ALMORADÍ 613 7,94 3.898 50,48 2.577 309 102 PST,42 

ALMUDAINA 30 25,64 10 61 52,14 2 0 FE-JONS,6 

ALQUERÍA DE A. 51 16,67 150 49,02 90 2 4 EUPV,3 

ALTEA 1.046 17,98 2.360 40,56 1.958 104 139 PST,32 

ASPE 530 5,67 5.285 56,54 2.584 510 194 FN,58 

BALONES 12 9,52 56 44,44 49 2 6 EUPV,1 

BAÑERES 538 12,9 1.711 41,02 1.480 75 122 PST,30 

BENASAU 2 1,13 61 66 37,29 5 8 CUC,20 

BENEJAMA 156 12,02 535 41,22 488 32 29 FN,31 

BENEJÚZAR 515 20,67 1.210 48,57 535 143 24 FN,21 

BENFERRI 45 7,92 261 45,95 191 23 8 FN,24 

BENIARBEIG 118 15,78 366 48,93 197 6 33 SE,9 

BENIARDÁ 68 33,66 101 50 21 7 2 UCE/SE,1 

BENIARRÉS 148 13,98 450 42,49 384 14 0 FN,32 

BENICHEMBLA 91 32,16 107 37,81 76 1 0 FN,2 

BENIDOLEIG 47 10,88 223 51,62 118 47 5 PCOE,4 

BENIDORM 686 5,14 7.285 54,54 4.093 434 336 UPV,136 

BENIFALLIM 31 28,97 28 43 40,19 0 1 LC/FN,1 

BENIFATO 24 28,57 43 51,19 13 0 4 - 

BENIJÓFAR 222 26,94 355 43,08 212 20 1 FN,10 

BENILLOBA 106 15,47 338 49,34 182 33 7 FN,5 

BENILLUP 6 15 13 16 40 0 0 UPV,5 
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UCD PSOE AP-PDP-UV PCE-PV CDS OTRO 

BENIMANTELL 20 6,58 186 61,18 78 2 10 UPV,3 

BENIMARFULL 24 7,95  144 47,68 109 1 11 UPV,5 

BENIMASOT 22 30,14 22 26 35,62 0 2 FN,1 

BENIMELI 18 7,2 123 49,2 99 0 3 PST,3 

BENISA 471 13,34 1.530 43,34 1.126 166 95 UPV,33 

BENITACHELL 138 15,02 285 415 45,16 24 28 UPV,5 

BIAR 212 10,44 1.075 52,93 541 94 27 FN,41 

BIGASTRO 194 7,95 1.264 51,8 797 25 86 EUPV/UPV,20 

BOLULLA 109 50,7 45 57 0 2 FN,1 

BUSOT 45 11,11 188 46,42 129 25 7 UPV,7 

CALPE 551 19,83 1.305 46,96 744 48 72 PST/UPV,15 

C. DE ENSARRIÁ 455 13,25 1.634 47,6 921 263 64 UPV,38 

C. DE SEGURA 808 9,26 3.438 39,39 2.584 1.361 124 FN,289 

CAMPELLO 241 5,98 2.276 56,52 1.200 164 49 PST,19 

C. DE MIRRA 56 18,4 118 122 40,13 1 0 FN,5 

CAÑADA 276 36,32 235 204 23 10 FN,8 

CASTALLA 446 11,09 1.752 43,58 1.432 204 75 UPV,20 

C. DE CASTELLS 100 22,62 181 40,95 151 1 6 MFE/PST,1 

CATRAL 272 11,09 1.000 40.77 990 58 71 FN,17 

COCENTAINA 382 6,21 3.127 50,85 1.852 289 162 FN,116 

CONFRIDES 42 15,67 138 51,49 52 31 0 LC(COSI),1 

COX 319 11,64 1.249 45,58 926 124 54 FN,33 

CREVILLENTE 516 4,35 5.354 45,09 3.821 1.711 169 FN,63 

CUATRETONDETA 32 19,75 82 50,62 23 3 4 UPV,3 

DAYA NUEVA 160 24,21 257 38,88 224 3 4 FN,5 

DAYAVIEJA 15 9,26 57 35,19 42 2 1 PCE(M-L),20 

DENIA 1.099 9,1 7.127 59,04 2.529 442 291 UPV,196 

DOLORES 260 8,55 1.348 44,33 1.210 173 22 SE,4 

ELCHE 3.673 4,07 53.427 59,22 23.932 4.155 2.200 PST,611 

ELDA 1.605 5,32 18.177 60,28 7.393 1.228 1.027 PST,145 

FACHECA 45 40,54 26 33 0 1 UPV,4 

FAMORCA  14 17,07 10 55 67,07 0 0 FN,2 

FINESTRAT 53 8,13 415 63,65 133 18 18 FN,4 

F. DEL SEGURA 166 14,27 586 50,39 378 13 9 UCE/SE,2 

GATA DE GORGOS 135 4,17 1.189 1.448 44,72 98 75 UPV,198 

GAYANES 17 6,97 175 71,72 37 0 10 UCE/MFE,1 

GORGA 24 11,27 67 107 50,23 0 7 PST,PCOE,2 

G. DE ROCAMORA 202 21,93 434 47,12 198 15 15 FN,45 

GUADALEST 38 33,04 35 33 1 4 PS,2 

G. DEL SEGURA 485 15,58 1.569 50,42 962 37 28 PST/SE,4 

H. DE LAS NIEVES 100 9,36 397 416 38,95 106 22 FN,22 
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UCD PSOE AP-PDP-UV PCE-PV CDS OTRO 

H. DE LOS FRAILES 124 34,64 83 135 37,71 7 4 PST,2 

IBI 1.016 8,85 6.210 54,09 3.241 491 173 PST,85 

JACARILLA 119 14,15 342 40,67 341 9 16 PST,5 

JALÓN 175 15,58 507 45,15 358 16 22 UPV,15 

JÁVEA 600 11,43 1.913 2.225 42,4 33 226 UPV,100 

JIJONA 323 6,61 2.547 52,09 1.510 212 92 PST,32 

LLÍBER 115 47,33 110 17 0 0 UPV,1 

LORCHA 78 13,18 274 46,28 164 50 14 UPV,4 

MILLENA 8 8,79 30 44 48,35 0 0 FN,3 

MONFORTE CID 238 8,81 1.505 55,7 610 217 73 FN,18 

MONÓVAR 550 8 3.512 51,1 2.211 285 98 FN,51 

MUCHAMIEL 148 3,48 2.494 58,59 1.212 209 51 UPV,51 

MURLA 53 19,56 94 97 35,79 4 14 UPV/EUPV,3 

MURO DE ALCOY 119 3,18 1.865 49,87 1.412 183 53 UPV,21 

NOVELDA 648 5,25 7.328 59,34 3.370 507 227 PST,61 

NUCÍA (LA) 49 4,09 668 57,43 341 65 35 PCOE,3 

ONDARA 300 11,62 1.218 47,19 801 130 31 UPV,47 

ONIL 275 7,46 1.890 51,25 1.210 89 81 PST,33 

ORBA 86 9,93 412 47,58 266 45 26 UPV,7 

ORCHETA 19 6,33 117 129 43 25 2 SE,6 

ORIHUELA 3.024 10,91 10.240 10.969 39,57 485 2.150 PST,202 

PARCENT 66 14,57 115 166 36,04 58 33 UPV,10 

PEDREGUER 337 10,19 1.669 50,47 905 104 51 FN,11 

PEGO 568 9,77 3.448 59,29 1.208 203 131 UPV,77 

PENÁGUILA 75 27,08 131 47,29 52 8 6 EUPV/UCE,2 

PETREL 559 4,47 7.890 63,13 2.793 630 227 EUPV,106 

PINOSO 471 15,16 1.319 42,47 1.116 23 94 FN,36 

PLANES 96 15,46 274 44,12 197 24 12 FN,/IR,2 

POLOP 200 21,10 440 46,41 260 20 12 EUPV,4 

RAFAL 260 19,08 597 43,8 390 79 23 IR,4  

R. DE ALMUNIA 30 10,31 91 143 49,14 7 5 FN,5 

REDOVÁN 599 23,37 1.271 49,59 380 160 68 FN,58 

RELLEU 119 18,2 344 52,6 141 10 9 FN,15 

ROJALES 99 4,06 1.492 61,15 765 35 23 PST,9 

ROMANA (LA) 329 26,09 434 34,42 427 16 8 FN,20 

SAGRA 53 17,79 141 47,32 70 9 17 PS,2 

SALINAS 142 22,19 208 32,5 189 78 14 PST,3 

SANET Y NEGRALS 66 17,6 129 164 43,73 7 1 UPV,3 

SAN FULGENCIO 162 18,1 320 358 40 40 6 UCE,4 

SAN JUAN DE A. 322 6,14 3.071 58,58 1.528 107 92 PST,32 

SAN MIGUEL DE S. 102 7,12 835 58,27 389 80 5 PCOE,6 
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UCD PSOE AP-PDP-UV PCE-PV CDS OTRO 

SANTA POLA 386 6,28 3.278 53,32 2.140 156 66 PST,28 

S. VICENTE DEL R. 549 4,32 8.612 67,76 2.492 510 152 PST,73 

SAX 239 5,48 2.602 59,64 1.074 273 78 FN,21 

SELLA 96 20,51 274 58,55 80 2 7 UCE/PST,2 

SENIJA 136 45,33 110 42 2 5 SE,3 

TÁRBENA 68 12,62 304 56,4 119 31 5 UPV,4 

TEULADA 369 19,59 683 742 39,38 6 26 UPV,13 

TIBI 104 16,38 205 269 42,36 6 18 MFE,7 

TOLLOS 17 60,71 7 3 0 0 PST,1 

TORMOS 46 23,71 66 34,02 58 13 3 PST,2 

TORREMANZANAS 64 13,73 252 54,08 120 6 12 PST/IR,3 

TORREVIEJA 394 5,64 4.031 57,7 1.965 203 157 PST,22 

VALL DE ALCALÁ 31 25,41 45 36,89 39 0 5 UCE,1 

VALL DE EBO 14 4,88 158 55,05 102 5 3 FN,2 

VALL DE GALLIN. 137 23,34 255 43,44 152 13 7 UPV,13 

VALL DE LAGUART 122 19,33 258 40,89 191 36 8 UPV,4 

VERGEL 169 7,99 1.164 55,01 592 57 26 UPV,42 

VILLAJOYOSA 795 7,16 6.662 59,97 2.606 443 174 PST/EUPV,84 

VILLENA 1.087 6,3 9.358 54,23 5.197 647 359 PST,144 

 
 

Fuente: Elaboración propia a partir de los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior desde http://www.infoelectoral.mir.es/  
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ENTREVISTAS REALIZADAS CON LOS PRINCIPALES PROTAGONISTAS POLÍTICOS DEL 
PERIODO SOMETIDO A ESTUDIO 
 
 

RELACIÓN DE ENTREVISTADOS 
 

 Luis Gámir Casares 

 Miguel Valor Peidró 

 Juan Antonio Montesinos García 

 Joaquín Galant Ruiz 

 Luis Díaz Alperi 

 Luis Berenguer Fuster 

 José Luis SorribesMur 

 Juan Carlos Tur Ayela 

 Arnaldo Martínez Calvo 

 Martín Ruiz Chazarra 

 José María Perea Soro 

 Pedro Romero Ponce 
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ENTREVISTA A D. LUIS GÁMIR CASARES 
 
 
1.- Me gustaría iniciar esta entrevista realizando un recorrido por su trayectoria 
biográfica y profesional. 
Nací en Madrid en 1942. Estudié derecho y me inicié en el doctorado de Ciencias 
Económicas. Saqué la cátedra en 1977, creo que antes de las elecciones generales de aquel 
año. Era la cátedra de Política Económica que logré en la Universidad de Santiago de 
Compostela. Luego gané la primera oposición en el cuerpo de Economistas del Estado... 
También estuve en la Universidad de Oxford. Básicamente mi trayectoria ha estado 
vinculada al Estado y al mismo tiempo a la universidad, que entonces eran compatibles.  
 
 
2.- ¿Cuál fue su trayectoria política en esos años iniciales? 
Vengo de la oposición al franquismo. Yo fui elegido como delegado por mis compañeros de 
la Facultad de Derecho en Madrid. Entonces allí llevamos una lucha a nivel de estudiantes 
contra lo que entonces era el SEU oficial. En aquella situación tuve una serie de dificultades 
y tuve que retirarme de unas oposiciones para profesor adjunto en la universidad. El 
tribunal consideró que no era la persona adecuada dadas mis implicaciones... De todos 
modos, logré el nombramiento en el mes de enero y éste no se publicó en el Boletín Oficial 
hasta mayo, ya que según me dijeron la Dirección General de Seguridad lo había retenido. 
 
En cierto modo provengo de esa oposición no de grupo estructurado sino más bien de 
centro. En la Facultad de Derecho me alineaba con los demócratas, no me enfrento con el 
PSOE, pero tampoco estoy en la izquierda universitaria socialista y comunista. De hecho, 
cuando dejé la Facultad después de dos años, apoyé a Óscar Alzaga, que era un 
democristiano de la oposición al franquismo frente a un candidato comunista. Estábamos 
entre los antifranquistas, pero no entre aquellos que estaban ubicados en grupos de 
izquierda ya definidos, nosotros no estábamos en la misma estructura. 
 
Después de no haber aceptado ningún puesto con el franquismo, acepté el cargo de 
secretario General Técnico del Ministerio de Agricultura en el primer gobierno de Suárez, 
al decirme Fernando Abril –al que conocía por razones profesionales ya que era 
representante de comercio en el FORPA- que Suárez veía muy rápida la transición. Así me 
propuso colaborar con él desde este puesto y de alguna manera servir de enlace con la 
oposición. Me pareció atractiva la propuesta y pese a las debilidades que en esos 
momentos manifestaba el gobierno Suárez –al que calificaban de “gobierno de penenes”-, 
me creí ese mensaje. Y es que no tenía más alternativa que alcanzar una democratización 
de forma muy rápida, por lo que el proyecto podía ser interesante. 
 
Sé que cuando Abril Martorell me propuso este cargo, en definitiva, lo que pretendía es 
que me convirtiera en su mano derecha en aquel juego. 
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Conocía el Ministerio de Agricultura desde mi vicepresidencia del FORPA en comercio y 
aquello me interesaba fundamentalmente por el tema político, ya que suponía colaborar 
desde mi nivel en la llegada de la democracia. 
 
Recuerdo que en aquellos momentos se planteaban dos vías: una era la ruptura, y otra una 
evolución muy rápida hacia la democracia, y ambas se le presentaron al Rey. 
 
Con el gobierno de Fernando Abril y ya relacionado con el grupo de Paco Fernández 
Ordóñez se plantea la fase electoral, y tanto uno como otro me proponen que me presente 
a diputado. Tras algunas dudas al respecto –todo el mundo quería ir por Madrid-, la ilusión 
es Alicante. En Alicante ya había algunos grupos más inclinados a lo democristiano y que 
miraban con reticencia que viniera alguien desde fuera, y desde luego les comprendo, 
aunque hubo más casos que el que presenté yo. De todos modos, tenía una cierta relación 
pues mi hermana vivía en Alicante. En aquel momento yo pasaría a ser profesor del CEU en 
Alicante, aunque no dejé la cátedra en Santiago de la Facultad de Económicas. 
 
Al final se planteó una lista que encabezó Paco Zaragoza y se entabló una cierta polémica 
con el grupo de los liberales de Garrigues, representado por Francisco Zaragoza y Juan 
Rodríguez Marín. En total no habría más de unas cien personas, incluyendo los 
representantes liberales de Camuñas. Luego realmente el grupo socialdemócrata lo 
creamos como tal Luis Berenguer y un grupo pequeño de personas. Hay que tener en 
cuenta que eran partidos pequeños pero la legitimidad de sus componentes era importante 
al haber pertenecido a la oposición democrática. 
 
Posteriormente se crea la UCD, que en Alicante tiene fuerza. Es una de las zonas en las que 
tiene más fuerza de toda España. De eso tengo algunos artículos por ahí publicados por la 
revista Cambio en la que hablaba de los compromisarios de Alicante. 
 
En cuanto a la mezcla de gentes de la alianza, tampoco había que exagerarla. Es cierto que 
en ella se alojaban los social-liberales, el grupo de liberales más cercano a Garrigues, y el 
grupo socialdemócrata que encontraría cierta pugna con el grupo democristiano de 
Joaquín Galant. En un principio también encontramos personas que provenían del 
Gobierno Civil, que de alguna manera y con el máximo respeto podríamos situar mejor en 
el grupo de “los azules”. Estaremos de acuerdo que al final se elaboran unas listas formadas 
por personas que provenimos de parte de los pequeños partidos de oposición al 
franquismo liberales, socialdemócratas y democratacristianos. Son personas conocidas y 
también definidas por el equilibrio de comarcas las que definen estas listas. 
 
Bueno, ese es un poco el origen. Se plantean unas elecciones con un PSOE con una cierta 
mayor fuerza –dado sobre todo por su vinculación con la UGT-, una cierta resistencia en 
Alicante para nuestra propuesta, y un PCE que tiene aquí una representante que mandan 
de Madrid –Pilar Brabo- que es bastante importante para lo que fue el Partido Comunista 
en aquella época. 
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Luego tenías un Alcoy con una tradicional fuerza para el PCE. En definitiva, creo que 
logramos en aquellas elecciones unos resultados relativamente buenos para lo que se 
pretendía sobre el total de la mayoría absoluta lograda en España. Se obtienen 4 escaños 
para la UCD, 4 para el PSOE y 1 por el PCE, aunque Alianza Popular presentara candidato 
sin lograr alcanzar escaños. 
 
Aunque la UCD surge antes de las elecciones, realmente en el momento de celebrarse 
éstas, aún está sin cuajar. Te puedo poner un ejemplo de la jornada electoral en Alcoy, en 
la que participó mi cuñado. Era un abogado muy conocido de la ciudad. Pues allí apenas 
contábamos con interventores. Me acuerdo que me pasé aquellas elecciones en calidad de 
apoderado paseando de colegio en colegio acompañado por una persona que era el 
apoderado general. Aquello demuestra que teníamos una cierta fragilidad de base. No era 
el caso de la Marina Baja, de la Vega Baja, de Alicante capital o de Elche, pero en Alcoy no 
la llegamos a tener en aquel momento. aunque sí con posterioridad. 
 
Creo que fue una época atractiva. En mi caso la viví desde Alicante desde mi decisión de 
presentarme, y a partir de febrero o marzo de 1977 lo que hago es recorrer las comarcas 
de la provincia, haciendo un reconocimiento sobre la economía alicantina y dando charlas 
en cada comarca sobre los problemas económicos de cada una de ellas. Aquello era una 
forma de darme a conocer: hablabas en Alcoy del textil, en otras zonas del calzado... 
 
 
3.- En aquellos momentos usted planteaba que la democracia podía traer un 
relanzamiento a la provincia de Alicante... 
Sí, aunque yo lo expresaba un poco en la forma de cómo plantear la democracia, plantear 
Europa, explicar por qué había que llegar a un cambio de sistema político sin riesgos. 
Evidentemente, se trataba al mismo tiempo de plantear las reivindicaciones de cada una 
de las regiones. Es decir, en este caso, de todas las comarcas de Alicante. Procurabas al 
mismo tiempo ofrecer ambas cuestiones, y lo que buscabas, ante todo, era presentarte 
como el posible abogado entre Alicante y Madrid. Siempre se planteaba que desde Madrid 
era donde emergían las decisiones más importantes y ya en nuestro programa electoral 
recogíamos una serie de problemas que nos habían planteado las comarcas de la provincia. 
 
Un problema importante era el funcionamiento del trasvase Tajo-Segura, que entonces 
estaba en sus inicios. Yo ya había sido subsecretario nacional técnico del Ministerio de 
Agricultura y conocía bien el tema ya que había llevado las cuestiones técnicas de dicha 
propuesta. También se planteaban y conocía de buena fuente los problemas de la 
exportación agraria –sobre todo en la Vega Baja-. De igual modo conocía el tema del 
calzado, de Alcoy, Ibi con el tema del juguete –cuya problemática conocía por haber sido 
durante 3 años subdirector general del IRESCO-. En estos casos realizamos charlas-coloquio 
con diversas personas representativas de todos estos sectores, que nos sirvieron al mismo 
tiempo para transmitirles nuestras ideas, así como para recoger las suyas. 
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Estaba claro que por una parte se trataba de un programa nacional de UCD y por otra otro 
programa provincial en el que se recogían aquellas reivindicaciones que Alicante podía 
solicitar a un posible gobierno de España, a través de sus diversas comarcas. Aquello se 
sobrellevó junto a la campaña. En aquella ocasión se me nombró responsable de la misma 
y la coordinamos entre no muchas personas en aquel tiempo. 
 
 
4.- Su hermana Fanny, también fue coordinadora en aquella campaña ¿verdad? 
Mi hermana colaboró en aquella campaña, fundamentalmente desde la ejecutiva y a nivel 
de oficinas. He de decir que en aquella campaña fueron colaborando muchas personas que 
posteriormente se fueron incorporando mucho más profundamente en la dinámica del 
partido. Habría que decir que la política crea entusiasmo. En aquel momento se trataba de 
asentar y cultivar la democracia en España. La función de la UCD aquí era un poco la de 
asentar la democracia en Alicante. Está claro que también la representaba el PSOE y 
cualquiera de los otros partidos –incluida Alianza Popular-. Pero desde nuestro partido se 
buscaba transmitir la idea de ilusión y traer una especie de aire fresco a la democracia que 
contrastaran con los cuarenta años de autoritarismo. 
 
Después de ello y tras el resultado electoral los problemas fueron diversos. En primer lugar, 
surgieron los procedentes de la Comunidad Valenciana –que tiene una discrepancia 
compleja en su creación-, y que en aquellos momentos se planteaba en cuestiones como 
poner o no la franja azul a la senyera o utilizar como denominación “región” o “reino”. Lo 
que era una mezcla, por una parte, era por otra la reacción de Valencia contra el 
planteamiento de los Países Catalanes. Esta reacción fue más fuerte en Valencia que en 
Alicante frente a ese tema. En esta cuestión quizá el diputado Barceló sí que estaba más 
por esa idea –que procedía de los liberales de Camuñas-, pero en Alicante la mayoría estaba 
en contra de ello. La mayoría de nosotros no apoyábamos dicha alternativa, aunque bien 
era cierto que provenía de un sector importante de la oposición al franquismo. De cualquier 
manera, era algo que había que llevar con bastante cuidado y matizarlo adecuadamente. 
El PSOE aún era el Partido Socialista del País Valenciano, pero sin embargo se dan cuenta 
de que sus ideas les cuestan mucho en votos. 
 
Este tema se fue complicando e intervine en el mismo. Al final la cuestión se pactó entre 
Fernando Abril –diputado por Valencia- y Alfonso Guerra. Se pactó con él y antes Fernando 
Abril analizó conmigo el tema y planteó con Guerra lo que era la postura de las UCD –que 
no eran la misma aquí que en Valencia, sin duda-. La UCD de Valencia albergaba una especie 
de contradicción, ya que por una parte provenía del Partido Liberal del País Valenciano que 
había contribuido en la oposición, y de alguna manera era un poco catalanista. Es que el 
regionalismo valenciano se crea versus Cataluña, cuando muchos otros regionalismos lo 
hicieron versus Madrid. El de Valencia sobre todo se hace para diferenciarse de Cataluña, 
y en ello se incluye el idioma, la denominación o la bandera. 
 
A todo ello llegamos a una solución pactada, que hay que comprenderla en el espíritu de 
compromiso de la transición, tanto en su preámbulo como en las frases e ideas expresadas 
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en el mismo. Pero en ella de alguna manera se va introduciendo la diferenciación de “región 
valenciana”, ya que pensábamos que era lo que más se deseaba en la región valenciana, 
por no utilizar ninguno de los nombres en litigio entonces, que eran por una parte el de 
“reino” y por otra el de “país”.  
 
En aquella época, los diputados nacionales éramos al mismo tiempo los de la región, es 
decir, autonómicos, hasta que se convocaron las primeras elecciones en la comunidad y se 
realizaron las Cortes Valencianas. Llevé bastante ese tema, como también lo hizo García 
Miralles por el Partido Socialista, ya que era cuestión de crear el primer Estatuto de 
Autonomía. Hay que recordar que en aquellos momentos circulaba un lema que decía 
“libertad, amnistía y estatuto de autonomía”. La amnistía se consigue casi en el gobierno 
de transición y se completará con la UCD. Por ello quedaba el Estatuto de Autonomía que 
había que resolver. 
 
Simultáneamente estaba el tema de Madrid, crear el partido en Alicante, consolidar el 
Estatuto de Autonomía de la región valenciana con esa complejidad especial, agravado por 
el hecho de que en Valencia no se quiere para nada la denominación de País, se pretende 
la diferenciación en la bandera y la lengua, como también pasaba en Baleares, y quizá en 
los esfuerzos de la oposición siempre estaba la palabra PV –País Valenciano- tanto en el 
PSOE como en el Partido Liberal y otros. Estaba claro que había que buscar un equilibrio 
entre este tema, el frente de Alicante y el de Madrid y finalmente se consiguió. 
 
En Madrid se constituyó el grupo parlamentario o la UCD a nivel nacional. En Alicante hubo 
una peculiaridad al haberse realizado actividades antes de la creación de la UCD, por parte 
de lo que se denominó CD –Centro Democrático-. Hubo un famoso mitin en el Teatro 
Principal al que asistieron una serie de figuras nacionales representativas de los partidos 
liberales, democristianos y socialdemócratas. Todo ello concluye en la suma de partidos –
entre ellos la CD- por parte de Suárez, hasta crear la UCD. Un proceso del que tengo vínculos 
puntuales sobre todo de la mano de Fernando Abril, ya que por otra parte tenía bastantes 
relaciones con todos los componentes del CD. En cuanto a los democratacristianos, pese a 
tener alguna discrepancia a nivel provincial, a nivel nacional me llevaba muy bien con ellos. 
Tenían una revista que se llamaba “Discusión y Convivencia” y yo formaba parte de su 
consejo de redacción, ya que era delegado de la facultad, y ello me granjeó la amistad de 
Miranda y todos aquellos amigos míos de la oposición al régimen desde hacía muchos años. 
Por ello, si tenía alguna discrepancia en Alicante, al contactar con sus responsables en 
Madrid, ellos siempre me avalaban y conocían de sobra. 
 
En definitiva, se planteaban los problemas de mi cargo parlamentario en Madrid y 
solidificar la UCD. Yo creo que hay una función que a mí me toca desempeñar en el I 
Congreso Nacional de UCD. Fui como parte de la ejecutiva, por lo que Suárez me encargó 
que escribiera el borrador de la parte ideológica de UCD. Es decir, su ideología.  
 
Dadas las diversas pugnas internas, también era un tema delicado. Entonces estaban el 
sector de Suárez, el sector más “azul”, vinculado con Rodolfo Martín Villa –del que no era 
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enemigo necesariamente-, y luego los sectores liberales, democristianos y 
socialdemócratas. A partir de esta situación elaboré un borrador –que aún conservo-, que 
posteriormente se convirtió en ponencia, para cuya conclusión buscamos a un demócrata 
cristiano y a un liberal. En el primer caso se eligió a Óscar Alzaga y en cuanto a los liberales 
se escogió a Antonio Fontán. La verdad es que los dos demuestran bastante habilidad y 
elaboran el esquema básico, se somete a comisión, va luego al pleno y en el pleno es 
aprobado por unanimidad. 
 
¿Por qué esa unanimidad? Pues porque en algún grado intentamos dejar de lado aquellos 
elementos de discusión y vehicular todo en una idea de centro. Se planteaba lo que debía 
el centro y en ello siempre apostaba por una idea de igualdad, ya que la izquierda 
democrática enfatizaba más la idea de libertad. Entre la igualdad que nosotros 
planteábamos y la libertad propugnada por la izquierda había una directriz por la que podía 
introducirse la idea del centro. Era la combinación de libertad con igualdad, a la que luego 
añadimos la idea de la solidaridad que provenía del humanismo cristiano y nos parecía 
atractiva, por lo que daba igual plantear algo con tres espacios que con tres ejes. Recuerdo 
que entonces la idea de igualdad era más fuerte de lo que es hoy en España. Salías del 
franquismo con la idea de buscar la libertad y la igualdad. Quizá todo ello sea menos 
importante incluso en el mundo entero de lo que era entonces la idea de la igualdad. El 
caso es que el centro debía girar sobre esos tres ejes: solidaridad, igualdad y libertad, y 
sobre ellos se construye una ponencia que se aplica a una serie de terrenos: educación, 
sanidad, etc., que es con los que se construye la libertad, con igualdad y solidaridad. 
 
Todo ello tuvo la ventaja de pacificar –en la medida que se puede dentro de un congreso 
de debate ideológico-, las corrientes existentes en las tres vertientes principales de la UCD, 
y que el I Congreso Nacional fuera aprobado por unanimidad. En el frente nacional había 
que jugar un papel en el partido. Había que desarrollar el mercado de la vivienda y el 
mercado hipotecario en España –entonces no había Banco Hipotecario en nuestro país ya 
que las cajas de ahorro y los bancos eran lo único que existían-. Con estas funciones en el 
partido, combino mi presencia en la ejecutiva nacional y en el secretariado nacional. Es 
decir, en la segunda me hice cargo de la secretaría nacional de ideología. Me nombran para 
ello precisamente para poder llevar en el Congreso la ponencia ideológica. Y todo ello lo 
hice sin ninguna remuneración precisamente por la gravedad existente con el Banco 
Hipotecario. De cualquier manera, ello me lleva en contacto con la fundación del partido y 
la parte de formación que ello llevaba consigo.  
 
En cuanto a la cuestión ideológica, insisto en que aquel I Congreso supuso una especie de 
pegamento o unión que permitió que no se rompiera el partido. Antes al contrario, UCD se 
encontró con una ideología definida y aprobada por unanimidad.  
 
 
5.- ¿Qué valoración general haría del proceso de transición democrática? 
Yo creo que no hay que mitificarla. Pienso que las luchas internas de la UCD casi llegaron a 
mitificarla. De todos modos, no era tan fácil salir de un periodo de autoritarismo a una 
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democracia en un corto espacio, dentro de un periodo de crisis económica. La crisis 
económica era muy fuerte, debido sobre todo al tema del petróleo y los que estudiamos 
historia recordamos que la República llegó en medio de la crisis económica de los años 30. 
Parecía incluso un mal augurio que esta transformación llegara en medio de la crisis 
económica de los años 70. Todo ello me lleva a afirmar sin ser marxista, que los 
condicionamientos económicos sí afectan la subversión en la política. Yo creo que la UCD 
hubiera evolucionado mejor si no hubiese estado envuelta en el desarrollo de aquella crisis 
económica. 
 
De todos modos, mi valoración de la transición sí es positiva y creo que se dan ciertos 
buenos momentos en la pretransición, la rapidez con que se va haciendo –y esto lo digo 
antes de mi llegada a Alicante, pensando en la consulta nacional en la que el PSOE se 
abstiene pero que España recoge ampliamente de manera positiva-. El PSOE aún estaba 
por la ruptura y plantea abstenerse; las conversaciones con el PCE; UCD también tenía su 
origen en un determinado Partido Popular y los “pegamentos” en todo ello tenían sus 
consecuencias. 
 
De todo esto cabría destacar el papel de Suárez –aunque siempre hay que insistir en que el 
verdadero protagonista era el pueblo español- y el propio Rey, ya que Juan Carlos I tomó 
una decisión importante al elegir a Suárez y acelerar la transición. Suárez asumió ciertas 
tensiones con riesgo calculado; esa consulta inicial la tenía bien organizada, es más 
conocida su visión de legalizar el PCE, aunque se conocía la decisión que se iba a tener en 
el ejército y el poco apoyo de otros órganos jurisdiccionales... 
 
 
6.- Permítame la interrupción ¿Adolfo Suárez llegó a prometer a los mandos militares que 
no iba a legalizar el Partido Comunista? 
Bueno, creo que no fue así. Yo creo que en alguna conversación al principio de la transición 
es posible que se hablara de la dificultad del PCE. Pero la transición va con una velocidad 
tal, que no tiene sentido hacer unas elecciones lastradas al no estar el PCE. Suárez tiene la 
habilidad y rapidez de correr ese riesgo que se plantea con la dimisión de Pita Da Veiga en 
el Consejo de Ministros. Digamos que el temporal se supera y hay que recordar que incluso 
algunas personas de la UCD como Luis Berenguer tenían algún antecedente en el Partido 
Comunista. Yo no tuve ninguna relación, el Partido Comunista era mi oposición 
democrática en la facultad de Derecho. Pero había que reconocer que el PCE había tenido 
un papel importante en la oposición democrática a través de Comisiones Obreras y era muy 
importante incorporar al juego democrático el PCE y CC.OO en el movimiento sindical. Era 
muy importante la incorporación de todo aquello. 
 
Suárez me comentó un día que una de las mayores ventajas que tuvo la UCD al no obtener 
nunca la mayoría absoluta –que no quiere decir que no lo intentara-, es que hacíamos más 
fácil el consenso en relación con los dos grandes temas posteriores: la Constitución y los 
Pactos de la Moncloa. Se obtienen por consenso, sobre todo en el primer ejemplo, y lo 
hacen por aquella idea –que para el PSOE ya era más compleja, ya que era la oposición- 
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pero que para el PCE era más fácil de acercarse a Suárez, y que ya en los Pactos de la 
Moncloa le permiten ser denominados el “gobierno en la sombra”. 
 
Yo viví muy de cerca los Pactos de la Moncloa, aunque en principio los negoció Fuentes 
Quintana. Luego pasan a Fernando Abril, y Fernando me nombra parte de ello, cuando pasó 
a ser vicepresidente del Gobierno tras la dimisión de Fuentes Quintana. Pero a nivel de 
partido formé parte de la comisión mixta con el PSOE, que era de gran complejidad. Y desde 
ahí viví con bastante intensidad este proceso, que creo que ayudó mucho a elaborar 
posteriormente la Constitución. Se trataba un poco de galvanizar la democracia. Tanto los 
Pactos de la Moncloa como la Constitución se realizaron por consenso –casi consenso-. 
Hizo un poco más fuerte una democracia hasta entonces aún débil, en una época de crisis 
económica y con un partido en el Gobierno aún amalgamado en ese sentido. 
 
Con un resultado electoral bastante imprevisto, ya que el PCE esperaba lograr un número 
mayor de escaños –lo que lleva desde el principio a tener problemas internos en dicha 
fuerza política-, el PSOE era aún un partido que estaba demasiado radicalizado. De hecho, 
en su último congreso antes de 1977, llega a plantear una enmienda sobre la dictadura del 
proletariado, que Felipe González logra al final que no se presente ni se vote, pero que 
algunos incluso situaban a la izquierda del Partido Comunista. Las fuerzas sindicales 
estaban también un poco radicalizadas y es lógico, ya que pasa un poco como con la botella 
de champán: al sacar el corcho, el líquido brota con mucha más fuerza. Después de 
cuarenta años de ilegalidad, las fuerzas sindicales tienen una mayor fuerza al principio. 
Recuerdo las peticiones de subidas salariales del 70% y cosas así. 
 
En los Pactos de la Moncloa el gran problema era la inflación, que se acercaba a la 
iberoamericana en un 40%. Porque, eso sí, en el Gobierno de transición de Suárez no se 
hizo un ajuste económico. Eso lo he hablado en algunas ocasiones con él, y él me respondía 
–y seguramente llevaba razón-, que si llega a hacer un ajuste económico duro, hubiera 
puesto muchas más dificultades a la hora de lograr la democracia. Para Suárez el objetivo 
prioritario era alcanzar la democracia, sin ajuste económico, y con posterioridad a su 
implantación y con la fuerza que le daba ello, emprender ese ajuste. Ahora eso ha acabado, 
pero en 1977 la situación de la balanza de pagos y de la inflación es delicada cuando se 
ganaron las primeras elecciones. De ahí la importancia de los Pactos de la Moncloa y la 
importancia de Fuentes Quintana por su prestigio en el origen de ese tema, que 
posteriormente negocia básicamente Fernando Abril. Abril fue el gran negociador de 
Suárez y a mí me toca vivir aquello en la medida de que Abril era de Suárez y yo estaba más 
relacionado con elementos del socialismo, lo cual me permitía en ocasiones tener que ser 
la persona elegida para negociar con determinadas personas. En aquellos momentos, 
conocía a toda la plana mayor del PSOE. En definitiva, fueron dos logros importantes que 
se consiguieron. 
 
Volviendo al terreno de la Comunidad Valenciana hubo que hacer otro papel. De aquello 
estaba encargado Enrique Monsonís, que quería que yo me encargara de ello. Pero en 
primer lugar había que arrancar. Una vez arrancados había que ocuparse de dos temas: el 
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tema de Alicante y el tema nacional. Había que hacerlo simultáneamente y de hecho puse 
mi despacho junto a mi apartamento. De hecho, puedo decir que siempre estaba 
cabalgando entre Madrid y Alicante. 
 
 
7.- Viendo la prensa del momento es muy curioso señalarlo, ya que se indica que estaba 
usted en Alicante y Madrid en el mismo día. Era una vorágine política muy fuerte. 
Sí, sí. Tenía que hacerlo. En Alicante estaba el problema añadido que tenía con Joaquín 
Galant, al que yo aprecio mucho y además le comprendo. Era una persona muy constante 
y que tuviéramos alguna discrepancia interna no quiere decir que no lo valorara –sí que le 
valoraba y le valoro-. Pero era una problemática interna, a partir de la cual había que crear 
el partido y así se hizo. En algunos sitios la UCD se creó desde Gobierno Civil. Aquí al 
contrario, aunque sí llevaron a Gobierno Civil a Carlos Merino, que era un amigo mío de 
toda la vida y luego fue subsecretario conmigo en misiones fuertes, para que ayudara a 
UCD pero sin imponer otra línea a la que detentaba el partido en aquel momento. El caso 
es que en Alicante no existieron esos gobernadores civiles más en la línea “azul” que 
existieron en otras zonas. Es más, el anterior gobernador civil antes de Carlos Merino 
estaba situado en una línea demócrata cristiana. 
 
Todo ello confluyó en la creación de una UCD internamente fuerte. La mayoría de UCD en 
Alicante no era de ninguna rama. La gente que forma el partido en la provincia ni era liberal, 
ni demócrata cristiana, ni socialdemócrata. 
 
 
8.- Eso fue a posteriori... 
Efectivamente. Cuando se tienen buenos resultados en las elecciones y se gana el gobierno 
en Madrid. Es obvio que cuando se participan en unas elecciones de este tipo se busca un 
partido de cuadros: que si tienes un amigo con carisma en una ciudad, etc... Así se 
montaron las elecciones. Luego ya llegaron las listas y demás. Pero lo cierto es que la gente 
que entra lo hace directamente a partir de UCD, no lo hace por los partidos que le servían 
de base. Yo intenté introducirme en Alicante por la rama socialdemócrata y viajábamos de 
pueblo en pueblo intentando encontrar personas con antecedentes liberales, no 
relacionadas con el franquismo, con prestigio en sus respectivas profesiones. Y en ello 
Joaquín Galant iba creando los primeros comités pueblo a pueblo. Recorría en varias 
ocasiones todos los municipios de la provincia y fuimos montando su estructura provincial. 
Al principio yo no presidí la UCD y luego sí que asumí ese cargo provincial. 
 
 
9.- ¿Qué papel jugaba Paco Zaragoza en todo esto? 
Paco era una persona de prestigio, querida, relacionada con los liberales y conocida en 
Valencia –aquellos que eran partidarios de la cuestión de los Países Catalanes-. Tenía 
prestigio y yo le seguía, teniendo una muy buena relación con él. Lo que ocurre es que llegó 
a ser presidente del INP y de alguna manera se apartó. Llegó a ser diputado y en el tema 
alicantino –de hecho en la lista de 1979 lo metí yo, ya que pensaba que era bueno tenerle, 
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aunque invirtiendo el orden y sin problemas por parte de ninguno, lo que no fue igual que 
en 1977- quizá habría que definirlo en una labor de amortiguar problemas, que creo que 
en conjunto habría que definir como positiva, quizá debido a su amistad con Joaquín 
Garrigues. 
 
 
10.- Quisiera que nos remontáramos un poco en el tiempo y comentara su llegada a 
Alicante desde Madrid. Antes me había dicho que su padre trabajaba en el edificio de 
Correos... 
Esto es una larga historia. Mi madre estaba enferma del corazón y por razones médicas 
pasaba todos los inviernos en Alicante, por lo que mi padre, que era arquitecto, abrió 
despacho también aquí. Del mismo modo también trabajaba en Correos al llevar la 
dirección del servicio de arquitectura de la entidad. De hecho, trabajó mucho como 
arquitecto en esta ciudad. Por otra parte, mi hermana vivía aquí desde hacía bastante 
tiempo ya que se había casado. Bueno, todas estas circunstancias habían permitido que me 
interesara por esta zona y que ya antes de las primeras elecciones me recorriera todas las 
comarcas hablando de los problemas económicos. 
 
 
11.- Una cosa que he detectado en algunas de las entrevistas que he realizado 
previamente, incluso con personas del ala democristiana, era que lo destacaban a usted 
como una persona de una preparación muy superior a la existente en aquellos momentos 
en Alicante. Ello incluso les había llegado a molestar, es decir, el hecho de traer de Madrid 
a una persona de tanto peso. 
Era lógico que en una lista electoral eso molestara. Y además en aquel tiempo no se 
esperaba que lográramos cuatro diputados. Recuerdo que había incluso otro partido liberal 
–al margen del ya comentado-, que finalmente se salió de la coalición, ya que también 
quería mandar un representante de Madrid para Alicante. De todos modos, ese partido al 
final no entró en la coalición... 
 
 
12.- ¿Era el partido de Roca? 
Efectivamente, era el de Roca, que intentó mandar a Rabassa, que incluso vino a la 
constitución de UCD en Alicante, pero al final se salió de la coalición. 
 
Yo en ese sentido entiendo que hubiera suspicacias con Joaquín. Crear una lista es algo que 
siempre ofrece muchos problemas. Yo he tenido mucha suerte a la hora de confeccionar 
las listas y comprendo ahora sus argumentos. Yo no era de Alicante y surgen también 
representantes de otros partidos... 
 
 
13.-Aquel fue el momento del PPA (Partido Popular Alicantino), donde estaba el entonces 
alcalde Martínez Aguirre... 
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Hay un momento en el que intentaron desde el Gobierno Civil que Martínez Aguirre 
encabezara la lista e ir yo de número dos. Aquello motivó una serie de problemas internos... 
Evidentemente, y con el máximo afecto hacia él, creo que Alicante era una provincia que 
se representaba en una tradición de posturas más progresistas y esa opción más 
conservadora de cara a la UCD –con el máximo aprecio a su persona-, no era la más 
adecuada. Máxime cuando todos teníamos nuestro determinado “pedigrí” en la oposición, 
lo cual nos llevó a sobrellevar una campaña muy fronteriza. En aquellos tiempos, aparte de 
U.G.T.  y CC.OO., tenían bastante importancia los sindicatos independientes, lo que me 
permitió introducirme en el campo del calzado y con la U.S.O. –cuyo líder provincial tenía 
peso nacional-. Nos metimos mucho en el nivel obrero y en los comités de empresa. 
Hicimos una campaña también buscando el voto del trabajador, como era lógico al ser un 
partido interclasista. 
 
Creo que al equipo que formamos esta candidatura nos fue fácil llegar a todos estos frentes, 
pues era un colectivo que podía haber sido una alternativa como en otras provincias, ya 
que el número uno previsto provenía de un cargo del antiguo régimen. Pero, en fin, yo creo 
que en el caso de Alicante no era la mejor alternativa. Y con el máximo respeto al alcalde 
entonces existente, creo que había otra solución mejor. Y es la que al final se negocia de 
Paco Zaragoza como cabeza y yo de número dos. Creo que fue una solución más positiva 
aunque en su momento me planteó más problemas internos con los democratacristianos. 
Era una lista que me convenció mucho más. Todo ello, reitero, con el máximo respeto hacia 
el entonces alcalde de Alicante, el Gobierno Civil de aquel entonces y a las luchas internas 
producidas, que además comprendo y en las que tuve que intervenir para pacificarlas. 
 
De todos modos, entonces hablamos con Pío Cabanillas (que provenía del Partido Popular), 
Fernando Abril y yo. De esas conversaciones surgió la propuesta de Paco Zaragoza, que 
aceptó, ya que eliminó la posible polémica de incluir como número uno a una persona que 
no era de Alicante –como era mi caso-, y se elaboró una lista que estaba bien. La opción 
liberal de Camuñas –fuerte en la zona de Elche-, también se incluyó en el puesto cuarto o 
quinto con Rodríguez Marín. 
 
 
14.- Hablando con diversos protagonistas de José Luis Barceló, me da la impresión de que 
no fue muy conocido por el ambiente político de la época ¿Fue una personalidad de 
importancia en aquellos instantes? 
Bueno, José Luis era un abogado de Elche (medita su respuesta) Él estaba en una situación 
muy especial, ya que formaba parte de los liberales de Camuñas, pero sin embargo en 
Alicante era de los liberales que defendía la idea del País Valenciano. Hay que recordar que 
el líder en Valencia de la UCD liberal, va a ser la persona que ayude a Roca en su trayectoria 
posterior. Es decir, que el Partido Liberal del País Valenciano nace relacionado de alguna 
manera con el nacionalismo catalán. 
 
El caso es que Barceló es una persona que juega ese papel. Es un liberal que proviene de la 
oposición, aunque aquella idea de la cuatribarrada y todo aquello no queríamos destacarla 
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mucho en Alicante, como sí sucedía en cambio en Valencia. Tampoco aquí Valencia atraía 
mucho. Del mismo modo que Valencia tenía problemas con Barcelona, Alicante los tenía 
con Valencia. Por eso aquí teníamos que hablar de Alicante y su vinculación, y el posible 
aprovechamiento de su vinculación a Madrid como poder central. En este contexto, creo 
que José Luis es una persona que hizo su papel, tenía sus ideas, que luego no fueron las 
que formaron núcleo en la UCD, pero era bueno que desde su prisma se plantearan ideas 
liberales y de oposición. 
 
 
15.- Ha mencionado antes a Carlos Merino –amigo suyo-, que llegó al Gobierno Civil de 
Alicante en aquella época. Hábleme un poco de su figura. 
Carlos Merino fue una magnífica persona que venía del mundo democristiano de Valencia, 
que tenía algunos problemas con Joaquín Galant. Pero Carlos jugó un papel bastante 
neutro al suceder a Pepe Duato, el padre del bailarín. Bueno, creo que jugó un papel 
bastante neutral dentro de lo complicado que era en aquellos momentos, ya que provenía 
de la democracia cristiana, en la que Joaquín era el líder y además hablaba muy bien en 
público. Lo que sucede es que cuando llegó el momento de plantearse la expansión de la 
UCD en Alicante, hubo que jugar fuerte en todos los equipos. Y en aquellos momentos el 
Gobierno Civil tenía una importancia tremenda. Hay que recordar que entonces las 
máximas autoridades eran el alcalde, el gobernador civil y el ministro (risas). Recuerdo a 
este respecto la anécdota que me sucedió cuando antes de las elecciones de 1979 pasé a 
ser secretario de Estado de la Seguridad Social. Fue en una reunión que tuve cerca de 
Orihuela y mi intervención me quedó bien. Al acabar, se me acerca una persona y me dice: 
“usted es una persona que vale y llegará a gobernador civil” (risas). Es curioso que siendo 
como era secretario de un ministro, para esa persona lo importante era la figura del 
gobernador civil. 
 
Todo eso demuestra que entonces el Gobierno Civil tenía mucho peso. No se habían 
producido las transferencias y parecía que era importante que se tuviera un Gobierno Civil 
en el que se tuviera plena confianza. Y aunque Duato era una persona magnífica, quizá 
hubiese hecho falta alguien diferente, pero el ministro del Interior no quería nombrar en 
Alicante a otra persona que antes no hubiera pasado por otro Gobierno Civil. De ahí surgió 
Carlos, que aunque no provenía de la democracia cristiana, sí que lo hacía del mundo 
cristiano. Y ayudó. 
 
Carlos fue sobre todo un magnífico gobernador civil, resolviendo todos los problemas que 
tuvo aquí, desde terrorismo hasta incendios, y también ayudó a que el partido lo 
extendiéramos y profundizáramos más, aunque siempre destacando su papel institucional 
como gobernador civil. 
 
 
16.-Era socialdemócrata... 
Bueno, Carlos era un socialdemócrata que provenía del mundo cristiano. Merino de hecho 
proviene más del campo democristiano. Recuerdo que en la facultad de Derecho al tratar 
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el tema del estatuto general de Navarra, todos expusimos como privilegio nuestra base 
ideológica y Carlos demostró sus raíces católicas optando por el estatuto foral de Navarra. 
Como aquello implicaba al Opus Dei nos opusimos –desde grupos de la izquierda a aquellos 
más cercanos a mí que en el fondo éramos laicos-. Puede que Carlos tuviera alguna relación 
socialdemócrata, pero su origen era cristiano, de oposición al franquismo. Y además sabía 
que era de mi confianza y que cumpliría muy bien su función. 
 
 
17.- En esos primeros tiempos, ¿el Gobierno Civil provincial trató de influir mucho en la 
política alicantina? 
Quiso hacerlo en los primeros momentos, y yo lo entiendo también al ver los problemas 
internos que había entre Joaquín y yo... Y lo curioso es que entre Galant y yo siempre ha 
habido un gran afecto. Yo creo que estuvo demasiado tiempo vivo ese problema interno, 
que me llevó dedicarle personalmente demasiado tiempo, en vez de hacerlo con otros 
problemas más importantes.  
 
En aquel momento yo entiendo que el Gobierno Civil deseara intervenir como había 
sucedido en otras provincias. Habría que recordar que estaba Rodolfo Martín Villa como 
ministro del Interior, y Rodolfo ayudó mucho a “muñir” candidaturas desde algunos 
Gobiernos Civiles. En aquellos momentos, al ver que aquello no fraguaba en Alicante, 
comprendo que desde Gobierno Civil se intentara buscar a alguna persona. Y recuerdo que 
se buscó en primer lugar a Eliseo Quintanilla, con el que tuve un pequeño roce que 
posteriormente me llevó a contraer con él una buena amistad. Entonces me criticó un poco 
al ser de fuera y yo le reté a un debate público para explicar cuáles eran las funciones de 
un diputado defendiendo a Alicante. Aquello al final nunca se llevó a cabo pero en cambio 
me quedó una magnífica amistad con él. Eliseo es una persona de mucho peso, sin duda, y 
yo creo que no quiso jugar y dar el paso a la política, aunque sí quería influir en ello. 
 
Luego estaba el alcalde de Alicante, que era una persona muy considerada, y yo creo que 
esto se jugó en el Gobierno Civil, pero en una fase de la negociación. Hay que decir que yo 
no acepté esa opción –en la que estaban de acuerdo conmigo tanto Berenguer como Galant 
y otros-, y que personalmente me podía haber sido muy cómoda, ya que al ser número dos 
se acababa el conflicto, y estaba santificado en Madrid. 
 
Sin embargo, mi idea era que la lista demostrara otro talante. No quiere decir que con esa 
persona de cabeza no hubiera sido buena, sino que había que ofrecer otra imagen –no hay 
que olvidar que Martínez Aguirre tenía más peso que algunas de las personas que luego 
fueron en la lista-. 
 
 
18.- ¿Cuál era la situación política en Alicante antes de las elecciones? 
Políticamente en Alicante había personas de mucho peso político. Nosotros encabezamos 
la lista con Paco Zaragoza, que el PSOE quería confundir con Pedro Zaragoza –el que había 
sido alcalde de Benidorm- que era una figura de un gran peso y había que oírle hablar de 
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su trayectoria en el franquismo. Por otra parte, existía una oposición que no había tenido 
un gran desarrollo en sus formas. Estaban unos sindicatos con alguna fuerza –USO, CC.OO. 
y UGT-, USO sobre todo por el tema del calzado. Estaba en Alcoy el peso específico del PCE, 
la cuenca del Vinalopó con su peso sindical de izquierdas y mucho obrero de fábrica. Y hay 
un PSOE que tiene gente conocida por ser abogados laboralistas que habían tomado 
contacto con los trabajadores, que tenía una cierta tradición. En cuanto al PCE ponen como 
cabeza a Pilar Brabo, con lo que no tienen las luchas internas de UCD. Yo creo que los 
partidos no estaban muy desarrollados –me refiero a los de oposición-, aunque la provincia 
de Alicante era claramente demócrata y de oposición. 
 
 
19.- ¿Y en el terreno económico? 
Alicante estaba notando bastante la crisis económica (medita su respuesta) es que no 
quiero dar datos técnicos. Hay que recordar que estamos ante la crisis del petróleo y eso 
en España se traduce en el precio del factor trabajo. Se producen unas fuertes subidas en 
los salarios y las cuotas de la seguridad social. Recuerdo las reuniones que tenía en aquella 
época entre empresarios y trabajadores, con la premisa de “las máquinas no hacen 
huelga”. Estos fuertes incrementos de costes del factor trabajo, que en su mayoría son de 
carácter intensivo, causaron diversos problemas. Todo ello se intentó combatir 
llevándonos a la inflación y al incremento de costes, en un momento en el que los 
incrementos salariales eran muy fuertes. 
 
En ese contexto, Alicante se encuentra con dificultades en la exportación del sector del 
calzado, que se atenúan con la devaluación del 77 y la reducción de la inflación. Ello no 
ayuda a ser un poco más competitivos hasta llegar a los Pactos de la Moncloa. Pero en 
aquel momento los sectores tradicionales tuvieron problemas. El sector agrario tuvo 
dificultades para exportar, el del turismo se mantiene en su nivel pese a que España sigue 
teniendo entonces un déficit con la balanza comercial importante. De forma que Alicante 
sufre la crisis y eso se nota en el incremento de las cifras de paro, ya que los empresarios 
para producir lo mismo prefieren introducir más maquinaria y menos mano de obra –y ello 
pese a ser en sectores donde estos cambios no eran fácilmente puestos en práctica-. Insisto 
en que el turismo no iba mal, pero ello dependía de que Europa fuera bien y tampoco el 
continente iba demasiado bien en aquellos momentos. 
 
En definitiva, Alicante nota la crisis en los sectores de trabajo intensivos, incremento de 
costes y pérdida de competitividad, en el tipo de cambio de la moneda que va a devaluar 
en primer lugar el gobierno de UCD y posteriormente el del PSOE. Todo ello conduce a un 
importante incremento del paro y nota el cambio laboral, que el empresariado ha decidido 
implantar. Yo muchas veces he pensado que el precio del trabajo no es solo el incremento 
del salario –la USO pedía un 60% de subida-. Estaba la cuestión de la seguridad social, ya 
que había que subir las cuotas para generar inversiones en la sanidad pública y de 
pensiones –un tema que viví muy intensamente cuando fui secretario de Estado de la 
Seguridad Social-. Además, yo creo que había un cambio psicológico que era el nivel de 
conflictividad laboral que se generaba en Alicante, lo que dificulta bastante al empresario. 
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Bueno, aquello afectó a algunas empresas y otras lograron salir adelante. La provincia 
estaba viviendo en aquella época muy intensamente la crisis económica. 
 
 
20.- Con posterioridad a las primeras elecciones democráticas de junio del 77 ¿cómo 
fueron las relaciones con los ayuntamientos? 
No fueron especialmente polémicas, y ya cuando se elaboran las listas para las elecciones 
municipales del 79 (piensa si ya era presidente del partido), no hubo muchos problemas. 
Siempre procurábamos que nos propusieran personas que gozaran de un cierto prestigio 
(medita su respuesta) las listas salen desde las bases hacia arriba. Siempre procurábamos 
atender las propuestas de los comités locales y comarcales. Buscamos siempre personas 
de nivel y logramos ganar la Diputación Provincial, aunque perdimos algunos de los grandes 
ayuntamientos. Luis Díaz Alperi preside la Diputación, y la existencia de los pactos entre el 
PSOE y el PCE dificultó que alcanzáramos algunas alcaldías. Pero bueno, logramos unos 
buenos resultados en las elecciones municipales. 
 
 
21.-Me he saltado las elecciones parciales al Senado de 1978 que reunió en Alicante a las 
grandes figuras políticas del país. 
A aquel suceso se le dio bastante importancia, en primer lugar, porque Suárez no había 
participado en las generales del 77. Él hizo un pacto con el PSOE diciendo que no iba a hacer 
campaña, aunque participó en algunos actos como el homenaje que le hicieron en 
Cebreros, su pueblo. Pero el caso es que no hizo campaña –no hizo mítines-. Entonces en 
aquellas elecciones de 1978 Suárez en principio no quiso participar, pero nosotros le 
dijimos que parecía el líder ausente. Él entonces participó en estas parciales, donde llegó a 
tener algunos problemas, ya que recuerdo que en Elche hubo quien le dijo: “Suárez, traidor, 
cantaste el Cara al Sol”, y aquello se lo tomó con una sonrisa y su especial modo de ser.  
 
Aquellas elecciones parciales fueron complejas. Reconozco que aposté por Luis Berenguer 
frente a otros candidatos, cosa que aprovechó Alianza Popular al recordar el pasado 
comunista que había tenido Luis Berenguer en la oposición. 
 
Yo no pasé por esos derroteros, pero entiendo que mucha gente lo hiciera en aquel 
contexto girando más hacia la izquierda. Y creo que al colocar como candidato a un 
socialdemócrata que está a la izquierda mía, AP subió algo en las elecciones, ganando 
finalmente el PSOE. Y eso demuestra que teníamos que cubrir todo el espectro del 
centrismo. Es decir, el centro-izquierda, pero también el centro-derecha. 
 
 
22.- De todas formas, en su día insistió la UCD en la elección de Berenguer por el carácter 
progresista de la provincia de Alicante. 
Bueno, y también por unas luchas internas en el seno del partido. Yo también tuve después 
discrepancias con Berenguer, pero en aquel momento aposté por una persona con una 
demostrada valía política. Finalmente, su designación hubo que someterse a un pacto 
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como paso previo para la votación de la ejecutiva, ya que tenía un contrincante que era 
Ramón Sancho Ripoll. Creo que era una elección objetiva de una persona que había 
demostrado valía política, que era progresista y podía ser un buen candidato, que lo fue. Y 
la campaña la hizo Alianza Popular sacando el pasado político de Berenguer en su época de 
estudiante. Aquella campaña fue dejando a Luis más hacia la izquierda y aquello fue 
erosionando votos hacia la derecha y de hecho AP logró un mejor resultado comparativo, 
aunque tampoco es que lograra una gran diferencia.  
 
 
23.- ¿Qué otras personas recuerda que pertenecieran a la familia socialdemócrata en 
Alicante? 
Creo que lo más importante era el aparato del partido, que era el que decidía finalmente 
las distintas listas a elaborar en cada una de las elecciones. Yo casi debería contestarte 
desde la óptica de Madrid (se lo piensa). Es que realmente yo creo que creamos dos 
partidos socialdemócratas por tener más votos en el comité. Como había otra 
socialdemocracia en España, que no era el partido creado por Francisco Fernández Ordóñez 
sino otro más, hubo una reunión a la que asistieron representantes de cada uno de los 
partidos. De allí recuerdo uno de los asistentes, que creo se llamaba Luis Quintana. 
 
En aquella época se estaban creando grupos de socialdemócratas con cierta importancia, 
como el de Elda. Hombre, ahí quizá Luis y yo no seguimos estrictamente la misma idea. Él 
procuraba fortalecer más la facción socialdemócrata desde un juego más de abajo. Todo 
ello frente al juego de Joaquín y mío, que se basaba en un proceso aglutinador que 
fortaleciera e hiciera crecer UCD, en lugar de hacerlo estrictamente con la 
socialdemocracia. Pero bueno, no se puede negar que era una persona que se quiso rodear 
de gente tremendamente válida. Pero repito que lo que yo intentaba era hacer comités 
locales de UCD, cualquiera que fuera su signo, e incorporar gente que fuera claramente 
demócrata y centrista. Y que entrara directamente a UCD. Lo cual no quiere decir que 
Joaquín Galant no apoyara con más hincapié las personas que pudieran estar más 
vinculadas a su entorno. 
 
 
24.- Siempre se ha dicho que a nivel nacional la UCD fue el gran partido de la oligarquía 
económica ¿Cómo se trasladó ese enunciado a nivel provincial? 
No creo que aquí hubiera alguna clase de oligarquía. ¿Qué oligarquía podíamos tener? 
 
 
25.- Paco Zaragoza estaba vinculado a una clínica... 
Pero a Paco Zaragoza no es la oligarquía la que le coloca. Le coloca el hecho de que al 
crearse el partido él está en el Partido Liberal y apoya a Garrigues, con el que se lleva muy 
bien y que le sirve de trampolín. Todo ello permite la sugerencia de que Paco Zaragoza sea 
el número uno para solucionar los problemas que se habían presentado. Aquella decisión 
la acepté desde el primer momento para evitar problemas. 
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Hombre, algunos de aquellos hombres sí que eran personas importantes, como Roque 
Calpena, pero más bien por la Feria del Calzado, Martínez Valero... pero bueno (intenta 
recordar), no se puede decir que en las listas figuraran importantes hombres de la banca y 
otros sectores afines. 
 
 
26.- Vamos, que no existía en Alicante el apoyo del empresariado... 
No especialmente. Nosotros presentamos empresarios como Martínez Valero y otros 
nombres conocidos como Roque Calpena, que tenía el “cartel” de la Feria del Calzado y que 
era muy conocido entre el empresariado del ramo. El caso de Paco Zaragoza era más bien 
el de un médico antes que un empresario, Joaquín Galant era abogado con despacho, José 
Luis Barceló era abogado con despacho y yo entonces no tenía vinculaciones empresariales. 
Era un funcionario, un alto funcionario si se quiere, que había llegado a director general 
hacía poco tiempo. 
 
Sinceramente, creo que en aquel entonces era más bien todo lo contrario. Teníamos mucho 
cuidado en temas que luego han cambiado mucho, como era la cuestión del despido libre, 
ya que en aquel momento pensábamos que la sociedad no estaba madura para esos temas. 
Fue después cuando todos esos cambios fueron implantados para los trabajadores, en su 
momento los apoyamos bastante y fue posteriormente cuando se liberalizó el mercado de 
los trabajadores. No creo con sinceridad que a nivel de la provincia de Alicante se pudiera 
aplicar ese enunciado. Pero es que además entonces Alicante contaba con unas fuerzas 
empresariales muy dispersas. Estaba COEPA, con la que manteníamos una buena relación, 
pero todo ello no repercutía en la candidatura en sí. Quizá en el Partido Popular de 
entonces sí que hubiera una mayor relación, aunque esa relación fuera con personas 
concretas que habían destacado en sus respectivos ámbitos empresariales. 
 
 
27.- En cifras más o menos generales ¿recuerda el número de militantes que llegó a tener 
la UCD en Alicante? 
No. Te lo puedo decir desde Madrid, aunque sí recuerdo que entonces se señalaba que 
Alicante era una de las provincias en las que UCD contaba con un mayor número de 
militantes. Lo recuerdo por la cantidad de representantes que venían en los congresos, e 
incluso recuerdo un artículo que publicó la revista Cambio en la que señalaba que la 
provincia de Alicante era una de las que más implantación tuvo de UCD en España. 
 
 
28.- Hay un estudio de Mario Caciagli que viene a decir que la UCD contaba en Alicante 
con una militancia aproximada de ocho mil personas y que, según este mismo estudio, se 
superó incluso a Madrid. 
Pues no me puede resultar demasiado sorprendente, porque la verdad es que trabajamos 
mucho (se ríe). Buscamos una estructura interna válida y posteriormente, cuando fui el 
presidente del partido, procuré siempre luchar en función de la UCD en su conjunto. 
Aquello nos costó mucho esfuerzo, ya que se trataba de buscar la mayor representación 
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posible en todos los lugares que se nos ocurrieran, y había una inmensa cantidad de 
pueblos que carecían de toda estructura política. 
 
 
29.- ¿Qué personas se encargaron de difundir y expandir la UCD a nivel provincial aparte 
de Vd.? 
Pues creo que fue una labor conjunta. Joaquín Galant lo hizo a su manera y luego el núcleo 
del partido estaba coordinado por el secretario, que era Juan Vicente Peral, con los 
problemas que tuvo en su momento con Rafael García Pertusa, que era el secretario 
provincial. Ambos trabajaron mucho ese tema de estructuración. Luego, cuando Luis Díaz 
Alperi fue presidente de la Diputación, fue un importante elemento de ayuda y así en 
conjunto se intentaron resolver todos los problemas que pudieran crear cualquiera de las 
facciones del partido. También hay que decir que mucha gente entró en la UCD cuando yo 
era presidente del partido y en ningún momento participaron en las luchas internas de las 
diferentes facciones. Creo que en aquel momento solidificar la democracia no era crear 
pequeños partidos de cuadros sino agrupaciones políticas lo más amplias posibles. En aquel 
momento contábamos con gente muy buena. Recuerdo que en Alcoy había un colectivo de 
abogados de mucha calidad. En cada sitio contábamos con buenos representantes y grupos 
amplios que demostraban una unidad y una de las militancias más altas de España. Ya te 
digo que desde Madrid te puedo dar datos más concretos al respecto. 
 
 
30.- ¿Se acuerda de las cantidades que se manejaban aquellos días para financiar los 
procesos electorales? 
Ese tema no lo llevaba en absoluto. 
 
 
31.- ¿Quién llevaba la contabilidad? 
Había gente encargada en la Secretaría General, pero lo cierto es que jamás me ocupé de 
esta cuestión. Sí recuerdo, sin embargo, que en las elecciones de 1982 nos quedó un crédito 
avalado por algunos de nosotros que tuvimos que pagar después ¿O fue en las elecciones 
de 1979? En una de estas elecciones avalamos un crédito que tuvimos que pagar. Pero 
teníamos una financiación que nos daba la Dirección Nacional. No recuerdo donaciones 
especiales, lo que no quiere decir que no las hubiera, pero es que no llevaba directamente 
este tema (intenta recordar elementos concretos) 
 
 
32.- Hablábamos de las municipales de 1979 ¿y las generales? ¿cómo las recuerda? 
Bien. En las generales de 1979 teníamos el partido mucho más montado, hay muchas más 
colas en la lista. Es una lista parecida, en la que el cuarto es Berenguer, junto con Zaragoza, 
Galant y yo mismo. Los tres primeros éramos los mismos con el único cambio de orden 
entre Paco Zaragoza y yo, pasando Luis Berenguer a ser el cuarto, quizá en base al pulso de 
las anteriores elecciones parciales al Senado, que le había granjeado una cierta notoriedad. 
Hombre, no es quizá la lista que hubieran preferido los demócratas cristianos, ya que de 
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los cuatro primeros puestos tres pertenecíamos a la coalición social liberal. De todos 
modos, los democristianos hicieron presidente provincial a José Luis Sorribes aunque la 
mayoría de la ejecutiva la teníamos nosotros. 
 
 
33.- Todo eso lo tenía muy presente Joaquín Galant. Es decir, los pactos que hicieron con 
los liberales –según me comentó él-, y toda una serie de movimientos internos que hacían 
en las listas electorales, en los que aparentemente resultaban vencedores, pero 
quedaban finalmente relegados a un segundo lugar. Es algo que Galant siempre ha tenido 
muy en cuenta. 
Yo creo que es que llega un momento en que cuando hay un pacto interno uno busca tener 
fuerza, ¿por qué no íbamos a tener nosotros mayor representación? Yo luché porque en 
las listas estuvieran destacados los social-liberales, aunque siempre en ellas debía estar 
Joaquín –sin duda-. Bueno, pues era una forma de lucha y cuando había riesgos en los 
congresos había que hacer todo lo posible, ya que entonces ser diputado era mucho más 
importante que ahora. Estaba Madrid, el Gobierno Civil, el Congreso de los Diputados y el 
gobierno autonómico apenas existía. Era otra cosa, ya que ser Diputado era la figura que 
acababa de crear la democracia. 
 
Existía igualmente en aquel momento un órgano quizá no muy destacado como era la 
Diputación, aunque contribuyó a la creación de comités locales. 
 
 
34.- (Apostilla) Miguel Valor comenta que en un principio él estaba antes con Juan Antolí 
que era su cuñado, en Reforma Social –igual que García Pertusa-... 
Aquello fue una campaña con un cierto porcentaje de alicantinismo, con aquel eslogan de 
“Si eres alicantí, vota a Antolí”. Pero claro, es que en los grandes partidos nacionales, esas 
fórmulas no eran válidas. Eso es lo que le pasó a Ruiz Giménez. En esas elecciones fueron 
UCD y PSOE, en algunos sitios tenía un cierto peso AP y en otros el PCE. 
 
 
35.- Los meses previos a las elecciones de 1977 destacaron por el amplio mosaico de siglas 
electorales que luego se van centrando y uniendo. 
Claro, es que ese amplio mosaico al final obliga a definirse por unas ciertas opciones. Había 
quien apostaba por el florecer de varios partidos, pero yo jamás creí eso. Siempre vislumbré 
que la cuestión se iba a dirimir en dos grandes partidos, aunque nunca se pudiera predecir 
el resultado. Pero el mosaico de 1977 llevó finalmente a apostar por una opción de 
gobierno que era la que propugnaba UCD, en la que estaba inmersa toda una nueva clase 
política. Hombre, se vio que Alianza Popular no tuvo un gran apoyo y tardó mucho tiempo 
en despegar. Y con el máximo respeto hacia ellos, creo que fue bueno que se aclararan 
aquellos mensajes con herencia franquista con el paso de los años. 
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36.- ¿Qué relación tuvo Vd. con los representantes de Alianza Popular, y en particular con 
José Antonio Montesinos? 
Con Montesinos tuve una buena relación. De hecho, cuando yo entro en el Partido Popular 
ya en la década de los 90, Montesinos tenía un cierto cargo (cuando entré en el PP por 
Alicante hablé con él –de manera simbólica-). Siempre he mantenido una buena relación 
personal con él. Y luego en los debates de las campañas –había mucho debate en la radio 
y demás-, siempre recuerdo una buena relación personal con él. De hecho, creo que 
mantenido una buena relación incluso con José Luis Lassaletta y con García Miralles. 
 
 
37.- ¿Se puede definir como elemento característico de la transición local una relación 
muy familiar entre todos los representantes de los distintos grupos políticos? ¿No hubo 
una gran fricción entre todos, como pudo suceder en la propia Valencia o Madrid? 
No, aquí no la hubo. Quizá con García Miralles pudiera existir una cierta suspicacia política, 
ya que lo que se dirimía es que la UCD –que se planteaba como un partido de todos-, 
entrara en elementos políticos en terrenos del PSOE e intentar con ello captar al votante 
medio. 
 
 
38.- ¿Hubo algún tipo de relación con la Iglesia? Se lo indico porque hubo una serie de 
manifestaciones públicas de Pablo Barrachina criticando duramente el marxismo y 
apoyando prácticamente a Alianza Popular. Sin embargo, no he encontrado referencias 
de relación de la UCD con la Iglesia Católica en Alicante. 
No sé si el sector democristiano de Joaquín tuvo alguna relación... 
 
 
39.- Pero a nivel de partido provincial no la hubo... 
Hombre, la facción democristiana a nivel nacional sí que la tenía. Pero a nivel provincial no 
la hubo. 
 
 
40.- A mediados de 1980 fue usted nombrado ministro de Comercio y Turismo. ¿Qué 
recuerda aquellos momentos? Del mismo modo, es a partir de 1979 y 1980 cuando 
comienza la progresiva caída de la UCD. ¿Cómo discurrió aquel proceso a su entender? 
Bueno, para simplificarlo un poco, diré que en 1979 me llamó Adolfo Suárez cuando estaba 
haciendo la lista electoral. En aquella ocasión me dijo que no quería que me presentara a 
diputado por Alicante –creo que estaba Luis Berenguer en aquella conversación-, ya que 
me apuntaba como posible “ministrable”. Yo ya lo sabía al habérmelo adelantado Paco 
Fernández Ordóñez, y además por aquel entonces era secretario de Estado de la Seguridad 
Social, por lo que parecía “ministrable” para aquella cartera. Había que tener en cuenta 
que para ser ministro no se tenía que ser diputado. 
 
Quizá por mi vinculación a los temas de Alicante vino todo esto. Llegó el momento en el 
que Pío presentó la dimisión y sucedió esta conversación telefónica improvisadamente. Sé 
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que le presentaron la misma disyuntiva a Sancho Rof y este aceptó no ser diputado. 
Después de esta conversación con Suárez, y un poco antes con Fernández Ordóñez, ya mi 
nombre sonaba como “ministrable” de cara al Ministerio de Sanidad. Creo que desarrollé 
una buena labor como secretario de Estado de Sanidad y Seguridad Social. Creamos varios 
INP en las mutualidades así como la estructura del IMSERSO. Evidentemente, todo esto se 
realizó desde el Ministerio, no desde la secretaría de Estado propiamente dicha. Creo que 
fue una época buena en el desarrollo de nuestras funciones, pero quizá por esa razón se 
generó una cierta desconfianza hacia lo que propugnaba Fernández Ordóñez en 1979. 
 
En esta situación me encontraba tan implicado con los temas de esta provincia que me 
sabía muy mal no optar a ser de nuevo diputado por Alicante. A partir de esta decisión mía, 
no entré como ministro en 1979 como la gente esperaba y nos trasladamos ya a la crisis en 
la que sale García Díez. Es el momento en que entré yo como ministro de Comercio e 
Industria. Recuerdo que nada más ejercer como ministro me fui con Suárez a Sevilla a 
reunirnos con los árabes para comprar petróleo. Y aquello era una impresión distinta. 
Estábamos en 1979-1980 y era un periodo en el que había que conseguir petróleo para 
España y al mejor precio posible, dentro de un acuerdo con los países árabes. Significó 
evaluar el coste de la crisis en España, y aquella situación más que una operación mercantil 
fue una actuación de lucha por la democracia. 
 
Ejercí durante cinco meses como ministro de Comercio en medio de una sociedad muy 
convulsionada, aunque fue un periodo muy interesante y potenciamos las necesidades de 
Alicante en Madrid. La verdad es que esta parcela de comercio la conocía muy bien ya que 
había ingresado en la Escuela de Comercio en 1966 y permanecí en ella hasta 1975. Del 
mismo modo, los compañeros del Ministerio eran los que habían estado en dicha escuela 
de forma paralela conmigo. De hecho, mantuve casi todo el mismo equipo que Juan 
Antonio García Díez, aunque introduje algunas personas nuevas. En definitiva, fue una 
experiencia corta pero a la vez intensa y atractiva este paso por el Ministerio de Comercio 
y Turismo. 
 
Lo que sucedió es que posteriormente se produjo la salida de Fernando Abril del gobierno 
de Suárez, al que le sucedió Leopoldo Calvo Sotelo. Aquello produjo mi defenestración 
desde el momento en que me consideraban una persona del entorno de Fernando Abril. A 
este respecto tendría que oponer que yo fui apoyado para ministro por Fernández Ordóñez 
en 1979, y entonces no entré por la razón que antes he comentado. Lo que sucedió ya 
cuando posteriormente me incorporé como ministro en 1980 fueron las fricciones –
entonces transitorias- entre Fernando Abril y Suárez. Lo cierto es que de no haberse 
producido estas, quizá no hubiera salido entonces del gobierno. En conjunto, la recuerdo 
como una época intensa y atractiva, e incluso para Alicante creo que nunca había surgido 
un ministro de esta provincia, puesto que yo seguía ligado a la vida alicantina e incluso 
ejercía como presidente provincial de UCD. 
 
Yo creo que sí se consiguieron cosas para Alicante. Cuando era diputado por Alicante me 
planteé cosas que fueron lógicas. Cuando se es un cargo público por una provincia, hay que 
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tener mucho cuidado en no hacer cosas que son un despilfarro económico para apuntarse 
logros personales. Pero algunas cosas eran lógicas, como por ejemplo la cuestión de la 
escasa consideración del Aeropuerto de Alicante. Se le consideraba un aeropuerto 
provincial y se destinaba casi todo el dinero al de Valencia. En aquella situación a mí me 
pareció lógico ampliar el Plan de Aeropuertos en algunos de ellos por razones de especial 
peso pese a no ser capital de región. En estos casos había que situar los aeropuertos de 
Alicante y Málaga. A partir de esa situación cambiamos todo el organigrama y se creó un 
Plan de Aeropuertos distinto que favoreció muchísimo y logró finalmente el gran 
Aeropuerto de Alicante. Aquello fue una baza que se consiguió y fue quizá el tema más 
importante y el que más montante económico generó en su momento. Creo que aunque 
fue una maniobra muy arriesgada, tenía objetivamente razones para llevarla a cabo. 
 
En cuanto al tema del transporte ferroviario creo que se dio un gran salto adelante, y en el 
tema comercial y de comunicaciones se lograron inversiones importantes. Y es que eran 
lógicas para Alicante, ya que esta era la cuarta provincia en peso económico de España –
no en renta por personas, sino en renta total-, y no tenía infraestructuras de transporte y 
telecomunicaciones adecuadas. Había un argumento para darles un impulso hacia 
adelante. Insisto en que era un tema muy delicado y podía observarse una determinada 
inclinación de un ministro hacia su provincia de procedencia. Sin embargo, aquellas 
decisiones me parecieron lógicas a la hora de llevarlas al Consejo de Ministros y no sólo en 
las relativas a Alicante. 
 
Todo ello confluyó en que las inversiones de las grandes empresas estatales de 
telecomunicaciones –Renfe, Telefónica-, aumentaran considerablemente su peso en 
Alicante, y aquello provocó que se iniciaran diversos proyectos en 1981 y 1982, algunos de 
los cuales los concluyó el PSOE, y que se impulsaron notablemente estos factores, con la 
repercusión que ello proporcionaba fundamentalmente al sector turístico. 
 
 
41.- ¿Cuáles fueron a su juicio las circunstancias que motivaron la caída de la UCD? 
En cuanto a las causas de la caída de UCD, creo en primer lugar que el factor económico 
era importante. Hay una fase en la que aún la ilusión puede con la economía y en la que se 
planificaban en despacho una serie de propuestas técnicas de crecimiento por trimestre. 
Sin embargo, en 1979 se ganaron las elecciones cuando se estaba en medio o iniciando una 
crisis económica, y ello nos cogió por medio la segunda legislatura. Si nos remontamos 
atrás, España se empieza a recuperar de la crisis de 1974 en 1977-1978. Pero ya la crisis de 
1980 nos cogió de plano y ello implicó fundamentalmente un crecimiento fortísimo del 
paro en 1979 y 1980 a pesar de los Pactos de la Moncloa y diversas medidas económicas. 
 
Eso, por un lado. Por otro lado, la UCD fue un magnífico exponente para la transición, pero 
ya con el devenir de los primeros pasos de la democracia se demostró que era un partido 
con sus sectores diferenciados. Indudablemente, había una pugna interna dentro de la 
UCD. Lo que ha escrito Paco no es correcto. Lo exacto es que algunas figuras conocidas se 
fueron, como Paco y Luis González, pero no se introdujeron en la estructura del PSOE 
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después. Carmela se va y está poco tiempo en el PSOE de Murcia como senadora. Yo 
recuerdo que éramos 26 diputados los del sector socialdemócrata, y de 26 se fueron 6. Lo 
que sucede es que en Alicante se fue Luis Berenguer. De todas formas, el sector 
socialdemócrata de Paco Fernández, formado por Juan Antonio García Díez, Santiago 
Rodríguez Miranda y yo, entre otros, numéricamente era el sector más amplio. No entro a 
valorar cuál de las dos opciones era mejor. No entro en ello, pero lo que sí me gustaría 
destacar es que comprendo la opción de Luis Berenguer, que además fue muy generoso en 
ese tema, ya que me llegó a decir que si me iba con él me integraría en el partido que se 
creara. Incluso Paco me llamó, y agradezco su tremenda amabilidad en aquellos días y el 
especial interés que tenía en que me fuera con él en aquella época. Pero lo cierto es que la 
mayoría no nos fuimos, y de los 26 que éramos se fueron tan solo 6 ó 7. Lo que pasa es que 
en Alicante, Luis Berenguer se lleva a Rafael García Pertusa y varias personas más, con las 
que yo tenía magníficas relaciones. Pero a mí siempre me había tirado más el hecho de 
crear la UCD de Alicante que crear el sector socialdemócrata de Alicante. A nivel nacional 
creo que el tema está un poco distorsionado. Se quedan muchos, aunque se van figuras 
muy importantes. 
 
 
42.- Hubo un discurso suyo en el Congreso de los Diputados en el que atacó muy 
duramente al Partido Socialista ¿Cuándo se produjo aquella intervención? 
Sucedió cuando se provocó la moción de censura a Adolfo Suárez. En aquella ocasión le 
planteó Suárez a Fernando Abril que contestara como ministro, directamente. Y yo hice 
una intervención dura, y estaba estructurada en una crítica al PSOE. Estamos hablando del 
año 1980, mucho antes de que se creara el movimiento en que se produjo la marcha de 
Fernández Ordóñez, mucho antes. Como yo tenía una tradición socialdemócrata de 
oposición, me pidieron que ejerciera como crítico al PSOE en aquel momento. La 
intervención está ahí. A la misma me contestó Felipe González y yo posteriormente le 
repliqué. 
 
 
43.- Se lo comento porque mucha gente cree que en ese momento se le cerraron las 
puertas para su posible y posterior incorporación al PAD... 
Yo sé que al PSOE le interesaba mucho que yo me fuera con Paco, ya que tuve noticias de 
ello a partir de una conversación entre Javier Solana y Fernández Ordóñez, pues 
consideraban que entre los que se quedaban yo era la persona más destacada en la 
oposición democrática al franquismo, junto a Juan Antonio García Díez. Entre otras, esa es 
una de las razones por las que el PSOE tuvo mucho interés en que yo me fuera con Paco. Y 
por eso la insistencia suya en su momento –cosa que le agradecí-, al igual que en su 
momento le ayudé en su lucha contra el franquismo. Y repito que siempre se portó muy 
bien conmigo. Cuando creó el PAD él salió por Alicante. La verdad es que era una decisión 
muy personal el no tener interés jamás de incorporarme al PSOE. Y eso que el PSOE no 
estaba tan evolucionado como lo está ahora. Pero yo en dicho partido –con el mayor de los 
respetos-, no me veía a gusto. Aquella fue una decisión que medité mucho.  
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Quizá ahí estuvieran mis diferencias con Luis Berenguer, siempre encaminadas a mi idea 
de apoyar a la UCD como tal. Y en aquel momento, cuando se me pide en el año 1980 que 
para apoyar a Suárez había que criticar al PSOE, lo hice, pero siempre dentro del concepto 
de que era una decisión política. Posteriormente, mi relación con Luis Berenguer ha seguido 
siendo buena. Luego siendo presidente del Club Siglo XXI, mi relación con la gente del PSOE 
era más importante que con la del PP. Aquella intervención sí que fue dura, ya que el PSOE 
había realizado previamente una en términos parecidos, aunque tampoco hay que 
exagerarlas, ya que es política, y en ningún momento me planteó fricción alguna con el 
PSOE. Al contrario. Posteriormente hablando con José María Maravall de este tema, él me 
señalaba que eso era obligación de partido y era algo normal que lo hiciera, cuando te lo 
demandaba tanto el presidente del Gobierno como algunos de sus ministros. 
 
 
44.- ¿Cómo se vivió la última época de la UCD en Alicante? 
La última época de UCD en Alicante fue complicada ya que el partido se desmembraba. Por 
la derecha, Joaquín Galant se había ido –buscaba ir en las listas de AP pero no le dieron el 
puesto que él buscaba-, y por otro lado se había ido Luis Berenguer, Rafael García Pertusa... 
De todos modos, la UCD básica se quedó, se movió en personas concretas. 
 
Lo que sucedió es que consultando las encuestas sabíamos de antemano que en las 
elecciones de 1982 no teníamos posibilidades de sacar ningún diputado. Creo que hicimos 
una buena campaña, aunque cuando te presentas sabiendo de antemano que no vas a salir, 
lo que manda es la fidelidad a un partido. Estaba bastante claro que no se salía y había que 
hacer pese a todo, una campaña digna. Pero bueno, había que hacer la campaña y hubo un 
intento al final de convertir la UCD en un partido estrictamente democristiano. En Alicante 
no hubiera habido ningún problema buscando a Joaquín Galant, pero es que yo tampoco 
era democristiano, aunque tampoco me considerara socialista o vinculada al PSOE. Me 
consideraba una persona liberal, dirigiendo y buscando siempre un ideal solidario. Es la 
base del ideario socialdemócrata y en aquellos momentos no me consideraba ni un 
socialista ni un democristiano. 
 
Permanecí en la UCD hasta prácticamente el final, hasta el último giro de Landelino Lavilla, 
que no le salió como tenía proyectado –su idea de girar la UCD hacia un partido 
democristiano-. No es que yo sea demasiado laico, pero tampoco lo soy democristiano, y a 
pesar de los últimos giros del PSOE creo más en los postulados del liberalismo corregidos 
con conceptos solidarios, lo que me impiden ser socialista... 
 
 
45.- Eso ya sucede con posterioridad a las elecciones de 1982. 
Sí, sí. Hay un momento, justo antes de disolverse el partido en 1983, en que Landelino 
intentó ese giro. Yo estaba en UCD y también en el congreso del partido que se celebró 
después de las elecciones de 1982 y antes de las de 1983, tras lo cual retorné a mi vida 
normal. 
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46.- ¿Ya no militó en ningún otro partido? 
No pertenecí a ningún otro partido hasta que en 1993, tras unas largas conversaciones con 
Aznar en las que me manifestó su intención de convertir el PP en un partido de centro, 
reconoció que si en mi época anterior había contribuido a fortalecer la ideología de UCD, 
en ese momento le ayudaría a llevar el Partido Popular al centro político. Me pareció su 
propuesta lo suficientemente convincente como para ayudarle en su idea, a la que 
contribuí encantado. Y creo con sinceridad que algo he ayudado a en el proceso de llevar 
el PP al centro político. 
 
 
47.- ¿Recuerda alguna asamblea provincial de UCD caracterizada por su entorno 
tumultuoso? 
Sí, sí que las hubo. Había muchos problemas. Eran siempre muy complicadas ya que 
estaban los enfrentamientos entre las dos listas. Hubo una en concreto en la que salió 
Sorribes como presidente, pero al elegir la Ejecutiva –en la que la distribución era por 
comarcas- tuvimos la mayoría. En esa circunstancia se dio el tener como presidente a 
Sorribes pero en cambio nosotros dominamos la Ejecutiva. Fue quizá la más conflictiva.  
 
Hubo otra en la que pactamos, pero luego en ella gente de Orihuela de Joaquín Galant 
quedó muy molesta por ese cambio de actitud. Desde luego, las asambleas fueron 
conflictivas, aunque las ganamos todas. En una tuvimos el problema especial de la elección 
de Sorribes como presidente, aunque lográramos la ejecutiva. Ello, comprendo ahora, que 
puso a Sorribes en una situación difícil, ya que presidía una Ejecutiva cuya composición 
política no era de su ámbito. En algún grado, la UCD de Alicante se volvió menos 
cohesionada cuando desde Madrid se hizo patente esa ausencia de cohesión. De todas 
formas, en Alicante sí que hubo cohesión, puesto que nuestro sector dominaba 
ampliamente el partido, muy por encima del ala representada por Galant, aunque Joaquín 
era muy constante, nos preparábamos bien, trabajábamos bien, se hacía labor muy bien 
en la provincia. En definitiva, era trabajar con el máximo respeto con el adversario interno 
–entre comillas-, pero compañero del partido. Llegaban las elecciones y también 
colaboraban maravillosamente en las campañas electorales sin ningún problema. 
 
 
48.- Hay una opinión más o menos generalizada que señala que Adolfo Suárez debió 
encabezar el partido en el congreso celebrado en Palma de Mallorca, dejando un poco de 
lado a las grandes familias. En definitiva, se piensa que el grueso de la formación estaba 
más por la labor de la UCD como partido que en la división de sus facciones, pues cuando 
este se desmembró había ya creada una gran estructura de partido ¿Qué opina de este 
comentario? 
Había ya llegado a dimitir Suárez antes de ese Congreso, nombrando a Calvo Sotelo... 
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49.- ¿Puede que fuera ahí donde se equivocó Suárez, es decir, en no seguir en la UCD? Se 
lo comento porque siempre surge ese comentario en las propias gentes que entonces 
destacaron en la UCD. 
(Se piensa la respuesta) Lo tenía muy difícil en aquel momento Suárez, ya que tenía lo que 
denominaríamos un ala derecha del partido que incluso era partidario de crear un voto de 
censura. Suárez tenía un desgaste muy fuerte y creyó que lo mejor que podía hacer para 
resolver este problema era dimitir antes del Congreso. Con ello ganó el partido, ya que las 
elecciones en dicho Congreso las ganó Rodríguez Sahagún, en cuya lista yo estaba incluido, 
y que además apoyaba. Comprendo que sobre todo en Alicante había mucha gente que era 
de UCD pura, y de alguna manera aún siguen preguntándose por qué se fue Suárez. Pero 
lo que es innegable es que una labor la tiene que apoyar el grupo parlamentario, y en 
aquellas circunstancias, con un partido dividido, a Suárez sus propios opositores en el 
partido le ganaban y ello le implicaba muchas dificultades en su grupo, sobre todo por parte 
de Rodríguez Miranda y Miguel Herrero. En definitiva, había ganado entre comillas el 
“sector crítico” del partido, aunque luego perdió el Congreso. El congreso lo ganó, por 
decirlo de alguna manera, el “sector Suárez”, aunque Calvo Sotelo era una persona que 
estaba entre ambos lados. Entonces quizá no me llevé muy bien con Calvo Sotelo, pero 
luego sí que mantuve una buena relación. 
 
Sin embargo, en aquel momento Calvo Sotelo tenía una cierta enemistad con Fernández 
Ordóñez, pues parecía que se consolidaba la opción de Paco y se quedaba un poco 
descolgada del grupo de Suárez. Y en este entorno parece que Calvo Sotelo se dejó apuntar 
un poco por las posturas más conservadoras del partido. Luego al final lo que hay es un 
intento muy posterior de acuerdo entre Suárez y Calvo Sotelo que no cuajó. Todo eso es lo 
que al final motivó a Adolfo Suárez a tomar la decisión que ya conocemos. 
 
 
Entrevista realizada el 14 de agosto de 2001 en el apartamento del señor Gámir en 
Campello (Alicante) 
 
 
 

ENTREVISTA REALIZADA A D. MIGUEL VALOR PEIDRÓ 
 
1.- Iniciamos esta entrevista con Miguel Valor preguntándole sobre los rasgos más 
importantes de su trayectoria personal y profesional. 
Nací el 2 de enero de 1945 en Alcoy. Mi trayectoria profesional se inicia con el bachiller, 
después estudié marketing en temas de seguros. A partir del año 1977 me introduje en 
temas de política y los compaginé con mi profesión en seguros hasta el año 1991. En ese 
año entré en exclusiva en el mundo de la política, faceta en la que me veo inmerso 
actualmente. 
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2.- ¿Cuáles fueron sus inicios en el mundo de la política y de qué forma se puede 
establecer un repaso a su trayectoria? 
En 1977 entré en la Unión de Centro Democrático y ejercí como presidente del partido en 
Alcoy. Después fui presidente comarcal. Más adelante entré como concejal en el 
Ayuntamiento de Alcoy y ocupé la Concejalía de Deportes tras las Elecciones Municipales 
del 79. La Alcaldía la ocupó Pepe Sanús del PSOE y recuerdo que los resultados fueron 11 
concejales para el PSOE, 10 para la UCD y 4 para lo que antes era el PCE. Lo que sucedió es 
que hicimos un pacto los tres grupos presentes y fue uno de los pocos gobiernos 
municipales de España que funcionó de esta manera. De hecho, a mí Sanus me firmaba 
papeles en blanco y sin ninguna cortapisa cuando iba a pedir dinero para actividades 
deportivas a la Diputación –en la que también estaba-. Creo que de ahí surgió una labor 
bastante buena que sirvió de ejemplo para muchos medios de comunicación a nivel 
nacional. Salimos en televisiones, en El País, en ABC, como un ejemplo de convivencia 
política a seguir. Por ejemplo, Hacienda la tenía UCD, Deportes lo tenía yo, también de este 
partido, Cultura era también de UCD, Educación la llevaba el PCE a través de su 
representante José Alberto Mestre, que ahora es diputado por el PSOE a partir de su 
entrada por Nova Esquerra. 
 
En aquel mismo año de 1979 fui también diputado provincial y me integré en la Comisión 
de Gobierno de Alicante como diputado de Deportes, y también estaba en la Caja de 
Ahorros Provincial de Alicante. He estado desde 1977 en la ejecutiva de la UCD y hasta el 
momento he estado 24 años pasando de ejecutiva en ejecutiva, tanto de la mencionada 
UCD, como después del PP. 
 
En aquella época era vicepresidente y presidente de la comisión de gobierno de la 
Fundación Centro “San Jorge” de Alcoy, que era la que organizaba las 24 horas, el rally, y 
todas las actividades deportivas de aquella ciudad. 
 
Ya en 1983 y formando parte de Alianza Popular, una vez se disolvió la UCD pasé a ser 
concejal del Ayuntamiento de Alcocer y era el presidente comarcal de los 30 municipios de 
la montaña alicantina, así como miembro de la ejecutiva regional, ya que en la de la UCD 
nunca hubo ejecutiva regional. En aquel periodo y junto a concejal de Alcocer volví a ser 
diputado provincial y asumí el cargo de viceportavoz en la Diputación Provincial. 
 
En el año 1987 ejercí como portavoz del Partido Popular en la misma Diputación y volví a 
ser elegido concejal por Alcocer. Todo ello en el periodo iniciado dicho año y que se 
prolongó hasta 1991, llevando aparejado el ser consejero de la Caja de Ahorros Provincial 
de Alicante. 
 
Llegado el año 1991 entré en el consejo de la Caja de Ahorros del Mediterráneo y ejercí 
como vicesecretario del Grupo Popular en las Cortes Valencianas al ser elegido 
previamente como diputado en dichas Cortes. Estuve en Valencia ejerciendo mis cargos 
desde el ya citado 1991 hasta 1995, donde además era secretario de la Comisión de Cultura 
y siempre alternaba estos cargos estando inmerso en la ejecutiva del Grupo Popular y 
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ejerciendo como secretario provincial del PP con Eduardo Zaplana. Entramos en 1990 
siendo Zaplana el presidente y yo el secretario. Desde aquel año ya hasta el 2001 –es decir, 
hasta hace bien poco-, he ejercido como secretario provincial, primero con Eduardo 
Zaplana y después con Julio De España. 
 
Desde 1995 y hasta 1999 estuve en los Consejos de Canal Nou y de la Caja de Ahorros del 
Mediterráneo. También desde ese año he ejercido como vicepresidente de la Diputación 
Provincial y vicepresidente del Instituto de Cultura “Juan Gil-Albert”. He sido diputado de 
Cultura y Deportes los cuatro primeros años y de Cultura y Educación desde las últimas 
elecciones. 
 
 
3- ¿Cómo valora en líneas generales el proceso de transición democrática? 
A mi juicio fue modélica y al vivirla desde Alcoy -donde pasamos cuatro años apasionantes 
gobernando su municipio- pues creo que lo pasamos muy bien y como Alcoy es diferente 
tengo que decir que quedó como un ejemplo para sobrellevar un cambio político. Creo que 
Alcoy es el ejemplo más palpable de ello que existe en toda España. 
 
 
4- ¿Y cuál es la valoración que establece de ese periodo de transición en Alicante y su 
entorno provincial? 
Creo que en Alicante también fue positiva. En primer lugar, porque teníamos un hombre 
muy dialogante en la UCD que era Luis Gámir y el presidente de las juventudes de UCD era 
Eduardo Zaplana, que entonces empezaba, pues tenía 18 años. Estaba Luis Díaz Alperi, que 
era el secretario provincial de la UCD, que hizo una gran labor. En este entorno hay que 
citar a gentes como Martínez Valero, de Elche, que se sentaba al lado mío cuando los dos 
éramos componentes de la Ejecutiva. Estaba también Roque Calpena, Tur Ayela, Luis 
Berenguer Fuster, Rafael García Pertusa –el célebre “Garfio” que después pasó al PSOE-, 
Paloma Gómez Ossorio, Jaime Gómez –que ahora está en Cáritas-. 
 
Dentro de la UCD había tres partidos perfectamente definidos. Uno era la 
socialdemocracia, liderada por Luis Gámir y en esa corriente estábamos Luis Berenguer, 
García Pertusa, Manolo Martínez Valero, Manolo Rosser –que era concejal del 
Ayuntamiento de Alicante- y yo. La corriente demócrata cristiana la comandaba Joaquín 
Galant y con él estaban Jaime Crespo –ya fallecido, y procedente de Calpe-, Martín Ruiz, 
Camilo Cano y Mari Julia Miró –ambos de Alcoy-, Rafael Moya –que después se presentó 
por la Democracia Cristiana-. 
 
Finalmente, estaban los liberales, que eran muy pocos, y en ellos destacaban Eduardo 
Zaplana, Juan Rodríguez Marín, Paco Zaragoza, Pepe Barceló –que era alcalde de Bañeres, 
Joaquín Doménech y Laura Martínez –que después fue senadora-. 
 
En Alicante estábamos muy bien. Las fuerzas estaban muy equilibradas entre la UCD y el 
PSOE y no había que olvidar la presencia del PCE en aquel momento. 
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5- ¿Cuál era la situación política y social en la provincia de Alicante antes de 1977? 
Hombre, era la época del desarrollo. Socialmente, la cosa estaba muy mal y 
económicamente no estábamos mal ya que aún nos veíamos inmersos en el “boom” del 
desarrollo. Políticamente nos encontrábamos con la dictadura de Franco y el que se metía 
en política la liaba y el que no lo estaba pues iba a lo suyo, que era lo mejor: la economía. 
Yo no tuve militancia política alguna con anterioridad a 1977. Mis padres eran ambos de 
izquierda, del Partido Comunista, llegando mi padre a ser presidente del Partido Comunista 
en la guerra y mis dos tíos eran los comisarios políticos que tuvo dicho partido en Alcoy en 
la II República. En consecuencia, mi padre estuvo condenado a muerte, mis tíos eran 
buscados y uno de ellos vivió en Rusia hasta finales de los años 50 mientras que al otro lo 
teníamos escondido en casa. 
 
 
6.- ¿Cuál fue el proceso de formación de la Unión de Centro Democrático en la provincia 
de Alicante? 
Yo puedo comentar la de Alcoy. En las elecciones de 1977, la UCD propició un desastre 
organizativo en mi ciudad. Recuerdo que Joaquín Garrigues Walker protagonizó un mitin 
que se hizo en la discoteca Ramsés que había a la salida de Alcoy y no asistieron más de 
veinte o veinticinco personas. Entonces fueron a buscar a alguien que montara todo 
aquello y yo en aquel momento era inspector de seguros y era cuñado de Juan Antolí 
Barrachina. Antolí llevaba entonces lo de Reforma Social Española, que era la formación de 
Cantarero del Castillo y suponía una representación de lo que podría denominarse la 
“izquierda de la falange” y estaba formada por antiguos miembros del Frente de 
Juventudes. Ahora esto sería un centro-derecha, pero en aquellos momentos era la 
izquierda porque el resto de partidos de este corte quedaban muy a su derecha. Como yo 
había ayudado a Antolí a hacerle la campaña, él me presentó a Luis Gámir y a Paco Zaragoza 
y ambos me ficharon para crear la UCD en los treinta pueblos que conformaban la zona de 
la montaña alicantina y que conforman El Comtat, L’Alcoiá y la Foia de Castalla. 
 
Como yo llevaba seguros estaba muy introducido, empecé a montar listas y logramos sacar 
las Alcaldías de 22 de los 30 municipios de la montaña y por primera vez los tres diputados 
de la montaña surgieron de la UCD, al llegar a sacar unos 120 concejales. El PSOE no llegó 
al mínimo exigido, que eran algo más de 40 concejales y los tres diputados provinciales de 
la zona salimos elegidos por la UCD Nos llamaban los “tres reyes magos” y fuimos Pepe 
Barceló, alcalde de Bañeres, Salvador Miró y yo. 
 
Las listas las formé yo directamente y en el caso de Alcoy pusimos como cabeza de la misma 
a Juan Antonio Revert, liberal y escritor bastante conocido en la ciudad y después busqué 
a Rafael Terol, que había sido alcalde de Alcoy y estaba más vinculado con la democracia 
cristiana; a Vicente Boronat, muy conocido y decano del Colegio de Abogados, muy 
socialdemócrata y además con una tremenda capacidad intelectual; a Rafael Moya, que era 
vicepresidente de la Unión Alcoyana; a Santiago Payá, uno de los pilares de la patronal textil 
en Alcoy, muy querido en la ciudad y que falleció posteriormente. Después teníamos a Mari 
Julia Miró, que era una industrial textil muy joven, ya que tendría entonces 28 años; Camilo 
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Cano, presidente de las Cámaras Agrarias y marido de Mari Julia. También teníamos a 
Adolfo Seguí, director de una oficina bancaria en Alcoy y que después llegó a Hacienda, 
Jorge Peidró, presidente del Círculo Católico Obrero de allí, y en el número diez teníamos a 
Toni Forte, presidente del Alcoyano. 
 
Es muy curioso señalar que de la gente con la que contaba el PSOE en Alcoy en 1977, 
prácticamente luego no continuó nadie en política. Estaba al mando Amando Vilaplana, un 
histórico de la UGT y se contaba con Juan Pérez Ferre, Juan Ronda. Todos ellos 
desaparecieron cuando Pepe Sanús -que era salesiano y venía de una familia de derechas 
por completo- fue fichado para la política, por un periodista de “Ciudad” que se llamaba 
José Vicente Botella. Entonces los tiraron a todos y se formó una nueva lista y entró Sanús. 
El único que continuó de aquella época fue Rafael Cantó, posteriormente teniente de 
alcalde, hasta que fue represaliado y se salió de la política. 
 
Por el Partido Comunista en aquella época estaba José Alberto Mestre, también 
procedente de una conocida familia de derechas. Se fue a Cataluña hablando castellano y 
rezando el rosario todos los días y volvió de allí hablando el catalán y completamente 
revolucionario, lo cual no digo que sea bueno o malo, sino que simplemente es un dato. 
Fuimos a clase e hicimos el bachiller juntos y con Camilo Sesto, ya que éramos los tres 
amigos. La vida da muchas vueltas y el que era rojo de toda la vida ahora está en el centro-
derecha y viceversa, mientras que Camilo Sesto estaba siempre rodeado de mujeres. 
 
 
7.- ¿Cómo era la organización interna del partido en aquellos momentos? sedes, 
militantes, etc. 
En la montaña lo que hice es coger a todos mis asegurados y con ello logré hacer listas del 
partido en los 30 pueblos de la montaña. Sacamos los 120 concejales, los 3 diputados y hay 
curiosidades como el caso de Confrides, que está entre la Marina Baja y L’Alcoiá, pero 
estaba en el Partido Judicial de Alcoy. En Cuatretondeta hicimos un bando en el que se 
indicaba que no se podían formar listas, pero nosotros éramos de la UCD. El caso es que el 
pregonero hacía el bando con la trompetilla y nadie le hacía caso. Le preguntamos por 
aquella circunstancia y él nos aconsejó que cambiáramos el bando y anunciáramos que 
había un vermut con café licor en la taberna. El caso es que lo hicimos así y vino todo el 
vecindario. Estamos hablando de un pueblo de doscientos cincuenta o trescientos 
habitantes. Cuando la taberna estaba llena el pregonero me dijo “ahora tiene que cerrar la 
puerta” y cuando la cerramos y la gente ya estaba un poco alegre les dije que teníamos que 
elegir un alcalde y me preguntaron por qué partido íbamos. A ello propuse que allí se 
hiciera una votación y el que saliera se comprometía a ir con la lista de UCD, aunque fuera 
como independiente. 
 
El caso es que se hizo la votación y salió el pregonero. Allí estaba todo el pueblo menos seis 
o siete personas, y finalmente allí se formó lista con gente de fuera incluso presentándose 
por la Liga Comunista Revolucionaria. El caso es que esas seis o siete votaron en contra de 
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la lista de UCD, lo que permitió que salieran dos concejales por la Liga Comunista, que no 
salían de su asombro por haber sido elegidos, mientras nosotros sacamos 5 concejales. 
 
En Benasau, por ejemplo, no se presentó nadie, ya que la lista que preparamos nosotros la 
formaban 5 personas y eran 7, lo que provocó que la lista se deshiciera. Dos meses después 
se celebraron las elecciones e hicimos el mismo procedimiento de Cuatretondeta en la Casa 
de la Cultura de Benasau, logrando sacar todos los concejales. 
 
En otra ocasión, cuando volvíamos de formar la lista de Agres, con todas las curvas aquellas 
vimos pasar por delante de nuestro coche una rueda y era que la habíamos perdido. 
También recuerdo el único pueblo donde alcanzó representación Alianza Popular, que era 
Alfafara, donde finalmente logramos sacar un concejal. Todo esto sucedió en el periodo de 
las elecciones municipales de 1979. 
 
 
8.- ¿Cuántos militantes tenía la UCD en aquella época? 
En toda la provincia éramos unos cinco mil en su época de mayor esplendor. En Alcoy 
estaríamos sobre los 180 militantes. El PSOE tenía menos. No superaría los 85 militantes. 
La fuerza principal de militancia de la UCD estaba en la Vega Baja, y en Alicante también 
había mucha militancia. En concejales destacaba la montaña, ya que organizamos un poco 
más aquello. En cuanto a alcaldes, la Vega Baja fue de la UCD siempre. 
 
 
9.- ¿Cómo se financió la UCD en la provincia de Alicante? 
La verdad es que íbamos en plan casero, ya que no teníamos nunca un duro. Otro tema 
interesante era el de la pegada de carteles. Como era la democracia, nos lanzamos a la calle 
en plan altruista y no cobraba nadie. Nosotros pegábamos carteles y detrás nuestra iba una 
cuadrilla de Alianza Popular, que incluso llevaban pistolas para protegerse. Después 
estaban los del PCE con el complejo de salir o no a la calle a pegar carteles. El caso es que 
cuando pegaba uno iba otro a pegar detrás y tantas eran las pegadas que había que hacer, 
que llegaba un momento en que se caía la pared. Se pegaba incluso en los sitios más 
inverosímiles e incluso llegaron a haber protestas. 
 
Hubo en este sentido una anécdota muy graciosa en Alcoy y es que envié un equipo a que 
pegaran carteles de Suárez por la noche. El caso es que bebieron un poco más de la cuenta 
y pegaron los carteles en el suelo y llenaron el asfalto de la calle San Nicolás. Por la mañana 
me llamó una señora desde el Hospital para decirme que se había roto la pierna y me 
achacaba que era por culpa mía. Le pregunté a qué se debía eso y me dijo que “se había 
caído encima de Suárez” y es que habían pegado carteles en tierra con un engrudo que 
parecía duro pero cuando se pisaba encima provocó aquel accidente. Tengo incluso fotos 
de aquello y un coche incluso tuvo que frenar y se llevó a dos o tres por en medio. 
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A nosotros cuando íbamos a los pueblos nos recibían muy bien y en cambio a los del Partido 
Comunista, como iban con banderas y cantando “La Internacional” pues les cerraban todas 
las puertas. 
 
En Alcoy había dejado la Alcaldía Rafael Terol y tuvieron que nombrar al único que quiso, 
Alberto García, muy buena persona, pero era un poco aficionado a la bebida. El caso es que 
se hacía cada día su aperitivo y no había forma de hacer reuniones con él ya que nos 
confundía a todos sacando allí una botella de Coca-Cola. En una ocasión le pregunté al 
ordenanza qué era lo que pasaba allí y me dijo que en la botella de Coca-Cola lo que había 
era café licor puro y eso hacía que estas reuniones se complicaran de mala manera. 
 
Yo en las elecciones de junio de 1977 estuve ayudando, sin pertenecer, a Reforma Social 
Española, entrando en la UCD en septiembre de aquel año. En cuanto a la organización, 
teníamos la comarcal, en la que estaban representados los 30 pueblos de la montaña. 
Teníamos sedes locales en todos los pueblos, sedes comarcales y de ahí pasamos a la 
provincial. La regional no existía en la UCD 
 
 
10.- ¿Cuáles fueron los principales personajes políticos que recuerda de aquel momento? 
Sin lugar a dudas en aquel momento lo fue Luis Gámir, que era un líder, después estaba 
Joaquín Galant, luego por el Partido Liberal a Eduardo Zaplana, que ya destacaba, y Paco 
Zaragoza. 
 
 
11.- ¿La Unión de Centro Democrático era un partido o más bien una coalición de 
pequeños grupos políticos? 
Estábamos todos peleados. Hubo mucha gente a la que le ofrecieron ir en las listas y luego 
los eliminaron. Después se metió Paco Zaragoza -que luego se fue a Madrid como director 
General de Sanidad-, Luis Gámir, Juan Rodríguez Marín y por el senado iba Roque Calpena. 
Martínez Valero no pudo entrar ni Tur Ayela tampoco. 
 
 
12.- ¿Fueron los resultados de la UCD los esperados en las elecciones de 1979? 
No, se esperaba ganar. Faltó muy poco pero no se logró ganar. Creo que eran unas listas 
muy buenas. A nivel nacional sí que estuvieron bien, a nivel regional no y local tampoco. Lo 
normal es que el pulso entre Lassaletta y Luis Berenguer lo ganara el segundo. En esas listas, 
aunque no en lugares de salida, figuraba José Perramón, portero del Calpisa, que al final 
creo que llegó a ser concejal. José Luis Pamblanco también estaba allí, como Juan Rodríguez 
Marín. Había incluso uno que era taxista... 
 
 
13.- Retomando un poco el recuerdo de las elecciones de 1977 ¿Cómo se vivió aquella 
jornada? ¿Realmente se vivió un espíritu festivo? 
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Yo la viví con pena porque mi cuñado tenía una ilusión tremenda. Iba el número uno por 
Reforma Social Española, no tenían un duro y se empeñaron hasta las cejas, llevándose un 
bofetón tremendo. 
 
Hay una anécdota buena en el año 1978, cuando falleció Julián Andúgar. Estaban entonces 
Alberto Pérez Ferré y Luis Berenguer Fuster. El segundo era un hombre de la 
socialdemocracia. El caso es que se pasó toda la campaña diciendo que él era de centro y 
luego diría posteriormente que nunca había sido de derechas ni de centro. Que conste que 
es amigo mío y esto lo cuento cariñosamente. 
 
 
14.- ¿Cómo recuerda los distintos pasos llevados a cabo en el País Valenciano para la 
creación del Consell Autonómico? ¿Cuál era la estrategia política de la UCD respecto de 
la cuestión autonómica? 
Nos fuimos en Peñíscola con Abril Martorell, que era vicepresidente del Gobierno, y reunió 
a todos los partidos en el Castillo del Papa Luna. Allí es cuando se decidió la preautonomía. 
Había una persona muy peculiar, José Luis Albiñana, que era un hombre muy idealista pero 
no sabía dónde estaba. Se hizo la preautonomía con una persona que provenía de trabajo, 
que era Lerma, entonces una persona un poco gris pero que luego se hizo el amo junto a 
Ciprià Císcar. Allí se montó un gobierno preautonómico y aquello fue funcionando de 
aquella manera. No había dinero ni para sentarse por lo que era una autonomía ficticia, 
aunque luego fraguó. 
 
 
15.- Hábleme de los líderes políticos del resto de partidos que se presentaron a las 
elecciones (AP, PSOE, PCE, ID, RSE) ¿Qué relación tenían entre ustedes? 
Por la izquierda estaban Pepe Beviá, Josevicente Mateo –que falleció el otro día- y Julián 
Andúgar. Por el Partido Comunista estaba Pilar Brabo, que ya murió. Por la Reforma Social 
Española estaba mi cuñado, Juan Antolí Barrachina, y ahí hay un detalle y es que en la lista 
de este último partido iba Rafael García-Pertusa, en el número cuatro. También Paco 
Mayolo, médico del aeropuerto, Pepe Llorca, luego presidente de la Patronal, Bonilla, un 
líder de Pinoso que falleció hace poco. En definitiva, una lista con gente importante para 
barrer, pero que al final no consiguió nada. 
 
Cuando sucedió el desastre de Reforma Social yo me llevé luego a gente de allí, y se 
quedaron incluso problemas económicos con unas letras que al final fueron asumidas por 
la UCD. A cambio, pasaron a este partido seis o siete de Reforma Social. Yo ya estaba allí y 
los recibí. Con anterioridad prácticamente la presencia de UCD en la montaña era nula, 
pese a la existencia de conversaciones con algunos empresarios locales. Entonces hicimos 
la primera reunión con Paco Zaragoza, Luis Gámir, Antonio Revert y yo, junto a estos 
empresarios, y empezamos a dar vida la UCD en la montaña. 
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16.- ¿La sustitución de Juan Rodríguez Marín por Paco Zaragoza Gomis influyó en la 
marcha del partido o fue un cambio natural? 
Zaragoza Gomis siguió trabajando en el Instituto Nacional de Previsión y siguió 
permaneciendo en el partido. 
 
 
17.- ¿Cómo recuerda las gestiones de los parlamentarios murcianos de UCD para incluir 
la Vega Baja en Murcia? 
Había gente de allí, como Joaquín Galant, que era de Almoradí, que negoció en ello, pero 
como Luis Gámir estaba en el Ministerio siempre tuvo la intención de que la Vega Baja 
siguiera permaneciendo en la Comunidad Valenciana y así sucedió. 
 
 
18.- A las elecciones parciales al Senado de 1978 concurrieron con Luis Berenguer como 
candidato. ¿Qué recuerda de aquellos comicios? 
Vino Suárez a Alcoy y Elda. Ahí creímos que ganaríamos. Perdimos por muy poco. Zaragoza 
era un médico que gozaba de muchas simpatías, Gámir en aquel momento estaba en un 
momento brillante, con tres o cuatro carreras y número uno en su promoción, muy 
preparado. Lo que pasa es que él estuvo vinculado con Fernández Ordóñez y éste lo engañó 
un poco y lo dejó un poco tirado. Cuando se creó el PAD yo me quedé con Gámir y la 
mayoría se fue con Berenguer Fuster, que luego se fue al PSOE. Gámir y Fernández Ordóñez 
iban juntos de la mano al principio. Luego Ordóñez se fue inclinando hacia el PSOE y Gámir 
está ahora de número uno en Murcia. 
 
En la UCD siempre disputábamos las facciones de la democracia cristiana, y los liberales y 
socialdemócratas por otro lado. En Santa Pola celebramos una reunión en la que casi 
llegamos a las manos. Eso sería en el año 1979 a la hora de confeccionar las listas 
electorales. Se armó una batalla campal entre el entonces presidente provincial, Sorribes, 
y García-Pertusa, en la que no se llegó a las manos de milagro. Sabrás que el padre de 
Pertusa fue alcalde de Orihuela y cada vez que Sorribes se lo recordaba se armaba el follón. 
En Elche hubo también una asamblea en la que salimos todos a tiros, en una disputa por la 
presidencia entre Roque Calpena y Joaquín Galant. Al final se pactó pero los líos eran 
continuos. Había unión entre los liberales y socialdemócratas y contra los 
democratacristianos. Entonces decíamos un poco de broma: “los cristianos a la hoguera”. 
La disputa se vivió desde el principio hasta el final, y después cada uno cogió el camino que 
más le interesaba. Hubo una asamblea también en Alcoy en la que se armó un fandango de 
muerte. Se presentaban dos listas, que estaban muy igualadas, saliendo la de José Luis 
Barceló como presidente provincial. 
 
 
19.- ¿Qué otras personas recuerda en la UCD por aquel entonces? 
Estaba Such, que entonces era alcalde de Benidorm por la UCD Por Altea tuvimos de alcalde 
a Alvado, que era de la democracia cristiana. 
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Miguel Barceló estuvo en la ejecutiva desde un principio y siempre ha estado, lo que pasó 
es que estuvo tres años inactivo en la política. Él pasó al PP por el Partido Liberal de Swartz. 
Cuando se hizo una coalición para ir a las Cortes por Valencia, en la que se juntaron con 
Alianza Popular –cuyo cabeza de lista era Pepe Cholbi- y Unión Valenciana. Unión 
Valenciana llegó a Alicante después al enviar para la Diputación a José Manuel Martínez 
Aguirre, para las Cortes a Vicente Ramos y a Joaquín Galant para Madrid y por el Partido 
Liberal enviaron para el Senado a Miguel Barceló. Estoy hablando ya del año 1983, cuando 
se formaron las primeras Cortes Valencianas. 
 
 
20.- ¿Significó Alianza Popular una gran competencia para la UCD? 
Sí, porque nos quitaron votos. Por ejemplo, en Benillup, que tenía 80 habitantes, y pese a 
que Luis Gámir como ministro viajó hasta allí para inaugurar un polideportivo, pues 
finalmente nos votaron seis personas para las Elecciones Generales, lo que quiere decir que 
finalmente fueron a votar a Alianza Popular. Estamos hablando ya de las elecciones de 
1983. Yo estuve en esas listas con Vicente Boronat y Luis Verdú Belda. 
 
 
21.- ¿Anteriormente a 1983 tuvo fuerza Alianza Popular en el electorado? 
Alianza Popular cobra fuerza cuando entra la mitad de la UCD. Primero entré yo, luego ya 
vino Jaime Crespo y Guillermo Sirvent sin mucha relevancia, y ya estando nosotros dentro 
dimos la mano a los que llegaron después, como Juan Rodríguez, Eduardo Zaplana, y así 
aprovechamos un poco el tirón de Unión Liberal, pasándolos a Alianza Popular. 
 
 
22.- ¿Cómo recuerda la figura de Juan Antonio Montesinos? 
Era un hombre entrañable, había estado de director en el Instituto Politécnico y sabía 
defenderse. Supo en su momento fichar a las personas que finalmente cambiaron el 
partido. Hubo un momento en que la UCD entró en bloque en AP y el 60% de la Ejecutiva 
procedía de este partido. De todas formas, de los que había en la Ejecutiva de entonces ya 
no queda nadie salvo Pepe Cholbi y Juan Antonio. De la UCD sí que se pueden contar a 
montones, pero de lo que era Alianza Popular quedó Luis Fernando Cartagena, que estuvo 
de vicepresidente segundo y aguantó hasta hace poco. 
 
 
23.- ¿Cómo vivió desde Alcoy la llegada de los nuevos ayuntamientos democráticos? 
Pues con una ilusión tremenda y entonces no estaba tan malvada la política, lo que nos 
permitía sentirnos muy unidos y queríamos lo mejor para el pueblo. Eso es lo que creo que 
hicimos en Alcoy, ponernos de acuerdo para trabajar por la ciudad, y eso ahora sería muy 
complicado, con las rencillas que hay entre nosotros mismos. 
 
 
24.- ¿Cómo recuerda las elecciones generales de 1982? 
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Pues teníamos una desilusión tremenda. Sabíamos que íbamos a bajar y hubo un momento 
en una reunión que hicimos en lo que hoy se llama Hotel Trip Gran Sol, en el que casi nos 
decidimos a pasar en bloque a Alianza Popular. Se discutió la cosa y al final no fructificó 
aquello. Después fuimos a un Congreso en Madrid en el que intervino Gabriel Cisneros y 
Landelino Lavilla, montándose una fuerte polémica y la UCD empieza a caer. Luego 
estuvimos en el Congreso de Mallorca en el que Suárez se fue cansado de que lo 
traicionaran todos los de su entorno, tanto la democracia cristiana como la 
socialdemocracia. Cada uno iba a la suya. El único que valía se nos murió, que era Joaquín 
Garrigues Walker, y era quien verdaderamente podía haber cogido el relevo de Suárez. Éste 
se cansa porque todo lo que se decía en el Consejo de Ministros lo filtraban. El hundimiento 
de la UCD se produjo de forma definitiva cuando elegimos en Mallorca a Landelino Lavilla 
como presidente del partido. Allí se llegaron a pegar algunos. 
 
 
25.- ¿Cómo se tradujo ese proceso en la provincia de Alicante? 
Esperamos que toda la crisis se solucionara en Mallorca y cuando regresamos ya se había 
malvado todo. La solución estaba en la persona de Ambrosio Luciáñez, que estaba en UCD, 
pero no era una figura muy relevante, y él propuso que nos uniéramos con AP. Se hizo la 
reunión y se votó en contra. Eso sucedió después del Congreso de Madrid y antes de las 
elecciones. 
 
 
26.- ¿Qué me puede contar del recuerdo del 23 de febrero de 1981? 
En Alcoy fue uno de los pocos sitios en los que hubo toque de queda y los urbanos salieron 
a la calle. Entonces los del Partido Comunista salieron al Barranco de Utiel a enterrar todos 
los ficheros; los del PSOE se fueron al Centro de Deportes y se armó un número, ya que en 
Alcoy es el único sitio de la provincia en el que los militares se echaron a la calle, 
provocando un susto de muerte. 
 
Sobre este tema hay una cosa curiosa, y es que dos meses antes del golpe, Milans del Bosch 
visitó Alcoy y le dimos la Medalla de Oro de la ciudad. Yo le decía a Sanús “yo a este tío lo 
veo muy de derechas”, a lo que él me respondió “no, no, este es un tío cojonudo. Ojalá 
todos los militares fueran así”. Cuando él vino se hizo un desfile militar y entregó unas 
banderas incluso a los del Partido Comunista. Una maravilla, y eso mes y medio o dos meses 
antes del golpe. Después del mismo, le recordé a Sanús los comentarios que le había hecho 
con referencia a la visita de Milans. 
 
 
27.- ¿Cómo se vivieron en Alcoy los últimos momentos de la UCD? 
Estamos hablando de 1983. Cuando volvimos de la elección de nuevo presidente en 
Mallorca, normalmente nos juntábamos unas 500 personas en la sede del partido cuando 
nos reuníamos en un local que tenía en Alcoy. 
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El caso es que después de las elecciones estábamos allí cuatro. Suárez se cansó de aguantar. 
Le estaban boicoteando desde dentro. Por otra parte, la democracia cristiana caminaba por 
un sitio y la socialdemocracia por otro, y cuando se fue dejó a Landelino Lavilla, Rodríguez 
Sahagún y Calvo Sotelo –que era un buen ministro, pero no valía para esto-. Todo aquello 
quedó malvado y estaba claro que aquello se iba al garete. Yo prefiero recordar la tremenda 
ilusión que mantuvimos desde 1977 hasta 1980. A partir del 80 ó 81 aquello empieza a irse 
a pique. El único que podía haber cogido las riendas fue Joaquín Garrigues, que era el que 
queríamos todos, pero se estaba muriendo. Él vino aquí y nos confesó eso, que se estaba 
muriendo. Yo una vez se deshizo la UCD me pasé a Alianza Popular. 
 
Recuerdo que cuando estábamos elaborando las listas para las elecciones municipales, 
como la UCD estaba definida en tres grupos, nadie se quería ir de las reuniones. El caso es 
que nos quedábamos medio dormidos y se nos hacían las cinco y media de la mañana. Pues 
el caso es que el periódico salía a las seis y media y ya publicaba las listas, lo cual era señal 
de que todo se filtraba. 
 
Lo que sí que es importante señalar es que la UCD fue una escuela importante de políticos. 
Allí en principio nadie sabía nada de nada y todos estábamos completamente en blanco. 
Por eso, tanto el PSOE, el Partido Liberal y el Partido Popular se beneficiaron de ese rodaje 
político previo de muchos de sus representantes más característicos. Por eso, en sus cuatro 
primeros años tuvimos una ilusión tremenda y un lío enorme en los tres últimos. El caso es 
íbamos a matarnos unos a otros. Aquí no era el PSOE contra el PP, el problema era interno. 
 
 
28.- Señale cuáles son, a su parecer, las características más notables de la transición 
política vivida en Alicante capital y en la provincia. ¿Se puede hablar de un proceso 
político singular o más bien de una transición vivida al socaire de los acontecimientos 
nacionales? 
Yo puedo hablar del caso concreto de Alcoy y cómo se hicieron las listas. El que se confiara 
como cabeza de lista municipal del PSOE a un hombre de derechas como Pepe Sanús. Por 
eso el PSOE nunca destacó en la ciudad. Sanús fue posteriormente –a partir de 1983- un 
hombre muy brillante pero entonces aún estaba por descubrir. De hecho, a partir de las 
municipales del 79, todas las obras de Alcoy las gestionábamos los ediles de UCD 
 
A nivel general creo que fue una transición ejemplar y en todas partes se pone como 
modelo de una transición bien hecha. Hubo fallos, como el abandono final a que fue 
sometido Adolfo Suárez, ya que los militares lo apretaban y dentro del partido no tenía 
apoyos. Y es que cuando se hace un mosaico de partidos como fue la UCD, luego sale lo 
que sale. De todos modos, yo hubiera sido partidario de la continuidad de la UCD 
 
En mi caso, creo que soy el único que ha estado siempre en las ejecutivas de los partidos 
en los que he militado –primero UCD y luego el PP-, desde septiembre de 1977. Como mi 
carácter es dialogante, me gusta pactar y tener amigos en todos los lados, pues he visto 
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pasar a gentes que se han retirado de la política, que han fallecido, y siempre he estado 
ahí, especialmente vinculado al mundo del deporte. 
 
He visto pasar en estas ejecutivas a más de dos mil personas que han ido y han venido. En 
mi labor estoy muy contento de todas las instalaciones deportivas realizadas en Alcoy, del 
plan de instalaciones deportivas de Alicante, que aún está ahí, cuando Díaz Alperi era 
presidente de la Diputación. Luego hemos llegado a todos los pueblos de la montaña 
alicantina realizando obras, intentando que todos ellos, incluso los más pequeños, tengan 
los servicios necesarios para su vida diaria. Yo creo que, eliminando el último año y medio 
de la UCD, el resto de mi trayectoria en este partido fue muy positiva. Si aquello no hubiera 
pasado la UCD no se hubiera desecho y sería un partido alternativo. Creo que en ese caso 
la situación se hubiera definido al revés y AP se habría convertido en el ala derecha de la 
UCD y finalmente hubiera confluido en un partido de centro, como es ahora el Partido 
Popular. Lo normal es que Aznar hubiese estado en la UCD, con Luis Gámir, Fernández 
Ordóñez, etc.  
 
El caso es que estando con cada uno de ellos veías sus cualidades, el lío se armaba cuando 
se juntaban. Fue una enseñanza y lo único negativo es que después de haber hecho una 
gran labor, el partido se autodisolviera. 
 
 
Entrevista realizada el 10 de abril de 2001  
en la sala de reuniones del Instituto de Cultura Juan Gil-Albert de Alicante 
 
 
 

ENTREVISTA REALIZADA A JUAN ANTONIO MONTESINOS GARCÍA 
 
 
1.- Empezamos esta entrevista en su despacho laboral... 
Bueno, esto es funcionarial puramente, porque no es político. Yo en estos momentos soy 
director provincial del Instituto Social de la Marina. Mis superiores del partido me pidieron 
que firmara una instancia para que solicitara por concurso la plaza, ya que mi profesión es 
catedrático de Matemáticas de Enseñanza Secundaria. En aquel momento presenté mi 
currículum, que era bastante extenso. El caso es que se me adjudicó enseguida la plaza y 
estoy desempeñándolo en propiedad hasta que me jubile o el partido disponga otra cosa. 
 
 
2.- Vamos a recorrer su trayectoria con un cierto orden. En primer lugar me gustaría que 
comentara su fecha de nacimiento, datos personales y estableciera un cierto recorrido a 
su amplia trayectoria profesional. 
Yo nací en Alicante el 17 de octubre de 1932. Por eso, si Dios quiere, el próximo 17 de 
octubre se producirá mi jubilación forzosa, lo que me preocupa en gran medida ya que soy 
incapaz de estar inactivo. 
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En cuanto a mi trayectoria personal, fui un alumno muy brillante de bachillerato. Estudié 
en el Colegio del Pilar de Valencia y como no había internado, vivía en casa de mis abuelos. 
A consecuencia de una enfermedad de mi abuela fuimos a parar a Alicante, donde entré 
en el Colegio de los Maristas y donde terminé el bachillerato y saqué nota en el Examen de 
Estado. Con ello me preparé para acceder al título de ingeniero de caminos en Madrid. Por 
razones de mi propio carácter de entonces –aunque parezca mentira era muy nervioso y 
tímido-, en los exámenes siempre rendía muy por debajo de lo que me había preparado. 
Tal es así que en la academia de preparación teóricamente parecía que iba a ser uno de los 
seleccionados, pero luego las expectativas no se cumplían. A consecuencia de eso y como 
ya tenía contacto con la que luego sería mi mujer y madre de mis hijos, me planteé la 
necesidad de aspirar a algo más.  
 
Y entre las cosas en la que me había presentado para no ser un suspendido en caminos, la 
parcela en la que estaba más avanzado era en la de perito industrial, faceta en la que ya 
podía disponerme a matricular en cuarto curso, dentro de una carrera que en aquel 
entonces duraba cinco años. Acabé dicha carrera y nos casamos mi mujer y yo. A partir de 
ahí entré a trabajar en una empresa de Madrid que se llamaba Alfredo Lampé. Se dedicaba 
a la construcción de cubiertas y acabé dedicándome a la dirección de su parte técnica. Mi 
padre tenía una gran ilusión de que yo me trasladara a vivir a Alicante, y al llevar más de un 
año casado y estando a punto de nacer mi hija Macarena, le entró miedo de que nos 
quedáramos a vivir en Madrid y nos trasladamos a esta ciudad. Como tanto mi padre como 
mi mujer tenían relación con la clase médica, se sentían más seguros de que mi hija naciera 
aquí, como así sucedió. Mi padre había hablado con Agatángelo Soler, quien propuso que 
yo ejerciera como inspector de industria y de obras, en contacto directo con el alcalde. 
 
Ocupé dicho cargo en el periodo de alcaldía de Agatángelo y en el momento en que éste 
dimitió pedí mi ingreso en el Ayuntamiento de Alicante, ya que entendía que no se me 
pagaba en función del trabajo que realizaba. He de decir que en aquella época fui el 
inspector de las obras de los ascensores del Castillo de Santa Bárbara. Yo bajé del pozo 
aquel en un montacargas de un metro de alto y ochenta centímetros de diámetro. Por eso 
cuando hay quien me dice que tiene miedo de los ascensores, recuerdo aquella situación 
que repetí durante meses. 
 
Más adelante empecé a trabajar para crear una empresa constructora. Finalmente la tuve 
en marcha para lo cual vino mi hermano –que era economista- desde Bélgica. Recuerdo 
que en aquel entonces se decía que mi empresa era la que más pagaba en seguros sociales, 
ya que entre unas cosas y otras tenía dados de alta a unos 400 operarios. Eso se hizo 
insoportable cuando las grandes empresas verificaron que sus delegaciones en Alicante se 
quedaban sin determinado tipo de trabajo, ya que lo absorbíamos nosotros. Como aquellas 
grandes empresas trabajaban con los bancos más importantes, un día nos encontramos 
con que los descuentos bancarios en letras de esos grandes bancos nos los cerraban, de 
manera que consiguieron ahogarnos. Hubo que cerrarla y yo llevaba ya desde 1964 
trabajando como profesor de matemáticas en lo que entonces se llamaba la Escuela de 
Maestría Industrial. Como lo que se ganaba allí no era suficiente entré en otra empresa de 
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construcción como director técnico durante dos años. Estoy hablando del 72 al 74, porque 
en 1974 el Claustro de Profesores de esta Escuela de Maestría me había elegido director –
aquel era el único sitio donde los cargos eran elegidos democráticamente-. Mi 
nombramiento tardó en llegar quizá debido a mi “pasado revolucionario”, puesto que 
entonces aún vivía Franco y el ministro era Cruz Martínez Esteruelas, que luego militó en 
Alianza Popular. 
 
Al final, mi nombramiento llegó el día de nochebuena de 1974 desde el Ministerio. Tomé 
posesión y cubrí una etapa que para mí fue feliz totalmente ya que pude lograr el mejor 
Instituto Politécnico que había en España. Tal es así que el Ministerio enviaba a la gente 
para que vieran cómo funcionaba, ya que existían una serie de adelantos técnicos 
importantes y los delineantes y las actividades eran de un gran nivel. 
 
El caso es que entre 1974 y 1977 logré transformar lo que era la Escuela de Maestría 
Industrial en Instituto Politécnico. Como consecuencia de ello, llegaron noticias hasta el 
Ministerio de Educación del funcionamiento de este Instituto y de que estaba dirigido por 
una persona de talante democrático pero que no era de izquierdas. Ello motivó la visita el 
30 de junio de 1975 del ministro, Cruz Martínez Esteruelas. En aquella ocasión me preguntó 
por mi pensamiento y yo le dije que no coincidía con él, que nunca había pertenecido al 
Movimiento e incluso le comenté mis incidentes con el régimen. Sin embargo, le manifesté 
que tenía muy claro lo que quería: una España democrática, en la que hubiera unas 
izquierdas y unas derechas, optando por una línea de centro como la define la política 
moderna, es decir, sin acudir nunca a los extremos. El caso es que el ministro volvió a 
Madrid y en las primeras reuniones que tuvieron los llamados “magníficos” aludió a mi 
persona señalando que era de “camisa blanca” y origen obrero –yo he sido incluso minero 
y picapedrero, e incluso albañil de segunda poniendo ladrillos en Pueblo Nuevo (Madrid)-. 
 
Cuando se hicieron las oposiciones las superé y pedí la de Alicante. Al pasar los años 
concursé a la cátedra y la logré gracias a mi memoria. Mientras tanto, en 1982 salí elegido 
como diputado en el Congreso de los Diputados, cargo que ostenté durante nueve años, 
donde he sido secretario de la Comisión de Educación y Cultura durante dos legislaturas, 
vicepresidente de la Comisión Mixta –Congreso y Senado- del I+D. El presidente era un 
senador socialista y el vicepresidente yo. Todo ello hasta que tuve una serie de infartos, ya 
que a todo ello se unía mi condición de presidente provincial y regional de Alianza Popular, 
y con mi criterio de ir renovando el partido llevaba una carga tremenda. Ello me llevó a 
sufrir nada menos que ocho infartos seguidos entre el 22 y el 23 de abril de 1989, tras lo 
cual concerté con Aznar el irme a Valencia, ya que la carga de ir a Madrid –con sus 700 
metros de altura-, eran perjudiciales para mi salud en aquellos momentos; pero con la idea 
de volver a la capital del estado si mi salud se recuperaba. De tal forma, en las elecciones 
de 1991 fui elegido diputado a las Cortes Valencianas, logrando mi cargo más elevado al 
ser nombrado vicepresidente de la citada entidad durante cuatro años. Terminada esa 
etapa se me dijo que probablemente ocuparía un determinado cargo, pero que mientras 
tanto “estuviera en el Aneto”. Concursé para esto y se me concedió este cargo en el 
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Ministerio de Trabajo, en base a mi vitae, y estaré aquí profesionalmente hasta que se me 
jubile, deseoso de encontrar actividad una vez me llegue la hora de la jubilación laboral. 
 
 
3.- Me gustaría a continuación que me comentara cuál ha sido su militancia política 
anterior a 1977, sin olvidar la que vivió en la UDPE. 
Yo en el régimen anterior jamás ocupé cargo alguno, a pesar de que mi padre fue alcalde, 
mi abuelo ejerció como presidente del Círculo Maurista en los años previos a la República, 
e incluso mi bisabuelo fue también alcalde de esta ciudad. Él creó el Paseo de Gómiz y 
pertenecía a la familia Ansaldo, que desde la Reconquista siempre ha ocupado cargos de 
responsabilidad, especialmente en juzgados y temas vinculados a la justicia. De hecho, el 
último de los Ansaldo que consiguió alguna acción de relieve fue Ignacio Ansaldo, que fue 
una de las cuatro personas que logró que en la última distribución provincial que se hizo, 
Alicante ejerciera como capital de la nuestra. 
 
En el régimen de Franco en repetidas ocasiones hablé con alcaldes como José Abad o mi 
propio padre, de la necesidad de que ese régimen se abriera a una democracia, tal y como 
ya sucedía en Europa, incidiendo en el atraso que vivíamos. Yo venía de un periodo en el 
que tuve una formación como estudiante obrero con el Padre Llanos, lo que sería una 
historia muy larga de explicar. En consecuencia, tenía una mentalidad democrática 
claramente expresada en el manifiesto que encabecé en 1973 para pedir unas oposiciones 
para los profesores PNN –entonces así se llamaban-. Aquello me supuso una sanción de 
suspensión de empleo y sueldo por parte del gobernador civil de aquel periodo, e incluso 
señalando en mi ficha que pertenecía al Partido Comunista, cosa que nunca fui. 
 
A partir de aquello, una vez llegó la transición en 1976, a mí don Manuel Fraga Iribarne me 
pidió –por medio de una tercera persona- que firmara el manifiesto de constitución de 
Alianza Popular. Con mucho gusto lo hice, conjuntamente con otro alicantino ya fallecido, 
Juan Bautista Pons Leyda, a la sazón alcalde de Gata de Gorgos, junto con otros de toda 
España. 
 
Se constituyó Alianza Popular el 5 de octubre de 1976 y yo, que como he dicho antes, era 
un político imberbe aunque ya tuviera 43 años, la verdad es que me encontré abrumado 
porque rápidamente fui nombrado –todavía no elegido porque aún no había congresos- 
presidente-coordinador para la provincia de Alicante de Alianza Popular. 
 
Mi mayor sorpresa fue cuando se produjo la candidatura de las elecciones del 77 y de 
Madrid vino la candidatura encabezada por mí para el Congreso. Era algo sorprendente ya 
que en las cabezas de candidaturas siempre se elegían a cargos importantes en otras 
épocas, como ministros, etc. 
 
Conocido de todos es el fracaso de estas elecciones de 1977 -en el que obtuvimos en esta 
provincia alrededor de 36.000 votos-. Una cifra insuficiente para que yo accediera a las 
Cortes Generales y que llevó a que Alianza Popular pasara de tener unos 4.000 afiliados a 
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reducirse a 400, ya que 3.600 se integraron o bien en el PSOE  o en la UCD. En aquel 
momento –agosto de 1977-, el partido corría el riesgo de adquirir una condición más de 
extrema derecha de la que era. Yo desde luego, nunca he sido de derechas. He sido lo que 
luego se ha denominado como de centro-derecha, pero que es una forma de no 
denominarse como izquierdista dentro de la democracia. Toda la vida me he considerado 
en primer lugar un demócrata y luego de derechas en cuanto a los sentimientos liberales. 
No comprendo cómo se puede ser socialista, liberal y libertario, en definición actual del 
señor Rodríguez Zapatero. Son definiciones que nunca lograré entender. Siempre he tenido 
un sentimiento liberal de respeto a los demás y una vocación democrática desde mis 19 
años. En consecuencia, mi mayor preocupación en aquel momento era evitar que el partido 
girara hacia la extrema derecha y que no cayera ni en la simbiosis ni la absorción con Fuerza 
Nueva. 
 
Trabajé con intensidad, con muchos esfuerzos y disgustos incluso dentro de mi propio 
partido, pero en primer lugar logré que desapareciera Fuerza Nueva. Luego apliqué –y ahí 
están las hemerotecas para demostrarlo-, que Alianza Popular fuera en todo momento un 
partido democrático. Yo asistí a la primera reunión que se celebró en Alicante de los 
partidos con representación parlamentaria, en la sede del Partido Comunista de la calle de 
San Vicente. Allí logré que se revisaran nuestros censos, ya que en ellos aparecían muchos 
fallecidos y había personas con derecho a voto que no constaban. Curiosamente, a aquella 
reunión asistió en representación del Partido Socialista Popular de Tierno Galván, Diego 
Such y Julián Torres Ramírez en la del Partido Comunista. A aquella reunión no compareció 
la UCD y se ve que le debió parecer un pecado de mesa política tomar contacto con el 
Partido Comunista. Al finalizar aquella reunión se hizo un documento que redacté yo, en el 
cual no hice elucubraciones sobre el pasado. Y eso a pesar de que yo no había tenido un 
pasado vinculado con el franquismo e incluso varios de los presentes en aquella reunión o 
habían ocupado cargos en el Movimiento o pertenecido a los Círculos de José Antonio... De 
hecho, ya he señalado que incluso fui represaliado en el régimen. Sin embargo, nunca he 
querido hablar del pasado y creo que había que asumir la historia de España de la misma 
manera que hay asumir el gobierno del Frente Popular en 1936, pues desde el 20 de febrero 
hasta que volvió la democracia es el culpable de que aquellas situaciones se produjeran. Y 
es que no hay que olvidar que se quemaban iglesias, se asesinaba a gente y al jefe de la 
oposición se le pegó un tiro el 13 de julio de aquel año. Todas estas cosas parece que se 
olvidan para echarle la culpa exclusivamente a Franco de su sublevación y sin querer entrar 
en el caldo de cultivo que llegó a producirse. 
 
Todo esto lo vengo a decir, ya que sin ser franquista tengo que decir las cosas como son. 
En ningún país europeo –excepto los que fueron dominados por los soviéticos-, la policía 
del Estado asesinó al jefe de la oposición. Eso ocurrió en Rusia en su momento y ocurrió en 
Hungría y también por parte de los Nazis, pero en España ocurrió también. 
 
Para que se constituyera Alianza Popular, la propuesta que había hecho Cruz Martínez 
Esteruelas es que yo entrara en la UDPE. 
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4.- ¿Llegó a tener contacto con Adolfo Suárez? 
No, Adolfo Suárez era el secretario general. Yo siempre he opinado y siento decirlo porque 
son opiniones personales, que él vio que en aquel grupo había demasiada gente importante 
y no tenía mando y se quitó de en medio. Cuando le convino desembarcó en el Centro 
Democrático, que era una federación de partidos, teniendo como punto de mira la 
presidencia del Gobierno. Todo ello cuando se había dicho por Ley que ningún miembro 
del Gobierno podía optar a las elecciones. Pero entonces dijo que todos menos el 
presidente. De todos modos, esa historia está olvidada. En consecuencia, de allí firmé el 
manifiesto y entré en Alianza Popular. El procedimiento fue ese. 
 
 
5.- ¿Vd. tenía amistad personal con Martínez Esteruelas?  
No, únicamente la que se produjo el 30 de junio de 1975 cuando él visitó Alicante. Cruz 
Martínez Esteruelas ha tenido una tragedia personal muy grande, ya que uno de sus hijos 
es deficiente y eso le costó mucho superarlo. Él, por otra parte, había sido consejero del 
Reino por la provincia de Teruel, y como había hecho muchísimo por aquella tierra –
entonces no podía decirse aquello de “Teruel no existe”-, creyó que presentándose por esa 
provincia iba a salir elegido diputado por el Congreso. No lo logró, ya que le dio una “paliza 
electoral” Carlos Zayas –entonces aún no casado con Massiel-. El caso es que aquello le 
deprimió bastante, pero para acabarlo de arreglar en las elecciones de 1979 le propusieron 
ser número uno por Valencia, y las cosas estaban muy mal allí. Yo se lo dije personalmente: 
“Cruz, por orden de Fraga tengo que ofrecerte que vayas por Pontevedra, que en 
Pontevedra saldrás, pero aquí en Valencia no vas a salir”. Él me respondió: “Hombre, aquí 
en Valencia me han ofrecido el puesto y tú no lo has hecho por Alicante”, a lo que le 
repliqué “es que yo por Alicante no voy a salir. El que yo me presente no quiere decir que 
vaya a salir elegido”. Habíamos cambiado los nombres con aquello de Coalición 
Democrática, y eso es como si en el verano cambias el nombre de la Coca-Cola y le pones 
Pepito, pues no lo bebe ni la madre que lo parió, y eso es lo que pasó. El caso es que tras 
su fracaso en Valencia, Cruz políticamente se hundió. 
 
 
6.- Coménteme los cargos concretos que ocupó en la etapa de la transición y a partir de 
1.977. 
Fui presidente provincial en el Congreso Asambleario que se celebró en 1977. Los dos 
congresos asamblearios del partido se han celebrado, por cierto, en Alicante. El del 1977 
nadie nos ordenó que fuera asambleario pero yo entendí que para revitalizar el partido 
había que celebrarlo y lo hicimos en el Pabellón Municipal de Deportes. Había estado 
trabajando durante el verano y conseguimos allí una presencia de militancia de más de dos 
mil personas. Personas que ya venían con otras ideas y creo que fui muy claro al hablar, ya 
que desde el primer momento me manifesté como autonomista y constitucionalista, 
tachándome en ocasiones de rojo. Salí elegido allí presidente por aclamación y ejercí el 
cargo hasta que en octubre de 1979 se celebró III Congreso Nacional, después de las 
Elecciones, concurriendo con las siglas de Coalición Democrática. Ese fue el punto más bajo 
de la historia del partido y se celebró en un Colegio Mayor, con eso queda dicho todo, entre 
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otras cosas porque no había dinero. A aquel Congreso Nacional concurrí como presidente 
provincial y regional, puesto que de las tres provincias Alicante era la que más fuerza tenía 
en el partido.  
 
Antes de aquel Congreso dejé la presidencia provincial, ya que como lo era también 
regional preferí que la gente jugara en política, cosa que he hecho siempre. Nunca me ha 
gustado acumular cargos. En aquella cita Fraga me llamó y me dijo que contaba conmigo 
para la vicepresidencia Nacional, a lo que le pedí autorización para cesar en la presidencia 
regional. A partir de ese momento ejercí como vicepresidente nacional, creo recordar que 
hasta el año 1982 o 1983. Siempre estuve a disposición de Fraga y en aquella legislatura 
apenas se contaban con 6 diputados, de los que 3 no eran de Alianza Popular. Entonces 
Fraga pidió que un vicepresidente nacional se hiciera cargo del País Vasco. Se dice que 
ahora están allí mal las cosas. En aquel entonces estaban tan mal o peor, la única diferencia 
que había era que no trascendía públicamente como ahora. No hubo voluntarios y yo 
modestamente dije que me ofrecía a cubrir esta vacante, por lo que ocupé la 
vicepresidencia nacional por el País Vasco, cargo que motivó que en varias ocasiones fuera 
amenazado expresamente de muerte por ETA, saliendo mi foto incluso en el Diario Eguin 
con el rótulo de “Enemigo del Pueblo Vasco”. Todo ello me permitió tener un amplio 
contacto con el pueblo vasco, y con el apoyo que le presté, Gregorio Ordóñez montó 
candidatura en 1983. Un apoyo tan claro como que tanto mi mujer, mi hija Macarena, dos 
de mis hijos y mi yerno Javier iban en esa lista, ya que no tenían gente para cubrir la misma. 
Con esto te puedes imaginar que mi relación con Gregorio hasta su muerte fue muy 
estrecha. 
 
Luego presidí el V Congreso Nacional que se celebró en el Palacio de Congresos. Allí se 
registró la incorporación de Miguel Herrero y Rodríguez de Miñón y otros nombres 
destacados como Alberto Ruiz Gallardón. Como consecuencia de aquello, en el 83 dejé la 
vicepresidencia nacional pero me quedé en el Comité Ejecutivo, ya que se hicieron 
elecciones con listas cerradas y yo quedé como vocal nacional número 8. Todo ello, hasta 
30 que fuimos elegidos en aquel Congreso. En toda esa etapa no intervine para nada en la 
política provincial y en la regional nada más que para apoyar para las necesidades de mi 
tierra. Eso a pesar de lo que dijo Antonio Dopazo, que creo es de muy mal gusto, al señalar 
que sólo me preocupaba en época de elecciones para ir en las listas. Eso es mentira. Iba en 
las listas porque mi trabajo en el partido era muy superior al de cualquier otra persona. 
 
Lo digo con todo el orgullo del mundo y no me lo puede quitar nadie; más que he trabajado 
por este partido no lo ha hecho nadie. En toda España algunos han trabajado en esta línea 
pero en la Comunidad Valenciana nadie lo ha hecho como yo. 
 
En el año 1986 se produjo aquella catástrofe del País Vasco, después dos diputados 
demandaron a Fraga la constitución de una gestora en Alicante. 
 
Aquello me produjo un impacto terrible, ya que se me demandaba por la vía criminal y 
además en el ABC Luis María Ansón –que siempre ha sido un enemigo de Fraga-, proponía 
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en editorial que en el País Vasco se votara como voto útil al PSOE. Aquello provocó de tener 
6 ó 7 diputados con posibilidades de llegar a 9, a que finalmente desembocara en 
únicamente dos. Eso motivó la dimisión irrevocable de Fraga y se hizo cargo 
provisionalmente Miguel Herrero. Luego, en el Congreso Nacional salió elegido Antonio 
Hernández Mancha. Aquí en Alicante había entonces un desastre total y el agravio que se 
le había hecho a Fraga yo no lo he perdonado ni lo he olvidado nunca. Tal es así que en el 
Comité Ejecutivo Nacional dije que yo me iba a presentar en el Congreso Provincial a 
presidente. En aquel momento, para saber si lo que decía era verdad, pregunté si ese 
Congreso Provincial iba a ser asambleario. Hubo incluso gente en el partido que pagó 
autobuses para traer a gente para que votara contra mí. 
 
A pesar de todos los impedimentos, e incluso de que las mesas las presidían gentes 
enviadas desde Madrid que restó votos a mi candidatura, gané el Congreso. Y creo que 
pese a que mi adversario en el mismo era Rafael Maluenda, creo que una prueba de 
generosidad fue el que en las cercanas elecciones autonómicas el número uno para las 
mismas fue el propio Maluenda. Posteriormente hubo un vacío absoluto a nivel regional y 
la Junta Nacional no quiso que se hiciera un Congreso Regional ya que desde Valencia lo 
bloquearon temiendo que ganáramos nosotros, disponiendo que se creara una Junta que 
yo presidí. Al retornar Fraga, desde el primer momento quedé a su disposición y cuando se 
produjo el traspaso a Aznar yo fui a verle y le dije que era lógico que quien había sido el 
hombre en Alicante del presidente y fundador del partido, no lo fuera del que representaba 
una renovación. Y me gustaría puntualizar el hecho de que el Partido Popular es el heredero 
directo de Alianza Popular y no de la UCD. De hecho, las sedes son las mismas de ambos 
partidos y sus principales dirigentes proceden de Alianza Popular. Eso es algo que debe 
quedar muy claro cara al futuro. 
 
En aquel momento yo me quité de en medio, cosa que no hicieron otros. Lo cierto es que 
siguen mandando los que mandaban. Lo hice con toda la generosidad del mundo y creí que 
recibiría como pago el poder estar en segunda línea, es decir, ser diputado o senador, cosa 
que evidentemente no ha sucedido ¿Las causas de ello? Quizá mi excesiva personalidad 
cuando ocupé ese liderazgo o quizá que este liderazgo estuvo muy dilatado en el tiempo. 
Yo en este momento soy un afiliado de base que paga sus cuotas y que en algunos 
momentos ha sido traicionado por gentes a las que he elevado a los puestos que ocupan 
hoy. 
 
 
7.- ¿Cuál es la valoración general que hace del proceso de transición democrática en 
Alicante capital y provincia? 
En Alicante capital hay que hacer constar de antemano que es una ciudad muy liberal y 
abierta. Aquí las presiones extremas no fueron muy fuertes. Sí que hubo amenazas a mi 
persona por parte de representantes de partidos comunistas de extrema izquierda, pero 
cuando Fraga presentó a Santiago Carrillo en el Club Siglo XXI en septiembre de 1977, 
aquello se acabó y poco a poco tanto la extrema derecha como la extrema izquierda fueron 
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desapareciendo. Quizá todo se inició dentro del centro político, que es un área de fuerzas 
que puede oscilar hacia la derecha o la izquierda. 
 
El centro centro no existe. En España habría que establecer dos ejes: uno sería el de 
derecha/izquierda y otro el definido entre españolismo/nacionalismo. Ahí debería ubicarse 
al electorado. El problema actual que se produce en el País Vasco es que el PNV se está 
saliendo ya del centro y no hay más fuerzas de centro allí que el PSOE  y el PP. 
 
Aquí en Alicante gracias a ese carácter que propició que tanto en la Guerra Civil como en la 
inmediata postguerra se produjeran pocos hechos graves, no hubo grandes problemas. No 
sucedió así en Valencia o en Murcia y también son mediterráneos. Nuestro carácter es 
distinto. 
 
En cuanto a la provincia, la Vega Baja era muy de derechas, tradicional y conservadora y se 
mantuvo propiciando que incluso en las primeras elecciones municipales varios de sus 
ayuntamientos fueran liderados por Alianza Popular. La zona de Alcoy era mucho más 
izquierdista que Alicante y al mismo tiempo menos liberal y respetuosa de las opiniones de 
los demás. Y luego La Marina se parece bastante a Alicante. De hecho en mi época de 
estudiante se decía que Alicante tenía cuatro comarcas, en las que se incluían las dos 
Marinas. También estaban los pequeños pueblos de la montaña de Alcoy que eran de 
derechas y conservadores y allí la transición fue mucho más lenta, ya que muchos de sus 
alcaldes eran los de toda la vida y procedían de los tiempos de Franco. Finalmente, en la 
zona del Vinalopó hay distintos casos. Tenemos el de Elda, que en un 75% era de izquierda 
y en un 25% de derechas, quizá por la influencia de la inmigración. Elche supone el mismo 
caso de Elda pero a lo grande. Y luego en la Vega Baja, al ser agricultores, siempre se tenía 
una tendencia conservadora, con excepciones puntuales como Benferri, que siempre ha 
tenido alcalde socialista o como fue Torrevieja hasta el acceso a la alcaldía de Pedro Ángel 
Mateo en 1988. 
 
La provincia de Alicante es de salida de izquierdas pero en su momento dije que conforme 
se fuera implantando la democracia giraría hacia la derecha ¿Por qué? Pues porque la gente 
tiene un nivel de vida, un nivel cultural, pues la juventud y el desarraigo te hace ser de 
izquierdas, pero el paso del tiempo te hace variar hacia unas posiciones más conservadoras, 
aunque esta definición no me gusta especialmente. Lo que sí está claro es que la provincia 
de Alicante ha evolucionado notablemente, y eso ya se lo vaticiné a Fraga, diciéndole 
incluso que cuando él dejara la presidencia de la Xunta de Galicia, Galicia giraría hacia la 
izquierda. Allí no hay el mismo caldo de cultivo que en Alicante, ya que los desniveles 
sociales son mayores. Eso puede ser que lo acabemos viendo. 
 
Creo que el proceso de transición en Alicante fue de los más cómodos y tranquilos que 
imaginarse pueda. La prueba la tienes que eliminando hechos puntuales como fue una 
célebre huelga en sus primeros días en Elda, que costó la vida a una persona, o como el 
incidente del chico aquel al que casualmente mató cuando tiraron un ladrillo desde un piso 
doce, la transición fue tranquila. Esos hechos puntuales entorpecieron y ensombrecieron 
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un tanto la situación. Yo no voy a compararla con la situación de otras zonas que conozco, 
pero es que incluso en tiempos de Franco la represión nunca fue fuerte en Alicante. 
Hombre, cuando la policia iba a detener a Enrique Cerdán Tato le decía: “Enrique, que 
vamos a la comisaría”. Luego él me comentaba que decía: “si no me hacéis la sillita de la 
Reina no salgo de aquí” y se pasaba el fin de semana jugando al póquer en la comisaría. Era 
un estilo muy diferente al que se podía mostrar en Valencia o Madrid, tal vez porque la 
Universidad no estaba implantada. 
 
Quizá por eso cuando Lassaletta me decía que yo era demócrata es porque en tiempos de 
Franco había visto cómo los grises me pegaban. Pero eso no quiere decir que yo fuera 
demócrata, podía ser un ultramontano de la derecha, pero lo cierto es que a mí me 
zurraron los grises en una manifestación. Madrid era mucho más duro, sobre todo con 
aquellos terribles incidentes de los asesinatos de la Calle de Atocha y una serie de cosas 
que aquí, gracias a Dios, no ocurrieron. Ni en Alicante ni en la provincia, y por mucho que 
quieran buscar, puedo decir que la transición en Alicante fue tranquila. Antes de las 
elecciones de 1977 había una churrería/cafetería en la Plaza de Galicia –que aún existe-, y 
en ella nos reuníamos de incógnito Antonio García Miralles y yo. En la etapa preautonómica 
yo iba como presidente regional en representación de Alianza Popular a las reuniones, y en 
ellas había gente de todo pelaje. A mí me han llegado a amenazar de muerte en aquella 
mesa pero ¿quién?, la extrema izquierda valenciana, y de Alicante no. 
 
En aquel entonces tuve conversaciones con José Luis Albiñana, el que fuera primer 
presidente y que pronto se cargó el PSOE  Recuerdo que en cierta ocasión le dije en su 
despacho de Presidencia: “Mira, José Luis, no le des más vueltas. En España con el 
transcurrir de los años no van a haber más que dos partidos. Uno será Alianza Popular y el 
otro será el Partido Socialista Obrero Español, porque ni la UCD va a resistir una derrota ni 
el Partido Comunista llegará a nada aquí, ni la extrema derecha va a prosperar. Habrá una 
izquierda centrada como sois vosotros. Estaréis menos a la izquierda de lo que estáis ahora” 
En aquellas reuniones de la mesa que te comentaba yo era la extrema derecha en teoría y 
el PSOE ya era la derecha. El milagro de la transición en España se produce gracias a la 
actitud de Fraga con respecto a la derecha y de Carrillo con respecto a la izquierda. Y ahí 
un gran error al atribuirle el éxito a Adolfo Suárez y la UCD Suárez y su partido se inhibieron 
siempre y en aquellos momentos en que había que jugársela nunca aparecía nadie de la 
UCD. Y eso te lo digo porque he sido testigo. 
 
Volviendo a Alicante, aquí gracias a Dios la transición fue muy bien y en Valencia no tanto. 
Allí incluso a la salida de un mitin me llenaron de escupitajos, porque conseguí meter a 
Fraga en un coche para que se largara. No nos escupían ni tiraban huevos la izquierda, lo 
hacían los de Fuerza Nueva y el Frente de Juventudes, que eran unas “bestias pardas” de 
mucho cuidado. Y es que en Valencia había una extrema derecha muy fuerte, y luego se vio 
en el 23-F cómo apoyaban a Milans y aquí en Alicante ese apoyo no se produjo en absoluto. 
 
Es más, hay un detalle muy bueno: el único centro oficial que no cerró sus puertas fue el 
Politécnico de Alicante. Yo estuve hasta las diez de la noche allí, que era cuando se cerraban 
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todos los centros ¿Por qué? A mí me mandaron un oficio de Gobierno Civil en el que me 
notificaban que cerrara y no le hice caso. Me decían: “Es que Milans del Bosch...” a lo que 
respondí: “Yo a Milans del Bosch me lo paso por los cojones, yo soy soldado de segunda”. 
Me oponían: “Es que tú, como jefe de servicio estás a la altura de coronel y se te formará 
consejo de guerra”. Finalmente les respondí que todo lo que me estaban diciendo me lo 
notificaran por escrito y mientras tanto me tocaba los cojones. Aquella noche pensé que al 
día siguiente iría a la cárcel pero ¿cómo iba a renunciar por todo lo que había luchado 
porque un loco saliera pegando tiros en las Cortes? 
 
 
8- ¿Cuál era la situación sociopolítica de Alicante antes de las primeras elecciones 
democráticas? 
Alicante estaba muy bien económicamente ya que su propia economía estaba muy 
diversificada. En el caso del turismo no era tan dependiente de las plazas hoteleras como 
sucedía en la Costa del Sol ¿Por qué? Pues porque la mayor parte de ese turismo procedía 
de Madrid y todos ellos se habían comprado su apartamento. Había un estatus económico 
y social bastante alto, el proletariado como tal no existía. Cuando hoy día la CGT habla de 
proletarios, me produce cierta risa, ya que proletario es otra cosa. En aquel entonces 
CC.OO. había estado muy perseguida –no así la UGT, que estuvo protegida sottovocce por 
el franquismo y muchos de los mandos del sindicato vertical eran del sindicato a sabiendas 
del propio sindicato vertical-. Luego con el exceso de huelgas, de paros y la pérdida de 
productividad dio pie a una cierta recesión económica y hay un momento que ya no es tan 
bueno, que yo situaría en 1979. 
 
Superado ese momento y celebradas las elecciones municipales muy pronto llegó una 
nueva etapa con unos ayuntamientos que empezaron a recaudar mucho dinero y 
generaron empleo y se recuperó esa estabilidad típica de la provincia de Alicante Que hay 
crisis del calzado, muy bien, pero no la hubo en el mármol, no la hubo en el juguete; que 
hay crisis del juguete, bien, pero a lo mejor coincide con un momento más boyante del 
calzado o del turismo o de la construcción. Por eso Alicante siempre ha tenido un tejido 
social ejemplar y a ello hay que añadir el clima. Aquí el problema es el agua, sí señor, pero 
esto es que es superior a cualquier otro clima, porque la Costa del Sol es puro camelo. Tú 
vas allí y todo está verde, lo que es señal de que llueve, luego de Costa del Sol nada. La 
gente va allí porque hay un standing especial con los de Arabia Saudita y la Sra. Bismarck... 
pero a la hora de la verdad es que quien prueba esto repite para siempre. Eso hace que 
Alicante sea siempre una provincia muy estabilizada y la crisis económica de 1979 en 
Alicante quedó absolutamente difuminada por esa variedad en el tejido económico-social. 
Hay una anécdota que señala que en cierta ocasión Franco recibió a un enviado del 
presidente de los Estados Unidos, quien le preguntó qué iba a suceder en España tras él. A 
ello, Franco le señaló que aquí habría una democracia, con su pornografía, con sus drogas, 
pero nunca más se producirá una situación como la de los años 30, porque en España hoy 
hay clase media. Y esa es la verdad y Alicante ha sido ejemplar en eso. 
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9- ¿Que nos puede decir de su militancia en la UDPE en 1977? 
Fue muy breve. La UDPE estaba formada mayoritariamente por gente del Movimiento, y 
subrayo lo de mayoritariamente. La prueba es que sus componentes conformaron la 
militancia de los primeros momentos de Alianza Popular. Pero como los nombramientos 
no eran elegidos democráticamente, rápidamente fui nombrado secretario general de la 
UDPE y duré como tal pocos meses, ya que acto seguido formé parte de Alianza Popular. 
Para que te hagas una idea de ello te diré que su presidente era Paco Salguero –una gran 
persona y ya fallecido-, un lugarteniente de la Guardia de Franco. Ellos tenían muy claro 
que yo no estaba con ellos y sabían que tenían que cambiar el “chip”, ya que así no iban a 
funcionar y casi no tengo recuerdos de ese paso, ya que supuso el vehículo para ingresar 
en Alianza Popular. Aquel partido lo fundó Herrero Tejedor, que falleció de una forma muy 
extraña. Lo atropelló un camión que nunca fue localizado. 
 
Todo el mundo sabe que a Herrero Tejedor se lo cargó alguien a quien le interesaba 
cargárselo y no era ETA. Él había previsto que se crearan partidos políticos y entonces los 
que no tendrían ese tipo de interés se encargaron de cargárselo. Yo a Herrero Tejedor no 
lo he llegado a conocer y Adolfo Suárez era el que le llevaba las bandejas de whisky a 
Herrero Tejedor cuando éste se reunía. Como Suárez tenía esa imagen física tan atractiva, 
ocupó enseguida el lugar de Herrero Tejedor y pasó a ser el secretario nacional del 
Movimiento. Eso fue así hasta que muere Franco y Fraga deja de ser ministro de Interior y 
se pone en marcha lo que va a ser Alianza Popular. Teóricamente yo pasé de ser un hombre 
de Cruz Martínez Esteruelas a un hombre de Fraga ¿Por qué? Pues porque Fraga sí estaba 
en la línea plenamente democrática. Cruz no era un demócrata, aunque poseía una gran 
cultura y siempre le he respetado mucho. Era abogado del Estado y abogado de las Cortes, 
no un abogado cualquiera. Para que te hagas una idea de su categoría, recordaré que fue 
nombrado gerente de la Fundación March cuando Juan March murió. Cruz ahora tendría 
un año más que yo y estaría rondando los 69. Entonces era un hombre de 48 años. Cuando 
sufrió su primera derrota, Martínez Esteruelas se quitó de en medio y yo quise seguir por 
aquello por lo que había luchado. Tuve la primera reunión con Fraga en la calle Castaños el 
28 de agosto de 1977. En aquel momento nadie de la UDPE estaba en Alianza Popular 
excepto yo y las personas que había llevado a aquel partido desde que fiché por el mismo 
hasta que lo abandoné. Todos aquellos que provenían del Movimiento, de la guardia de 
Franco, etc., desaparecieron. 
 
 
10.- De aquella época habría que citar a Enrique Oltra Moltó, José Cholbi Diego, Bernardo 
Heredia... 
Sí. Bueno, lo de José Cholbi Diego es una cosa que para que te vas a poner a hablar. 
(Interrupción en la cinta). Por cierto, tanto el Sr. Oltra como el Sr. Cholbi, el 16 de junio de 
1977 dejaron Alianza Popular y Bernardo Heredia lo dejó inmediatamente. Todos los que 
procedían de la UDPE, incluso Paco Salguero, dejaron Alianza Popular. Es más, Cholbi me 
llamó desde Madrid para decirme que él y Cruz Martínez Esteruelas se iban y más tarde se 
puso a las órdenes de Adolfo Suárez como funcionario que era de Televisión Española. 
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Entonces, Adolfo Suárez lo promocionó y le hizo inspector de taquillas de los cines para la 
política de menores. 
 
 
11- Hábleme de las primeras elecciones democráticas del 15 de junio de 1977 ¿Alianza 
Popular fue un partido de derechas, un partido franquista o un partido heredado del 
franquismo? 
Sí, en aquel momento creo que había 50 alianzas populares. Y es que Alianza Popular en 
Málaga, cuyo cabeza de cartel era Utrera Molina no se parecía en nada a Alianza Popular 
en Alicante, cuyo cabeza de cartel era yo. Te saco estos dos casos ya que Utrera Molina era 
falangista de convicción y entendía que Alianza Popular era el continuismo. Sin embargo, 
en mi caso creo que ya se lo manifesté en su momento a Pepe Marín Guerrero a “La 
Verdad”, al señalarle que esto era una lucha muy larga. Estábamos en democracia y este 
era el primer partido de la liga, que habíamos perdido por goleada pero, al final, seríamos 
campeones. Lo cierto es que yo tenía una mentalidad absolutamente distinta a la del 
mencionado Utrera Molina. 
 
Fraga era cabeza de cartel en Madrid y no puedo decir que él tuviera una ideología como 
yo, más bien habría que señalar que yo la tenía como Fraga, y además, tenía a su favor que 
allí se presentaba Blas Piñar, con lo cual despolarizaba Alianza Popular de lo que hubiera 
parecido si no hubiera estado Blas Piñar. La mentalidad variaba según las provincias, está 
muy claro... Cruz Martínez Esteruelas en Teruel iba con su bandera de antiguo consejero 
del Movimiento. Lo que sí es un hecho es que el 16 de junio Alianza Popular fue toda una, 
porque si en Alicante, que éramos una provincia fuerte, bajamos de 4000 militantes a 400, 
en Málaga no quedó nadie, ni el que apagó la luz de las velas. Por eso allí fueron nostálgicos 
muchos años, ya que no hubo nadie que recondujera la situación de los conservadores 
hacia la democracia. En Valencia también ocurrió, ya que el cabeza de allí era Alberto 
Jarabo Payá, un conocido falangista. Cuando sale elegido pero la derrota era general, allí 
quedó Jarabo Payá y cuatro más. No puedes hablar de una actitud de Alianza Popular en 
aquellas elecciones. No puedes comparar a Pontevedra, donde se presentó Fernández de 
la Mora, a Madrid, donde estaba Fraga. Había un abismo en la mentalidad de ambos y Fraga 
podía estar más cerca de Felipe González que de Gonzalo Fernández de la Mora, ya que los 
dos creían en la democracia y Fernández de la Mora no. Tenías un lío con el fin de las 
ideologías y hoy entre las vertientes democratacristianas se han asumido muchos 
elementos del marxismo que eran impensables en el pasado –y eso que yo no me considero 
demócrata cristiano-. La realidad es que no puede hablarse de una única Alianza Popular. 
 
 
12- ¿Cómo se explican las críticas de Manuel Fraga en 1977 al producirse la legalización 
del Partido Comunista? 
Porque Fraga era un demócrata y aunque había presentado a Carrillo en el Club Siglo XXI, 
cuando éste se puso en plan reivindicativo, le contestó con la misma dureza que había 
utilizado Carrillo. 
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Y que conste que yo he estado en las Cortes mucho con Carrillo y hemos jugado a la 
pirámide. Utilizaba de broma su tono de arenga y todos nos reíamos. Carrillo llega en los 
inicios como secretario general del Partido Comunista y tiene unas determinadas ínfulas.  
 
Luego evoluciona y la prueba la tienes que ahora milita en el PSOE.  Pasionaria no 
evolucionó nunca, pero aquí estaba de Pasionaria Pilar Brabo, que salió de diputada para 
cambiarle los pañales en los paseos del Congreso, ya que se meaba y se cagaba encima. 
 
Carrillo en la primera etapa fue un hombre muy duro y con una posición plenamente 
comunista. Blas Piñar no sabía contestar nunca, cosa que sí sabía hacer Fraga, ya que él sí 
defendía una derecha democrática contra el arrinconamiento de lo que no supusiera la 
izquierda que quiso implantar el Partido Comunista y que ideológicamente –yo tengo una 
gran admiración y un gran afecto por que lo considero un auténtico socialista, hacia la 
figura de Alfonso Guerra-. Alfonso Guerra era un tío que jugaba a socialista y si jugaba a 
socialista la posición de Carrillo le venía muy bien y entonces argumentaba desde Carrillo 
contra la UCD. Y como éstos no se sabían defender ¿quién salía a torear? Pues Fraga. 
 
Hay una cosa que a él no le han sabido reconocer y es que introdujo a Felipe González y 
Alfonso Guerra en la democracia. Con Fraga se reconcilió el Partido Socialista Obrero 
Español. A Fraga si se le quiere criticar se le puede criticar siempre, ya que es un hombre 
que se ha hecho a sí mismo. Fue un pobre hombre emigrante en Cuba dentro de una familia 
muy numerosa de doce hermanos. A los doce años inicia el bachillerato, ya que el cura de 
su pueblo le dijo a su padre que era una barbaridad que un chico de su inteligencia no 
estudiara. A partir de ese momento logró hacer el bachillerato en tres años, examinándose 
de forma libre en Lugo. A partir de entonces su historia es más conocida 
 
 
13.- ¿Cómo se formó Alianza Popular en Alicante y su provincia? 
A partir de que en Madrid se acordó su formación tengo que decir que ahí Cholbi hizo un 
poco de correo, ya que cuando Cruz se apartó un poco, Cholbi se puso como una especie 
de secretario personal de Fraga, ya que el del partido era Verstrynge. Era una especie de 
ayudante suyo. Y como era de Alicante, lo que quería Fraga me lo transmitía Cholbi. De esa 
forma me llegó la noticia de que me iban a nombrar presidente-coordinador. 
Automáticamente me puse en contacto con Manuel Gallud, de la Unión Democrática de 
Silva; con Ascensio Navarro, procedente de una corriente de tradicionalistas, con Belló –no 
recuerdo ahora el nombre-, de la Asociación Nacional Española. 
 
Eran asociaciones que no gozaban de importancia y cabían en un taxi cada una de ellas. 
Tenía mucha militancia la Unión del Pueblo Español porque era procedente del Movimiento 
Nacional y había que afiliarse por orden de Herrero Tejedor y de Suárez. Sobre el resto, 
eran totalmente minoritarios. Por ejemplo, en el partido de Licinio de la Fuente, estaba en 
Alicante Perfecto Carnero, que era profesor de educación física en el Politécnico. Luego, de 
Reforma Democrática habría que citar a Eliseo Quintanilla que “chaqueteó” rápidamente. 
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Hombre, ahora está en el Partido Popular, como lo está todo el mundo, pero Quintanilla se 
quitó muy pronto de en medio en los momentos difíciles, como lo hizo mucha más gente. 
 
 
14.- ¿Y cuál fue la organización interna de los periodos iniciales de Alianza Popular en 
Alicante? 
La organización interna era Juan Antonio Montesinos recorriéndose en coche la provincia 
y creo que logré una programación exacta. Realmente el arranque del partido lo hice yo. 
Yo pensé que el partido debía gestarse a partir de las Juntas Locales de cada municipio y 
las fui creando en todos los pueblos donde encontraba alguien en quien apoyarlas. Luego 
aceptamos la división por comarcas y creamos las Juntas Comarcales y posteriormente 
todo confluía en la Junta Provincial y el Comité Ejecutivo. Este Comité se elegía en el 
Congreso y la Junta Provincial estaba formada por los resultados de las elecciones que se 
celebraban en las asambleas locales y comarcales. Esa estructura funcionó muy bien y la 
prueba la tienes en que por aquel entonces –año 1978 ó 1979-, Alianza Popular tenía más 
sedes abiertas que ningún otro partido en la provincia de Alicante ¿Por qué? Pues porque 
siempre encontrábamos la persona que cedía un local e iba introduciendo la idea de 
partido. Ese concepto de partido no se define claramente hasta el año 81 u 82, pero ya 
entonces se iba forjando el inicio de ese proyecto. Sobre todo al desaparecer esas personas 
que procedían del Movimiento y habían pertenecido a la Unión del Pueblo Español. 
Entonces nos quedamos los que éramos vírgenes en política en general. Recuerdo una 
conversación que tuve con Fraga en el aeropuerto de Alicante en la que le manifestaba que 
no estaba de acuerdo en lo que se decía sobre que los jóvenes no entrarían en política. A 
partir de ahí formamos el proyecto de lo que más tarde serían Nuevas Generaciones. 
 
Esto empezó a funcionar en Alicante y gracias a Nuevas Generaciones podíamos hacer 
campañas electorales, pegar carteles y llegar a todos lados, porque dinero no había.  
 
El partido empieza a estructurarse a partir de agosto de 1977 y el padre de esa estructura 
soy yo. Eso nadie me lo puede rebatir porque tengo testigos de cómo lo generé. Y luego 
este modelo trascendió a toda España por una razón muy simple, la provincia que nos 
sucedía en militancia era Madrid, aunque luego nos superara en ello. Sin embargo, la 
provincia de Alicante fue la segunda en militancia durante muchos años. Después estaba 
Orense, en la que había un gran presidente provincial, Luis Ortiz, que posteriormente fue 
el presidente del Comité Electoral Nacional y más adelante falleció de un cáncer, yo creo 
que activado por los disgustos que le llevó su paso por el comité electoral. 
 
 
15.- ¿De qué número de militantes hablamos al relatar este proceso? 
En aquellos momentos fuimos unos cuatro mil y de cuatro mil pasamos a cuatrocientos y 
hasta 1982 volvimos a tener la cifra de cuatro mil otra vez, con la diferencia de que esos 
últimos cuatro mil ya venían claramente concienciados con el concepto democrático. 
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16.- Le voy a recordar la organización interna existente en Alianza Popular en las 
elecciones de 1977 y Vd. me dice si es correcta. Vd. era el presidente-coordinador, 
Agustín Martínez Romeu era el secretario-gerente, Manuel Gallud de presidente 
provincial de AD... 
AD ya no existía. 
 
 
.- (Sigue entrevistador)... Ramón Navarro Mateo... 
Ramón Navarro Mateo venía de Reforma Democrática pero nunca actuó. Ha muerto ya y 
era un amigo personal de Fraga y aunque era mayor que él fue compañero de milicias suyo. 
 
 
 (Sigue entrevistador)... también de Reforma Democrática venía Vicente Lledó Peralta y 
José María Segura. 
 
Sí, pero Vicente Lledó Peralta salió cortando. José María Segura sí. Él venía de Aspe y hay 
que reconocer que tenía muchos enemigos allí, aunque mantenía una cierta amistad con 
Fraga, ya que desde que lo conoció siendo ministro del Interior, todos los años le mandaba 
obsequios y demás. A este respecto he de decir que desde que yo fui presidente provincial, 
la provincial le mandaba a Fraga como regalo de Navidad turrones, cosa que 
personalmente he seguido haciendo desde que abandoné este cargo, pagándolo de mi 
bolsillo. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) Estaba también Federico Linares Javaloyes. 
Federico Linares desapareció del partido en el 77 también. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Pascual Martín Costa... 
Actualmente está muy mal, ya que ha tenido una embolia cerebral. Iba el último en la lista 
del 77 por Denia, ya que como su nivel económico era muy alto –procedía de una de las 
dos familias más importantes de Denia-, poco iba a atraer al electorado. Pero hay que hacer 
constar que era un caballero completo, como Vicente Buigues, como Federico Linares... 
Eran gente muy seria pero con poca fe en la democracia, esa es la pura realidad. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) También estaba en aquella época Paco Salguero... 
Paco era una gran persona que tenía como medio de vida una gasolinera en Villena y unos 
cultivos de manzanos. Reitero lo de que era una gran persona pero ideológicamente yo no 
concilié con él ni de casualidad, lo que no quiere decir que fuera un caballero. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Francisco López Martínez... 
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Francisco López era un arquitecto de Elche que era muy maniobrero, muy inteligente y 
preparado. Y era el que usaba a Manolo Ortuño según convenía, ya que lo que no quería 
aceptar es que Alicante fuera la cabeza y que un alicantino fuera el presidente provincial. 
El ilicitanismo ese absurdo y parroquial ya se daba dentro del propio partido entonces. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Juan Gallar Roselló... 
Juan Gallar era extraordinario, pero tenía el problema de su falangismo primitivo y se quitó 
de en medio. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Ascensio Navarro Martínez 
Ascensio Navarro Martínez se quitó de en medio cuando en las elecciones de 1977 se 
pusieron las cosas feas en toda España. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Perfecto Carnero Planelles ... 
Ya lo he comentado, Perfecto Carnero estuvo colaborando pero después del 77 se quitó de 
en medio, y su origen era del Movimiento. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Ángel Ribes ... 
 (Hay un intervalo) No caigo quien es. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Heliodoro Vidal ... 
Heliodoro Vidal procedía de Elche y era un adversario, aunque muy buena persona. Paco 
López era incapaz de ponerse ya que era arquitecto municipal, pero tenía una mesa camilla 
y allí nos reunía y nos gobernaba a todos. Heliodoro Vidal es el que dio la cara. Iba de 
número dos en la lista de aquellas elecciones. 
 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Rafael Cortés Baño... 
Rafael Cortés era una persona excelentísima pero era más de derechas que Blas Piñar. De 
todas formas hay que reconocerle que dio la cara siempre y después de la derrota la siguió 
dando y procuró adaptarse ideológicamente hasta su muerte. De Rafael Cortés sí puedo 
decir eso. Y es que si llegas a ver Elche, el partido desapareció al día siguiente de las 
elecciones. Todos decían que se habían ido de vacaciones. 
 
.- (Sigue el entrevistador) ... Pedro Zaragoza Orts ... 
A Pedro Zaragoza le ofrecieron ser candidato al Senado pero él estaba entonces en las cajas 
de ahorro confederadas y le hicieron quitarse de en medio. 
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.- (Sigue el entrevistador) En el caso de Pedro Zaragoza, la prensa de la época señaló que 
quedaba excluido de las listas por decisión propia. 
Con Cholbi nunca contaron para las listas. Con Pedro Zaragoza sí que contaron. En aquel 
entonces hubo unas encuestas en Información con anterioridad a las elecciones en las que 
se votaban personas de cara a la política y yo salí el número dos, tras Paco Zaragoza. Lo 
cierto es que entonces tanto Paco Zaragoza como yo comprábamos periódicos a punta 
pala. Se conoce que nosotros comprábamos más periódicos. 
 
 
17.- ¿La sede política de Alianza Popular donde estaba entonces? 
En la calle Castaños número 11. Era la esquina a la calle Santa Bárbara. Es una casa que 
ahora está casi en ruinas. Estaba encima de lo que fue el Bar Montana. De allí pasamos ya 
en el 81 a la parte superior del Nou Manolín, en Castaños 21. En épocas posteriores 
pasamos a la calle Ángel Lozano y ya de allí pasamos a Juan Bautista Lafora en el año en 
que volví a ser presidente, en 1987. Cuando yo me marché quisieron llevarse la sede a otra 
parte, pero creo que es el sitio mejor que puede haber en nuestra ciudad. 
 
 
18.- ¿Cuál fue el programa electoral de Alianza Popular en las elecciones de 1977? 
La base era que España era lo único importante. Todo era apoyo a la mediana empresa y 
política de coexistencia. En aquel momento los programas se hacían desde los ministerios 
por gentes afectas a Fraga o a Cruz. Luego yo he intervenido en los libros blancos, y los 
programas de educación los he elaborado yo. Creo que con ese eslogan de que España era 
lo importante, no quería significar una imagen por la España oficial sino una apuesta por 
los españoles. Pero con este lema nos hicieron auténticas negradas. Recuerdo un letrero 
que nos pusieron en la carretera de San Vicente, antes de llegar a lo que era el Pryca, en el 
que se decía: “Alianza Popular. Robar, lo único importante”. 
 
 
19.- En aquella campaña del 77, había un enunciado en el que decían que era el único 
partido que no olvidaba los enunciados existentes en el régimen anterior. 
No éramos el único partido que no renunciaba a ello. Yo no lo hacía pero siempre se decía 
que resumíamos el pasado y que no había que olvidar que España se había regenerado 
económicamente gracias a la política turística de Manuel Fraga. Cuando alguien decía eso 
en público, las ovaciones eran atronadoras. 
 
Luego hubo una época contra los paradores nacionales y más tarde se sucedió otra de 
restauración de los paradores nacionales. Lo cierto es que lo que hizo Fraga en los tiempos 
de Franco, si no hubiera estado él, no habría habido nadie con cojones para hacerlo, ya que 
era enfrentarse a Franco. Así de claro. Lo de los bikinis en las playas ahora puede parecer 
inocuo, pero en su momento fue algo escandaloso y casi provocó la excomunión de Fraga 
por parte de los obispos. Iban a quejarse a Franco y éste le decía a Fraga que no se pasara. 
Y en lo referente a la Ley de Prensa hay que decir que hoy día estamos funcionando con 
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una ley muy parecida a aquella. En aquel momento no había censura previa y se decía que 
los responsables de lo que aparecía en la prensa eran los directores de los medios. 
 
 
20.- En aquella época –1977- fue famosa la pastoral ofrecida por el obispo Pablo 
Barrachina. 
No recuerdo apenas aquella circunstancia. 
 
 
21.- ¿Cuáles fueron los apoyos sociales con los que contó Alianza Popular en aquellas 
primeras elecciones? 
Pues la de muchos empresarios, a título individual y sin ofrecer nosotros nada a cambio. 
Eso que luego ha aparecido de que a mí me das y luego yo te cambio el suelo... no existía, 
porque además el que recaudaba era yo y lo puedo decir bien alto. Es más, hubo un 
empresario que me dio un cheque en blanco y me dijo que pusiera la cantidad que precisara 
que estaba cubierta. De todas formas, el que más daba era un millón de pesetas. No me 
vendí a nadie y acepté los donativos que se nos dieron, cosa que siempre comuniqué luego 
a Fraga por escrito para que él lo agradeciera personalmente a cada uno por su aportación. 
 
Y nunca dejamos deudas mientras yo fui responsable del partido, ni nunca tuvimos que 
recurrir a métodos poco ortodoxos mientras estuve como responsable económico del 
partido. Alianza Popular era autosuficiente con sus cuotas. Yo sigo pagando mis cuotas, que 
mensualmente es ahora de mil pesetas. La primera cuota que se pagó en Alianza Popular 
de Alicante fue la mía, ya que establecí el sistema de cuotas. Los locales se han pagado 
siempre o por donativos de personas pudientes o por cuotas de afiliados, pero no se ha 
recurrido nunca a métodos poco claros. Para aquellas elecciones barajamos un 
presupuesto de 18 millones de pesetas en toda la campaña. Luego presentamos el balance 
al Tribunal de Cuentas y nunca hubo el más mínimo problema. 
 
 
22.- ¿A quiénes nos podría citar como los grandes nombres que tuvo Alianza Popular en 
Alicante durante el periodo de la transición? 
Para mí, el primero a citar es Juan Bautista Pons Leyda. Aunque sólo era alcalde de Gata de 
Gorgos tenía una visión política fabulosa y era un gran político en aquella época. Sigamos: 
Manolo Gallud era un hombre que iba a todos los lados con una cartera, y en esa cartera 
estaba todo el partido, no era hombre de equipo. Profesionalmente era odontólogo y no 
estaba acostumbrado a distribuir el trabajo. Abría la cartera y lo tenía todo en ficheros pero 
no trabajaba en equipo. En consecuencia, no fue un buen presidente provincial aunque era 
una excelente persona. Al final murió en un accidente de tráfico yendo a una pedida de 
mano de uno de sus hijos. Como yo estoy seguro que ni su mujer ni sus hijos guardaban 
buen recuerdo de mí al oponerme a su manera de actuar dentro del partido aunque nunca 
a su persona, pues no fui a su entierro. Si la fallecida hubiera sido su mujer y él hubiera 
vivido, sí que hubiera ido, ya que una cosa eran los enfrentamientos en política y otra bien 

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

750



distinta las personales. Cuando ocupas cargos de responsabilidad, incluso nacional, tienes 
que aceptar que ese juego te granjea enemistades. 
 
En Alcoy, no tengo más remedio que citar a Rafael Cortés, ya que luchó con una gran fuerza 
por el partido. Había sido concejal por dicho Ayuntamiento y con pérdida de su propia 
hacienda, luchó siempre en favor del partido. 
 
En Orihuela, Ramón Navarro hizo también una labor muy buena, aunque nos estamos 
trasladando de época. Y es que Ramón, debido a su profesión estaba muy vinculado con la 
agricultura de la zona y era muy respetado y querido. Siempre actuó, digámoslo así, en la 
retaguardia. 
 
En Elche estaba Paco López y allí se hacía lo que Paco López quería. Tenía una gran 
inteligencia, pero su actitud en mi opinión era equivocada, ya que ponía en práctica de 
forma excesiva la “política de campanario”. Todo era desde Elche y para Elche... Cuando se 
pedía dinero para una campaña electoral y se pedían nombres para poder captar 
colaboradores, Paco López decía: “de Elche, ni un duro”, contestación con la que podías 
reflejar su órbita. 
 
En aquella época e incluso posterior, apareció en Villena una persona que luchó siempre, 
llamada Antonio Amorós Mataix. En Elda estaba un médico –no recuerdo su nombre-, que 
era una magnífica persona y estaba muy considerado. Ya después de las elecciones de 1977 
entraron en el partido por dicha ciudad Angel Castroviejo y Pepe Cremades –el primero 
luego llegó a ser diputado en el Congreso y Cremades fue senador-. 
 
En la zona de Aspe tengo que destacar a José María Segura y en Novelda a Pascual 
Domarco, que era un hombre mayor pero que tenía una influencia notable en Novelda. 
 
Pasando a la zona de Denia y Marina Alta, Pascual Costa y Vicente Buigues hay que 
destacarlos, por supuesto, ya que Cholbi desaparece y no volvió a aparecer hasta 1983, 
cuando ya habíamos sacado 105 diputados en el Congreso. Cerca de allí, en Gata de Gorgos 
estaba Juan Bautista Pons Leyda, que era el espejo en que se miraban todos. Por Villajoyosa 
citaría a Jaime Botella, ya fallecido, y en Benidorm, María Zaragoza, que era una profesora 
de E.G.B. y trabajó mucho y muy bien por el partido. 
 
El caso de Carmen Llorca fue un ejemplo de cunero. Ella vivía y funcionaba en Madrid y era 
una persona muy adicta a Fraga, ya que había estado con él en Reforma Democrática y 
colaborando con él en el Ministerio de Información y Turismo. Fraga le dijo que se viniera 
aquí como candidata al Senado e hizo su aparición. Como ella no era capaz de hablar en 
público, aunque de su talla intelectual no vamos a dudar ahora, se trajo de Madrid a 
Josefina Carabias, que era una periodista del Diario Pueblo y que se encargaba de hablar 
en nombre de ella en los mítines. A Carmen Llorca no la puedes considerar como un político 
de Alicante. 
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Con posterioridad a las elecciones del 77, ya de cara a las de 1979 y en zona de Alcoy hay 
que considerar a Enrique Ferre. 
 
Por San Juan habría que citar a Anastasio Martín Muñoz y en Alicante no habría que omitir 
a Ramón Sancho Ripoll. En las elecciones de 1979 íbamos en coalición y él iba por la Unión 
del País, y al concluir estas se pasó a Alianza Popular directamente. Artemio Payá y no 
dejaré de nombrar a Maribel Díez de la Lastra. 
 
En cuanto a las Juventudes de Alianza Popular en aquellos momentos quien más destacaba 
era Macarena Montesinos. No es que sea mi hija, pero es que es un político nato. De hecho, 
cuando se plantearon debates de temas de índole nacional, en vez de ir Maribel iba 
Macarena. Ella entró en Nuevas Generaciones con apenas 16 años, cuando allí estaba 
prevista la incorporación de personas con al menos 18. Era la que trabajaba y la líder natural 
de todo aquel colectivo de Nuevas Generaciones en Alicante, que era gente muy sana. Por 
ejemplo, Bartolomé Pérez Gálvez, que actualmente es director general de 
drogodependencia, y sus tres hermanos –Juan, José y Andrés, ambos creo que licenciados 
en derecho-, pues los tres eran de Nuevas Generaciones a carta cabal. Bartolomé se inhibió 
siempre y ahora está en política, y los tres que trabajaron siguen su vida profesional, algo 
que es muy frecuente. 
 
Luego te puedo citar a Antonio Herrero, que no sé qué habrá sido de él, que era un chico 
muy positivo y a lo mejor no está en Alicante y sigue su vida en otro lado. Lo cierto es que 
en Alicante Nuevas Generaciones fue algo muy importante, ya que al final el partido se 
apoyó mucho en ellas. 
 
A mí una persona que me dio muchas lecciones en política, que es el actual Archiduque de 
Austria, asistente a muchos mítines nuestros y apoyo de muchas campañas, en una ocasión 
me dijo: “Apóyate siempre en los jóvenes y en los pueblos pequeños”. Y es verdad, a la 
hora de unas elecciones generales, quienes realmente trabajan son los jóvenes y los 
pueblos pequeños. Lo cierto es que los jóvenes siempre han tenido mi apoyo y les he dado 
lo que me han pedido. 
 
 
23.- ¿Cuándo se inició la labor de Nuevas Generaciones? 
Fue en agosto de 1977 y la primera secretaria general de Nuevas Generaciones fue Loyola 
de Palacios. De hecho, la recuerdo perfectamente con una cola de caballo y aspecto de 
colegiala. En Alicante, de salida fue elegida mi hija Macarena. Ella nació en 1961 y ya con 
16 años era la que reunía a todos los jóvenes a hacer labores del partido, aún sin estar 
formadas Nuevas Generaciones. 
 
 
Entrevista realizada el 3 de abril de 2001 en el despacho del señor Montesinos sito en el 
Instituto Social de la Marina 
 

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

752



ENTREVISTA REALIZADA A D. JOAQUÍN GALANT RUIZ 

 

 

1.- Para iniciar esta entrevista ¿podría hacer un repaso de lo que ha sido su trayectoria 
personal y profesional principal? 
Nací el 28 de abril de 1935 en Almoradí. Por la fecha era una época prebélica. Mi padre era 
exportador y fue el último concejal de Izquierda Republicana en el Ayuntamiento de 
Almoradí cuando se produjo el Alzamiento Nacional. En el periodo de la Guerra Civil di mis 
primeros pasos en mi pueblo natal y la influencia de mi padre fue notable en la aplicación 
del sentido democrático y del derecho. Cuando yo empecé a estudiar, allá por el año 1952 
ó 1953, mi padre estaba en pleno apogeo exportador –yo creo que era el más importante 
con el tema de las hortalizas, ya que en Perpignan incluso hacían cola para esperar sus 
productos-, creo que realmente debería haber sido comerciante. De hecho, cuando 
estudiaba bachiller, como no suspendía, llegado el verano me mandaba con su gente y casi 
me indujo a inclinarme por el comercio. Sin embargo, todo este entorno comercial 
implicaba una incorporación al mundo del derecho y las leyes. Él era consciente de que nos 
introducíamos en un mundo complejo y también era europeísta ya que exportaba a otros 
países. 
 
Ello me indujo al estudio de la carrera de Derecho en Madrid. Yo interrumpía mis estudios 
en marzo para cruzar la frontera, ya que entonces se cerraba la exportación de la alcachofa 
y se pasaban varios camiones allí para luego en abril llevarlos a Perpignan. Era una 
circunstancia que luego sentí en su ausencia, ya que estos viajes te movían a conocer más 
gente. De allí pasábamos a Suiza, donde también llevábamos productos. Todo esto te 
interrumpía la línea normal de estudios, a lo que había que unir cuando te quedaba alguna 
asignatura pendiente y había que prepararla en verano. 
 
Por circunstancias, las milicias universitarias las hice en Burgos y luego pensé que las 
prácticas las haría en Madrid pero el devenir hizo que mis últimos años de carrera los 
realizara en Barcelona, dado sobre todo su cercanía con Perpignan. El caso es que cuando 
terminé mis estudios en 1959, con 22 años de edad, empecé a trabajar allí mismo con el 
sobrino de un magistrado que me había dado algunas clases. Esos fueron los momentos en 
que me di cuenta que a mí lo que me gustaba era el mundo del derecho, la investigación y, 
de alguna manera, la ayuda a las gentes necesitadas de ello. Durante algún tiempo alterné 
la ayuda en los temas de mi padre con el derecho. De Madrid me fui a hacer las prácticas a 
Cuatro Vientos, con lo que me tuve que ir a un despacho en Madrid. Empecé a trabajar en 
el despacho de Vicente Segrelles, que a su vez había sido pasante de Nicolás Pérez Serrano, 
uno de los grandes juristas españoles. Creo que todo lo que Pérez Serrano me enseñó en 
el hecho de atender a todo el mundo y formular una práctica en derecho, lo procuré aplicar 
con los que posteriormente fueron mis colaboradores. 
 
Mi primer contacto con el mundo político lo tuve cuando estudié tercero de Derecho. 
Estábamos en unos grupos en los que había en algunos casos comunistas. 
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Sin embargo, el nuestro no estaba muy definido, había demócratas cristianos –yo entonces 
no lo era todavía-, había otros grupos liberales y de allí florecen nuestras inquietudes por 
la libertad en general. En ese contexto surge nuestro primer movimiento cuando 
participamos en una manifestación reivindicando Gibraltar para España, aunque pronto 
nos dimos cuenta de que estaban auspiciadas y manipuladas por el propio Movimiento 
Nacional. De todas formas la cosa se les fue de las manos a los organizadores ya que cuando 
llegamos a las embajadas tuvo que intervenir violentamente la policía a caballo y nosotros 
no estábamos todavía acostumbrados a ello. Eran nuestros primeros escarceos en la vida 
política. Luchábamos por la libertad pero no éramos gente violenta ni habíamos estado 
nunca en problemas de ese tipo. 
 
Yo estaba estudiando en San Bernardo en Madrid, y cuando concurrieron estas 
circunstancias uno de los seis ó siete días en los que estuvimos rodeados por la policía, me 
tocó guardar la puerta de atrás del patio junto con otro compañero. Allí, en el otro lado, 
logramos hablar con algunas personas, algunos incluso de la Falange y en esa conversación 
todos caímos en que habíamos sido manipulados, aspecto que pese a nuestra juventud –
yo tenía 19 años-, nos llevó a descubrir que también en el entorno de la política la 
manipulación era un factor importante. 
 
Terminados mis estudios de Derecho, me casé en 1963 con una chica palentina, Manuela 
Lompardo, hija de médicos. Ella sí que tenía antecedentes en el derecho, ya que varios de 
sus familiares eran abogados y se caracterizaban por ser monárquicos, aunque nunca 
pretendió influirme en mis decisiones. 
 
Posteriormente me vine a Alicante, monté mi despacho en la Plaza de Almoradí y luego en 
Alicante, poniendo mi domicilio en la calle Duque de Zaragoza. Proseguí en el trabajo con 
mi padre pero poco a poco el trabajo en Alicante fue aumentando y trasladé mi despacho 
a la Calle San Francisco con un grupo de compañeros que había empezado a formar. 
Siempre he sido un hombre al que le ha gustado estar rodeado de gente y fomentar la labor 
de grupo, ya que creo que se puede trabajar mejor y tratar mayor número de temas. Ya en 
1975 montamos el despacho que aún existe en la Calle Bilbao número 6, que actualmente 
es un bufette con despachos en Benisa, Benidorm, Guardamar y el propio Alicante. Somos 
cerca de una decena de abogados que nos caracterizamos por similares criterios a la hora 
de pensar. Yo había estado en Madrid trabajando con otro compañero que ya ha fallecido, 
Mariano Figueroa Limiñana, y al casarme me vine a Alicante y él se quedó con dicho 
despacho. 
 
En cuanto a mis primeros cargos, he de decir que con 14 en Almoradí ejercí como 
presidente de los Aspirantes de Acción Católica. Ello me llevó a tratar con muchachos de 
mi edad y a presidir, dirigir y cambiar sus puntos de vista. Después fuimos muy avanzados 
en todo en esta vertiente y tuvimos muchos problemas con el párroco, ya que 
empezábamos a apostar porque las misas se realizaran en castellano, que sobraban santos 
en los altares para venerarlos. Todo ello me permitió que cuando llegué a Madrid con 17 
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años no volviera a vincularme con Acción Católica y cuando volví a Almoradí en las 
vacaciones del primer curso, ya me desvinculé de este entorno. 
 
En 1972 realicé un estudio entre los abogados de Alicante que me permitió seleccionar una 
serie de personas para crear la Agrupación de Abogados Jóvenes. En esa época –1971 y 
1972- estuve en contacto con Manolo del Hierro, que quería dar vida a la misma formación 
en Valencia y que pertenecía claramente al Partido Socialista. 
 
Él era más avanzado que yo, que era puntillista con el sistema, un enamorado del Estado 
de Derecho, pero no estaba todavía concienciado en afiliarme a ningún partido político. 
Simplemente mi intención era luchar lisa y llanamente por la libertad. Eso es lo que nos 
llevó a crear la Agrupación de Abogados Jóvenes. En los momentos de su creación tuvimos 
la suerte de contar con el apoyo de un demócrata como era Luis Berenguer Sos, que sólo 
nos puso unas pequeñas matizaciones a la hora de elaborar sus estatutos. En nuestra 
mente estaba crear un foro de nuevos abogados, teniendo una pequeña sede en la calle 
San Fernando donde hablábamos y se dialogaba. Además, como éramos jóvenes, parte de 
nuestro tiempo libre lo dedicábamos al estudio del Estado de Derecho y las libertades. 
 
Berenguer después fue decano, un gran decano y gran presidente de la Agrupación. Yo le 
sustituí a él y realmente nunca fui presidente de la misma. Con el hecho de haberla creado 
ya tenía bastante. Siempre me ha gustado más estar en segunda fila. El caso es que siendo 
yo el secretario general y cuando él dimite porque se le pasaba la edad, un día vinieron al 
despacho Antonio García Miralles, Carlos Candela, Antonio Fernández y Carmen Tur y me 
dijeron que habían pensado en que yo fuera el nuevo presidente. El caso es que se realiza 
la asamblea y tras la votación salí elegido presidente, aunque eso es ya otra época, en la 
que paso a una primera fila. En ese momento Antonio García Miralles pasa a ser mi primer 
vicepresidente provincial y ya empezamos una vida verdaderamente activa. 
 
Realizábamos seminarios en los que participaron muchas destacadas personalidades de la 
izquierda. Logramos traer a los grandes pensadores de entonces: a Raúl Morodo, a Rafael 
Calvo Serer, director del Diario Madrid, etc. En definitiva, todos los personajes que en 
Madrid sonaban dentro de un nuevo espíritu democrático. Tuvimos además la suerte de 
que la prensa de aquel momento se hiciera eco de nuestras charlas, conferencias y todas 
nuestras actividades. De aquella época recuerdo el apoyo de Antonio Dopazo, más tarde 
de Pepe Marín Guerrero y en la radio por parte de Vicente Hipólito. El caso es que gracias 
a todo ello se permitió que fuera algo natural que en Alicante se conociera la democracia y 
el Estado de Derecho. Es para mí una época muy atractiva y estamos hablando de 1974 y 
1975, con Franco aún en vida. Yo nunca he acudido a manifestaciones reivindicativas –salvo 
a la que sucedió al golpe militar de Tejero-, pero mi despacho siempre estaba abierto 
cuando finalizaba una manifestación. Allí nos reuníamos García Miralles, Cruañes, 
hablábamos y luego veíamos a quien había detenido la policía para lo cual nos acercábamos 
a la comisaría. 
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Esa fue mi trayectoria inicial, y en esos momentos es cuando empiezan a aparecer los 
proyectos de transición, aparece la plataforma y a través precisamente del presidente de 
una de las salas de Alicante, me preguntaron por quién podía liderar en Alicante un 
proyecto democristiano, dejándome entrever que yo reunía las condiciones que ellos 
pedían. Yo me mostré poco propicio pero no me opuse a hablar con ellos. El caso es que 
fui a la sede de la Unión Democrática Española –la U.D.E.- llamado por Alfonso Osorio y fui 
con un grupo de amigos –esto sería el año 1975-. Vinieron conmigo Fernando Cervero, 
Isidoro Verdú de Elda... Un grupo de 5 ó 6 personas que acudimos a la llamada de Alfonso 
Osorio. Éste tardó en venir y mientras tanto pudimos hablar con Alberto Monreal e Isidro 
Muñoz. El caso es que no quedamos muy convencidos y ya cuando casi nos marchábamos 
de la sede vino Alfonso Osorio. 
 
Nos comentó el proyecto, la intención de implicar el partido en la Internacional 
Democristiana, hablamos de libertades, de no ir a una ruptura como pedía la Plataforma 
sino de negociar una salida al régimen, cosa que creía posible sin grandes luchas ni 
enfrentamientos. Como a mí me pareció todo esto una idea interesante le dijimos que sí y 
nos incorporamos a ese movimiento. 
 
Ya en las siguientes asambleas me incorporé como miembro del Consejo Político y 
enseguida me integré en el comité de la dirección del partido. Siendo miembro del comité 
ejecutivo de la UDE fue cuando se produjo el primer Gobierno de Adolfo Suárez, una vez 
muerto Franco: era el primer Gobierno que eligió el Rey. En ese primer Gobierno, en el que 
estaban Landelino Lavilla o Marcelino Oreja había cuatro hombres de nuestro partido: 
Alfonso Osorio, que será ministro de la Presidencia, Enrique de la Mata Gorostizaga, Andrés 
Reguera y también Eduardo Carriles, que sería ministro de Hacienda. El contacto mío con 
el Gobierno de entonces era total y yo creo que la clave del éxito de la transición estuvo en 
ese Gobierno. Yo creo que sin su existencia todo hubiese sido mucho más difícil. Ten en 
cuenta que en su discurrir ocurrió casi todo lo que tenía que ocurrir y si bien es cierto que 
se cita el papel importante que jugó Adolfo Suárez, creo que el de Alfonso Osorio fue tan 
destacado como el suyo, ya que era más respetado por su poder, su familia y sus hombres 
dentro de unos estamentos de los que no formaba parte pero tenía que convivir, ya que 
pertenecía al mundo de los negocios y la empresa. 
 
En esa época fui miembro del Comité Ejecutivo Nacional de la UDE y miembro del Consejo 
Político, que era más amplio. Ya con posterioridad, cuando comienza a gestarse la 
posibilidad de autorizar los partidos políticos, coincide que Izquierda Democrática de Ruiz 
Giménez se reúne en El Escorial pues quería integrarse en la Plataforma, y Fernando Álvarez 
de Miranda, Íñigo Cavero y Óscar Alzaga, entre otros, eran más partidarios de lo que 
propugnaba Osorio, que es donde yo ya estaba: era ir a una ruptura pero sin 
enfrentamientos y cambiando el régimen desde dentro, con gente nueva que no tuviera 
nada que ver con el mismo. Gente progresista y que apostara por las libertades. 
 
A partir de todo ello se crea el Partido Demócrata Popular Cristiano, que contacta con 
Alfonso Osorio y su gente –que ya estaba en el gobierno-, logrando finalmente que se 
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formara un solo partido: el Partido Demócrata Cristiano, el PDC. En aquel partido se elige 
a Fernando Álvarez de Miranda como presidente, Alfonso Osorio queda como número dos 
y Emiliano Carrascal –que había sido secretario en la CEDA con Gil Robles-, pasa a ser 
secretario general nuestro. Con ello, la democracia cristiana de antes de la guerra se 
fusionaba con la actual para crear un espíritu democristiano claro, aunque todos eran 
conscientes que la democracia cristiana sola, como tal, no era bastante. Necesitaba muchas 
más fuerzas para hacer algo. 
 
Es entonces cuando Adolfo Suárez empieza a pensar en formar una coalición democrática 
puesto que ya se rumoreaba la celebración de elecciones generales, y entonces aparece el 
PSD de Fernández Ordóñez, el Partido Liberal de Camuñas, el Partido Demócrata Liberal de 
Joaquín Garrigues y después estaba el Partido Popular, que habían creado Areilza y Pío 
Cabanillas. 
 
Dentro de este colectivo de partidos había otros de índole regional como la Unión Liberal 
de Pérez Crespo en Murcia –que había estado conmigo en la UDE- y otros más. Con todos 
ellos se forma finalmente lo que denominaría la Unión de Centro Democrático que 
presidiría Adolfo Suárez, que concurrió a las primeras elecciones democráticas. 
 
En mis tiempos de la Agrupación, cuando la izquierda se iba moviendo, pues Carlos Candela 
era el abogado de Comisiones Obreras –estamos hablando de 1973 ó 1974- y cuando iba a 
alguna reunión, me decía dónde estaba por si pasaba algo. Al ser entonces presidente de 
la Agrupación conocía las actividades de casi todos, aunque no participaba en la posición 
de ellos, ya que a mí me parecía radical, aunque nunca puse objeción a las mismas. 
 
 
2.- De forma sucinta me gustaría que comentara los cargos que ocupó desde 1977 hasta 
el momento presente, para cerrar este repaso cronológico. 
Siendo ya diputado en la primera legislatura de 1977, presidí la Comisión de 
Incompatibilidades. Heredé el cargo de Rafael Arias Salgado ya que yo era hasta ese 
momento vicepresidente, al integrarse él en el Gobierno como ministro de Relaciones con 
las Cortes. En esa primera legislatura fui también presidente de la Comisión para la Defensa 
de la Tercera Edad, que la verdad es que tuvo su importancia ya que estaban integrados en 
ella Ciriaco de Vicente, Miguel Núñez y algunos pesos pesados de Alianza Popular que luego 
tuvimos la suerte de coincidir en 1982. Al final de la legislatura -que concluyó en octubre- 
en el Congreso Mundial de las Naciones Unidas que se celebró en Viena, presidí la Comisión 
Representativa del Parlamento Español, que formaban unos diez diputados. Estuvimos 
quince días participando en un congreso sobre el envejecimiento organizado por las 
Naciones Unidas. Habíamos estado en años anteriores en las Naciones Unidas con Kurt 
Waldheim que entonces era el secretario general y creo que logramos crear la sensibilidad 
de los partidos políticos hacia el envejecimiento y las personas mayores. 
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También tuve un cierto protagonismo en la Comisión de Medio Ambiente ya que en la 
segunda legislatura yo era presidente mundial de Medio Ambiente de la Agrupación de 
Abogados Jóvenes, que era una asociación juvenil nacional. 
 
En cuanto a cargos políticos, tanto en la Unión Democrática como en el Partido Popular 
Demócrata Cristiano he estado siempre en el Comité Ejecutivo. Luego pasé a ser miembro 
del Consejo Político de la UCD, y en las dos legislaturas teníamos voz en cualquier parte. Al 
margen de esto, no recuerdo mayores responsabilidades de cargos. 
 
Cuando en 1982 va desapareciendo la UCD nosotros vimos que había perdido aceptación, 
ya que este partido se había creado para elaborar la Constitución, desarrollar las bases 
legislativas de unas cuantas leyes orgánicas y la creación de los estatutos autonómicos. 
Cuando se creó toda la base jurídica y administrativa del nuevo estado los distintos grupos 
que formaron la UCD van desarrollando su ubicación en otros sitios. Ten en cuenta que en 
ese mismo partido estaba lo que en Alemania era el gobierno y la oposición y no parecía 
lógico. 
 
Ya en los últimos momentos, Paco Fernández Ordóñez y los suyos se ponen a negociar con 
Alfonso Guerra y el Partido Socialista y se segregan de la UCD formando el PAD. Suárez 
también deja el partido un poco antes y forma el Centro Democrático y Social, y nosotros, 
con Óscar Alzaga y un grupo, empezamos a crear el Partido Demócrata Cristiano, teniendo 
contactos con Alianza Popular y un grupo de partidos liberales, ya que creíamos en un 
proyecto programático más nítido. Muchos demócratas cristianos se quedaron en la UCD, 
como Landelino Lavilla, Íñigo Cavero o Luis De Grandes –que hoy es portavoz del PP-. Ellos 
fueron realmente los que apagaron la luz de ese partido. Nosotros nos fuimos antes a 
preparar un poco lo que finalmente sería el gran Partido Popular que fue después y que 
gobierna en la actualidad. 
 
En Alicante fue ocurriendo algo similar. Aquí cuando se formó la UCD sus facciones estaban 
claras. Por una parte la demócrata cristiana en la que me encontraba, por otra la social 
democracia que lideraba Luis Gámir, y el Partido Demócrata Liberal que presidía en Alicante 
Francisco Zaragoza. Después estaba el Partido Demócrata Popular, que presidía el ilicitano 
José Luis Barceló y finalmente el Partido Popular que de alguna manera estaba presidido 
por Ramón Sancho. Cada uno mantenía sus posiciones y nosotros estábamos definidos en 
el centro derecha, Luis Gámir más en una posición mixta, y en el grupo de Paco Zaragoza 
estaban Juan Rodríguez Marín, Luis Díaz Alperi y algunos más, logrando todos estar juntos. 
Nosotros, en cambio, es decir, la democracia cristiana, siempre íbamos solos. Por todo ello 
Gámir lideró una de las partes de la UCD alicantina y a mí me correspondió liderar quizá la 
parte más posicionada y creo que la más moderada. 
 
 
3.- ¿Cuál fue su trayectoria política con posterioridad a estas fechas? 
Cuando surge el PDP ejercí como presidente provincial y regional y formamos entonces una 
coalición con Alianza Popular, Unión Liberal y Unión Valenciana. Formamos la denominada 
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Coalición Democrática. Eso fue de cara a la tercera legislatura, en la que Fraga pacta con 
Vicente Ramos para que fuera número dos por Alicante. Consecuencia de esta fusión, para 
el número tres o iba Juan Antonio Montesinos o iba yo. Montesinos era de Alianza Popular 
y era lógico que fuera número tres. Además, era un hombre que había luchado mucho por 
la democracia desde su posición y creo que realmente ha sido poco comprendido. Yo 
siempre le he tenido mucho afecto y creo que fue muy sincero y abierto y siempre me 
entendí, esa es la verdad. El caso es que en vez de ir yo como número tres y como estaba 
un poco cansado de liderar cosas, preferí irme a las Cortes Valencianas. También porque 
era presidente de diversas empresas urbanísticas y esos ocho años en los que había estado 
bastante al margen de estas empresas, acabaron por resentirse. Yo afortunadamente 
nunca había tenido problemas económicos, pero entonces empecé a tenerlos. Si hubiera 
ido como número uno en las listas quizá hubiera seguido, pero finalmente sin romper mi 
vinculación con la política, preferí quedarme en la Comunidad Valenciana pues me era más 
fácil, ya que por la mañana estabas en Valencia y por la tarde regresabas a Alicante. 
 
Fui diputado por las Cortes Valencianas y portavoz por Coalición Democrática. Había un 
portavoz por cada una de las formaciones de la coalición, siendo Rita Barberá la procedente 
de Alianza Popular. 
 
Ya en la siguiente legislatura el PDP va con Alianza Popular también y logra sacar 16 ó 17 
parlamentarios. Yo no fui en estas listas tampoco ya que aunque todavía estaba en dicho 
partido no me impliqué en este proceso electoral. En esa legislatura es cuando Óscar Alzaga 
cree que el grupo tiene algo que decir y puede discurrir sin la necesidad de una coalición. 
Yo creo que se equivocó pues en el consejo político en el que se decidió esto, tanto Álvarez 
del Manzano, Rodolfo Martín Villa y algunos más, entre los que me encontraba, nos 
opusimos a que se rompiera esa coalición. Rodolfo se marchó después y se integró en el 
Grupo Popular, cosa que también hicieron Álvarez del Manzano y Javier Arenas. Yo, aunque 
consideré que esta decisión era un disparate y nos opusimos públicamente, seguimos en el 
partido. A pesar de esta oposición, se decide la ruptura propugnada por Alzaga. Después 
éste abandonó la cabeza del mismo y le sucedió Javier Rupérez, y con él como cabeza 
concurrimos a las siguientes elecciones para la Comunidad Valenciana. Pero en esas últimas 
elecciones, nosotros sacamos en Benidorm siete concejales, mientras que Alianza Popular 
sólo logró uno, que era Vicente Pérez Devesa al ir como cabeza de dicha lista. Al final de 
esa legislatura es cuando gente del partido como Rupérez o Luis De Grande, comenzaron a 
hablar con Alianza Popular para crear lo que sería el Partido Popular. 
 
Alianza Popular quería refundar el Partido Popular, quería salirse de la Internacional 
Demócrata en que estaba inmersa y pasar a ser un partido popular europeo, y esa 
homologación la teníamos nosotros, ya que procedíamos del Partido Popular Demócrata 
Cristiano que se había ya refundado unos meses antes como tal partido demócrata 
cristiano, estando en la Internacional Democristiana con nuestros parlamentarios 
homologados también en Europa. Y es cuando se habla de refundir Alianza Popular y 
nosotros pasar a integrarnos en el nuevo Partido Popular, para lo que exigíamos que en el 
ideario del nuevo Partido Popular se recogiera la defensa de la ética y el humanismo 
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cristiano. Se aceptaron este tipo de planteamientos y el Partido Popular aparece, 
adoptando unas siglas que tenía registradas Luis De Grande y ampliando su ideario en 
función de las referencias liberales y de la democracia cristiana. Nosotros celebramos un 
consejo político en el que nuestro partido se incorpora al Partido Popular y la gran mayoría 
de sus militantes nos integramos en la nueva formación, en la que ya estuve simplemente 
en la base, aunque la primera incorporación que hago es en calidad de vicepresidente 
provincial del Partido Popular, que encabezaba Montesinos. 
 
Pero ello fue por incorporación y porque así estaba acordado en Madrid. Después de esa 
efímera vicepresidencia ya no participé en cargo alguno, aunque no estoy despegado de su 
funcionamiento puesto que mantengo mis contactos y asisto a las asambleas. Sin embargo, 
creo que la renovación en la política no se define en ir metiendo gente joven. En países 
como Italia o Alemania señalan que la renovación no consiste en eso, se trata de que la 
gente que está mandando sepa retirarse a tiempo y retornar con normalidad a la vida 
pública y ciudadana, mantener el contacto con la vida diaria y retornar a la política con la 
mente renovada. En ocasiones parece que lo que se trata es de quemar a la gente, puesto 
que los que mandan nunca se cambian y al hablar de renovación lo hacen con los demás 
pero nunca se renuevan ellos. 
 
 
4.- Retornando al periodo de la Transición ¿cuáles fueron, a su juicio, los elementos 
fundamentales que caracterizaron este periodo en Alicante? ¿Cómo definiría la 
aplicación de este proceso en esta tierra? 
Hombre, la influencia de la UCD en la Transición fue importante. Incluso en temas de 
justicia se avanzó bastante. Como ejemplos concretos puedo citar que se eliminó el delito 
de amancebamiento y adulterio, aspecto en el que la mujer estaba totalmente 
discriminada en el código penal. Y eso creo que fue labor nuestra, de la democracia 
cristiana, demandada desde mucho antes y que se incorporó según se iba pudiendo. Yo 
creo que algo importante aportado por la UCD fue la defensa del Estado de Derecho y 
apostar por la igualdad de las personas, pues no se podía dar si no era dentro del marco 
señalado. Si no se acababa con el hecho de que sólo vivieran bien los que mandaban y 
gobernaban, no se podía lograr nada.  
 
Creo que con la UCD se vivió la época de mayores libertades en la historia de nuestro país. 
Se estaba en la política por defender los intereses de todo un pueblo, no por intereses 
particulares, por nuestra provincia... y eso fue fundamental. La UCD en Alicante también 
hizo muchísimas cosas pero a mí me gustaría destacar algo que hizo un miembro de la 
democracia cristiana, y fue cuando Íñigo Cavero se trajo la universidad a Alicante. La 
universidad era un anhelo por el que había luchado mucho pero faltaba el respaldo oficial. 
Yo hablaba siempre con Cavero en su despacho. Nos veíamos casi todas las semanas, él me 
pedía datos cada día, datos que yo transmitía con Luis Romero o con el gobernador que 
entonces había que era Pepe Duato. 
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Recuerdo que una noche estaba cenando en El Batallón y no sé precisar si venía Arístides 
Carmani en un acto de bienvenida. Entonces los demócratas cristianos nos reuníamos con 
frecuencia, y recuerdo haber cenado con Fanfani, Calderas o con Eduardo Frei. He estado 
con ellos en largas reuniones hablando de la democracia internacional. Y es que la 
democracia cristiana jamás se concibe en pueblos, es una cosa universal. Cuando se habla 
de democracia cristiana es algo que interesa a todos y nunca te quedas limitado a tu 
localidad. A esas reuniones siempre asistía Álvarez de Miranda, Íñigo Cavero, Luis De 
Grande, José Luis Álvarez y yo mismo. Seis o siete que siempre estábamos. El caso es que 
un día había quedado para cenar y cuando me vio Íñigo Cavero, me dijo: “tienes la 
Universidad para Alicante ya”. Le pregunté que cómo había sido eso, a lo que me respondió 
que Rodolfo Martín Villa le había dicho que había apoyado la universidad para León y él le 
presionó al decirle que si apoyaba la de León tenía que hacer lo mismo con la de Alicante. 
Entonces era ministro de Hacienda Paco Fernández Ordóñez, que no era partidario de crear 
la Universidad. Pero no es que no fuera partidario por convicción personal, sino porque 
quizá no había dinero para crearla. 
 
Sin embargo, este paso de Rodolfo Martín Villa e Íñigo Cavero permitió que la Universidad 
pasara al Consejo de Ministros, después de haber estado la concesión una semana antes 
en la Junta de Subsecretarios, que finalmente la aprobó. El caso es que Íñigo Cavero me 
dijo que cuando se aprobara la concesión de la universidad en Alicante en el Consejo de 
Ministros, se saldría del Consejo –cosa que no se podía hacer- para llamarme y 
notificármelo ya con certeza. Así sucedió; en mitad de aquel Consejo se salió y me llamó 
por teléfono para decirme que la decisión había sido aprobada. De esto hace ahora veinte 
años y recuerdo que sucedió cuando se celebraba el sorteo de lotería de Navidad. 
 
Como yo llamé a la prensa para anunciar la noticia, después se publicó en titular “El Gordo 
en Alicante”. En definitiva, aquello se creó entre todos, pero la verdad es que la decisión 
final surgió de entre los que teníamos responsabilidades en aquellos momentos, y en mi 
caso tenía hilo directo con un ministro como Cavero y un gobernador que era demócrata 
cristiano, como era Duato, padre del famoso bailarín. Yo les facilitaba los datos que me 
pedían constantemente y gracias al apoyo final de Martín Villa logramos que el Consejo de 
Ministros aprobara la Universidad de Alicante. 
 
 
5.- Vamos a retroceder un poco en el tiempo para recordar cómo nació la UCD en Alicante 
¿Cuáles fueron los pasos que se dieron para la formación del partido en nuestro entorno? 
Nosotros en un principio no pensábamos en crear una UCD. Creamos el Partido Popular 
Demócrata Cristiano y empezamos a trabajar. Cuando nació la UCD teníamos ya un partido 
con sede provincial en la calle César Elguezábal y ya estaba casi creándose una sede en la 
zona de la Marina Alta, teniendo censados casi setecientos militantes. En la época en que 
nace la UCD había un semanario que realizaba José Mª Perea para el Diario La Verdad, en 
el que reconoció en una ocasión que el partido que mayor implantación tenía en Alicante 
era la democracia cristiana. Cuando llegó Luis Gámir a Alicante lo hizo solo y vino en calidad 
de cunero. De ahí vienen ya un poco los problemas con él. También estaba José Luis 
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Barceló, que había formado el Partido Liberal con muy poca militancia en Alicante y una 
cierta fuerza en Elche, pues él procedía de allí y realmente fue en aquella ciudad donde 
únicamente tuvo una cierta influencia. Por su parte, el Partido Demócrata Liberal de Paco 
Zaragoza sí que tuvo una cierta fuerza. Zaragoza ya en el periodo previo a la formación de 
las listas y cuando estaba la Plataforma, se movió con reuniones tanto en su clínica como 
en Arenales del Sol. 
 
El caso es que con implantación estaba la democracia cristiana en la que yo estaba adscrito 
y la formación de Paco Zaragoza. A la hora de elaborar las listas, Luis Gámir quiso ir el 
primero y nosotros entendíamos que no debía ser así, ya que nuestro partido tenía una 
mayor implantación. Y ello siempre teniendo muy claro que no tenía por qué ser yo el 
cabeza de lista. El caso es que en una reunión en Santa Pola me dijeron que yo tenía que ir 
como cabeza del Partido Demócrata Cristiano y accedí con la única condición de que Roque 
Calpena tenía que ir con nosotros para el Senado. Eso sucedería antes de la primera 
legislatura. Quizá por marzo de 1977. Yo en aquel momento tenía que negociar en Madrid 
el ir nosotros dentro de los cuatro primeros puestos por el Partido Demócrata Cristiano y 
uno de los candidatos para el Senado. Roque Calpena fue uno de los tres y, finalmente, el 
único que salió por la UCD, puesto que los tres restantes fueron por la coalición de 
izquierdas, representados en Pepe Beviá, José Vicente Mateo y Julián Andúgar. En puertas 
se quedaron por nuestro partido Tur Ayela y Martínez Valero. 
 
De cara a las primeras elecciones Luis Berenguer estaba con Gámir e incluso se presentó 
como candidato al Senado tras la muerte de Andúgar. Hay incluso una anécdota, puesto 
que en esa campaña Berenguer llevaba un pasado con militancia en el Partido Comunista 
y en la UCD, y acabó en el PSOE. Entonces era el brazo derecho de Gámir y cuando 
elaboramos las listas para Alicante, recuerdo que estaba en su despacho delante de Rafael 
García Pertusa y me llamaron por teléfono para decirme cuál era la lista que se proponía 
desde Madrid. 
 
En ella el primero era Gámir, segundo Paco Zaragoza, el tercero yo... El caso es que yo 
argumenté que no se podía admitir una lista con un cunero de cabeza. En esta lista iba una 
chica de Orihuela que era socialdemócrata, Juan Rodríguez Marín iba el sexto, a lo que volví 
a argumentar que debía ir en un puesto más alto que el sexto. Todo ello lo hice delante de 
Luis Berenguer y finalmente la lista que se formó la encabezó Paco Zaragoza, Gámir número 
dos, yo en tercer lugar, Joaquín Barceló el número cuatro y Rodríguez Marín el quinto. 
Después, cuando Paco Zaragoza se fue al INI, Rodríguez Marín pasó a ser diputado, por lo 
que finalmente firmó como constituyente cuando en realidad lo había sido inicialmente 
Paco Zaragoza. El caso es que Gámir y yo encabezábamos las dos facciones, y finalmente 
fuimos los que nos quedamos entre los cuatro elegidos en esas primeras elecciones, puesto 
que tanto Paco Zaragoza como Joaquín Barceló ya fallecieron. 
 
 
6.- ¿Cómo recuerda ese periodo de formación de la coalición de partidos que fraguó en 
la UCD y que se presentó en el famoso acto de abril de 1977 en el Teatro Principal? 
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El principal problema a la hora de formar las listas era la cuestión de los cuneros. Nosotros 
habíamos hecho un planteamiento en contra de los cuneros ya que considerábamos que 
en Alicante había políticos de sobra para no tener que recurrir a nombres de fuera. Por ello, 
cuando Gámir llegó a Alicante, lo primero que hizo fue hablar conmigo. Yo siempre 
argumentaba que no era algo personal sino de principios. Después cuando salió elegido se 
integró muy rápidamente en la vida alicantina e hicimos amistad. Vimos que era un hombre 
muy preparado, ya que era “cum laude” en economía y nos dimos cuenta que podía 
representar muy bien a la provincia. Gámir había estado en Guadalajara pero allí no cuajó 
su presencia y como tenía relación en Alicante ya que su padre había vivido aquí y su 
hermana era alicantina, recaló aquí con no pocos recelos iniciales, que luego se eliminaron 
al ganarse las simpatías y el respeto de todos. Esos fueron los principales problemas a la 
hora de elaborar las listas y recuerdo por ejemplo el caso de Martínez Aguirre cuando 
dimitió de la Alcaldía de Alicante al decirle que iba a ir como cabeza de lista por el partido 
de Martín Villa, cuestión que no veíamos con buenos ojos. Y es que aunque como persona 
era alguien extraordinario, entendíamos que había que situar en primer plano gentes que 
fueran acordes con los nuevos tiempos. 
 
La sede de la coalición era la nuestra de César Elguezábal y cuando se hizo el acto del Teatro 
Principal ya se formó la UCD como coalición, que presidía Roque Calpena. 
 
Los problemas de la UCD trascendían, pero la verdad es que siempre hubo un respeto 
democrático. Nosotros –la facción demócrata cristiana- éramos los que perdíamos, hasta 
que en un congreso en Elche ganamos las elecciones y pasó a ser presidente del partido 
José Luis Sorribes, siendo posteriormente conseller de presidencia. 
 
De todas formas, en el primer congreso, que se celebró en el Pabellón de Deportes, nuestra 
lista era inicialmente la ganadora, pero se montó un tinglado por parte de Gámir y 
Berenguer, en el que se cambiaron nombres y las fórmulas de elección, lo que permitió una 
serie de maniobras realmente improcedentes, siendo ese uno de mis grandes disgustos en 
política, ya que se hizo algo que no procedía. Lo que pasa es que teníamos tanta gente en 
la UCD de entonces, que nos dimos cuenta de que la gente finalmente elegida respondía a 
nuestra lista inicial. 
 
Nosotros siempre éramos partidarios de que se discutiera todo y que participaran todos 
los órganos colegiados comarcales. Sigo pensando que ese es el sistema de funcionamiento 
más válido, y que de esa discusión salga lo que tenga que salir. 
 
 
7.- ¿Cuál fue la organización interna de la Unión de Centro Democrático en Alicante? 
El partido se organizaba con listas abiertas y la más votada salía en un sesenta por ciento, 
mientras que la otra alcanzaba un cuarenta por ciento. Siempre había dos listas. Una era la 
nuestra y la otra la de Luis Gámir, que incluía los socialdemócratas y liberales. Nosotros 
generalmente lográbamos sacar entre un treinta y ocho y un cuarenta por ciento. Todo ello 
hasta que en la última elección del consejo ejecutivo de Alicante, pese a contar nosotros 
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con ese porcentaje, la otra facción repartió papeletas de tal forma que tras el recuento final 
el último voto de ellos sumaba uno más que el nuestro, con lo que no obtuvimos ninguna 
representación. Ello motivó que finalmente nos saliéramos de la UCD, allá por 1982.  
 
Entonces se quedaron Luis Berenguer y Díaz Alperi, que después se fueron separando, ya 
que los que nos manteníamos unidos habíamos sido los democratacristianos, esa es la 
verdad. El caso es que la democracia cristiana se va de la UCD tras aplicar la fórmula que 
antes señalaba y que ya habían puesto en práctica con éxito en Torrevieja, donde pese a 
contar con una presencia cercana al 40%, no alcanzaban representación en el comité 
político. Yo no me creía que esto pudiera producirse también en Alicante, pero así sucedió. 
 
 
8.- ¿En aquel tiempo tuvo alguna otra sede la UCD además de la ya conocida de la calle 
César Elguezábal? 
Sí, tuvimos incluso una sede más grande. Pero al final, incluso en 1982, la UCD se dejó la 
otra y se quedó en la sede de César Elguezábal. Yo ya no estaba y cuando pasaron seis o 
siete años aún me llamó Telefónica y tuve que pagar las facturas que había pendientes de 
teléfono dejadas por el periodo de la UCD – eran tres o cuatro meses pendientes-, en el 
periodo que subsistió el partido hasta su disolución, ya que las líneas estaban a mi nombre. 
 
 
9.- ¿Cómo evolucionó el número de militantes en la Unión de Centro Democrático a lo 
largo de su trayectoria? 
La militancia después de las primeras elecciones subió muchísimo. Por ejemplo, en la parte 
nuestra –la democracia cristiana-, teníamos como hombres clave a Antonio Calpena en 
Orihuela; Paco Berna en Albatera -propietario de una fábrica de camisas y muy conocido, 
que ha fallecido ahora-, estaba José María Culiáñez en Callosa -profesor y una persona 
excepcional-, Paco Díez en Torrevieja, ciudad de la que había sido alcalde. En Almoradí 
estaban varios, como Manolo Alonso. En la Marina Alta, nuestros pilares más fuertes eran 
José Luis Sorribes –que fue presidente provincial del partido en las únicas elecciones que 
ganamos-, Antonio Giner -propietario del Restaurante Valencia de Ondara-. 
 
Ya más tarde, en la segunda legislatura, estuvo Pepe Más, que aún sigue siendo presidente 
del IVEX. En resumen, un montón de gente. En Alcoy teníamos gente clave como Mari Julia 
Miró, Camilo Cano, Rafael Moya... La democracia cristiana estaba muy implantada en todos 
los sitios, teniendo en cuenta que nosotros no tuvimos poder, lo que era más difícil, puesto 
que Luis Gámir fue ministro un par de veces y la verdad es que tener un ministro hacía 
mucho. Pese a todo lo dicho, hay que reconocer que había una cierta unidad en el partido, 
cosa que no suele suceder actualmente. En los consejos políticos todo se votaba y sus 
resultados de aceptaban. Lo único que sucedía es que los que formábamos la democracia 
cristiana nos reuníamos previamente a la celebración de cualquier comité político y aquello 
funcionó bien. 
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10.- Pero centrándonos en la cuestión de los militantes ¿cómo evolucionó la UCD? 
Al principio creo que en la UCD no éramos más de mil militantes. La democracia cristiana 
tendría algo más de seiscientos, pero entre el resto de facciones no superarían los 
trescientos más. Yo creo que cuando surge el partido en su coalición, no podemos hablar 
de más de mil militantes, ya que nosotros teníamos censados 670. Y todo ello hablando de 
toda la provincia, puesto que en la Vega Baja y la Marina Alta la implantación era bastante 
corta aún. 
 
 
11.- ¿Cómo fue evolucionando esta militancia? 
Poco a poco los que ya militaban iban incorporando a gentes de sus propias tendencias y 
luego la militancia se incorporaba bien con Gámir o bien con el grupo mío. 
 
 
12.- ¿Cuál es el máximo número de militantes con que contó la UCD en la provincia? 
No podría precisarlo, pero no creo que superara las cinco mil personas. De todas formas, 
nunca estuve muy al tanto de la cuestión de la militancia. Sí te podría recordar en cambio 
nombres destacados de la misma, como Jesús del Monte, Guillermo Más, Antonio Quirant, 
Manolo Cánovas o Antonio Segura. 
 
De la vida económica podría citar en el partido a Miguel Martín Ruiz, que era el economista 
de la UCD... Pero yo de la cuestión de la militancia no me ocupaba, ya que era un área que 
tenía sus delegados correspondientes, incluso dentro del sector nuestro. Cada uno 
controlaba sus cosas e intentaba que todo funcionara. 
 
 
13.- ¿Cuáles fueron los apoyos sociales y la financiación con que contó entonces la UCD 
en Alicante? 
La financiación en un principio la verdad es que la hacíamos con cuotas nuestras y ya al 
final, cuando llegaban las elecciones, nos llegaba un dinero del partido en Madrid. Pero 
antes de todo ello, cuando se acercaban estos periodos, solicitábamos de nuestros amigos 
militantes que nos hicieran donativos para poder hacer algo, fundamentalmente para 
poder celebrar los actos. 
 
Por ejemplo, venía un ministro a Alicante o Benidorm, y si la comida que se celebraba 
costaba 2.500 pesetas y el cubierto se ponía a 5.000, con ese dinero restante se podía hacer 
campaña. No se puede decir que nos autofinanciábamos, ya que de Madrid venían 
cantidades importantes que venían en función a los votos obtenidos y en la primera 
legislatura logramos 4 diputados, al igual que el PSOE  Pero lo curioso del caso es que en 
nuestros inicios nosotros considerábamos como enemigo a combatir a Alianza Popular, no 
al PSOE, al que augurábamos un papel importante. Yo lo he descrito alguna vez, en la 
primera campaña, a mitad de la misma y en el día del Corpus concretamente y en 
Villajoyosa, vino Íñigo Cavero a cerrar un mitin –estaba aquello lleno, ya que tuvimos que 
esperar a que acabara la procesión para que nuestros militantes acudieran masivamente-. 
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El caso es que el teatro en que se celebró se llenó y cuando el acto iba a iniciarse, Íñigo nos 
dijo: “Estáis equivocados. No es Alianza Popular nuestro enemigo. Es el Partido Socialista”. 
El caso es que subió y dio su mitin ya contra el Partido Socialista y a partir de ese momento, 
durante la campaña, nos preocupamos mucho de ello. 
 
 
14.- En la prensa de la época se destaca que en los primeros mítines acudía muy poca 
gente. 
No ya cuando existía la UCD sino cuando se estaban creando los partidos políticos. 
Recuerdo otra anécdota desarrollada también en Villajoyosa cuando organizamos antes de 
la UCD un mitin sobre el estado de derecho y las autonomías. Me fui con un compañero al 
acto, que se realizaba en un bar, y allí eran las 8 de la tarde, 8 y media y allí no aparecía 
nadie. Al final, a las nueve menos cuarto vino una persona que se sentó en primera fila, a 
la cual le dijimos que no se iba a celebrar el acto. Él nos respondió que no sé lo que pensaría, 
pero que había venido a oírme hablar sobre el Estado de Derecho y estaría encantado de 
ello. Me pareció tan lógico que le dije a mi compañero que se sentara junto a él para que 
al menos fueran dos personas de aforo, y empezamos a hablar de todo esto. Yo estaba muy 
a gusto, ya que este hombre estaba entusiasmado y poco a poco la gente abría la puerta y 
se asomaba y fueron entrando y sentándose de atrás hacia adelante, ya que el primero lo 
hizo en la última fila, donde creo que ni me oía. El caso es que al final reunimos a 16 ó 17 
personas en aquella charla, ya que no era un mitin organizado. 
 
Ya después los mítines tenían una afluencia de 200 ó 300 personas, pero los que más fueron 
entonces eran de 50 a 60 asistentes. 
 
 
15.- ¿Cómo se vivieron las elecciones generales de junio de 1977? 
Yo en las elecciones en que me presenté siempre procuraba hacer el cierre de campaña en 
la Vega Baja, ya que era donde más me conocía la gente y normalmente hacía el mismo 
recorrido. Estuve en las mesas de Callosa, después pasé por Almoradí y luego visité 
Albatera. En Albatera era la perfección, ya que comíamos allí toda la gente. Yo creo que era 
el sitio donde más gente había y la que más sabía lo que quería. Curiosamente, se trata de 
un pueblo muy politizado en el buen sentido de la palabra. Politizado en el sentido 
generoso de la palabra, quizá porque realmente creían en lo que estaban haciendo y se 
ponía en práctica un control perfecto de mesas. 
 
Allí comíamos y hablábamos de las incidencias que había habido, afortunadamente 
irrelevantes, ya que sólo hubo algún pequeño problema en Callosa. Al final, a las 8 de la 
tarde de ese día cerré en un barrio de Almoradí. Cerraron la puerta y yo me quedé dentro 
hasta el primer escrutinio, ya que era un barrio de aquella localidad donde la izquierda 
podía tener algo más de fuerza. No recuerdo ahora si ganamos allí o perdimos, pero en 
todo caso la diferencia no debió ser mucha. En cuanto a incidentes no los hubo. Parece 
increíble cómo siendo las primeras elecciones la gente aceptó tan bien el nuevo juego 
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democrático. Es como si todo el mundo hubiese estado esperando para hacer eso que 
estábamos viviendo. 
 
 
16.- En aquella época salieron en la prensa una serie de instrucciones sobre cómo había 
que votar pues no había experiencia previa. 
Nosotros hicimos una campaña sobre esto durante los tres o cuatro meses previos. Incluso 
en los mítines, algunos de los que salíamos a hablar de las excelencias de la UCD, lo 
hacíamos también del modo en cómo se debía votar, sobre todo en los últimos días de la 
campaña. Ten en cuenta que en un sólo día a lo mejor había cinco mítines a la vez en 
nuestro partido –sin contar los que hicieran las otras fuerzas políticas contendientes-. 
Recuerdo uno de los últimos mítines de campaña que hicimos en Alcoy, donde el Partido 
Comunista había llenado el teatro y nosotros convocamos a mucha menos gente. 
 
En cuanto a incidencias recuerdo un mitin en Orihuela en el que estaba también Joaquín 
Garrigues, y de pronto se levantó un señor de la octava fila y preguntó con voz en grito: “¿Y 
de ETA qué?”. Se trataba de un conocido personaje de la derecha que después fue 
presidente del Casino de Orihuela e interrumpió el acto. 
 
Era normal por otra parte que la gente interrumpiera los mítines, y salimos como pudimos 
de aquel incidente, que pretendió romper el acto. El caso es que cuando Garrigues habló 
se dedicó a responder a esta persona y dejó muy clara su postura. 
 
 
17.- He llegado a tener acceso de las instrucciones que marcaba el partido para los mítines 
y ciertamente, en ellas estaba todo muy planificado. 
Sí. El partido realizaba unos mítines en los que intentábamos que los primeros puestos de 
la lista llegaran a todos los sitios. Cada uno llevaba a su gente, se metía gente que quería 
estar. Normalmente en las ciudades de importancia íbamos Luis Gámir, Paco Zaragoza y yo. 
De los cuatro primeros puestos de la lista, en cada mitin cerrábamos dos. Pero eso ya al 
final de campaña. Al principio, cada uno iba con un equipo y conmigo venía mucho José 
Luis Sorribes, ya que era mi brazo derecho entonces en la democracia cristiana. En los 
mítines yo más o menos sabía lo que Luis Gámir iba a decir y teníamos mucho cuidado en 
no pisarnos unos a otros. Gámir siempre empezaba citando a Yale, diciendo aquello de 
“que suerte tiene el abogado defendiendo una causa justa” y después hablaba muy bien 
de las bondades de la UCD Yo lo montaba más desde el punto de vista de los cuatro jinetes 
del Apocalipsis que se había encontrado la UCD Eran el paro, el terrorismo, la política y la 
inflación, que eran cuatro graves problemas que habría que abordar en la legislatura. 
 
Entonces, con ese argumento hacía un mitin. Normalmente los esquemas eran los mismos, 
lo que pasa es que según estaba la gente un día te salía bien y otro mal. Es como en una 
orquesta, donde un día todo te sabe a gloria y el otro día suena muy mal. 
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18.- ¿Esperaba la UCD los resultados obtenidos a nivel local y provincial? 
Los 3 diputados siempre supimos que salían, aunque al final fue un éxito que lográramos 
cuatro. Sin embargo, los resultados fueron aún más triunfales para el Partido Socialista, ya 
que ellos no pensaban pasar de 3 y en un principio de 2. Ellos pusieron por ello en los 
puestos de salida a dos pesos pesados como García Miralles y a Joaquín Fuster. Ya Asunción 
Cruañes y Mariola Sabater las pusieron al ser mujeres pero sin expectativas de salir, salvo 
en el caso de Asunción. Me sorprende ahora el enfrentamiento que existe en el PSOE, tan 
diferente al talante de los tiempos que comentamos. Yo me llevaba mejor con ellos que 
con muchos de mi partido, seguro. Yo con Asunción Cruañes o con Antonio García Miralles 
me llevaba mejor que con Luis Berenguer Fuster. El caso de Asunción es el de una chica que 
ejercía realmente su servicio al pueblo y nunca se le subió el cargo. Era una mujer de 
izquierda pura y sentía los colores. Ya con Pilar Brabo tenía menos contacto, ya que era 
cunera y estaba menos en Alicante. Pero cuando nos veíamos en avión con los cuatro 
diputados del PSOE  nos poníamos a hablar y la verdad es que les sigo guardando un afecto 
muy grande. 
 
Como éramos demócratas cristianos, nosotros queríamos que todos estuviéramos juntos 
en la UCD. Estábamos convencidos que si el Equipo de la Democracia Cristiana, con Gil 
Robles y Ruiz Giménez, se introducían en la UCD, la democracia cristiana hubiese tenido 
una fuerza mucho más grande en este propio partido. Nosotros siempre creímos que la 
UCD tenía que estar en la Internacional Democristiana. Nunca lo llegó a estar, ya que en 
ella estaban inmersos los liberales y socialdemócratas. Se llegó a realizar la invitación y ellos 
se reunieron y votaron mayoritariamente la incorporación en la UCD. Sin embargo, el hijo 
de Gil Robles, que era letrado de las Cortes, leyó los estatutos y precisó que para tomar esa 
decisión no valía una mayoría como la registrada sino una determinada específicamente 
allí. Ello impidió su integración aunque mayoritariamente votaran venir a la UCD 
 
Durante las elecciones no hablé de la democracia cristiana. Para mí eran mis hermanos 
separados que tarde o temprano tendrían que venir. No los consideraba un partido para 
nada. Incluso cuando se equivocaron de carteles y aquí pegaron los de Ruiz Monrábal y en 
Valencia pegaron los de Pascual Rosser, mucha gente hacía bromas que incluso a mí me 
molestaban. Yo estaba convencido de que el sitio de Pascual Rosser estaba con nosotros y 
con él siempre tuve un trato cordial. En su mitin de cierre de campaña ya adivinaban que 
iban a ser perdedores. Estaban convencidos de que se avecinaba un desastre total y yo lo 
sentí muchísimo, intentando siempre que Pascual Rosser se pasara a la UCD. Conseguimos 
tras las elecciones que Ruiz Monrábal viniera junto con mucha gente que procedía de su 
equipo, como Pepe Más –un hombre mío de mucha confianza-, que se incorporó a la UCD. 
Pero lo hicieron con mucho cuidado ya que no se podía hacer una incorporación grande, 
ya que el equipo de Luis Gámir se habría opuesto. Respecto a eso, las instrucciones que di 
es que se incorporaran individualmente y a ser posible sin firmas nuestras, porque si no 
jamás habría sido posible. 
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Todo ello permitió que se incorporara a la UCD una serie de personas de gran categoría y 
calidad. La excepción fue Pascual Rosser, donde intenté insistentemente en su entrada, 
pero he de reconocer que aquí el partido no fue generoso con él. 
 
 
19.- ¿Cómo se llevaba con el resto de partidos políticos? Antes comentaba su relación con 
Juan Antonio Montesinos. 
Con Juan Antonio Montesinos muy bien. La verdad es que había muchas listas, pero 
pensábamos que los únicos partidos que tenían algo que decir eran el Partido Socialista, 
Partido Comunista, Alianza Popular y nosotros. Del resto de partidos ni se metían con 
nosotros ni nosotros lo hacíamos con ellos, esa es la verdad. En cuanto al Partido Comunista 
lo poníamos como referencia, ya que sabíamos que iban fuerte. De hecho, en las primeras 
elecciones fue donde mejores resultados obtuvieron –con 21 ó 22 diputados, más que 
Alianza Popular-. Pero mi relación con el Partido Comunista siempre fue buena. Lo fue con 
Enrique Cerdán Tato, con Pilar Brabo y siempre que nos reunimos reinaba la cordialidad. 
Con el único partido con el que podíamos tener algún resquemor era Alianza Popular pero 
mi relación con Juan Antonio Montesinos fue siempre súper cordial. No buena, cordial. Y 
así como mucha gente se metía con Alianza Popular, no hay un solo mitin en el que nadie 
pueda decir que dije algo contra AP. Contra el Partido Socialista tampoco. 
 
Nosotros hablábamos de las bondades de nuestra propuesta. Al menos en los que 
protagonizábamos la democracia cristiana, nuestros mítines eran positivos. Les decíamos: 
“si ustedes nos votan tendrán esto... no habrá paro, no habrá inflación, no habrá 
terrorismo...” Siempre eran positivos e intentábamos introducir anécdotas y situaciones 
graciosas, ya que de otro modo, eran muy serios y muy secos. 
 
Quiero decir que en sitios como Callosa de Segura o el mismo Crevillente –donde había una 
Falange fuerte-, o incluso en el mismo Guardamar -que sigue sacando un concejal de 
Falange- había que ir con mucho cuidado, pues había grupos dispuestos a ir a lo que fuera. 
Había que convencerlos de que no pasaba nada y que podían pensar como quisieran y decir 
lo que quisieran. Y eso era difícil; había que conectar con ellos en un punto común como 
era el respeto mutuo y había que saber decirlo. Pero entonces nosotros llevábamos mucho 
cuidado en no hostigar a grupos políticos, porque en el fondo nosotros pensábamos que 
cada uno podía militar donde quisiera. Y la verdad es que al principio nuestros mítines –
hasta el Corpus- fueron dirigidos contra la derecha gobernante hasta aquel momento –
reflejando a lo mejor algún hecho global o puntual a nivel nacional-, y ya a partir del Corpus 
nos dirigimos contra el Partido Socialista. Los demás partidos no nos inspiraban ningún 
comentario. Ni siquiera contra la Democracia Cristiana. 
 
 
20.- ¿Qué recuerda de los primeros pasos que se tomaron para la creación del Consell 
Preautonómico del País Valenciano, y de las ideas que tenía UCD con respecto a esta 
cuestión? 
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Desde el primer momento nuestro gran problema fue que éramos demasiado chauvinistas. 
Nuestro problema era que pensábamos que Alicante no había sido bien tratada en el 
régimen anterior. Pensamos que no gozaba de un peso específico importante y desde el 
primer momento nos preocupamos de eso. Para nosotros los problemas principales eran 
el río, el trasvase Tajo-Segura, la Vega Baja y el apoyo al desarrollo industrial de Alicante. 
La verdad es que eso nos llevaba horas y horas de reuniones. He contado alguna vez una 
anécdota –porque todo eso quien lo eliminó fue Fernando Abril Martorell-, de cómo nos 
reunía a los diputados de Castellón, Valencia y Alicante para ver la forma de distribuir las 
competencias. Y la verdad es que el problema era siempre el mismo: Alicante y Castellón 
hacíamos sin quererlo causa común contra Valencia, que tenía más diputados. Íbamos a ir 
a un Parlamento Valenciano y todas las discusiones en torno a la distribución de ese 
Parlamento y su posible enfoque así como la distribución de votos y demás, la verdad es 
que fue muy costoso. Lo que pasa es que las reuniones con Fernando Abril las hacía 
larguísimas y cuando ya estábamos casi todos agotados, él tomaba la palabra –no sé de 
dónde sacaba la fuerza-, y decía: “Bueno, de todo lo que hemos dicho hagamos una 
síntesis”. El caso es que se hacía una síntesis tan bien hecha, que todos decíamos: “joder, 
pues esto es”. Y es que más que síntesis era una posición ecléctica, pero de todo lo que 
habíamos dicho sacaba una especie de media que permitía vislumbrar la dirección que 
debíamos tomar. Y nos dábamos cuenta que lo que había dicho Abril Martorell era casi lo 
que nosotros estábamos dispuestos a aceptar. Y todo eso había salido de la discusión 
mantenida durante un montón de horas.  
 
Realmente, así se fue haciendo todo. Las divergencias entre Alicante, Castellón y Valencia 
las fuimos resolviendo en las cuatro o cinco reuniones maratonianas que Fernando Abril 
convocó. En aquel entonces estaba también Jaime Lamo de Espinosa, que era valenciano y 
creo que en aquel tiempo también ministro de Agricultura –con el que discutimos varios 
temas-. De todos modos, de los temas puntuales en esta cuestión, la verdad es que tengo 
una gran distancia y tendría que hacer un cierto esfuerzo para recordarlos. Lo que sí te 
puedo decir es que nuestra posición de cara a la Comunidad Valenciana era reforzar el 
alicantinismo. Creíamos que Alicante había sido marginada en el devenir del tiempo, y en 
el subconsciente bastante generalizado, había una especie de hándicap en contra de lo que 
significaran los valencianos. Yo creo que estas asperezas fueron limadas en gran parte en 
estas reuniones que te comento, ya que en ellas nadie se imponía a nadie, y en ellas se 
reflejaba un ánimo de consenso. Creo que cuando se analice el reparto de poder que se ha 
realizado a lo largo del tiempo entre unas zonas y otras, se verá que Alicante fue la gran 
ganadora. Y es que entró un poco como la “hermana pobre” –a pesar de su esplendor en 
la época dorada del anterior régimen, donde España llegó a ser la séptima u octava 
potencia industrial del mundo-, ya que en los últimos tiempos había estado un poco en los 
mínimos y quería recuperar un poco de su protagonismo. Y como se sabía que se iba hacia 
un reparto comunitario, que se iban a distribuir riquezas de otra forma, Alicante quiso tener 
presencia y la tuvo. Yo creo que la tuvo y la tiene, y actualmente nuestra provincia, dentro 
del marco de Comunidades Autónomas en que se divide, tiene más fuerza y más riqueza. 
Ahí están las carreteras y eso se debe a todo aquello. 
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21.- ¿Qué recuerdo tiene de las elecciones parciales al Senado de 1978 en las que la UCD 
presentó a Luis Berenguer como candidato? 
Hombre, de aquellas elecciones recuerdo en un principio que Luis Berenguer no era el 
hombre nuestro –para la Democracia Cristiana-. Lo que pasa es que Berenguer estaba 
apoyado por Luis Gámir y en aquel momento se trataba de sustituir a Andúgar –que era 
socialista-, y quizá había que poner como candidato a una persona que tuviera unos 
precedentes más o menos de izquierdas –no sé si Berenguer había estado en el Partido 
Comunista, pero había estado en la Platajunta-. Jamás le pregunté a Berenguer sobre sus 
antecedentes, y creo que eso nos llevó a la UCD a pensar que era la persona adecuada para 
presentarse en aquella circunstancia. Luis hizo una buena campaña, en la que recuerdo que 
estuve con él, e incluso vino a Alicante Adolfo Suárez. Y de esa campaña recuerdo que 
íbamos en una ocasión en un Mercedes que conducía Luis Díaz Alperi y llegamos a Elche. 
Allí, en la Plaza Martí, le habían puesto a Suárez un grupo de once o doce chinitos vestidos 
de falangistas con las banderas y todo.  
 
Luego viajamos a la Vega Baja y después hasta Almoradí, donde tanto Adolfo Suárez como 
Luis Berenguer tuvieron un recibimiento apoteósico y sobre ello hay dos anécdotas. Una 
de ellas es cuando llegamos para coger el desvío de la Vega Baja para luego tomar la 
carretera general a Alicante –entonces no estaba la autovía, claro-. Allí nos encontramos 
con un grupo de cuarenta o cincuenta personas portando pancartas sobre la huelga del 
corcho que estaban efectuando. Delante llevaban un jeep de la guardia civil y cuando 
nuestro coche llegó delante de ellos, Suárez dijo: “para, para, Luis”. A ello se le señaló que 
cómo íbamos a parar ahí, a lo que Suárez insistió. Bajó Adolfo Suárez, llamaron a todos los 
trabajadores en huelga, les dio la mano a cada uno de ellos y les preguntó por cuál era el 
problema que tenían. Ellos le expusieron las circunstancias que vivían con el tema del 
corcho, aspecto en el que Suárez les dio la razón y les dijo que en 48 horas lo tendrían 
resuelto. Le aplaudieron todos y efectivamente unas horas después el problema del corcho 
estaba resuelto. 
 
Y cuando llegamos ya a la altura de la Fábrica del Aluminio, Suárez me preguntó: “¿Y ahora 
qué piensas de mí?”. Le respondí: “¿Como que qué pienso?”. Él insistió: “¿Qué crees?”, a 
lo que finalmente le dije: “Creo que eres un buen presidente, y efectivamente eres un 
presidente de todos y como debe ser” ¿Por qué me dijo eso Suárez? Pues porque poco 
tiempo antes nos había llamado a todos los partidos por separado a La Moncloa para 
proponernos la formación de un partido único –no una coalición-. Los componentes de la 
Democracia Cristiana nos llevábamos reuniendo durante bastantes semanas para intentar 
aceptar la propuesta que lanzaba Suárez de un partido único. Total, que finalmente 
votamos para la creación de una federación de partidos. 
 
Severiano Carrascal fue uno de los valedores para procurar que todos estuviéramos unidos, 
aunque siempre en una federación. El caso es que se reunió con los socialdemócratas, con 
todos... y cuando llegó a nosotros nos reunimos con él los cuarenta diputados y senadores 
que formaba la Democracia Cristiana. Él nos explicó su intención de hacer un partido único, 
a lo que Fernando Álvarez de Miranda le expuso la intención de crear una federación de 
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partidos. A ello Suárez ratificó su intención de crear un partido unitario donde él fuera el 
presidente de un solo partido, y donde no existieran presidentes de diversos grupos. A ello 
argumentó que el PSOE iba a hacer prácticamente lo mismo –ya que previamente el PSOE 
lo formaban grupos y partidos de distintas facciones y zonas-. Al final se acordó aceptar su 
propuesta aunque se le opuso que nuestra opción era la de crear una federación de 
partidos. Optar por esta última vía nos hubiera permitido mantener nuestra identidad, pero 
al ir a un partido único desaparecíamos como tal partido. 
 
Pues ya al finalizar la reunión, la última pregunta es la que le formulé a Suárez al decirle 
que con lo que nos había propuesto era de alguna manera volver al Movimiento Nacional, 
al sumar la Falange Tradicionalista y de las JONS, mencionándole de paso lo que sucedió en 
Francia con el General De Gaulle. Al decir eso se hizo un silencio sepulcral, Álvarez de 
Miranda quiso quitar hierro a la cosa diciendo que ya nos íbamos, a lo que Suárez 
respondió: “¿Cómo me voy a ir con esta pregunta aquí?”. A continuación señaló que no 
quería ser un presidente que impusiera ninguna cosa. Incidió en que la suma de los distintos 
grupos debía permitir la suma de un partido unitario y nos aseguró que en el momento en 
que no resultara útil al partido dejaría su mando. Allí lo explicó como pudo y después ya 
nos enseñó el salón donde se reunía el Consejo de Ministros. 
 
Todo esto es importante, ya que implicaba el cambio de una agrupación de partidos a la 
UCD. Por parte de la Democracia Cristiana puedo asegurarte que por lo menos celebramos 
cinco reuniones para intentar convencernos unos a otros de cambiar de coalición a una 
federación. En la reunión con Suárez, él nos dijo que federación no, que partido único. 
 
Como quiera que nuestro consejo político delegó en Álvarez de Miranda la posibilidad de 
desarrollar lo que habíamos aprobado, que era la federación, Adolfo Suárez le dijo que 
quería ser el presidente del mayor partido de España. En aquella disyuntiva, Fernando no 
tuvo más remedio que aceptar esta propuesta concreta. 
 
 
22.- Ya más adelante nos encontramos con las elecciones generales y municipales de 1979 
¿Qué experiencia tiene de aquellos comicios, sobre todo en comparación con los 
anteriores de 1977? 
Hombre, ya en 1979 el peso de Luis Berenguer es muy fuerte –me refiero a su sector 
concreto, que encabezaba Luis Gámir-. La influencia de Berenguer sobre Gámir es mucha, 
ya que Gámir desconoce el partido en las comarcas del sur. Además, contaban con los 
esfuerzos de Rafael García Pertusa, que con tal de ganar hacía cualquier cosa. Recuerdo 
una anécdota sucedida bastantes años después, en que me encontré a García Pertusa y a 
Berenguer en la Avenida de la Constitución. Los saludé, pues hacía tiempo que no los había 
visto, y Berenguer me respondió: “Lo que no entiendo es cómo aún nos saludas, con la de 
putadas que te hemos gastado”. En nuestra línea interna no cabían las cosas que habían 
hecho ellos, pero bueno, ellos sabrán. 
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En el año 1979 sí que tuve un problema. Mientras ellos estaban elaborando las listas, yo 
aún continuaba como presidente de la Agrupación de Abogados Jóvenes, en el que 
habíamos creado dos bloques, y celebrábamos el I Congreso de Abogados Jóvenes del 
Mediterráneo. Yo ya soy miembro de la AIJA –Agrupación Internacional de Abogados 
Jóvenes-, y desde el 75 fui miembro del Comité Ejecutivo Internacional. Como antes te 
decía, celebramos el I Congreso del Mediterráneo –que fue un éxito-, eran los primeros 
momentos en que se hablaba del medio ambiente –estamos hablando de 1978 o 1979-, y 
además en mi mandato celebramos en Alicante el I Congreso mundial de la AIJA –cuya 
clausura celebramos en el Castillo de Santa Bárbara, con la asistencia del alcalde y el 
entonces presidente del Consell, José Luis Albiñana-. La verdad es que Alicante para esto 
de los congresos se vuelca, y aquello resultó un éxito, quedando todos alucinados de lo que 
era Alicante. Fuimos a la Vega Baja, a Almoradí, el Orfeón de Crevillente nos cantó ante un 
montón de gente... Un éxito. 
 
A caballo de 1979, la Agrupación de Abogados Jóvenes estábamos creando el Colegio –la 
sede-. Don Francisco Zaragoza, Arturo Lizón –que era senador del PSOE- y yo, fuimos los 
que conseguimos un cambio de obras con los Jesuitas, y a cambio, nos quedamos con una 
nave para hacer el Colegio de Abogados. Y estando en marcha las obras, un grupo de 
personas de nuestro partido, montó a través del periódico Canfali una campaña en contra 
de estas obras, diciendo que el alcalde nos había dado dos plantas más en este edificio... 
Todo era que el alcalde nos dijo que nos metiéramos unos metros más adentro el edificio, 
ya que la calle Gravina tenía unas dificultades, ofreciéndonos a cambio la posibilidad de 
hacer dos alturas más. El caso es que mientras se elaboraban las listas tuvimos toda una 
odisea con este tema. Afortunadamente el Colegio de Abogados certificó la legalidad de 
esta obra y desde el Ministerio de Justicia nos avalaron en la legalidad. 
 
Pero todo aquello me hizo sufrir cosas como estar haciendo un mitin en el Teatro Principal 
y tener en la puerta a gente que hacía campaña en tu contra. Posteriormente pusimos una 
querella contra el director de Canfali, que finalizó en un destierro. Más adelante se nos 
pidió la posibilidad de intentar perdonarle, a lo que no pusimos pegas, aunque quisimos 
informarnos sobre quiénes habían creado ese malestar. Nos dijo un nombre, que 
pertenecía a la UCD, pero para mí el núcleo importante de donde surgió esta campaña 
estaba unido a Berenguer y compañía. Aquello fue un vía crucis tremendo, y de ahí aquello 
que me dijo años después. 
 
 
23.- ¿Y todo esto por qué? 
Pues porque yo iba en las listas y no iba él, cosa que quería lograr. Todo ello en este mismo 
grupo perteneciente a la UCD. Finalmente no consiguieron desplazarme, por lo que lo 
tuvieron que hacer con Juan Rodríguez Marín –que había ido con Paco Zaragoza-. No lo 
logran tampoco con él, y finalmente la lista del 79 la encabezaba ya Luis Gámir, Paco 
Zaragoza en el número dos, yo volví a repetir en el tercer lugar y Luis Berenguer fue en el 
cuarto. Entonces creo que ya había muerto José Luis Barceló y Juan Rodríguez Marín ya no 
fue diputado. Intentaron ir contra mí pero no pudieron hacer nada, ya que todo era una 
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cortina de humo. En aquella lista sufrí en mi carne lo que son las cuchilladas políticas, ya 
que la labor por la que se nos acusaba era del todo punto altruista. Tan altruista como que 
el tema del Colegio nos costó a Arturo Lizón, Paco Zaragoza y a mí ocho millones y medio 
de pesetas, ya que al culminar la obra la vendimos al Colegio a precio de coste, sin beneficio 
ninguno. Nos equivocamos en el precio de coste, ya que no se habían calculado un montón 
de cosas que habían. Y lo que vendimos en 45 millones de pesetas -pues el Colegio tiene su 
sede gracias a nosotros, cosa que acreditan unas placas especiales- nos costó a nosotros 
tres, ocho millones y medio de pesetas de entonces. Como quiera que aquello coincidió 
con la campaña, fue cuando vi la cara sucia de la política. Conseguimos que esas elecciones 
se ganaran y fueron en las que conseguí que fuera presidente de la Comisión de Tercera 
Edad. 
 
En esas elecciones yo presenté en 1982 una proposición de ley en las Cortes Españolas, que 
se publicó en el Boletín Oficial, sobre el PAS 65, que era una tarjeta de la tercera edad. La 
denominación imitaba un modelo holandés y la cifra era por la edad de 65 años. Ya te 
comento que se publicó en el 82, y después este modelo se ha copiado en muchos sitios. 
Como aquellas cortes se disuelven por Suárez, esa proposición de ley no llega a llevarse 
cabo Como ya no estaba en la posterior legislatura, no entró en vigor, aunque quedó 
publicada en el Boletín Oficial del Estado, y de la cual posteriormente se aprovecharon 
varios elementos, como los números de identificación, las posibilidades de alergias, etc. 
Toda una serie de beneficios que tenían. 
 
Y ese paso mío por la Comisión de Tercera Edad permite que al crearse la Federación 
Internacional de Personas Mayores, que en 1982 empezaba y hoy habrán cincuenta o 
sesenta millones de personas, colaboré también con Naciones Unidas. En esa Asociación 
paso a ser uno de los 50 miembros de su Consejo Científico –cargo que sigo ocupando 
todavía-. Me siguen mandando toda la información, aunque últimamente no asisto a 
ninguna reunión. 
 
Y estando en las Cortes Valencianas presenté la previsión de solidaridad, que el PSOE no 
votó, en la que se establecía una tabla de cobros para las personas mayores a partir de una 
determinada edad. Era el caso de alguna persona que después de una larga vida –hablamos 
de 85 ó 90 años- había realizado algo por la sociedad, recibiera una especie de 
compensación hacia su familia. Y aunque el PSOE la rechazó, en base a esta propuesta se 
han tomado muchas referencias. El caso es que en esta segunda legislatura en el 
Parlamento me volqué mucho en estas cuestiones. 
 
Hay también una cosa muy curiosa, y es que en el congreso de la UCD había once 
comisiones –una presidida por Fernández Ordóñez, otra por José Luis Álvarez-, y yo estuve 
en la undécima. Y en ella se trata el tema del menor, las personas mayores y los grupos de 
marginados ¿Por qué fui a aquella comisión? Quizá precisamente por ser presidente de la 
Agrupación de Abogados Jóvenes y pertenecer al sector demócrata cristiano –que tenía 
cierta fuerza-. De ahí pasé ya a presidir la comisión de la Tercera Edad y desde entonces mi 
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relación con este mundo ha sido importante y te reitero que tengo una proposición no de 
ley en el 82 y posteriormente la de la pensión de solidaridad. 
 
Cuando estaba en la UCD se crea una fundación denominada Humanismo y Democracia, 
que es una entidad a imagen y semejanza de la Fundación Konrad Adenauer de Alemania 
–que era Demócrata Cristiana-, que se sigue manteniendo, de ahí la cena que tuvimos hace 
unos años en la Moncloa para celebrar su aniversario. De esta Fundación soy patrono 
fundador, y conmigo estuvieron José Luis Álvarez, Íñigo Cavero, Landelino Lavilla, Luis De 
Grande, Fernando Álvarez de Miranda, Marcelino Oreja... Entonces hace dos años, con 
motivo del 25 aniversario de la fundación fuimos a cenar a la Moncloa. Por tanto, al hablar 
de lo que me queda de aquella época política, sigo estando en la Fundación Humanismo y 
Democracia. Realmente, pensando en el hecho de hacerme mayor, pues no he perdido 
contacto con este tipo de temas. 
 
 
24.- ¿Qué recuerda de las Elecciones Municipales del 79? 
Creo que se preparó una gran lista. Se estudió una lista objetivamente buena, teniendo en 
cuenta las fuerzas políticas que estaban en la UCD. En ellas el candidato para la capital era 
Luis Berenguer Sos, al que sucedía una serie de nombres estupendos, con los que 
posteriormente he tenido una relación estupenda, como Luis Carlos Amérigo, Rosser... 
Había un grupo de gente francamente bueno. En ella hablamos mucho Luis Gámir y yo a la 
hora de buscar nombres de Alicante y para Alicante sin tener en cuenta en qué grupo 
estaban. Así nos lo planteamos y así se hizo al final. En esa lista todos colaboramos y todos 
intentamos ganar las elecciones. Pero entonces el grupo de Lassaletta logró atraer el 
importante sustrato izquierdoso fuera por lo que fuera; porque Alicante había estado en la 
“zona roja” y de aquí salieron las últimas personas para el exilio y todo eso. 
 
Ya te he comentado que mi padre había sido concejal del último alcalde republicano de mi 
pueblo. Afortunadamente, mi familia no tuvo jamás ningún problema sobre ello. Se decía 
que Alicante era izquierdosa y yo creo que lo que era es más liberal que conservadora. 
Alicante sí que es más avanzada, de conservadora tiene poco. Conservadora puede ser 
Murcia u otras provincias, pero Alicante era otra cosa y por eso ha sido siempre más 
avanzada, y el avance y la progresía se ha apuntado más hacia la izquierda. De todos modos, 
pienso que realmente después la gente ha demostrado que no tenía nada que ver una cosa 
con la otra. 
 
 
25.- Antes ha mencionado su relación con Íñigo Cavero ¿Con qué otras personas a nivel 
nacional ha tenido Vd. una especial amistad? 
Fundamentalmente, y después de aquel incidente que te he comentado, con Adolfo Suárez 
en todas las elecciones desarrolladas, aunque a nivel de personas vinculadas con Alicante, 
te puedo mencionar a Landelino Lavilla. Lavilla vino a Alicante y le organizamos una cena 
en Guardamar –en el Hotel Campomar-, y aquello fue algo fuera de lo normal, ya que 
asistieron unas mil quinientas personas. Entonces él había sido nombrado ministro de 
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Justicia y estaba en un momento difícil. Era sobre el 78 y de ahí salió con tanta fuerza que 
posteriormente fue el presidente del Congreso en la segunda legislatura. Yo tuve una 
relación con él, ya que noté que había luchado a su paso por el gobierno de Adolfo Suárez. 
El caso es que me lo traje a Alicante y fue tanto el calor que sintió del partido aquí –
especialmente por los de nuestro sector, aunque había representantes de todos-, que salió 
con un gran fervor al vivir lo que era la vida de partido. Y es que yo creo que en Alicante –
en todos los partidos- cuando la gente milita lo hace de verdad. Nosotros hemos organizado 
cenas de la Fundación Humanismo y Democracia invitando a políticos de países como Chile, 
y me acuerdo que se quedaban asombrados de lo que era la militancia. Y es que al menos 
en nuestro sector demócrata y cristiano, se vivía la UCD. Había un verdadero 
compañerismo, nosotros siempre hemos entendido la política entre compañeros. Primero 
eran militantes, luego pasaban a compañeros y finalmente se convertían en amigos. 
 
Con Landelino tuve y tengo una gran amistad. Desde luego con Íñigo Cavero la sigo 
manteniendo y espero a que se elija el nuevo rector, pues ya tengo hablado con algunos 
catedráticos la posibilidad de que se le haga Doctor “Honoris Causa”, bien sea por la 
Facultad de Derecho o la que sea. Y es que creo es de justicia que con veinte años de historia 
de la Universidad de Alicante, se le haga una mención lógica y justa, ya que fue él el 
verdadero artífice de la misma, echándole mucho valor incluso al Ministerio de Hacienda. 
 
Después, y ya dentro de la fundación te puedo citar a varios ex-ministros, como José Luis 
Álvarez –ministro de Transportes y alcalde de Madrid-. Con él mi relación ha sido buena y 
sigue siendo aceptable. Incluso cuando tengo que firmar algún documento en Madrid lo 
hago en su notaría. Con Leopoldo Calvo-Sotelo tuve una gran relación, con José Pedro Pérez 
Llorca... con un montón de gente. Y es que dentro del sector democristiano has estado a 
nivel nacional dentro de las ocho ó nueve personas que siempre asistíamos a cualquier 
reunión que la democracia cristiana realizara en Madrid. 
 
Incluso hemos estado cenando con figuras internacionales de la democracia cristiana como 
Caldera, Fanfani, Andreoti... En tiempos de la UCD llegué a estar en una comisión junto a 
Fernando Álvarez de Miranda, en un congreso de la democracia cristiana en Roma. 
 
También estuve en Alemania cuando salió elegido Helmuth Kold. Es decir, que dentro del 
sector cristiano, de alguna manera he participado con figuras de primera fila, haciendo 
contactos con ellos. Y muchas veces lo he dicho, aunque luego están los “padres de la 
patria”, que muchas de las cosas que contábamos en las reuniones de Alicante, luego eran 
trasladadas a Madrid de cara a la elaboración de la Constitución. Tanto es así que en el 
último discurso de Tierno Galván cuando la Constitución se aprobó, vino a decir –y así está 
escrito-, que habían hecho una Constitución democracia cristiana. Eso quiere decir que 
alguna influencia había de los que estábamos fuera, y bueno fue que así fuera. Pero es 
evidente que la Constitución que se hace es un texto a la europea de entonces, imitando 
los modelos gobernados por partidos esta ideología, aunque respetando siempre todo tipo 
de partidos. 
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26.- A su juicio y a nivel global ¿quiénes fueron las personalidades claves de la transición 
alicantina? 
En mi opinión hay que reconocer un papel importante en Alicante a la Asociación de Amigos 
de la UNESCO –a la que pertenecí también-. Objetivamente, fue un auténtico vivero de 
demócratas, que realmente estaba un poco dirigido por el sector comunista, que era más 
luchador y barajaba más las consignas. Pero realmente el foco o faro que proporcionaron 
los Amigos de la Unesco fue importante. Y el otro faro que también la impulsó creo que fue 
la Agrupación de Abogados Jóvenes, ya que los abogados de entonces ejercían una 
influencia muy grande en toda la sociedad alicantina. Eran los despachos donde estaban 
las empresas, los sindicatos, y ahí tienes el ejemplo de Carlos Candela. Carlos era el 
abogado de Comisiones Obreras y al mismo tiempo miembro del comité ejecutivo mío. Con 
ello quiere decir que tanto de Comisiones Obreras hacia nosotros llegaban a través de él 
sus influencias y al mismo tiempo él llevaba el criterio nuestro a la Agrupación de Abogados 
Jóvenes. Eso te pasaba con casi todos los sectores. 
 
Por tanto, y al margen de nombres concretos, los dos elementos importantes fueron los 
Amigos de la UNESCO y la Agrupación de Abogados Jóvenes, estoy convencido de ello y lo 
digo con toda sinceridad. Evidentemente que los grupos sindicalistas jugaron un papel 
importante, pero la verdad es que antes de la muerte de Franco –ya que es en esos 
momentos cuando se sientan los pilares de la transición-, el movimiento democrático está 
en esos dos focos y faros que alumbran todo su entorno. Amigos de la Unesco fue algo más 
interior, más politizado, aunque de ahí se logró hacer pensar a muchos que la democracia 
podía llegar. Por eso cuando vino a Alicante Joaquín Ruiz Giménez llenamos, cuando vino 
Raúl Morodo lo llevamos a Elda y no cabía más gente. Cuando vino Rafael Calvo Serer hubo 
lleno hasta la bandera. A ello había que recordar los seminarios que hicimos en los que 
participaban catedráticos de universidad. Teníamos acceso a casi todas las clases sociales, 
y eso yo creo que fue lo más importante. 
 
A partir de ahí ¿qué nombres destacaríamos? Pues Josevicente Mateo era el presidente de 
Amigos de la Unesco, yo estaba en la Agrupación, pero evidentemente había un montón 
de gente alrededor nuestro –Antonio García Miralles, etc-. Cuando matan a los abogados 
laboralistas en la calle de Atocha, a las ocho de la mañana estábamos sentados en este 
despacho Antonio García Miralles y un montón de gente que eran verdaderos líderes. 
 
Y creo que hubo más gente anónima que los que tuvimos la suerte de encabezar algo, y a 
lo mejor podían tener más importancia que nosotros. Y es que al fin y al cabo nosotros 
tuvimos la suerte de liderar este movimiento pero a lo mejor la gente más vehemente y 
activa no apareció en los papeles. En la Transición hubo un montón de gente anónima a la 
que habría que dedicarle una calle, pero no sabemos quiénes son. No cabían en las listas ni 
nada por el estilo, pero conozco a muchas personas que estuvieron en una cuarta o quinta 
fila, pero sin ellos no se hubiese podido hacer nada. Creo que hubo mucho personaje 
desconocido con mucha importancia. Después, evidentemente, no se puede ocultar la 
importancia de los movimientos sindicales. 
 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

777



27.- ¿Y los que estaban en el centro-derecha? 
Los que éramos del centro-derecha, o bien estábamos en la Agrupación o muchos otros en 
el Club de Amigos de la UNESCO. Se podían hacer algunas excepciones, pero los del centro-
derecha que no estaban en estas asociaciones no estaban. Posiblemente estaban 
trabajando dentro de las instituciones. Desde las oligarquías o en las posiciones que 
ocupaba Martínez Aguirre –desde la Alcaldía-. Estaban en esa posición más cómoda, pero 
a la hora de hablar de demócratas luchadores por el estado de derecho, estaban los que 
estaban. Ahora bien, que muchos de los que estaban dentro pensaban en el fondo lo mismo 
que nosotros, puede que fuera cierto. 
 
Hay una cosa que es importante: dentro del grupo que estaba fuera había un grupo claro 
que era el de la ruptura total, y era el formado por la Plataforma y después las Platajunta. 
Ese grupo fue rechazado cuando se votó la Ley para la Reforma Política, ya que la Ley por 
la que apostó Suárez fue rechazada o invitada a la abstención por sus componentes. 
Entonces el pueblo votó mayoritariamente que sí. Y nosotros estábamos dentro de ese 
sector que defendía la reforma política siempre dentro de una salida evolucionada. Y por 
eso la UCD propugnó eso: una ruptura pero no forzada, aunque sí fuera muy rápida. La 
verdad es que en apenas unos meses se gestó todo y eso en otro país no se logra ni en 
décadas. Se trataron y modernizaron una serie de leyes que ahora pueden parecer muy 
normales, pero en aquellos años parecía lo más avanzado, como las cuestiones de 
adulterio, igualando a la mujer con el hombre. Posteriormente se han hecho reformas y 
mejoras en todas las vertientes, como en el tema de agricultura –de la que fui 
vicepresidente de su comisión-, hicimos un montón de leyes que motivaron que la 
agricultura pasara de ser de una cosa artesanal y tradicional a organizar asociaciones y 
cooperativas. Era otra salida y otro mundo. 
 
Creo que en líneas generales fue un avance muy rápido. Ahora se va más despacio. 
Afortunadamente era impensable que la España que cogimos nosotros con una inflación y 
un paro tremendo, actualmente esté en unos puntos de risa en cuanto a la inflación, con 
unos intereses del 4 y el 5%, cuando yo los he pagado del 19 y el 20%. El caso es que si en 
aquella época hubiéramos tenido los intereses actuales, hubiéramos podido hacer el triple. 
Lo cierto es que el avance ha sido tremendo. 
 
También creo que en la provincia influyó mucho la prensa. Todos los nuevos periodistas 
que surgían al socaire de Amigos de la UNESCO, permitieron que el transcurrir de la 
transición se sobrellevara como una cosa normal y esperada, una buena nueva esperada. 
Se la recibió bien y sin miedo. Ya te recuerdo aquella primera reunión que tuve en 
Villajoyosa, en donde observé miedo hacia los partidos políticos a la posterior implantación 
a todos los niveles. 
 
 
Entrevista realizada el 8 de abril de 2001 en el despacho laboral del señor Galant situado 
en la Calle Bilbao de Alicante 
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ENTREVISTA REALIZADA A D. LUIS DÍAZ ALPERI 
 
 
1.- Comenzamos la entrevista con D. Luis Díaz Alperi y para ello quisiera que iniciara la 
conversación haciéndonos una valoración de lo que supuso la transición a la democracia 
a nivel nacional. 
Bueno, hacer una valoración general es complicada. Pero desde lo que yo recuerdo y 
conozco, pues había un hecho evidente que se iba a producir, y era el fallecimiento de 
Franco. La gente que en aquel momento teníamos 27 o 28 años, supongo que también la 
que llegara a los 35, éramos gente que íbamos a vivir mucho tiempo por delante la historia 
que se avecinaba y pensábamos que se iban a producir cambios en España. Cambios 
importantes en los que algunos creímos que debíamos de participar y debíamos de 
propiciar que aquellos cambios se produjeran de la forma más rápida y tranquila posible. 
Indudablemente, cuarenta años de un régimen que en España se consideró una dictadura. 
Y digo se consideró porque luego se dijo que los últimos años más que una dictadura se 
hablaba de una dictablanda, ya que las relaciones internacionales de España y el turismo 
eran muy importantes y hacían casi inviable que existiera un régimen dictatorial duro. Ya 
en los últimos años del franquismo la libertad de expresión empezaba a aflorar y era difícil 
en el contexto internacional en el que nos encontrábamos reprimir esa libertad de 
expresión. Había que forzar, acelerar o procurar que se produjera ese cambio, como digo 
con el menor trauma posible. 
 
En ese sentido recuerdo que teníamos reuniones por ejemplo en Alicante, que eran 
clandestinas pero que creo que las conocía todo el mundo. No estaban autorizadas pero yo 
creo que eran conocidas y consentidas. Por eso digo que en los últimos años lo de la 
dictadura ya no era tan dictadura. Sí que es verdad que en aquellas reuniones clandestinas 
tampoco se maquinaba excesivamente o con mucha peligrosidad. Simplemente se 
preparaban estrategias, se hablaba de ideologías y se decía que todo el mundo tenía 
derecho a opinar. De hecho recuerdo que nos reuníamos en el hotel de los Arenales del Sol 
con los liberales, con Calvo Serer y con alguno más, por ejemplo con Fontán, y con algunos 
alicantinos que teníamos relación con los liberales. Otra reunión que celebrábamos con 
cierta frecuencia era en la Clínica San Francisco, de la que era propietario Francisco 
Zaragoza, y allí acudía gente que luego militó en el Partido Socialista o el Partido Comunista. 
Allí nos reuníamos todos y hablábamos, intercambiábamos opiniones todo dentro de una 
armonía la verdad que muy agradable. 
 
A partir de ahí es de donde yo creo que nace, al igual que supongo en otros pueblos de 
España, el forzar el que aquí pueda haber distintas agrupaciones de personas que piensen 
de una manera determinada. Y es entonces cuando aparece una ley que permite las 
asociaciones políticas. Asociaciones políticas que lideró en aquel momento Fraga Iribarne, 
que enseguida lanzó la idea de crear una asociación nacional que se llamaba Reforma 
Democrática, si no recuerdo mal, y que aquí tuvo su cabeza visible en un abogado de Elche, 
que creo recordar se llamaba Basilio Fuentes. Luego aquel planteamiento estuvo en la calle 
escasamente un año e inmediatamente después ya se autorizaron los partidos políticos. 
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Las asociaciones políticas ya como tales para lo único que sirvieron es para que la gente se 
empezara a agrupar e identificarse ideológicamente. 
 
Al año o año y medio de las asociaciones políticas, aparecieron los partidos políticos y cada 
uno se integró en el partido que consideraba que se encontraba más cómodo o menos 
incómodo. 
 
En Alicante apareció, lógicamente, el Partido Socialista. Apareció el Partido Demócrata 
Liberal, que es en el que yo me integré. Apareció el Partido Demócrata Cristiano y no 
apareció el Partido Comunista porque seguía prohibido en España. El resto de los partidos 
pues ahí estaban y no había ningún partido en aquellos momentos en Alicante de corte 
socialdemócrata. El Partido Socialdemócrata en Alicante se constituyó rápidamente y de 
forma un poco artificial, para dar cabida a una persona de Madrid que entraba por esa rama 
dentro de la coalición electoral que había que formar. Y al final, desde la creación de los 
partidos políticos hasta las primeras elecciones democráticas de 1977 escasamente pasó 
un año y medio, no más tiempo. 
 
En Alicante empezamos a reunirnos los demócratas cristianos y los liberales. Alianza 
Popular prácticamente no existe o no tiene un contexto específico en aquellos momentos 
y lo que sí que se crea no es un partido político sino una coalición electoral de partidos 
políticos para ir juntos a las elecciones del 77. Esa coalición electoral recuerdo que sí que 
se presenta a nivel nacional en Alicante en el Teatro Principal. Recuerdo que, a título 
personal, ese fue mi primer acto público político ya que en aquel acto hice yo de 
presentador de los intervinientes, limitándome a esa función. Allí estuvieron Fernández 
Ordóñez, Ignacio Camuñas, Francisco Zaragoza, Joaquín Garrigues Walker, Pío Cabanillas. 
En fin, la gente que a nivel nacional lideraba las distintas opciones políticas que luego se 
iban a integrar en la coalición electoral que Unión de Centro Democrático. 
 
Hubo un sector que se integró también dentro de esa coalición electoral, que nosotros 
denominábamos los “azules”, que era el sector que había estado más introducido en los 
últimos años del gobierno. Ese sector lo lideraba fundamentalmente Rodolfo Martín Villa y 
todos ellos se integraron en esta coalición para hacer la primera candidatura democrática 
que se hacía para unas elecciones generales, las primeras que se celebraban en España 
después de la muerte de Franco. Eso fue en el año 1977. Aquí, como ya he dicho, se creó 
deprisa y corriendo un partido socialdemócrata para que pudiera integrarse en esa 
coalición electoral Luis Gámir, que vivía en Madrid pero que tenía vinculaciones con 
Alicante. Entró dentro de esa coalición electoral por la rama socialdemócrata con el 
consentimiento del que parecía que lideraba a todos los grupos políticos que nos 
integrábamos, por lo menos era el que más se respetaba, que era Francisco Zaragoza. 
El caso es que se hizo esa primera candidatura, que encabezó Francisco Zaragoza. Si no 
recuerdo mal de número dos iba Luis Gámir, de número tres iba Joaquín Galant Ruiz, de 
número cuatro iba José Luis Barceló, que era del Partido Liberal de Camuñas. Era de Elche. 
De número cinco creo que iba Juan Rodríguez Marín y creo recordar que yo iba en la misma 
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del último suplente, lo cual evidentemente era algo testimonial, pero bueno, de alguna 
manera es donde empezó mi trayectoria. Aquellas elecciones las gana la coalición electoral. 
 
Hay un partido de la izquierda de entonces que tiene un cierto predicamento, que es el 
partido de Tierno Galván, el Partido Socialista Popular, aquí representado por Manuel 
Rosser, padre del actual concejal Pablo Rosser, y era un partido de corte cristiano de 
izquierdas. No era la democracia cristiana pero tenía ciertas connotaciones y ese partido 
tenía un cierto predicamento más a nivel testimonial por la figura de Tierno Galván que por 
la realidad de la fuerza que tenía en la gente. Luego estaba el Partido Socialista. El primero 
de ellos no sacó unos buenos resultados en las primeras elecciones. Tal es así, que terminó 
integrándose en el Partido Socialista, en mi opinión porque las deudas que tenía eran tan 
importantes que a cambio de que el partido se hiciera cargo de ellas, no tuvieron 
inconveniente en integrarse en el PSOE, negociando así algunos puestos y algunas cosas, 
como por ejemplo la candidatura de Tierno Galván a la Alcaldía de Madrid en su momento. 
 
Se ganan esas elecciones y esa coalición democrática que se había presentado como 
muchos partidos unidos, se pretende que sea un partido, disolviéndose las fuerzas que lo 
integraban. Gana Adolfo Suárez, pues propicia el que se haga ese partido y termina 
haciéndose Unión de Centro Democrático, lo que se llamó UCD, con una disolución 
simbólica de sus partidos integrantes. Y digo simbólica porque nunca fue real. Dentro de 
esa UCD siempre siguieron existiendo los grupos políticos de los distintos partidos que se 
habían integrado en la primera coalición electoral. Y eso que fue el nacimiento del partido, 
también fue posteriormente la muerte del mismo, porque esos grupos, siempre liderados 
por personas con adláteres a su lado, nunca dejaron de ser líderes –les llamábamos 
barones-. Y cada grupo tenía su número de diputados dentro del grupo parlamentario de 
UCD y tiraban de una manera o de otra, “chantajeando” entre comillas, dentro del propio 
partido. Con todo ello no había una cohesión dentro del propio partido. Los 
socialdemócratas pensaban de una manera, los “azules” pensaban de otra, los liberales 
pensaban de otra y los democristianos lo mismo. 
 
Los mayores enfrentamientos, en mi opinión, se dieron siempre entre los demócratas 
cristianos y los socialdemócratas y obligaba a que los “azules” y los liberales estuviéramos 
con unos o con otros. En Alicante no había prácticamente representación de los “azules” y 
aquí nos unimos los liberales con los socialdemócratas en el sentido de que hicimos más 
comunión de trabajo, frente a las posturas que adoptaban los demócratas cristianos. Si 
aquello fue un acierto o una equivocación –y me refiero al caso de Alicante-, pues la verdad 
es que no lo sé. Pero lo que pasó en Alicante luego sucedió a nivel nacional. Al final UCD 
saltó por los aires porque cada partido que se había integrado quería tener más parcela de 
poder dentro de UCD Cada vez tiraba más de esa goma elástica que era el partido, hasta 
que al final ésta terminó rompiéndose. Yo creo que eso va unido a otra serie de 
circunstancias que hicieron que Adolfo Suárez no tuviera toda la fuerza que necesitaba para 
poder imponer las reformas que quería imponer, en el cambio democrático que se iba a 
producir o se estaba produciendo ya en España. Por ejemplo: el reconocimiento del Partido 
Comunista. 
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Adolfo Suárez, casi por decisión sorpresa y contando con unos pocos, reconoce la existencia 
y la legalidad del Partido Comunista. Esto a los militares de entonces, que eran militares 
todavía de la época de Franco y que habían hecho la Guerra Civil y eran capitanes y 
tenientes generales, ese reconocimiento no les hizo ninguna gracia. Eso ya les molestó 
bastante de cara a Suárez. A partir de ahí yo creo que los militares presionaron 
permanentemente y maquinaron contra el presidente del Gobierno. 
 
Y el presidente del Gobierno no tenía la fuerza parlamentaria que hubiera necesitado para 
aguantar los embates de ciertos sectores sociales conservadores de la sociedad española. 
Uno era el de los militares, otro el de algunos empresarios capitalistas de la época que iban 
permanentemente a presionar a la Monarquía para ver si se podía eliminar el gobierno de 
Unión de Centro Democrático. De todos es conocido que hubo movimientos que nunca han 
quedado claros, de reuniones de militares con algunos líderes del PSOE, con conocimiento 
o sin conocimiento, yo creo que con conocimiento de la Monarquía, que no quiere decir 
autorización, pero que tampoco cuajaron en nada puesto que algunas de esas cosas eran 
muy complicadas de llevar a cabo. Era hablar de la desaparición del Gobierno de UCD y que 
se montara un gobierno militar que luego cediera el poder a un conglomerado de civiles 
representantes de sectores sociales y distintos partidos –incluido el Partido Socialista-... 
Eran unas entelequias muy complicadas de llevar a cabo. Pero sin embargo la realidad es 
que había una presión muy grande contra Adolfo Suárez, que termina haciendo que éste 
dimita, y yo creo que dimite porque le llegan claras noticias de que los militares están 
dispuestos a dar un golpe de estado si él no dimite y sigue siendo presidente de Gobierno. 
Golpe de estado que llega a intentarse producir justo en el relevo de la Presidencia del 
Gobierno. Relevo de la Presidencia que por otro lado se hace dentro de UCD, no diría que 
de forma poco seria pero sí con poco criterio. 
 
¿Cuál era el problema que tenía UCD? pues los graves enfrentamientos que había entre los 
distintos barones. Al final ¿quién sucede a Adolfo Suárez en la Presidencia del Gobierno? 
Le sucede una persona que está ahí pero que no es ninguno de los barones que está 
enfrentado con unos o con otros. Yo soy de la opinión de que la muerte de Joaquín 
Garrigues Walker cambió la historia de España. Porque si Joaquín Garrigues hubiera estado 
en plenas facultades, a lo mejor hubiera sido el presidente del Gobierno. Pero con un 
Joaquín Garrigues con una situación límite en cuanto a su salud, los demócratas cristianos 
no podían admitir que un presidente del Gobierno fuera socialdemócrata, los 
socialdemócratas no podían admitir que este fuera demócrata cristiano, ni los demócratas 
cristianos ni los socialdemócratas podían admitir que fuera del sector “azul”. Total, que al 
final yo creo que salió Leopoldo Calvo Sotelo por aquello de que es el ungüento amarillo, 
que ni cura ni hace daño. Era el que todos podían aceptar porque no estaba enfrentado 
con nadie. 
 
Esa Presidencia de Gobierno la verdad es que tenía pocas posibilidades de existir. De hecho, 
y eso lo ha dicho todo el mundo, nadie se explica cómo un presidente de gobierno que sabe 
que va a perder unas elecciones, las convoca. Yo creo que Leopoldo Calvo Sotelo convoca 
elecciones para salir de una situación en la que él ni tiene autoridad ni cree que la UCD 
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puede hacer nada ya, y de alguna manera es decir que todo se acabara, que ganaran los 
socialistas y que salga el sol por donde sea, porque nadie convoca elecciones quedándoles 
bastantes meses si sabe que las va a perder de una forma tan apabullante como se 
perdieron y sin buscar antes algunas alianzas o algunas situaciones que pudieran permitir 
salvar algo de lo que se tenía. De hecho, yo recuerdo que en la Semana Santa de 1982, 
Rodolfo Martín Villa, que venía con cierta frecuencia a Alicante –acudía al parador de Jávea, 
me llamó y me dijo de charlar un rato. Yo entonces era presidente de la Diputación y me 
fui a Jávea. Recuerdo que tuve una conversación en su habitación del parador de tres horas 
largas, en la que me preguntó qué pensábamos en Alicante. 
 
Yo entonces era vicepresidente provincial –el presidente provincial era Luis Gámir-, y me 
dijo Rodolfo que tenía UCD para poder sobrevivir y salvar algo de lo que éramos –ya se 
había ido en esos momentos Adolfo Suárez y había creado el CDS-. La única solución es que 
discurriéramos en coalición con Alianza Popular. Yo le respondí que quizá tuviera razón 
pero en Alicante eso no lo admitiría nadie. En UCD en esos momentos a Alianza Popular se 
la veía con muy malos ojos. En la provincia siempre ha habido una oposición muy fuerte a 
todo lo que oliera a la derecha tradicional española, que es la que en esos momentos 
representaba ese partido, y por eso en 1977 y 1979 no fue nada. Sin embargo, a medida 
que va apareciendo la debacle de UCD va tomando fuerza y cuerpo, los disidentes de UCD 
más conservadores se van inclinando hacia AP y en las elecciones del 82 el CDS se presenta 
por un lado, UCD lo hace por otro y AP se presenta como la alternativa al Partido Socialista. 
El PSOE  barre en esas elecciones pero UCD creo que saca 14 diputados y el CDS creo que 
no saca ninguno. Y es AP la que alcanza unos 90 diputados. 
 
¿Qué es lo que ha pasado en el interin? Pues lo que ha sucedido es que se ha consolidado 
bastante la democracia, se ha vencido un intento de golpe de estado y ha habido dos 
elecciones democráticas. Que se ha hecho una Constitución en la que ha habido cesiones 
por parte de todos para que ese texto saliera con el máximo de consenso y el máximo de 
votos del Congreso de Diputados, con un referéndum importante. Que el Partido Socialista, 
que no había gobernado nunca, cuando entra al Gobierno lo hace con muchas 
contradicciones. Tiene que cambiar muchas posturas de lo que era la oposición sin haber 
gobernado nunca en los últimos cuarenta años. Cambia en muchas posturas, como por 
ejemplo en lo de la OTAN cuando tiene el poder, ya que es muy distinto tener el gobierno 
de una nación a no haberlo tenido nunca y haber sido oposición. Y eso es consecuencia de 
todo ese proceso que va del año 1977 a 1982, que son realmente cinco años en los que se 
madura a una velocidad de vértigo. 
 
Cinco años en la historia de una nación no son nada pero, sin embargo, en ese espacio de 
tiempo hay unas primeras elecciones democráticas, se aprueba una Constitución, unas 
segundas elecciones democráticas, por primera vez hay unas elecciones locales que son 
también democráticas y libres. Ayuntamientos que gana el PSOE, ayuntamientos que gana 
UCD, diputaciones que gana el PSOE , otras que gana UCD. Una rebelión de los sectores 
más conservadores contra el proceso democrático que se está produciendo. Pero una 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

783



sociedad española que está claramente definida a que el proceso democrático sea 
irreversible, y un apoyo internacional clave y decisivo a ese proceso democrático. 
 
Yo creo que ese apoyo internacional es decisivo para que se venza al intento de golpe de 
Estado porque inclina –y es una opinión muy personal- voluntades y decisiones que son 
definitivas. Y a partir de ahí ya el proceso democrático es más tranquilo y relajado. El 
Partido Socialista en el momento en que toma el poder, como digo, cambia bastante de 
actitudes. De ser una izquierda que podía presentarse como algo a lo que se pudiera temer 
como el sector de la otra España, cuando toma el poder actúa con bastante moderación y 
eso hace que en muy poco tiempo ese posible miedo vaya despareciendo y se viva con toda 
normalidad. Los sectores de la economía ven que con el Partido Socialista no tienen ningún 
problema. 
 
La banca se encuentra como pez en el agua con los gobiernos socialistas, con lo cual el 
capital no tiene ningún problema aunque gobierne un partido socialdemócrata –socialista 
que se convierte claramente en socialdemócrata- y el Partido Comunista en esos 
momentos lo que hace es un poco de “Pepito Grillo” en cuanto a la conciencia de la 
izquierda, pero sin ninguna capacidad de decisión en ningún momento en toda la etapa 
democrática. 
 
A todo eso hay que añadir que la Constitución dice en su título octavo un reconocimiento 
de las autonomías, de una descentralización que en esos momentos todos sabemos que va 
a llevar un proceso que dure por lo menos 20 o 30 años. Y teníamos el ejemplo de Italia, 
donde esa descentralización no se había hecho en menos de 25 años. Lo que pasa es que 
había determinados territorios autonómicos que presionaban mucho, como pudiera ser 
Cataluña o el País Vasco. Galicia se incorpora pero no es la que más presiona, son los dos 
casos citados los que en un primer momento presionan más para que se lleve a cabo el 
proceso autonómico. Y de hecho en aquellos momentos la Constitución recoge dos vías 
para poder acceder a un territorio autonómico. Pero la cuestión de las autonomías también 
crea bastantes recelos, se piensa que España no tiene capacidad económica para poder ser 
un país con gobiernos autonómicos, ya que las autonomías son caras, pero ¿por qué son 
caras? Pues porque se crean muchos aparatos burocráticos y hace falta mucho dinero para 
financiarlos. El proceso autonómico en esos momentos en España cuando son los últimos 
años de UCD y primeros del PSOE, coincide con una situación económica buena a nivel 
internacional. 
 
Yo creo que eso también ayuda a que ese proceso autonómico se pueda ir desarrollando. 
La Constitución Española es un texto impreciso en determinados aspectos yo creo que a 
conciencia. Es decir, si hubiera sido una Constitución demasiado cerrada o demasiado 
puntualizada, seguramente no hubiera permitido el que con cierta flexibilidad se hubieran 
desarrollado las cosas como lo han hecho en estos últimos veinte años. 
 
Concesiones como digo se hicieron por parte de todos. Por ejemplo, una tan clara como al 
español llamarlo castellano. Eso fue una concesión hecha a los catalanes, que no admitían 
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que el idioma oficial de España se llamara español, ya que de alguna manera parecía que 
el catalán quedaba a distinto nivel. Bueno, pues se cedió en que el español se llamase 
castellano, pues porque su origen era de Castilla. Pongo este caso como ejemplo de una de 
las concesiones que se hicieron a la hora de elaborar la Constitución. Yo creo que el proceso 
es un periodo que con muchos inconvenientes, sin embargo, contaba con muchas 
voluntades e incluso muchas de ellas procedían de los últimos quince años del franquismo. 
Y era decisivo que esas voluntades estuvieran también en la decisión democrática, porque 
esas eran las personas que podían tener más influencia en los sectores más conservadores 
para hacer que estuvieran quietos y admitieran que se fuera produciendo el cambio 
democrático de la transición. 
 
Un cambio que tiene muchos agujeros negros, de los cuales aún hay algunos en los que no 
se ve la luz. Se adivina, pero ni nadie lo puede demostrar ni nadie se atreve a hablar claro. 
Y como nadie puede demostrarlo, pues intuyes cosas de las que pasaron pero al no poderse 
demostrar no te atreves a decirlas, ya que te pueden decir que lo demuestres y eso es 
prácticamente imposible. 
 
Pero yo creo que en general fue bueno que ganara la coalición electoral en el 77. Fue bueno 
que se hiciera una Constitución tan amplia –en el sentido de que podía entrar todo el 
mundo y podían entrar todos los criterios-. Se podía moldear la Constitución para que en 
un determinado momento pudiera satisfacer las ambiciones de determinados grupos o 
zonas. Fue bueno que en el 79 ganara UCD y fue bueno que en el 82 ganara el PSOE. A 
partir de ahí el proceso se normaliza bastante y creo que ya no es tan bueno que el Partido 
Socialista alargue tanto tiempo su mandato. Ocho años de PSOE hubieran sido suficientes 
y hubiera sido mejor tanto para ellos como para la historia democrática española. Los 
últimos cuatro años de gobierno del Partido Socialista son un periodo que vuelven a 
enturbiar el panorama político español de forma preocupante. 
 
Ahora mismo yo creo que la situación está muy normalizada y creo que el cambio político 
se producirá en otras elecciones. No sé si serán las próximas o las siguientes, pero una 
alternancia política en los sistemas democráticos es normal. Puede ser cada cuatro años, 
cada ocho o cada doce. No es recomendable en mi opinión que un partido se prolongue 
mucho tiempo en el gobierno de una nación, que es a lo que se aspira de forma legítima, 
pues puede llegar a creérselo y pensar que eso va a ser para siempre y con ello se pueden 
producir situaciones de corrupción. Aunque yo creo que en España hay un factor que ha 
sido también fundamental en los procesos democráticos, que son los medios de 
comunicación. Los medios de comunicación han servido para que se controle el poder 
político que en algunos momentos de este proceso pueden haberse tomado las cosas con 
demasiada prepotencia, y creo que han jugado un papel muy importante a la hora de 
denunciar muchas situaciones no sólo de corrupción económica sino de controles que no 
se debían producir y que de todos son conocidas. 
 
En cualquier caso, yo creo que España ya tiene una madurez democrática importante y 
pienso que no hay en absoluto ningún peligro de involución en el proceso democrático. 
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Hoy día a la gente joven que tiene 25 años les hablan de Franco y casi no saben de quién 
se trata ni qué es una dictadura. A la vuelta de una generación la gente sólo conocerá que 
se puede vivir en un entorno democrático y no conocerá que se pueda vivir de otra manera. 
Hablar de izquierdas y de derechas a mí me parece que ya está completamente desfasado 
y mucho más hablar ya de rojos y nacionales. Eso ya es intentar recuperar fantasmas que 
no tienen ningún sentido. Yo creo que a la vista de otros procesos que se han dado en el 
mundo para salir de dictaduras, se ha dicho y la historia con el tiempo pienso que lo 
reconocerá más, que el proceso español fue un proceso que habría que estudiar muy a 
fondo para poder imitarlo en muchos otros sitios en los que por desgracia todavía hay 
dictaduras. 
 
Lo que ocurre es que no es fácil trasladar lo que pasó en España a otros sitios si no se dan 
las condiciones que en aquellos momentos se daban en nuestro país ¿Qué condiciones se 
daban? Pues se daba que había trabajo, que la gente tenía un cierto nivel económico, que 
ya había un cierto nivel cultural, ya estudiaba por lo menos lo que se denominaba el 
bachiller superior. Con todos esos componentes, que son fundamentales y forman 
mimbres básicos de la sociedad, se puede aspirar a tener un proceso de cambio y de 
transición como el que tuvimos. Si no hay una situación económica más o menos estable, 
si no hay una situación de empleo relativamente buena, si no hay un nivel cultural ya 
bastante superior al que podía haber treinta años antes, el cambio democrático y la 
transición no hubiera sido posible. 
 
 
2.- Retornemos al periodo anterior a 1977 ¿Cuándo ingresa usted en el Partido 
Demócrata Liberal? 
Ingreso en el Partido Demócrata Liberal a finales de 1975, como secretario provincial de la 
agrupación. 
 
 
3.- ¿Qué otras personas recuerda del partido en aquella época? 
Pues estaba Francisco Zaragoza, que era presidente provincial, estaba Juan Rodríguez 
Marín, estaba Joaquín Doménech y estaba yo. Y me cito porque no creo que en conjunto 
superáramos las diez personas. 
 
 
4.- ¿Se tenía conciencia, pese a todo, de ser un partido? 
Bueno, estábamos aprendiendo a vivir lo que era un partido y sí que se tenía conciencia de 
que estábamos dentro de un grupo que podía participar en la vida política que se iba a 
producir. 
 
 
5.- ¿Qué personalidades políticas nos destacaría de este periodo de transición a la 
democracia? 
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En primer lugar citaría a Jaoquín Garrigues Walker. A mí Garrigues Walker me parecía en 
aquellos momentos y me sigue pareciendo una persona excepcional por su preparación, su 
forma de ser y su forma de pensar. Me parecía que era una fuera de serie. 
 
 
6.- ¿Cuándo se empiezan a producir las reuniones en los Arenales del Sol que mencionaba 
al principio de esta entrevista? 
Pues esas reuniones yo creo que se desarrollaban desde el año 1974. 
 
 
7.- ¿Qué personas y qué grupos recuerda que estaban presentes en las mismas? 
Bueno, en los Arenales del Sol nos reuníamos fundamentalmente liberales. Recuerdo que 
aparte de asistir a ellas el dueño del hotel, que era Tomás Durá, pues venía Fontán, venía 
Calvo Serer, ambos como personas que venían de Madrid a estas reuniones. Y junto a ellas 
estaban presentes las personas que he citado antes: Francisco Zaragoza, Juan Rodríguez 
Marín, un tal Cervera de Villena y Manolo José García Herrero. Esas eran las personas que 
nos reuníamos allí; luego en la Clínica San Francisco estaba Antonio García Miralles, 
Salvador Forner, la mujer de García Miralles, alguna vez estuvo también Cerdán Tato e iba 
yo. 
 
 
8.- ¿Estaban presentes también en aquellas reuniones el grupo de Joaquín Galant o el de 
los demócrata-cristianos? 
En las reuniones de los Arenales del Sol y de la Clínica San Francisco creo que no estaban 
los demócratas cristianos. Al menos no los recuerdo. Lo que no quiere decir que no fueran 
a algunas y yo no estuviera. Sin embargo, no recuerdo haber coincidido con ellos. 
 
 
9.- ¿Y cuándo empieza a fraguarse la Coalición Electoral Alicantina de Centro 
Democrático? ¿Fue a partir de enero o febrero del propio 1977? 
Si el Partido Demócrata Liberal surge en 1976 la coalición empieza a formarse en febrero 
de 1977. Las elecciones son unos meses después y la Coalición Electoral se forma a 
escasamente tres o cuatro meses de distancia de las mismas. En esa coalición si no recuerdo 
mal, había también otro partido que era el Partido Popular de Martínez Aguirre, Eliseo 
Quintanilla y Ramón Sancho Ripoll. Hubo un partido que se montó también, auspiciado por 
Ambrosio Luciáñez y con Antolí, que era Reforma Social Española. Ese partido nace 
apoyado por algunas personas del Sindicato Vertical y ahí estaba Rafael García-Pertusa, el 
llamado “garfio” para los amigos, no logrando apenas resultados significativos. Algunos de 
sus componentes con posterioridad –entre ellos el propio García-Pertusa-, me los llevo a 
las filas de Unión de Centro Democrático. Ese partido se presenta a las elecciones de 1977 
y a los pocos meses de los resultados de las elecciones se disuelve. 
 
10.- ¿Cuántos militantes tenía la UCD en aquellos momentos de las elecciones de 1977? 
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Pues en el año 77 en Alicante seríamos como mucho unas cuarenta personas y en la 
provincia seríamos unos 300 ó 400. No habría más en toda la provincia. Esas 30 ó 40 
personas de la capital teníamos cada uno una serie de relaciones en distintos pueblos de la 
provincia para hacer las elecciones. Luego ya empezó a montarse el partido de la UCD y se 
hizo con bastante fuerza. Se llegaría al final –en las elecciones de 1979- a llegar a tener unos 
tres mil afiliados en la provincia, lo que en aquellos momentos era todo un éxito. 
 
 
11.- ¿Cuál sería más o menos el tope de militancia de la UCD? 
Yo creo que la UCD llegó a tener del orden de cuatro mil militantes en la provincia con ficha 
inscrita. Yo fui el primer secretario General Provincial del partido. Me dediqué a montar 
UCD, los distintos comités locales de la provincia, y hubo mucha gente que entraba a UCD 
No entraba ni al Partido Demócrata Liberal ni al Partido Demócrata Cristiano ni al Partido 
Socialdemócrata. Entraba a UCD Esa gente que entró al partido es la que después de 
ganadas las elecciones de 1979, no entendía esas luchas internas de los barones, ya que 
eran muy pocos los que estaban destruyendo una cosa en la que había mucha gente que 
entró con mucha ilusión. En Alicante y la provincia no hay que olvidar que UCD fue un 
partido bastante fuerte, con mucha gente en sus pueblos, y estaba hasta el gorro de hablar 
de los demócratas cristianos, los socialdemócratas, los azules o los liberales. 
 
 
12.- En las primeras elecciones en Alicante gana el Partido Socialista y ello se sigue 
sucediendo en posteriores comicios ¿Esperaba el triunfo la UCD? ¿A qué se debe este 
constante triunfo socialista? 
Bueno, primero porque era un partido que estaba más organizado. Aunque antes había 
estado en la clandestinidad, tenía una estructura de la que UCD carecía. La estructura de 
UCD se crea entre 1977 y 1979 y ni siquiera en el primer año citado. Es más, como partido 
creo que se empieza a organizar desde finales de 1977 y ya bien transcurridas las elecciones 
generales. Eso permite que en 1979 vayamos a una estructura de partido que se ha creado 
deprisa y corriendo y con muy poca experiencia. El Partido Socialista tenía más experiencia, 
había estado funcionando en la clandestinidad pero tenía una estructura definida. Y luego 
se ha dicho que esta zona era una zona más de izquierdas y en la que tradicionalmente la 
izquierda había tenido más arraigo. Bueno, eso creo que pesaba a la hora de esas elecciones 
democráticas, aunque ya en las de 1979 el Partido Socialista ganó las elecciones en la 
provincia pero sacó el mismo número de diputados que la UCD. El PSOE  obtiene más votos 
pero creo que la izquierda estaba más enfrentada. 
 
 
13.- ¿Cómo se organiza el partido después de las elecciones de 1977 y hasta celebrarse 
las parciales al senado de 1978? 
Bueno, se crea el partido y se elige un Comité Ejecutivo en el que ejercí como secretario 
provincial. Entonces los senadores no tenían sustituto; falleció un senador y hubo que 
celebrar en Alicante unas elecciones parciales al Senado. Unas elecciones en las que UCD 
buscó un candidato, inclinándonos al final por Luis Berenguer Fuster. Berenguer salió en 
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esta elección previa porque pertenecía al sector socialdemócrata, y como entre los liberales 
y los socialdemócratas teníamos un mayor número de votos en la Ejecutiva, sale pese a la 
oposición de los demócratas cristianos. Ahí pienso que a lo mejor no hubiera sido el mejor 
candidato pero en aquellos momentos nos parecía una persona adecuada. Era abogado, su 
padre era el decano del Colegio de Abogados y tenía un gran prestigio, y se presentó en 
unas elecciones parciales al Senado contra Alberto Pérez Ferré. Aquella campaña la llevé 
directamente y ejercí como jefe de la misma. 
 
Y tengo que decir que para mí ha sido la campaña más bonita que se ha hecho en la etapa 
democrática en Alicante. Por lo menos que yo conozca, y he hecho bastantes campañas 
electorales. Aquellas elecciones parciales fueron muy interesantes y nos dieron mucha 
experiencia. También es verdad que todo el mundo se podía volcar en sólo dos candidatos, 
ya que realmente allí solo estaba el candidato de UCD y el del PSOE  y era como tener nada 
más que dos candidatos a la Presidencia del Gobierno en la provincia. 
 
Los demás candidatos no tenían ninguna posibilidad y fue una campaña muy interesante, 
muy bonita y en la que participaba todo el partido. Me estoy refiriendo al hecho de ser 
unas parciales y no haber otras en diferentes provincias, pues la Secretaría de Acción 
Electoral –es así como se llamaba entonces-, estaba volcada con las elecciones parciales al 
Senado en Alicante. Y la verdad es que fue muy interesante. 
 
Ahí es donde nace a la vida política Luis Berenguer Fuster, que había estado antes en 
movimientos estudiantiles, en la Taula y otros movimientos ligados al Partido Comunista, 
pero que políticamente no había destacado. Es en las elecciones parciales al Senado cuando 
surge como figura política y eso le permite estar en el puesto cuarto del Congreso en las 
listas de las elecciones generales de 1979. 
 
 
14.- ¿Hasta cuándo ejerció como secretario general provincial de la Unión de Centro 
Democrático? 
Estuve como secretario general del partido desde el principio hasta que fui elegido 
presidente de la Diputación. Compaginé durante unos meses ambos cargos y ya buscando 
sustituto, que finalmente fue Juan Vicente Peral Ayela. Entonces dejé la secretaría general 
del partido y pasé a ser vicepresidente Provincial. 
 
 
15.- En aquel momento era Gámir el presidente ¿verdad? 
Sí, el presidente después de Paco Zaragoza ya fue Luis Gámir y siguió de presidente hasta 
las elecciones de 1982 y prácticamente hasta que se disolvió UCD 
 
 
16.- Estuvo también durante un tiempo como presidente Sorribes Mur... 
Sí, José Luis Sorribes estuvo como presidente durante un tiempo en el que yo aún era 
secretario general. Eso fue un pacto que hubo para intentar que las cosas estuviesen menos 
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tensas y menos tirantes entre los demócratas cristianos y el otro grupo. Entonces José Luis 
Sorribes era demócrata cristiano y yo de alguna manera era del sector liberal/social 
demócrata. Se llegó a un pacto para que Sorribes fuera presidente y yo secretario general 
provincial. 
 
 
17.- ¿Cuánto duró esa Ejecutiva? 
Esa Ejecutiva creo que desde que Francisco Zaragoza deja de ser presidente, unos meses 
después de 1977, hasta unos meses antes de 1979. En esos momentos se hace la 
candidatura al Congreso y en ella el número uno es Luis Gámir. Ya es cuando Luis Gámir 
pasa a ser presidente provincial. 
 
 
18.- ¿Cómo fueron aquellas disputas internas entre los dos grandes sectores del partido? 
¿Se particularizaron las luchas en alguna asamblea concreta? ¿Cómo se desarrolló todo 
aquello? 
Aquí hubo varias asambleas que fueron complicadas. Hubo una Asamblea Provincial a nivel 
municipal que yo recuerdo como muy complicada, con los grupos chillando y algunos 
sectores indecisos, con el grupo de Elda que no sabía si inclinarse por los demócratas 
cristianos o por los liberales. Recuerdo una intervención de Juan Rodríguez Marín que nadie 
se la había pedido, pero salió allí diciendo: “el mejor secretario general que podemos tener 
es el que tenemos: Luis Díaz Alperi” y recuerdo a un sector de la asamblea gritando y 
abucheando. En esa Asamblea recuerdo que al final no se eligió al secretario provincial, con 
lo cual yo, que aún tenía ese cargo, no salí. Pero luego hubo un consejo político para 
nombrar ese secretario provincial en el Hotel Rocas Blancas de Santa Pola, y ahí hubo una 
votación con negociación y pacto, en el que al final me volvieron a elegir secretario 
provincial, parece que con el consentimiento tras negociación del sector demócrata 
cristiano. Me imagino que con algunas concesiones o acuerdos entre Luis Gámir y Joaquín 
Galant. Ello permitió que volviera a salir elegido y coincidiera con José Luis Sorribes, éste 
como presidente provincial. 
 
 
19.- ¿Se acuerda cuándo sucedió exactamente esta reunión? 
Tendría que hacer mucha memoria para acordarme, pero me imagino que sucede a 
mediados de 1978. No recuerdo si fue después de las parciales al Senado. Estas creo que 
fueron el mes de mayo. Puede ser que fuera después de las parciales al Senado. 
 
 
20.- ¿Cómo se fraguó la posibilidad de que asumiera usted la Presidencia de la Diputación 
después de ser candidato? 
Bueno, para ser candidato a la Presidencia de la Diputación, según los estatutos, tenía que 
decidirlo el comité político nacional. Lo tenía que decidir Madrid. Lo que pasa es que según 
la Ley tenías que ser concejal. Entonces, siendo secretario general provincial hablé con 
algunas de las personas que destacaban en Alicante en el partido. Les fui preguntando uno 
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a uno si ellos querían “jugar” –entre comillas- a ser presidentes de la Diputación. Era un 
puesto extraño que la gente no conocía muy bien y no hubo ninguno que me dijera que sí. 
Al contrario, todos me dijeron que no. A todo el que me decía que no, que quería ser 
senador o diputado –ya que en aquellos momentos lo importante era ser alguna de las dos 
cosas, ya que no existían todavía las Cortes Valencianas-, yo les decía: “Si tú no quieres, yo 
voy a intentar ser presidente de la Diputación”. Todos lo valoraron de forma positiva, me 
apoyaron y para ello había dos condiciones. La primera, que se ganase en la provincia el 
número suficiente de concejales en pueblos para que tuviesen el número necesario de 
diputados provinciales que votaran esta investidura. Y otra que el partido te eligiera como 
candidato para que te eligieran tus diputados. 
 
Hombre, en esos momentos, al ser secretario provincial y haberse celebrado unas 
elecciones parciales al Senado, en Madrid estaba en el Consejo Político Nacional, muy 
conectado con la secretaría de Acción Electoral y tenía buenas relaciones con las gentes del 
partido a nivel nacional. Como digo, por los menos seis o siete me dijeron que preferían 
jugar a estar en las listas del Congreso o el Senado y entonces intenté que el partido me 
nominara para aspirar a ser presidente de la Diputación. 
 
Al final el partido me nominó para ello y en las elecciones municipales ganamos los 
suficientes concejales por comarcas que nos proporcionó la mayoría absoluta en la 
Diputación, y la posterior votación me permitió acceder al cargo. Si no recuerdo mal, en la 
votación de los treinta diputados 16 eran de la UCD, 13 eran del Partido Socialista y 1 del 
Partido Comunista. 
 
 
21.- ¿Qué recuerda que la labor desarrollada dentro de la Diputación Provincial? 
La Diputación Provincial era un organismo bastante nebuloso. Sabíamos poco de cómo 
funcionaba. Lo primero que tuvimos que hacer al llegar es saber para qué servía la 
Diputación y qué era lo que podía hacerse en ese organismo. La Diputación contaba con un 
presupuesto que recibía de los Presupuestos Generales del Estado, no cobraba ni ponía 
impuestos. Y con ese dinero lo que hacía era ayudar a hacer cosas, fundamentalmente en 
los pueblos menores de 20.000 habitantes de la provincia. El presupuesto de entonces era 
de unos tres mil millones de pesetas al año y además de eso, la Diputación Provincial 
sobrellevaba el tema de la sanidad benéfica, que era el Hospital Provincial. Además, tenía 
lo que se llamaba el Hogar Provincial, que era donde se recogían a los niños que tenían 
problemas –no tenían padres o aparecían abandonados en la calle, etc.-, y además tenía el 
Hospital Psiquiátrico Provincial. Eran las tres instituciones más importantes de la entidad. 
 
El Hogar Provincial era de reciente construcción y estaba muy bien. El Hospital Provincial 
tenía la tradición de una muy buena medicina, ya que los médicos que allí estaban eran 
funcionarios de la Diputación y en general gozaban de bastante prestigio dentro de la 
profesión en Alicante. 
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El Psiquiátrico Provincial por contra, era un verdadero desastre. Era un almacén de 
personas –que todos los llamaban locos-, y a los llamados locos se les metía en el 
manicomio para que estuvieran allí. Cuando yo llegué a la Diputación, a los dos días de ser 
presidente visité los centros. El Hospital era un edificio antiguo pero con mucho prestigio 
en cuanto a su medicina, el Hogar Provincial era como ya he dicho de reciente construcción 
y estaba muy bien, y el Psiquiátrico a mí me impresionó mucho, ya que me pareció que era 
algo demencial. Me encontré con una población de más de seiscientos internos en unas 
instalaciones que estaban diseñadas para albergar 400 personas. Me encontré con 
enfermos que cuando yo entré allí, llevaban 20 años internos y cuando habían entrado les 
habían puesto una medicación y con el paso de los años les mantenían la misma 
medicación. Me encontré con un hospital de más de 600 internos y en el que creo recordar 
había un director como psiquiatra, que estaba siempre de baja, y dos o tres psiquiatras más 
y cinco o seis A.T.S. para toda la población.  
 
Para que te hagas una idea del director aquel, cuando estaba de alta se escribía una carta 
todos los días para recibirla al día siguiente para ver lo que tenía que hacer, ya que en esa 
carta decía lo que tenía que hacer al día siguiente. Y el día que no recibía la carta pues 
andaba despistado sin saber lo que tenía que hacer porque no había recibido la carta que 
él mismo se había escrito. Esto que estoy contando no es un chiste, es una realidad. 
 
Aquello me preocupó tanto y me impresionó tanto que no nombré diputado delegado –
que era lo normal- y dije que me ocuparía directamente del Psiquiátrico, empezando a 
adoptar medidas con este centro. De tal forma que al año y medio había 9 psiquiatras y 16 
A.T.S. y aquello empezó a funcionar de otra manera. Se redujo la población, se hicieron 
grupos de asistencia ambulatoria para que los enfermos que estaban en las comarcas no 
tuvieran que venir todos al Psiquiátrico, sino que los médicos fueran allí. En definitiva, se 
cambió el sistema del Psiquiátrico y aquello empezó a parecer un hospital en vez de un 
almacén de personas. 
 
Lo que más me impresionó de este periodo por la Presidencia fue el Psiquiátrico y lo que 
más satisfacción me produjo fue que en mi periodo no hubo prácticamente 
enfrentamientos entre los grupos políticos, que se trabajó con consenso y se hicieron 
bastantes cosas en la provincia. Yo recuerdo la etapa de la Diputación como la más bonita 
de mi vida política. 
 
 
22.- ¿Cómo se produjo finalmente la disolución de la UCD en la provincia de Alicante? 
Creo que la UCD en Alicante se disolvió como se disuelve una cosa que no tiene solución. 
Nos presentamos a las elecciones de 1982 con Luis Gámir de cabeza de lista. Si Gámir 
hubiera salido de diputado a lo mejor la historia se hubiera escrito de otra manera, pero ni 
siquiera salió él, que era un hombre que había trabajado mucho por Alicante, gozaba de un 
gran prestigio y estaba muy preparado. Hay que pensar que con sus 33 años era catedrático 
de universidad y dentro de la economía era un hombre muy considerado. Bueno, pues con 
todo ese bagaje y prestigio al que había que unir ser ministro en dos ocasiones con Adolfo 
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Suárez y ser un político como en los últimos años no había habido, aún le faltaron unos 
cuantos miles de votos para alcanzar su escaño correspondiente en el Congreso de los 
Diputados. 
 
Alicante no sacó ningún diputado en la UCD, y a partir de ahí su gente empezó a salir 
corriendo para colocarse en distintos partidos. Yo recuerdo que ahí fui un poco ingenuo 
pero me quedé muy a gusto conmigo mismo, porque a mí me ofrecieron el integrarme en 
algún partido. Por un lado estaba el PAD de Fernández Ordóñez, del que podría contar 
alguna anécdota que en su momento me escandalizó. 
 
Siendo Fernández Ordóñez ministro de Justicia hubo un almuerzo que celebramos en Altea 
al que asistieron cuatro ministros: Luis Gámir, Martín Villa, creo que Rosón y Fernández 
Ordóñez. Ordóñez estaba a mi lado, es ministro de Justicia del Gobierno de UCD y a mí me 
dice: “Luis, estamos sentados encima de un ataúd y yo no estoy dispuesto que a me 
entierren con este ataúd y en cuanto pueda yo me marcho de este partido”. Esto sería 
sobre la Semana Santa o mayo de 1982. A mí, que estaba en los inicios de mi vida política, 
que el ministro de un gobierno me estuviera diciendo eso de su propio partido, la verdad 
es que no me parecía ni ético ni edificante. Entonces ya Fernández Ordóñez estaba 
pensando en montar un partido, salir de UCD y colocarse en otro sitio, y así lo hizo. Creó el 
PAD, aquí algunos de sus seguidores se fueron a ese partido con una idea clara de después 
integrarse en el PSOE  y otros se salieron no diría que corriendo, pero sí empujando todo 
lo que podían para situarse en los mejores lugares posibles de lo que entonces se llamaba 
Alianza Popular. 
 
A mí –que aún era presidente de la Diputación-, me ofrecieron integrarme tanto por un 
lado como por el otro y yo dije que había entrado en la Diputación por UCD y no me 
integraba en ningún otro partido mientras no dejara de ser presidente de la Diputación, ya 
que no me parecía ético ocupar este cargo e integrarme en otro para introducirme en las 
listas. El resultado fue nefasto para mí ya que se celebraron las elecciones, yo no me integré 
para mí y ya después nadie me quería en ningún partido, con lo cual me fui a mi casa al 
dejar la Presidencia de la Diputación, volviendo a dedicarme a mi vida profesional. 
 
Estaba claro que después de no sacar ningún diputado aquí UCD, del partido quedó muy 
poco. Luego hubo algunas intentonas de gentes que habían estado en UCD y me conocían. 
Tuvimos algunas reuniones para ver si nos integrábamos en la operación reformista o el 
partido liberal de Antonio Garrigues, que luego se organizó con la operación reformista. 
Tuve alguna entrevista con Roca, pero todo aquello no cuajó y luego algunas personas que 
estaban aquí en la operación reformista y antes en el Partido Liberal de Antonio Garrigues, 
no les apetecía mucho que yo entrara porque sí que creo tenía bastante gente en la 
provincia que me apreciaba porque había montado UCD y estaba en contacto con ellos. 
Entonces lo que no querían es que llegara y de alguna manera los pudiera desplazar llegado 
el momento de hacer las votaciones en el partido. De alguna manera –y entre comillas-, 
“boicotearon” que estuviera dentro de la operación reformista, con lo cual creo que me 
hicieron un gran favor, ya que aquello fue un gran fracaso a nivel nacional. 
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Seguí y me integré en los temas empresariales. Fui vicepresidente de COEPA, etc. Y a partir 
de ahí recuperé la vía pública por otros derroteros que luego me han llevado a estar aquí 
en la alcaldía [de Alicante]. 
 
Pero la verdad es que toda aquella gente que entró en la UCD y lo hizo como tal partido, se 
sintió muy mal cuando la gente que había creado el partido salió corriendo para colocarse 
en otras formaciones y dejó a toda la base huérfana de líderes. Todo ello empezando por 
el propio Adolfo Suárez, que creo se equivocó. Lo admiro, lo quiero, creo que fue un gran 
político, pero sin embargo creo que se equivocó de una manera importante creando el CDS. 
Pienso que Adolfo Suárez se tenía que haber quedado dentro de UCD cediendo la 
Presidencia del Gobierno. A los que no estaban conformes con él que se hubieran ido, pero 
tenía a toda la base del partido con él. La gente adoraba a Adolfo Suárez en UCD. Y me 
refiero a la gente que había entrado en UCD, no a los grupos que dieron como fruto este 
partido. Si Adolfo Suárez se hubiera quedado en UCD hubiera seguido como partido y se 
hubiera quitado de en medio a todos los que seguían pensando en llevarse la mayor parte 
de la tarta del partido como “barón” de un determinado grupo. 
 
 
Entrevista realizada el 18 de abril de 2001 
en el despacho del señor Alperi en el Excmo. Ayuntamiento de Alicante 
 
 
 

ENTREVISTA A D. LUIS BERENGUER FUSTER 
 
 
1.- Iniciamos esta entrevista recabando sus principales datos personales así como las 
circunstancias más importantes de su trayectoria profesional. 
Nací en Alicante el 19 de enero de 1946. Estudié primera enseñanza en el Colegio Hermanos 
Maristas y luego hice el bachillerato en el Instituto “Jorge Juan”. Entre 1963 y 1968 estudié 
la licenciatura de Derecho en la Universidad de Valencia y terminada la carrera me 
incorporé al bufete de mi padre. En estos tiempos ya desarrollo una serie de actividades de 
índole intelectual y siempre relacionadas con el ámbito jurídico y el campo de la 
universidad. 
 
Pasados unos años me llegó la llamada de mi profesor de derecho mercantil, Manuel 
Broseta, para entrar en su institución. Me incorporé como profesor de clases prácticas en 
Valencia, donde sobrellevo mi vida personal. Realicé la tesina también allí y posteriormente 
regreso a Alicante, donde ingreso en el Colegio Universitario de Alicante –lo que se llamaba 
el C.E.U.-. Sigo con esta vida profesional hasta que en 1979 salí elegido diputado por esta 
provincia por las listas de UCD. 
 
 
2.- En el campo político ¿qué resumen haría de su dilatada vida pública? 
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Siempre se desarrolló en mis inicios dentro del campo de mi oposición al franquismo, 
aunque quizá muchos me definieran como un socialdemócrata. De cualquier manera, 
siempre he partido de la base de rechazar cualquier componenda con aquellas personas 
que habían sido partícipes del régimen franquista. De hecho participé en la Junta 
Democrática y recuerdo una anécdota del periodo universitario. En el curso 1975/76 se 
celebraron elecciones y le pregunté a un compañero quién había ganado las elecciones, a 
lo que me responde que estaba muy cabreado ya que habían ganado los de derechas. Le 
pregunté cómo es que había sucedido eso y me respondió que habían ganado los del 
Partido Comunista. En aquellos momentos tan cruciales nos situábamos en la extrema 
izquierda e incluso los partidos políticos de la izquierda más o menos moderados parecían 
plenamente conservadores. 
 
En aquellos tiempos creo que me realizaron mi primera entrevista política. María Carmen 
Raneda, gran amiga, me preguntaba para el Diario La Verdad cuál era mi inclinación 
política. Le respondía que en cuestiones de nacionalizaciones no me situaba en la izquierda. 
Sin embargo, sí me consideraba muy radical con todos los aspectos que conllevaban la 
liquidación del franquismo. En la época universitaria obviamente participé en todos 
aquellos movimientos que se producían en la Universidad de Valencia. Allí en aquellos 
momentos se daban cita tres núcleos de movimientos fundamentales. Uno era el socialista 
valenciano de vocación nacionalista. Tampoco he sido un nacionalista valenciano, más bien 
he sido un nacionalista español. Creo que en estos movimientos se dieron los gérmenes de 
los enfrentamientos que posteriormente se han venido sucediendo. 
 
Por ello, pese a los intentos que hicieron para que me integrara en ese colectivo, en el que 
había figuras de la relevancia de Vicent Ventura o Eliseu Climent, la verdad es que no seguí 
esa línea, ya que vi que su posición más que hacia el nacionalismo giraba hacia el 
valencianismo político. 
 
Luego había ciertos grupos muy minoritarios democristianos alrededor de la UDE –Unión 
Democrática Española-. Otro de los rasgos definitorios de mi trayectoria ideológica ha sido 
mi laicismo, heredando buena parte de los rasgos de mi padre que en su momento había 
participado en Izquierda Republicana. 
 
Finalmente quedaba un tercer bloque que giraba alrededor del Partido Comunista, y fue 
en el que me moví en ese periodo, sin llegar a tener militancia política. Es cierto que 
participo activamente en movimientos estudiantiles de aquellas épocas, llegando a ocupar 
el cargo de secretario de información del distrito universitario de Valencia, en la 
configuración del movimiento preparatorio de aquel Congreso de Estudiantes que se 
celebró allí en febrero de 1967. Yo en ese momento no soy detenido, ya que cuando entró 
la policía en la universidad acababa de salir para editar un panfleto de cuál era la situación. 
Al poco tiempo entró la policía y todo aquello supuso la consolidación de este movimiento, 
que giraba alrededor del Partido Comunista, en el entorno universitario, absorbiendo la 
mayor parte de los pertenecientes al que giraban en torno al Partido Socialista Valenciano, 
que en aquellos momentos era mayoritario. 
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Posteriormente vine a Alicante y me puse en contacto con varias personas vinculadas al 
Partido Comunista, pero cuando realmente éste se empieza a organizar corto con el 
colectivo por varios motivos. En primer lugar por una falta de incidencias o de análisis de 
lo que ocurría en aquel momento. Se lo recordé a aquellas personas cuando pasaron los 
tiempos en los que yo me había identificado. Incluso se formaron en aquellos años lo que 
se podrían denominar grupos de reflexión, que aparecían y desaparecían con gran rapidez, 
y en los que llegué a pertenecer en algún momento. Algunos de estos grupos se disolvían 
antes incluso de mantener la primera reunión, como la Coordinadora Universitaria 
Valencianista de Esquerras u otras siglas como una escisión del Partido Comunista que 
lideraba Javier Pradera. 
 
A todo ello se unió una circunstancia muy especial, al producirse un desencuentro 
curiosamente en solidaridad, con el que más tarde sería compañero de partido –incluso en 
el momento actual-, aunque no siempre hayamos coincido en las mismas tesis, que es 
Antonio García Miralles. Una de mis preocupaciones políticas en aquellos momentos era 
formar una agrupación de abogados progresistas, cuestión en la que hay que reconocer 
que en aquellos momentos teníamos mucha dificultad. Los abogados de estas tendencias 
podíamos tener alguna conversación, pero dar un paso más era difícil. En esta cuestión, 
procuraba que cuando se produjera alguna actuación del Tribunal de Orden Público no 
fuera el único defensor, sino que existieran más abogados implicados en ello. En aquellos 
momentos uno de los que dio ese paso y estaba situado en primera línea en los 
movimientos obreros era Antonio García Miralles. Él era abogado laboralista mientras yo 
lo era fundamentalmente mercantilista, pero con un compromiso político. El suyo estaba 
vinculado al movimiento obrero y con ocasión de una detención en Alcoy, los dos 
aparecimos en primer momento como pertenecientes al Partido Comunista. 
 
Pero como a García Miralles no lo admitieron como defensor, en solidaridad con él renuncié 
a la defensa y corté mi relación con aquello que se estaba consolidando como el Partido 
Comunista. 
 
Durante este periodo corté con cualquier tipo de actuación política organizada. Recuerdo 
que en aquellos años la única actividad relacionada con la política que podíamos hacer, 
además de defender a la gente detenida por el Tribunal de Orden Público, era organizar 
pases privados de “El Acorazado Potemkin”. 
 
Todo ello hasta que ya en el año 1975 me llama de la universidad Manuel Broseta. La 
verdad es que en aquellos momentos también contactaron conmigo gentes del Partido 
Comunista para que me incorporara con ellos en la Junta Democrática. En esos momentos, 
la verdad es que no me interesaba colaborar con el Partido Comunista y al mismo tiempo, 
como izquierdista, no me interesa colaborar con gente como Rafael Calvo Serer, con el que 
luego tuve una larga amistad. 
 
Ese es mi primer rechace, y ya posteriormente es Manuel Broseta el que propone dar el 
paso y en el verano de 1975 me incorporo como independiente a la Junta Democrática. Era 
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el momento de la elaboración de los primeros manifiestos que posteriormente generaron 
la Taula de Forçes Polítiques, etc. Ya en 1976 me pongo en contacto con lo que era en 
aquellos momentos el Partido Social Demócrata a través de Luis Gámir y Paco Fernández 
Ordóñez, inclinándome en una facción dentro del grupo de UCD, en la que tuve no pocas 
dudas a la hora de elegir la opción. 
 
 
3.- ¿Cuál fue la evolución política seguida dentro de la UCD? 
En el año 1978 se celebraron unas elecciones parciales al Senado y en ellas fui candidato 
por parte de la UCD. Una candidatura de la que tampoco estaba plenamente convencido, 
entre otras cosas porque ello suponía cortar la carrera universitaria que había reiniciado 
en aquellos momentos. Me notificaron mi candidatura estando en un congreso de derecho 
mercantil en México junto a Manuel Broseta, y es él precisamente el que me anima a 
aceptar la misma. Curiosamente, con posterioridad el Partido Socialista le ofreció que 
asumiera la candidatura para esas mismas elecciones y él no aceptó al considerarse de 
alguna forma comprometido conmigo, ya que me había animado a que aceptara la 
candidatura por parte de UCD. 
 
Formé parte de los comités provinciales de UCD hasta que nos separamos en noviembre 
de 1981 para pasar al grupo de Acción Democrática. Todo ello dentro de un proceso que 
me permitió ir en las listas del Partido Socialista en las elecciones del 82, todavía como no 
afiliado. Ya en 1983, el PAD celebró un congreso en el que decide su ingreso en el PSOE. 
Previamente formé parte de la Ejecutiva Nacional del PAD y presidí su primer congreso, 
celebrándose el segundo en Madrid en abril o mayo de 1982. 
 
Fui elegido diputado por la provincia incluso en las elecciones de 1993, en la que sólo ejercí 
como tal diputado durante veinte días, ya que en seguida me llamaron para pertenecer al 
gobierno valenciano, en el que formé parte hasta las elecciones de 1995. 
 
Después de estos comicios ejercí durante seis meses como vicepresidente de las Cortes 
Valencianas, pero volví a mi profesión de perito mercantilista y me integré en el Tribunal 
de Defensa de la Competencia, del que fui primero vocal y luego vicepresidente. Todo ello 
hasta el mes de marzo de 1999 en el que cesé y me integré en la candidatura de las 
elecciones europeas del mes de junio de aquel año. 
 
 
4.- ¿Cuál es su valoración del proceso de transición a la democracia a nivel nacional? 
La verdad es que en aquel momento el gran debate era si adoptar la reforma o ir hacia la 
ruptura. Sin embargo, lo cierto es que una vez muerto Franco la oposición se dio cuenta de 
que por sí sola no tenía fuerza suficiente para ir a una ruptura. Incluso se vislumbraban 
muchos movimientos dentro de lo que había sido el propio franquismo, en los que estaban 
dispuestos a negociar una salida democrática. Esos eran los grandes parámetros en los que 
nos encontrábamos. En esta casa se celebraron un buen número de reuniones –
“conspiraciones” se denominaban- en este sentido. La primera vez surgió aquí lo que era 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

797



el concepto de ruptura pactada, que fue una opción que aceptaba por una parte el Partido 
Socialista que encabezaba Felipe González y por otra los elementos de oposición moderada 
que en aquellos años estaban muy activos. Muy pronto nos dimos cuenta que una ruptura 
total, una tabla rasa, un 14 de abril de 1931 era totalmente imposible. 
 
Y es que aunque la fuerza de la oposición estaba en la calle, lo cierto era que la misma como 
tal estaba muy desestructurada. Incluso si se hubieran realizado pronósticos políticos 
después de las primeras elecciones de 1977, la verdad es que nadie hubiera acertado en 
cuestiones como la escasa fuerza que tuvo el Partido Comunista, la implantación del 
Partido Socialista o la casi nula presencia de Alianza Popular. Nadie hubiera vaticinado 
estos resultados. 
 
No es que no pueda decirse que en Alicante no hubo momentos de transición. Tuvieron 
lugar intentos concretos de desarrollar cuestiones de orden distinto a las que sucedían en 
el territorio nacional. Recuerdo a este respecto una huelga de maestros. El Sindicato de 
Trabajadores de la Enseñanza de Alicante (STEA), integrado en el Sindicat de Treballadors 
de la Ensenyança del País Valencia (STEPV). En mi despacho se reunían los del comité de 
huelga y allí se decía: “se ha aprobado el sindicato único. Ya no hay ni Comisiones Obreras 
ni UGT”. Aquello finalmente lo que sirvió exclusivamente fue para crear un tercer sindicato 
y no para solucionar el problema. En definitiva, en Alicante se daba un reflejo de lo que 
ocurría a nivel nacional. Entonces, en aquel momento lo que se concluyó es en la 
celebración de una serie de reuniones de todas las posibles fuerzas políticas, acordando la 
predisposición de concurrir en las que serían las primeras elecciones democráticas de 1977. 
Y es verdad que aquello supuso un pacto entre las fuerzas que habían participado del 
franquismo y las que procedían de la oposición. 
 
Si analizamos cómo fueron las elecciones de 1977, ni tan siquiera en aquel momento se 
había dicho que aquello fuera un proceso constituyente. Era un pacto. Las elecciones de 
1977 no se sabían para que iban a servir. Había un cierto sentir en el hecho de que aquello 
tendría que servir para un proceso constituyente, como así fue evidentemente, pero había 
quien no lo asumía como tal. 
 
En todo ese proceso barajé dos alternativas. Una, moverme dentro de lo que era el Partido 
Socialista Popular –no en el del PSOE, entre otras cosas, porque era un partido muy 
obrerista- y otra, acercarme al Partido Social Demócrata. Opté por ingresar en el Partido 
Social Demócrata pero asumí ese principio de ruptura pactada, pero con el compromiso 
posterior de crear un proceso constituyente. Entre otras cosas, porque todo iba a depender 
de la fuerza que en aquellos momentos pudiera adquirir Alianza Popular –que estaba en 
contra del proceso constituyente nacional-. Bien es cierto que en aquellos momentos se 
pensaba que Alianza Popular iba a ser si no la gran fuerza, sí una de las formaciones 
políticas más importantes. Precisamente desde esa situación de confrontación se habla de 
las elecciones de 1977 de la que emergen dos grandes bloques. Uno era Alianza Popular y 
otro la UCD, frente a otro que formaban pequeñas formaciones de izquierda –PSOE, PSP, 
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PCE-. En esa óptica y frente al miedo a AP, una serie de personas nos movemos más en el 
terreno de la UCD. Ese es el primer paso a la transición a un nuevo mapa político. 
 
Fundamentalmente, la transición empieza cuando muere Franco y tiene sus grandes hitos 
son la elaboración de las normas con las que se va a concurrir a las primeras elecciones 
generales, los resultados de éstas y la elaboración del proceso constituyente. Todos 
hubiéramos firmado en aquellos momentos no sólo que las cosas ocurrieran como 
finalmente ocurrieron sino que incluso hubieran discurrido de forma un poco más lenta. 
Pensar que desde noviembre de 1975 y en el transcurso de tres años se llegó a elaborar 
una Constitución plenamente democrática, para nosotros, en aquellos momentos, era algo 
impensable. 
 
 
5.- ¿Cuál fue en su opinión la situación política y económica de Alicante en los momentos 
que estamos recordando? 
La verdad es que la provincia de Alicante siempre ha sido muy dinámica, bastante 
compensada dentro de los distintos sectores –industria, servicios y agricultura-, y Alicante 
era una capital administrativa fundamentalmente. En aquellos momentos en nuestra 
provincia no había lo que se denominaba “bunker”. La extrema derecha no tenía una fuerte 
presencia, quizá porque este siempre ha sido un pueblo abierto, exportador, abierto al 
exterior y en contacto con los extranjeros –bien a través de la actividad exportadora de la 
industria o por el flujo del turismo-. Todo aquello propició que en nuestra provincia se 
pudieran ver los primeros strip tease de la historia de España. También la vinculación con 
Argel y la presencia de los piedsnoirs supuso un elemento importante en la dinamización, 
y marcaba algunas de las características de los alicantinos. También es cierto que quedaba 
un cierto recuerdo de los movimientos socialistas y anarquistas. En esta provincia hubo un 
fuerte movimiento socialista en la época de la República que incluso se extendió a la 
burguesía progresista. Yo creo que por un lado el heredero de esos movimientos 
anarquistas fue el Partido Comunista y buena parte del movimiento republicano lo recogió 
el PSOE. 
 
La verdad es que en Alicante no hubo grandes tensiones en este proceso, al margen de 
sucesos como la muerte de Teófilo del Valle en Elda o la sucedida en Alicante. Sin embargo, 
creo que la propia industria alicantina no ofrecía mucha dificultad para sentarse a negociar 
entre empresarios y trabajadores y predominaban las posiciones moderadas. 
 
 
6.- ¿Qué acontecimientos destacaría usted como fundamentales en el proceso de 
transición vivido en la provincia de Alicante? 
Al margen de los momentos importantes, recuerdo la detención de los componentes de la 
Junta Democrática por la policía en Benidorm. También recuerdo que en 1975 se formó un 
grupo de oposición que era el de la Asociación de Abogados Jóvenes de Alicante, e hicimos 
en una ocasión una manifestación en las que nos detuvieron y que aprovechamos para 
reivindicar diversas cuestiones políticas. El creador de esta agrupación, Joaquín Galant, 
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tenía un despacho en el que nos reuníamos García Miralles, Galant, Arturo Lizón, yo... y 
hablábamos de política. Sin embargo, entonces ya era más fácil realizar actividades de este 
tipo, confrontándolo con las dificultades de años anteriores. 
 
No lo recuerdo muy bien, pero en 1976 se realizó una manifestación conjunta, de la 
denominada por saltos. Es decir, en un determinado lugar aparecía un grupo de unas 
cincuenta personas soltando gritos hasta que apareciera la policía 
 
Participé en la creación de la Taula de Forçes Polítiques en el conjunto del País Valenciano. 
Previamente a ello había un documento que no sé si se llegó a publicar, elaborado en los 
últimos momentos de la vida de Franco. Era un documento entre la Junta y el Consell en 
Valencia y en el que se marcaban las bases a seguir. Es decir, que si la Taula no se creó 
antes, fue porque el reflejo de nuestro ámbito comunitario era el que se marcaba a nivel 
nacional. Finalmente, la presencia de la Taula de Forçes Polítiques fue ya con el gobierno 
Suárez. Celebramos una manifestación pacífica en Alicante que discurrió sin incidentes 
hasta que la policía la disolvió en un momento determinado. 
 
 
7.- ¿Qué relación había entonces con las fuerzas que representaba el antiguo régimen, y, 
en particular, con la figura del gobernador civil? 
Pues había personas y personas. Estamos hablando de un momento en el que el entonces 
delegado de Trabajo luego fue diputado socialista. Había una relación normal con las 
personas que generalmente procedían de la administración, pero era bastante más dura 
con aquellas que procedían con el “establisment”, como por ejemplo Benito Sáez, que era 
una persona claramente franquista. Estaba también el que llamábamos “Iván el Terrible”, 
que era una persona muy abierta, y podía ser el representante de Martín Villa en aquel 
momento. Le llamábamos así porque hablaba por los codos. 
 
 
8.- ¿Cómo influyó la figura de su padre dentro de su trayectoria política? 
Bueno, la verdad es que el proceso de formación familiar siempre influye mucho. No 
obstante, él no influyó para nada en mi vida política. Sin embargo, lo que no era habitual 
es que un joven como yo de clase media fuera a estudiar a un instituto. Mis amigos 
generalmente estaban en los Jesuitas, cosa a la que mi padre siempre se negaba, por la 
dependencia con los curas. Ese aspecto de tradición de Institución Libre de Enseñanza y de 
ascendencia republicana lo he vivido mucho, ya que formaba parte del cuerpo ideológico 
de mi familia. 
 
 
9.- Analicemos a continuación la gestación de la UCD en la provincia de Alicante. 
La verdad es que en aquellos momentos coinciden aquí una serie de personas que se 
reúnen bajo la formación del Partido Social Demócrata dentro de la coalición electoral y en 
torno a la figura de Luis Gámir, que en aquellos momentos era secretario general Técnico 
del Ministerio de Agricultura, y que descendía de personalidades como Francisco 
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Fernández Ordóñez o Joaquín Garrigues. Todos ellos coincidían en que la oposición había 
que hacerla partiendo de posiciones moderadas y en un ámbito que podía oscilar desde el 
centro-derecha y el centro-izquierda. El caso es que la oposición había que hacerla hacia lo 
que en aquel momento era Alianza Popular. 
 
En la provincia de Alicante nos movimos una serie de personas que en su mayor parte 
éramos amigos, ya que habíamos coincidido entre otros ámbitos, por ejemplo, en la 
Agrupación de Abogados Jóvenes. Joaquín Galant formaba parte de la UDE en aquellos 
momentos. El ala demócrata cristiana estaba viviendo momentos de variaciones al 
abandonar las posiciones de Gil Robles y registrarse diversas incorporaciones, y tenía en 
Galant a su persona en Alicante. También estaba el sector de Joaquín Garrigues, con sus 
defensores y detractores, pero que indudablemente había marcado una cierta reticencia al 
franquismo en determinados años, teniendo como ejemplo la actividad ejecutada por el 
doctor Paco Zaragoza. 
 
Todos estos y algunos otros pequeños sectores, realizamos las primeras reuniones de lo 
que en principio era Centro Democrático y había una cierta coincidencia entre todos 
nosotros. Hubo un grupo, el del Partido Popular, que se integra en la agrupación pero casa 
mal desde el principio por varias razones. En primer lugar parece que es el grupo 
mayoritario y estaba creado por Ramón Sancho Ripoll, que había sido decano del Colegio 
de Abogados de Valencia, montando el partido en Alicante aunando a diversas personas. 
Pero estas personas no habían coincidido con nosotros, puesto que todos los demás no 
habíamos estado –por así decirlo- “contaminados” por el régimen anterior, mientras que 
por parte de ellos sí que existían ciertas herencias del franquismo. La verdad es que el 
Partido Popular casa mal desde el primer momento. 
 
En aquellas circunstancias, lo que fundamentalmente se discutía era la confección de las 
listas por la provincia de Alicante. Durante un análisis que hace UCD durante la Semana 
Santa de 1977, decide que la provincia tipo para analizar la implantación del partido a nivel 
nacional sería la de Alicante. Se realizó un acto en el Teatro Principal y creo que en aquel 
momento no tuvimos una percepción muy clara de la realidad de entonces. Recuerdo que 
en un determinado momento nos dijimos que o Suárez “desembarcaba” en esto o no nos 
comíamos una rosca. En ese momento es donde se ofrece un cambio radical entre lo que 
era la primitiva idea de Centro Democrático y lo que muy pronto sería la UCD. 
 
Mientras tanto en Alicante la discusión estuvo centrada en el hecho de que el Partido 
Popular propuso como cabeza de lista a Martínez Aguirre, ya que había sido secretario del 
Colegio de Abogados y representante de la prensa del Movimiento en aquellos momentos. 
Para mí aquello era una piedra de toque, ya que pensé que si finalmente encabezaba la 
lista yo me separaría de aquello. 
 
Por ello, cuando se planteó el que Luis Gámir encabezara la lista, provocó sus más y sus 
menos al no ser de aquí, en cuestiones hoy día superadas como el hecho de ser “cunero”. 
Todo ello propició que Paco Zaragoza, que siempre se había patrocinado para ir al Senado, 
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como persona más conocida de todos los aspirantes y que no tenía ninguna conexión con 
el franquismo, encabezara una lista en la que Gámir figuró como número dos, seguido de 
Joaquín Galant y José Luis Barceló. 
 
 
10.- ¿Qué recuerda de la campaña electoral referida a las primeras elecciones generales 
celebradas en junio de 1977? 
La verdad es que en su momento supe bastante poco de cómo funcionaba la campaña 
electoral. Más adelante, mis compañeros socialistas me relataron cómo se les habían dado 
cursillos sobre técnicas electorales y demás. Sin embargo, yo creo que lo único que se hizo 
fue gastar dinero a manos abiertas y no hubo nada que se pareciera a una unidad de 
campaña y además todos seguíamos con el error de considerar a Alianza Popular como el 
gran enemigo de la UCD. Hasta mitad de campaña y fundamentalmente hasta el mitin de 
Felipe González en el Rico Pérez, no nos damos cuenta que aquí quien realmente tenía 
fuerza era el PSOE. 
 
Era algo impensable en aquellos momentos ya que su implantación era menor que la del 
Partido Comunista. De hecho, en Alicante sólo existían una serie de pequeños grupos. En 
concreto, sus personas más destacables eran Pedro Reig, Asunción Cruañes, Enrique Louis, 
Antonio García Miralles, Ángel Luna que acababa de venir aquí... La verdad es que era un 
grupo de personas que al lado de la cantidad de gente que tenía el Partido Comunista, 
todos pensábamos que jamás se iban a erigir como el verdadero contrincante de UCD. 
 
Cuando se produjo el resultado, todos quedamos sorprendido y reconozco que si mi 
percepción hubiese estado más cerca de la realidad, posiblemente mi opción se habría 
inclinado hacia el PSOE. 
 
Después de estos comicios se produce para mí un periodo de descanso y no me incorporo 
a la primera línea de la vida política hasta las elecciones parciales al Senado de mayo de 
1978. De cara a estas elecciones UCD se embarca en una campaña y con ella llega a Alicante 
Paco Fernández Ordóñez y los que formábamos el sector socialdemócrata nos unimos en 
torno a él. La verdad es que a lo mejor éramos cuatro amigos en Alicante, algún amigo en 
Elche y quizá un grupo un poco más cohesionado en Orihuela. Y digo cohesionado al pensar 
que en vez de cuatro eran seis o diez. 
 
El Partido Social Demócrata como tal grupo organizado no se hizo realidad jamás. De hecho, 
algunos de estos amigos no eran conscientes en ningún momento de militar en un partido. 
Era en principio un grupo de opinión más que otra cosa. Luego todo se dinamizó mucho 
con la entrada al Centro Democrático, pero como tal partido jamás cobró forma. 
 
 
11.- ¿De qué personas hablamos en esos momentos dentro del Partido Social 
Demócrata? 
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Estaba por ejemplo Luis Quesada, Jaime López Giner, estaba Antonino Fabregat de 
Orihuela, Fernando Martínez de Elche. De cualquier manera –y aunque Luis Quesada ya ha 
muerto- los únicos que han seguido en la actividad política son algunos de los que en su día 
estuvieron en Orihuela. El resto se dedicó posteriormente a su vida profesional. 
 
 
12.- Ha comentado que existía un núcleo de cierta fuerza en Orihuela, pese a que la Vega 
Baja estaba considerado como un territorio de fuerte implantación democristiana. 
Sí, pero por relaciones personales se unió más gente a nosotros. Es decir, es lo que se crea 
en su momento como Partido Social Demócrata. Luego lo que pasa es que dentro de UCD 
el sector socialdemócrata era mucho más importante. Creo que en los primeros momentos 
del Centro Democrático la suma de los partidos reunidos cabíamos en un taxi. Todo ello sin 
contar las fuerzas que provenían del Partido Popular, que podría tener unos cuarenta 
seguidores. 
 
 
13.- Podría detallarnos en esos momentos cuál era el número real de militantes de UCD. 
Es que como no había militantes como tales en las elecciones de 1977, pues no se tiene un 
registro concreto. Recuerdo que en el Partido Social Demócrata había un grupo en Alcoy 
que tenía contacto con Fernández Ordóñez. Creo recordar que la primera vez que reúne 
Paco Fernández Ordóñez en Alicante, que lo hace en el Hotel Meliá, no éramos más de diez 
o doce personas 
 
 
14.- ¿Puede recordarnos algún aspecto de los apoyos sociales y la financiación política de 
la UCD en aquellas primeras elecciones? 
Cada uno iba buscando sus propios apoyos sociales pero en aquellos momentos estaba una 
persona que ya fallecido, Manolo Bonilla, que era presidente de COEPA. Había una vieja 
amistad con él y era persona apetecida por todos. Al final figuró en una candidatura que se 
pensaba iba a tener bastante fuerza en Alicante. Era la que encabezaba Antolí, Reforma 
Social Española. Pero aquí fundamentalmente creo que la financiación vino producida por 
créditos que se fueron financiando en Madrid o créditos del Banco de Alicante que por 
cierto nunca se pagaron y luego llegaron a formar parte del gran agujero de la Banca 
Catalana. 
 
 
15.- ¿De qué dinero hablamos aproximadamente? 
No sé si era Luis Díaz Alperi el que llevaba el tema de la financiación, pero no puedo 
recordarlo. La verdad es que nosotros nos dedicábamos a gastar el dinero a manos llenas. 
No se sabía de dónde venía pero en esos momentos no nos preocupaba. 
 
Y frente a la campaña que posteriormente haría el PSOE, ésta era un desastre. Luis Gámir 
se traía un asesor de Madrid, un profesor de la universidad que venía aquí los fines de 
semana a darnos instrucciones. Los carteles que se pegaban no tenían nada que ver con el 
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resto. La verdad es que aquello fue un completo desastre y de alguna manera era lógico, 
ya que no había ninguna organización interna y se contrataba a gente. No había una 
estructura de partido como la que tenía la izquierda o la propia Alianza Popular. La sede 
electoral estaba en la Avenida de Maisonnave, un piso desde el que se organizaba toda la 
campaña desde un amateurismo total y sin ninguna preparación, con lo cual de forma 
improvisada se organizaban actos. 
 
La UCD en otras regiones y zonas participaba mucho de la estructura del entorno del 
Gobierno Civil, pero aquí esta institución apoyaba más a otras opciones, como era Reforma 
Social Española, y al mismo tiempo nosotros no quisimos “contaminarnos” con la 
infraestructura del Gobierno Civil. En resumen, como tal campaña, cero absoluto. 
 
 
16.- ¿Cómo se vivió la jornada concreta de estas primeras elecciones? ¿se esperaban 
estos resultados? ¿fue un día de fiesta para Alicante y para España? 
Sí, el hecho de votar ya fue motivo de alegría y de sorpresa. Y del conjunto de lo que fue la 
campaña, el que al final ganara el PSOE fue la mayor de las sorpresas. Recuerdo que por 
nuestra parte no teníamos la más mínima de las estructuras. El día antes de las elecciones 
estaba haciendo poderes a gente porque no había interventores ni nada. En las mesas que 
visitaba el PSOE tenía interventores en buena parte de ellas, mientras que yo iba visitando 
las mesas y creo que fue un proceso tremendamente limpio y supuso un día festivo. Y 
analizando los resultados lo positivo era que buena parte del voto que en teoría debía 
haber sido para Alianza Popular vino para nosotros. De todas formas, creo que a partir de 
ahí empezaron a venir las tensiones posteriores. Yo he dejado escrito que entonces AP 
perdió las elecciones pero en aquel momento lo que hizo fue ganarse la UCD. El fracaso de 
esa derecha lo que hizo fue absorber a Unión de Centro Democrático. Mucha de su gente 
llegó a UCD y ello propició la orientación posterior de este partido. 
 
 
17.- ¿Cuál era la relación de la UCD con el resto de partidos políticos de aquellos 
momentos? 
Con AP en concreto no había ninguna por mi parte. Era para mí la representación diabólica 
de todo lo que odiaba. 
 
 
18.- ¿Cómo valora el proceso de democratización interna de Alianza Popular y la labor de 
Montesinos dentro de la transición? 
No conozco su trayectoria mucho. He coincidido luego en el Congreso y he tenido buenas 
relaciones con él. Es un poco lo de siempre: es el que lleva el barco y lo mantiene a flote en 
los momentos difíciles y luego en un momento determinado es sustituido por otro. 
 
Eso es ley de vida. Yo tengo aprecio por él pero conozco más su labor a partir de coincidir 
los dos en el Congreso. Antes realmente la relación era nula y se limitaba al “hola” y “adiós”. 
 

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

804



19.- ¿Cómo nos describiría el juego de fuerzas internas de la UCD en Alicante? 
Bueno, fundamentalmente aquí estaba el grupo democratacristiano. Bien es cierto que 
eran grupos más bien de etiquetas que de ideologías y este grupo lo dirigía Joaquín Galant. 
Luego estaba el grupo socialdemócrata en el que estábamos Luis Gámir y yo; el grupo 
liberal en el que estaba Luis Díaz Alperi y Rodríguez Marín, y que siempre estaba de acuerdo 
con el socialdemócrata. Entonces había un fuerte enfrentamiento pero la unión de liberales 
y socialdemócratas –que no significaba que todos los liberales fueran tales ni los 
socialdemócratas se acogieran totalmente a esta definición-, siempre facilitó una mayoría 
frente a la oposición que ofrecía el grupo de Joaquín Galant. La verdad es que los 
enfrentamientos eran muy fuertes y muy duros dentro de UCD. 
 
 
20.- ¿Eran quizá más que por motivos ideológicos por lucha de poder? 
Sí, aunque a nivel nacional se planteaban batallas por cuestiones como la Ley del Divorcio, 
aquí se ofrecían por la lucha de poder. En teoría, estaban con nosotros algunos de los 
representantes más reaccionarios que tenía la UCD, pero apoyaban y defendían el liderazgo 
tanto de Luis Gámir como el mío. 
 
 
21.- Recuerda algún congreso o asamblea... 
Bueno, nosotros tuvimos que maniobrar con los dos congresos que se celebraron en el 
polideportivo. Y es que en uno de los provinciales en teoría el que tenía la mayoría era el 
grupo democratacristiano. Tuvimos que darle la vuelta con un sistema de elección muy 
peculiar para tener un resultado más equilibrado en un comité político que se formó en 
dos fases. La primera permitió elegir el presidente y en ella ganaron los 
democratacristianos, saliendo elegido José Luis Sorribes. En la segunda al formar la 
ejecutiva provincial ganamos nosotros y fue secretario provincial Luis Díaz Alperi, siendo 
del sector nuestro el grueso de la ejecutiva 
 
 
22.- ¿Este congreso cuándo fue? 
El primero se celebró en octubre de 1978, después de las parciales al Senado, y en él se 
eligieron los compromisarios para el congreso de Madrid. Este en concreto no lo recuerdo 
con precisión. 
 
 
23.- ¿Cuál era la organización interna del partido desde las primeras elecciones generales 
hasta las parciales al Senado? 
Pues cada partido nombraba a tres o cuatro y se eligió un comité electoral. 
 
 
24.- ¿Cómo recuerda los pasos llevados a cabo desde la UCD en Alicante para la creación 
de la Autonomía Valenciana? 
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Bueno, la verdad es que aquí estábamos un poco a la defensiva. Quitando a José Luis 
Barceló, que siempre asumió un compromiso muy claro con el proyecto autonómico, pocos 
realmente demostraban entusiasmo con la idea de la Autonomía política. Aquí siempre 
fuimos un poco a remolque de ello y el proceso no se puso realmente en marcha a partir 
de las elecciones de 1979. Es entonces cuando se crea un Comité Regional que es presidido 
por Fernando Abril, actuando como secretario general Manuel Broseta y ocupando yo el 
cargo de secretario general adjunto. Ahí empieza a vislumbrarse los inicios de una política 
autonómica. 
 
 
25.- Vamos a hablar de una cuestión concreta: a finales de 1977 se produjo una 
reivindicación de miembros de UCD de Murcia pidiendo la anexión de la Vega Baja... 
Aquello fue una tontería de Pérez Crespo que no tuvo más trascendencia que los titulares 
de la prensa de la época. 
 
 
26.- Recordemos las elecciones parciales al Senado y su elección para encabezar la lista 
de UCD. 
La verdad es que creo que se intentó buscar en Alicante alguien que basculara más hacia la 
izquierda del partido, lo cual provocó un enfrentamiento por parte del sector 
democratacristiano, que proponía a José Luis Sorribes. En aquel momento el mayor 
enemigo a ser candidato era yo, ya que supondría mi ruptura definitiva con la carrera 
universitaria que había reiniciado. Pero como tenía el apoyo del grupo socialdemócrata y 
liberal salí seleccionado. Esta ya fue una campaña más organizada y siempre fuimos con la 
ilusión de ganar. 
 
 
27.- En aquella campaña vinieron a Alicante todas las grandes figuras de la política 
nacional ¿cómo recuerda esos comicios? 
La primera sensación fue el formar parte de una campaña, ya que la de 1977 no fue una 
campaña como tal. Esta sí que estaba organizada y tenía un comité de campaña. La 
ejecutiva nacional de UCD desembarcó a varios expertos como Eugenio Galdón que estaba 
al mando de Arturo Molla, que era el secretario electoral y era además un buen amigo 
socialdemócrata. Fue realmente la primera campaña en la que yo participé como tal, 
puesto que era el candidato, y tuve los primeros contactos de masas, si se quiere 
denominarlos así, resultando novedosos y gratificantes. 
 
 
28.- ¿Cómo discurrió el partido desde este momento y hasta las elecciones de 1979? 
Bueno, cuando se producen esos enfrentamientos, se celebra en Madrid el primer 
congreso creo que en octubre de 1978 y el sector mayoritario que había en Alicante sale 
reforzado de allí. De hecho, Luis Gámir entra en la Ejecutiva Nacional, Rafael Arias es el 
nuevo secretario General, y Juan Rodríguez Marín y yo somos elegidos en el Comité Político 
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Nacional. Todo ello eran señales inequívocas de que con ello se reforzaba lo que era el 
sector mayoritario en Alicante. 
 
A partir de ese momento nuestra línea comienza a funcionar más claramente y en el 
segundo congreso ya somos evidentemente mayoritarios. Pero es en esos momentos, y es 
también ley de vida, ese sector mayoritario empieza a registrar disensiones. Si una mayoría 
es exigua ésta se cohesiona, pero si el enemigo empieza a insistir es cuando aparecen las 
disensiones en el grupo mayoritario. Así ocurre de cara al segundo congreso, celebrado en 
Palma de Mallorca. En él las disensiones son mayores y allí acude como representante del 
sector político mayoritario Peral, ya que tanto Rodríguez Marín como Díaz Alperi y yo 
somos candidatos. 
 
Es a partir de esos momentos cuando comienzo a distanciarme y a sentirme poco a gusto. 
Algo en lo que influyó lo sucedido el 23 de febrero de 1981, ya que después de frustrarse 
el golpe, cuando regresamos a Alicante los diputados, fueron a recibir con pancartas a los 
procedentes del PSOE y a nosotros únicamente nos recibieron representantes del sector 
socialdemócrata de UCD. Nos trasladamos a la sede del partido y allí escuché una serie de 
comentarios que no me gustaron nada, ya que en vez de rechazar este golpe se vislumbraba 
una cierta connivencia, diciendo aquello de “esto se veía venir”. 
 
Ya en Alicante empiezo a sentirme poco identificado con el sector mayoritario de UCD. 
Curiosamente, empiezo a sentirme más identificado con las personas que habían estado 
en la minoría del partido, como Joaquín Galant, que en algunos aspectos eran más 
conservadores, pero jamás reaccionarios. 
 
 
29.- Retrocedamos un poco en el tiempo y volvamos a las elecciones de 1979. En aquellos 
comicios Vd. salió elegido como diputado ¿Recuerda algún cambio en la campaña 
desarrollada, que fue casi pareja con las elecciones municipales? 
Hombre, ahí ya había una organización como tal, sí que había un diario de campaña y 
aunque no vinieran líderes nacionales sí que teníamos una presencia importante a nivel 
provincial. La verdad es que las dos campañas se realizaron prácticamente de forma 
conjunta. 
 
 
30.- ¿Cómo se organizaba? ¿Había gente que se dedicaba sólo a las generales? 
No, no. Prácticamente se desarrollaron de forma conjunta. 
 
 
31.- ¿Cómo se originó la candidatura de su padre para la Alcaldía de Alicante? 
Bueno, la verdad es que yo no fui el mayor defensor de la candidatura de mi padre, aunque 
era una persona muy respetada y conocida que podía ejercer como cabeza de lista. En este 
caso, los ataques del PSOE no iban a la cabeza de mi padre, que realmente era inatacable, 
y se quedaban en Ambrosio Luciáñez. Martín Villa quería que Luciáñez fuera el cabeza de 
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lista y nosotros nos opusimos a ello y creo que lo mejor hubiera sido no ponerlo en las 
listas. Recuerdo en un momento determinado que mi padre –que en absoluto era de UCD, 
me dijo: “¿qué hago?” a lo que le respondí que no se preocupara ya que no iba a ganar. 
 
 
32.- ¿Cómo fue el elegir a su padre como cabeza de lista municipal de la UCD? 
Bueno, se buscó a una persona que gozara de un prestigio y fueron especialmente Luis 
Gámir y Rafael García-Pertusa los que se empeñaron en esta elección. 
 
 
33.- ¿Se esperaban los resultados obtenidos en las elecciones generales? 
La verdad es que tampoco estaba muy convencido en ser candidato en las elecciones 
generales de 1979, pero fue Fernández Ordóñez el que me dijo en Santa Pola que tenía que 
ir en las listas, ya que se barajaba un resultado por el que el PSOE iba a ganar en votos pero 
no en diputados y la idea era montar una coalición entre PSOE y parte de la UCD, la que 
representaban los liberales y el sector socialdemócrata. Precisamente por eso hacía falta 
que hubiera un número de personas de completa confianza. Eso fue en buena medida lo 
que me impulsó a aceptar ir en estas elecciones como candidato. 
 
 
34.- Ya en las elecciones municipales ¿se esperaban los resultados obtenidos o aspiraban 
a ganar más ayuntamientos? 
Hombre, en las municipales se reflejó más o menos el resultado obtenido en las generales 
un mes antes. En Alicante hubo una lista llamada “Alicante Independiente”, que quitó 
algunos votos a UCD pero no hubiera variado significativamente el resultado final obtenido. 
 
 
35.- ¿Se puede hablar de 1979 como el punto de inflexión de la UCD? 
Hombre, cuando surge un partido de centro siempre tiene una tendencia a la izquierda y a 
la derecha, ejerciendo finalmente como bisagra. Creo que el hecho de que al final el lado 
derechista fuera el que predominara fue el inicio de su descomposición. No podemos negar 
que UCD participó en la elaboración de la Constitución y la reforma de diversas leyes, pero 
lo cierto es que en aquel momento ya era un partido de refugio de la derecha que había 
abandonado Alianza Popular. 
 
 
36.- Ya antes ha aludido al tema pero ¿cómo se vivió el golpe de estado del 23-F? 
Bueno, la primera sensación que te queda es de asco. Ahora, visto con un poco de 
perspectiva, aquello sí que fue el final de una época y es un tema que ahora está de moda. 
Finalmente, aquello cerró un fantasma que se ceñía sobre la vida política de la época y los 
resultados desde luego fueron lo contrario de lo que pretendieron sus artífices. Fue la 
consolidación de la democracia y la desaparición del elemento militar en la vida política 
española, además de forzar el resultado electoral obtenido en las elecciones de 1982. 
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37.- ¿Cómo recuerda ya las elecciones de 1982? 
Yo creo que fue ganar sin bajar del autobús. Daba igual cómo se elaborara la campaña, 
aunque había que demostrar una capacidad sobre lo que se iba a hacer una vez se 
gobernara. Luego me he enterado que en 1977 el PSOE suspendió de algún modo su 
campaña, ya que estuvieron a punto de ganar y de ninguna manera quería en aquellos 
momentos ganar las elecciones. El caso es que no quiso ganar las de 1977 y luego sí que 
aspiró a ello en 1979 y no pudieron. Un compañero me comentó en su día que se llegaron 
a asustar cuando comprobaron que en 1977 podían ganar y frenaron rápidamente la 
campaña. 
 
 
38.- Está generalmente aceptado que la UCD no fue un partido propiamente dicho sino 
una coalición o agrupación de varios grupos ¿fue este el motivo principal que motivó su 
rápida desaparición en 1983? 
Creo que era más un proyecto que un partido. Es decir, hay personas que en su momento 
militaron en la UCD que hoy participan en política en posturas plenamente divergentes. 
Desde el PSOE se decía en aquellos momentos que en la UCD estaba todo el arco político 
alemán, ya que en su seno cohabitaban democristianos, socialdemócratas y liberales. 
Efectivamente, creo que tenía un fuerte peso personalista en la figura de Adolfo Suárez y 
fue un partido que surgió para lo que surgió, que hizo su papel pero que casi antes de 
empezar tenía ya marcada su cercana disolución. 
 
 
Entrevista realizada el 13 de abril de 2001 
en el domicilio del señor Berenguer sito en la calle Virgen del Socorro de Alicante 
 
 
 
ENTREVISTA REALIZADA A D. JOSÉ LUIS SORRIBES MUR 
 
 
1.- Para iniciar esta entrevista podría citarme cuál ha sido su trayectoria profesional. 
Estoy aquí por causas de la guerra. Nací en Benijózar, provincia de Alicante, en la Vega Baja, 
el día 5 de julio de 1937. Mi trayectoria profesional comienza cuando estudié Bachiller 
Superior, luego Magisterio, e hice algunos cursos de Filosofía. 
 
 
2.- Hablemos a continuación de su primera incursión en la vida política. 
Al respecto de a la trayectoria política desde mis inicios en la democracia, o en la transición 
democrática, puedo decir que entonces no tenía mucha idea respecto a cuestiones de tipo 
político, hasta que empezó aquella famosa fase en la que el señor Fraga Iribarne, entonces 
ministro, en la apertura del 12 de febrero, y que luego quedó en nada, porque volvió a 
cerrar la mano en vez de seguir abriendo y éste fue el primer indicio de que las cosas 
estaban cambiando y que el franquismo sin Franco no tenía muchas posibilidades de 
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subsistir. Entonces empecé a leer y en cierta ocasión, y por casualidad, en un recorte de 
prensa recogí que un presidente de Jóvenes Abogados de Alicante, Joaquín Galant, se 
reunía en algunas ocasiones, e intuí que había un brote de tipo político. Luego seguí esta 
línea, y me di cuenta que si quería participar políticamente debía conocer más. 
 
Fui a visitarlo. Para mí fue completamente compatible su forma de ver las cosas con las 
mías, y a partir de entonces pertenecí a aquel partido político, que no lo era, sino a aquella 
reunión de personas que ya hablaban de algo que más tarde tendría que ser lo que vino. 
Hicimos varias reuniones, que aunque no fueron perseguidas, como a algunos les 
enorgullece decir, sí estuvimos vigilados, porque realmente en ese momento sí se sabía 
que nos reuníamos para algo que no era comer con los amigos, pero no era una persecución 
en el sentido político que muchos expresan. Es cierto que hubo personas que estuvieron 
vigiladas porque tuvieron una trayectoria política anterior contrarias al régimen. Un amigo 
que era policía sí me dijo en alguna ocasión que nos reuniéramos, pero que no habláramos 
tanto de política. 
 
Creo que Joaquín Galant fue de los primeros en la provincia de Alicante, si no el primero, 
que supo constituir un grupo realmente homogéneo con la idea clara de ese momento que 
llegaría con la muerte de Franco. Se encontró con un grupo, con dos sedes, con un 
centenar, si no de afiliados, de personas que sabíamos lo que queríamos.  
 
Para mí en Alicante emergen tres figuras, la más influyente es Joaquín Galant, con el 
número de gente y el tiempo que ya llevaba, Paco Zaragoza, que era un antiguo monárquico 
liberal, con su trayectoria política muy tenue, excepto algún viaje a Estoril a visitar a la 
familia real, en uno de cuyos viajes mi mujer, mi cuñada, fueron a verlos.  Lideraba lo que 
se llamaba el sector liberal después; y luego una figura venida desde Madrid, con raíces en 
Alicante, que es Luis Gámir y que viene en esa presión para ocupar cargos, y encabeza el 
sector social-democrático. Realmente, todo esto, vuelvo a repetir, en las primeras 
reuniones que yo recuerdo. 
 
Aparte de la democracia cristiana, liderada por Joaquín Galant, en las reuniones ya como 
UCD, no seríamos más de treinta personas, y allí estábamos representados todos los 
sectores, y ya desde mi participación, se pretendió extender el partido hacia la provincia. 
 
A partir de ese momento me hice cargo de toda la zona de La Marina, pero me extendí 
después hacia Alcoy. La razón es que me di cuenta rápidamente de que sin un trabajo 
rápido e intenso para captar personas que en cada pueblo representasen a la UCD, en las 
elecciones que se avecinaban no tendríamos posibilidades, y empecé durante casi un año, 
con una labor diaria desde las cinco y media de la tarde hasta las tres o cuatro de la 
madrugada, según la lejanía del pueblo a donde iba, formando comités ejecutivos. Y he de 
decir que la sensación que notaba era entre curiosidad, deseos de participar y también de 
miedo, ese interrogante de qué era aquello, no por UCD, sino generalmente sobre lo que 
podía suceder.  
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Eso hizo más dificultoso el entrar con un partido nuevo, ya que el PSOE tenía personas 
mayores que habían estado hablando en sus familias y allegados de una idea política, de 
un partido, e igual sucedía con el Partido Popular. Pero lo que se dice social-demócrata, no 
lo conocía nadie. Nos ayudó enormemente la figura de Adolfo Suárez, porque a él sí le 
conocían, y a partir de ahí, la idea básica de nueva convivencia, de una nueva forma de 
vida, inicié la extensión de UCD y puedo decir sin exageración, que la acogida en la zona de 
Alcoy y la Vega Baja, Aspe, Monforte, Novelda, etc. fue muy buena. Tengo orgullo de decir 
que fundé unos 50 comités ejecutivos. Luego, donde no se pudo, como las cerezas, se 
fueron cogiendo unos a otros para tener los interventores en mesa, y llegamos a las 
primeras elecciones de 1977 con prácticamente todos los pueblos con representación, en 
lo que es esta zona. Puede demostrarse al coger los resultados, que en la inmensa mayoría 
de los municipios sacamos mayoría. Tuvo una buena acogida, yo creo que por el talante 
moderado del discurso que transmitíamos y porque la figura de Adolfo Suárez fue 
fundamental. 
 
 
3.- ¿Cuáles han sido los cargos políticos que ha tenido usted a lo largo de este periodo? 
Una vez terminadas las elecciones y ganadas, yo ese primer año no ocupé ningún cargo, 
hasta casi finales de 1977, en que por estar más cerca de la provincial, ocupé el cargo de 
director General de Educación en la Consellería, cuyo conseller era de la UCD, José Luis 
Barceló Rodríguez. Como siempre he de decir que donde están las sedes centrales es donde 
se hace carrera política, puedo decir que hay aún políticos en activo cuyo único mérito fue 
vivir en Alicante. Pero el alejamiento de la sede central es fundamental para no ser nada 
políticamente relevante. 
 
He de decir que era la pre-autonomía. Luego pasé a ocupar el cargo, porque entonces 
estaba de presidente de Consell José Luis Albiñana del PSOE, y por su condición de hombre 
orgulloso y poco comedido en asuntos económicos y sus disensiones internas en el PSOE, 
propiciaron su caída, y el cambio de presidente por uno de UCD, Enrique Monsonís. Con él 
ocupé, primero transitoriamente el cargo de conseller de Obras Públicas y Urbanismo, y 
después de Transportes y Asuntos Sociales, y terminé como conseller de la Presidencia, en 
la última etapa. 
 
Después UCD pierde las elecciones, desaparece totalmente, y entonces paso a ocupar un 
cargo de concejal del Ayuntamiento de Valencia, durante cuatro años, y después volví a mi 
vida privada.  
 
 
4.- ¿En qué período fue usted concejal en Valencia? 
Fui concejal en el período de 1982-86. Estuve en Unión Valenciana durante tres meses, 
porque creía que el partido quería ser el refugio de una gran y buena parte de UCD, y 
entonces el partido tuvo unos inicios muy prometedores, con unas personas que en 
Valencia tenían un peso específico social. Lo que sucedió después es que estas personas no 
quisieron arriesgar su imagen y dieron entrada a un personaje que fue Vicente González 
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Lizondo, y con ello se abortó toda la proyección de Unión Valenciana, prueba de ello es su 
situación. En cuanto tuve que convivir con aquella persona como presidente del partido 
abandoné, porque estaba seguro de su final... si estuviese vivo el personaje hablaría con 
mayor claridad. Para mí estaba claro que con él se abortó toda posibilidad de ese centro-
derecha valenciano que se hubiese podido perfectamente encuadrar en Unión Valenciana. 
Lo que pasa es que las personas que, desde detrás, en la sombra, manejaban todo y 
realmente tenían peso, a la hora de la verdad no dieron el paso adelante, y eso fue el final 
del partido y de un proyecto valencianista real, auténtico, verdadero. Luego se pagó, no 
hay valencianismo, sino restos de un folklore, y no más allá.  
 
Entré con Unión Valenciana y coalición con el PP, y no llegó a tres meses, salí del partido y 
estuve como independiente. 
 
 
5.- ¿Podría decirse que la labor desempeñada por usted al respecto de la autonomía 
valenciana fue la que le condujo a Valencia? 
Sí, total y absolutamente, porque si no de Xàbia no me hubiese movido. No me arrepiento 
de todo lo hecho en aquellos momentos. Tengo un recuerdo grato, creo que fue el 
momento más ilusionante, más bonito políticamente que se pudo tener. Con los 
sobresaltos como fue el golpe de Tejero, yo no sabría evaluar bien el peligro que pudo 
haber supuesto, pero lo más probable es que yo no lo hubiera pasado muy bien, tampoco 
creo que hubieran llegado las cosas a extremos de encarcelamiento, no lo sé, pero 
realmente Valencia, fue en esos momentos un punto caliente de lo que fue el golpe militar. 
 
 
6- ¿Hubo algún otro político alicantino que dio el salto a Valencia? 
Para vivir en Valencia directamente, que yo sepa, de Alicante, no hubo nadie más. Los que 
ocuparon cargos en el Consell seguían teniendo su residencia en Alicante o en algunos 
pueblos. El que se trasladó allí directamente fui yo, con mi familia. 
 
Yo tenía una idea de la Autonomía que quería defender y me gustaba. Por esa razón, mi 
idea concreta era el funcionamiento de la Autonomía por participar en ello, y creo que 
dentro de mis posibilidades hice lo que mejor supe hacer y supongo que fallé en otras cosas 
y otros posiblemente tuvieron más visión sobre mi trabajo. 
 
 
7- ¿Podría realizar una valoración general sobre el proceso de transición a la democracia? 
Creo que es fundamental, la idea de la mayoría de edad del pueblo español, de la 
aceptación de la monarquía –por parte de la UCD y quiero creer que también por parte de 
la izquierda, aunque reclamasen mucho- pero se sentaron a la mesa, es decir, no hubo 
ruptura. Que luego hubo dudas, lógicamente, y presiones, y que se sentaban un día con 
Dios y otro con el Diablo, y durante algún tiempo hubo unas variantes entre los diversos 
representantes de los partidos, que no sabían por qué procedimiento, por qué camino 
querían ir. Al final se impuso lo que creo que es la idea de una nueva convivencia, la idea 
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de borrar esa historia sangrienta que habíamos tenido en el pasado, ya no sólo en la guerra 
civil. Y era algo que ya pesaba demasiado en la memoria de los españoles, era la 
oportunidad de una nueva fórmula, la oportunidad de borrar las dos Españas, de 
modernizarse e ingresar en Europa, la gran oportunidad y la supimos aprovechar. 
 
Los que nos lanzamos a la vida política directa tuvimos un poco más de protagonismo, 
tampoco mucho, y el pueblo en general, UCD, el PSOE, tenían la misma idea, y he de decir 
en favor de las personas de los pueblos y cuanto más pequeños más todavía, que su 
participación política era mucho más difícil, arriesgada y comprometida, que no en 
Alicante, Elche, Elda o Valencia, porque ahí se daban las circunstancias, y yo lo he 
comprobado, que las mismas familias chocaban en ideas. 
 
Y había familias que tenían afiliados en tres o cuatro partidos distintos, y hubo personas 
que por participar en política con UCD quedaron mal con el vecino de toda la vida. 
 
A esas personas yo quiero en este momento decir que hay que rendirles un homenaje 
porque ellos sí arriesgaron y no tenían que ganar casi nada, acaso esa convivencia pacífica 
y creo que eso les impulsó y no otra cuestión. Porque era más fácil seguir con su vida normal 
que ocupar un cargo político en un pueblo donde no iban a conseguir más que trabajar 
para él. Todas esas personas tienen mucho más mérito incluso que todos los que ocupamos 
ciertos cargos de relieve. Yo dudo mucho de quién fue realmente la labor, creo que fue 
obra de los hombres de incógnito de los pueblos pequeños, algunos de ellos en zonas de la 
montaña, que tenían ochenta o noventa habitantes, ni siquiera familias. 
 
Sin embargo, tuvieron la visión, el deseo de conseguir lo que creo que flotaba en aire, y 
prueba de ello es que la transición española es estudiada internacionalmente, si no como 
modelo de inteligencia política, sí como modelo de oportunidades, de aprovechar ese 
momento. 
 
Yo creo toda España fue al socaire de los acontecimientos nacionales, no creo que hubiese 
procesos muy específicos, claro está que en Madrid estaba el centro político y se tomaban 
las grandes decisiones, y allí la actividad política era de mayor trascendencia. En aquellos 
momentos me acuerdo de lo que se llamaba la “sopa de letras”, había cantidades enormes 
de partidos, en algunas juntas municipales había 30 o 35 formaciones políticas, que luego 
han tenido distinta suerte. La UCD desapareció, el Partido Comunista que aunque no ha 
desaparecido pero está en una fase de hibernación, y luego se ha formado el bipartidismo, 
PSOE y PP, con fusiones de algunos partidos, la inclusión de personas que otros momentos 
participaron en otros partidos, y luego los nacionalismos consiguientes, que ya existían, con 
mayor o menor fortuna, y distinta incidencia, que no han tenido una proyección nacional 
sino todo lo contrario, una fragmentación que no sé dónde nos puede llevar, creo que no 
hay peligro. 
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8- A su parecer, ¿cuáles fueron las características más interesantes de la transición en la 
provincia de Alicante?, ¿Se puede hablar de un proceso específico o más bien paralelo a 
los acontecimientos nacionales? 
La Transición llegó a Alicante como en la mayoría de la provincia, reflejo de Madrid. En el 
caso de Alicante, yo lo viví desde Jávea, luego me trasladé a la capital durante unos meses 
y rápidamente hacia Valencia, porque mi idea era la Autonomía y aunque fui y volví muchas 
veces para reuniones del Comité Ejecutivo, la verdad es que en Alicante no vi más de lo que 
he dicho. Dos o tres figuras que tuvieron importancia y en el PSOE eran García Miralles por 
ejemplo, pero sin duda el mayor peso lo tuvo Joaquín Galant y un grupo organizado y 
numeroso; también Luis Gámir, que aunque al principio eran pocos, fue aumentando el 
número de afiliados del sector socialdemócrata; por último, Paco Zaragoza, que no 
desplegaba una gran actividad. 
 
Se entabló una lucha por el poder internamente, y esa lucha era socialdemócratas y 
democristianos, y participé activamente, y fue desde la perspectiva del tiempo lo peor que 
pudimos hacer, porque si hubiéramos aunado los esfuerzos en vez de desgastar las fuerzas 
en la lucha interna, podríamos haber hecho más cosas. Creo que UCD actuó bien en 
Alicante, a nivel general, como es reconocido, pero cometimos ese error, mea culpa en lo 
que me toque, y no fue poco, porque en esa lucha Joaquín Galant y Gámir se disputaron la 
primacía. 
 
Luis Gámir no se apoyaba tanto en la fuerza en Alicante sino en su influencia en Madrid, y 
ahí está actualmente; hoy día nos llevamos bien, pero estuvimos a matar políticamente 
hablando durante mucho tiempo, y Joaquín Galant sí se apoyaba en la fuerza del partido 
de Alicante, en el trabajo realizado. Durante un tiempo estuvimos en ese enfrentamiento 
y fruto de él llegué a la presidencia de UCD en Alicante. 
 
En el Congreso Provincial del año 1977 vino Fernández Ordóñez, entonces ministro, en 
apoyo de los socialdemócratas, con quien tuve una disputa verbal porque me pareció 
desafortunado que todo un señor ministro diera apoyo a su amigo, y más desde la figura 
de ministro, y no como afiliado. Aquel Congreso fue belicoso, por decirlo de alguna manera 
y terminó como el rosario de la aurora, quedando emplazados para una nueva reunión, 
porque se rompió el congreso con una maniobra hábil que Luis Gámir preparó en una figura 
femenina, Esther Padial, responsable de la zona de Elda, que para eso servía mucho, es 
decir, en hacer tretas y maniobras. Al grito de unidad, unidad -cuando los que desunían 
eran ellos precisamente-, rompieron la mayoría y se organizó un jaleo extraordinario y 
emplazándose el asunto para el día después hacer una reunión en Elche. Aunque en el 
recuento general de votos había ganado nuestra candidatura. 
 
Entonces se hizo una reunión no masiva con las 50 ó 60 personas más representativas, y se 
llegó a un consenso. Consenso en el que se respetaba la votación, mi candidatura. Había 
un espíritu de beligerancia y por mi carácter, tal vez, no me gusta darme por vencido, 
entonces salí presidente y Díaz Alperi secretario provincial por el consenso que realizaron 
entre Joaquín Galant y Gámir. He de decir en honor a la verdad que las cosas no mejoraron, 
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y lo que suele decirse en los congresos, que nadie pierde, todos ganan, no hay enemistad, 
todos somos lo mismo, pero no deja de ser retórica. Y así continuamos durante algún 
tiempo, se llegaron a las elecciones y nadie podrá culparme de no haberle prestado toda 
mi capacidad de trabajo pues me dediqué por completo a la labor política y a afianzarlo en 
lo posible, y las cosas terminaron como todos sabemos. 
 
Nació con una finalidad y la logró, se consiguió la estabilización de la vida política, y en el 
camino cayeron muchos, mejores que yo, así que ni hago grandes proclamas de victimismo. 
Yo no fui ninguna víctima, fui normalito dentro de la vida política de la UCD, y cuando 
terminó UCD tiramos la toalla. Otros se integraron en otros partidos; el PP actual está 
compuesto en la plana mayor por, digamos el 80%, en Alicante, de antiguos miembros de 
UCD, empezando por Zaplana. 
 
 
9.- Volvamos al principio, a los momentos previos a las primeras Elecciones Generales 
¿cuál es la situación política, social y económica de la provincia de Alicante, previa a las 
Elecciones? 
Una situación en la que todo el mundo estaba a la expectativa de qué podía suceder, desde 
el miedo al escepticismo, al aquí no pasa nada, que iba a seguir todo como estaba, a la 
inquietud... las ideas definidas y claras creo que no las tenía nadie. La gente estaba más 
que nada expectante pero indecisa en la participación política. Entonces había que decidir 
a la gente a participar. Vuelvo a repetir que los partidos por su trayectoria anterior, por 
oídas, por lecturas, por el boca a boca en los pueblos, se sabía que el PSOE había existido y 
tenía en su haber una lucha política. El Partido Comunista, no digamos, tenía una aureola 
de mártires que, aunque su número fuera muy pequeño, les daba una aureola de 
vencedores. 
 
Y precisamente a ese aspecto de legar la izquierda como vencedor y reivindicativo de una 
gran cantidad de derechos, yo percibía que había un cierto miedo y hasta una idea de lucha 
que podía entablarse en cualquier momento. Eso es precisamente lo que fuimos haciendo 
las personas de UCD, el dejar bien claro que la lucha no tenía que entenderse desde la 
perspectiva de la historia que habíamos tenido, que había que romper con aquella forma 
de lucha política, que había que verlo como participación libre y de la gente, que no había 
sino rivales políticos en el sentido constructivo, no para el enfrentamiento. Que se abría un 
nuevo período, que no podíamos estar permanentemente hablando de esas dos Españas, 
que se había terminado todo aquello, y que nuestros hijos y nuestros nietos gozasen de 
una vida política normal como el resto de Europa. Teníamos que llegar a eso, y a eso nos 
dedicamos, creo que fuimos bien acogidos, qué duda cabe que, con matizaciones y formas, 
incluso el Partido Comunista, aunque era más radical, hay que considerar que la izquierda 
no es la izquierda de hoy, tenían planteamientos que daba miedo oírlos, tampoco hay que 
poner el período como algo que todos tenían claro. 
 
Las manifestaciones en las calles eran permanentes, sistemáticas, la izquierda mandaba 
grandes masas a la calle, estaba presionando enormemente, por eso creo que la labor de 
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los que tuvieron la gran oportunidad en Madrid, fue de paciencia, habilidad y sagacidad 
para ir frenando todos aquellos ímpetus. Ahí sí que creo que el reflejo de allí lo recogimos 
bien en el resto de España y fuimos calmando ese ardor de reivindicación, de revanchismo, 
se habló de cárceles del pueblo, barbaridades y se sumaron los restos de mucha gente, y 
se sacaron a relucir las grandes venganzas, era un período fuerte, hubo momentos muy 
difíciles. Luego después, la extrema derecha en la matanza de Atocha, puso las cosas en 
situación de paradero de choque. Hoy día, desde la perspectiva del tiempo, yo no llegué a 
sopesar el momento que estábamos viviendo, lo he cuantificado después, cuando a través 
del tiempo te das cuenta lo que vivimos y cómo se vivió, y quiero creer que tanto la 
izquierda como la derecha hicieron un gran esfuerzo, unos más, otros menos, porque ese 
consenso y esa convivencia se le diese forma cediendo unos y otros para que el pueblo 
español se encuentre hoy en la situación que se encuentra, en ese aspecto creo que todos 
lo hicieron bien. 
 
 
10.- Hablemos ahora de la formación de UCD en Alicante. ¿Llegó a militar en la UDE...? 
Con Joaquín Galant, lo digo así porque realmente el líder político lo era él, quizá yo fui un 
caso único o de los pocos que fui a buscar, no vinieron a mí, fui yo a buscarlos, al leer la 
prensa. A partir de ese momento empecé a participar, primero más esporádicamente, 
luego con mayor profundidad. La UDE se formó y la encabezaba si mal no recuerdo Solier, 
al cual pertenecía la mayor parte de la democracia cristiana, no toda, porque estaba 
fraccionada en dos o tres grupos. Y luego la UDE se fusionó, como tantos otros pequeños 
grupos políticos en lo que fue, no la UCD, sino la Pre-UCD. Adolfo Suárez lo engloba todo y 
hace la Unión de Centro Democrático. Había dos o tres grupos de liberales, los 
socialdemócratas también en tres o cuatro grupos, nacionalistas y al final se hace la gran 
fusión. 
 
 
11.- ¿Recuerda aquellos pasos de la Coalición Electoral Alicantina, el Centro 
Democrático...? 
Yo lo viví desde la distancia, de aquí (Jávea) a Alicante son 90 kilómetros, yo tenía mi trabajo 
aquí y mis posibilidades no eran las mejores para estar en Alicante permanentemente. 
 
 
12.- ¿Estuvo presente en la presentación del Teatro Principal? 
Estuve en muchos sitios, en Elche, en Santa Pola, en el Huerto del Cura con grupos de 
Valencia, todo aquello fue la preparación de lo que iba a ser UCD. Pero lo que sí está claro 
es que había ya una decisión de participar en UCD, yo no sé si alguien se quedó fuera, me 
parece que se quedaron fuera los liberales de Larroque, a última hora, que no quisieron 
participar, como tampoco hicieron la democracia cristiana, y algún otro personaje como el 
hermano del actual Defensor del Pueblo, Gil Robles, porque o bien no estaban contentos 
con el reparto que se les otorgaba o bien por la forma que se empleó. En Alicante se hizo a 
la luz pública lo que ya era un hecho real, la fundación, y se realiza el acto del Teatro 
Principal. 
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13.- ¿Por qué se eligió Alicante para hacer la presentación nacional de UCD? 
Yo creo que porque estábamos en ese momento dentro de una actividad política y, 
fundamentalmente, porque la democracia cristiana pesaba mucho, el grupo de Joaquín 
Galant lideraba y se encargó de organizarlo y potenciarlo y pienso que no había ningún 
grupo tan fuerte, no en Alicante, en ningún sitio. Eran los inicios, y no tanto el grupo 
formado, sino la persona que se preocupó políticamente de establecer unas relaciones 
humanas y una visión, y lo supo hacer. Y lo hice yo, aunque entonces no sabía qué era la 
democracia cristiana, ni la socialdemocracia, porque no me había preocupado. Y sí vi claro 
que estaba tratando con personas honestas, responsables y con visión de futuro, y es lo 
que me hizo participar con más entusiasmo en aquello. 
 
 
14.- ¿Qué personas recuerda de aquel grupo democristiano? 
Recuerdo bastantes, algunos ya fallecidos, como Paco Berna Alcaraz, un primo de Joaquín 
que luego no participó, su hijo, Roque Calpena, al principio de Almoradí, y en los pueblos, 
en Ondara, Antonio Giner, Garcén. Después de la presentación, de las elecciones, la 
difusión de UCD fue más rápida y aparecieron después muchas personas. 
 
 
15.- ¿Cuál fue realmente la organización del partido de cara a estas primeras elecciones? 
La organización era precaria porque no había costumbres políticas, prácticamente nadie 
conocía qué era un partido político, empezamos de la nada. Cada uno puso de su parte lo 
que sabía hacer y si tenía más condiciones organizativas, se ponían al servicio del Partido.  
 
Yo recuerdo que sí vi claro que íbamos a las Elecciones sin una red de representaciones en 
los diversos pueblos, era un fracaso profundo y había que darse prisa y tener 
representantes, tanto para combatientes electorales como para tener en las mesas los 
diversos representantes del partido. Y trabajé durante día y noche, unos meses muy 
intensos, logrando reunir unos 50 comités ejecutivos, y esa fue la que creo mi labor más 
positiva. 
 
También estaba el Comité Provincial, que se reunía periódicamente para hablar de política 
e ir organizando poco a poco la función, aunque no había realmente una organización, se 
hicieron algunas comisiones pero el trabajo hubo que hacerlo casi a título casi personal. 
 
 
16.- ¿Cuál fue el programa político, la financiación del partido, etc.? 
El programa político de UCD está claro que nace para las Elecciones, y tendré todavía algún 
folleto de los que se hicieron como guía de los afiliados, y de boca a boca y en algunas 
circulares internas teníamos la idea de lo que la UCD representaba, creo que quiso ser 
centro, lógicamente en política ser centro puro es difícil o imposible, siempre se tiende 
hacia un lado u otro, y ahí teníamos las dos alas, la socialdemocracia del centro izquierda y 
la democracia cristiana de centro derecha, no sé hasta qué extremos éramos distintos. 
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Y la financiación económica, estoy casi a cero, no puedo casi ni decir de dónde sacaban el 
dinero. En aquellos momentos supongo que donaciones habría algunas, aunque no muy 
cuantiosas porque la confianza de la gente no era excesiva. Y que viniera de Madrid 
tampoco lo sé porque he de decir que nunca intervine en las finanzas del partido. Sólo hubo 
un momento que lo hice en razón a algo que pudo ser muy llamativo, y por motivos de tipo 
personal y cómo afectan a personas vivas y con cargos políticos, no hablaré. Sólo advertí 
que aquello era peligroso y no podía ser para el buen nombre del UCD sino para las 
personas y se tenía que cortar radical y absolutamente. ¿Hasta dónde se hizo caso? Hasta 
muy poquito, pero parece ser que UCD en lo económico no destacó por la corruptela muy 
cuantiosa. Pudo haber algún conato, pudo porque no lo sé, pero tampoco se manejaban 
grandes sumas. Pero no sé más de ahí, porque ni era mi función ni me interesaba mucho, 
y cuando fui presidente por esa razón sí llamé la atención al respecto y he de decir que 
todos sabían que yo llamaba la atención en algunas cosas, pero que, si me decidía a entrar, 
entraba a cortar. Si era necesario yo no tenía ni pelos en la lengua ni miedo a nadie. 
 
 
17.- Posteriormente a estas Elecciones, ¿hubo una reestructuración interna del partido o 
siguió funcionando igual? 
Posteriormente a las primeras Elecciones sí hubo una reestructuración, tuvimos una 
reunión en un edificio cerca de la Plaza de Toros, grande, no me acuerdo del nombre, y 
fuimos además de celebrar conjuntamente que habíamos ganado el 15-J, con una 
disposición, un orden del día en el que se abría un período de ideas para la organización 
del partido. Me lo tomé muy en serio y estuve una semana en Jávea dándole formas al 
asunto, que yo creí que podían ser útiles. Pero en honor a la verdad y creo que hay testigos, 
que nadie presentó ni una sola idea, y si lo hizo fue de viva voz y de pasada. Yo sí lo presenté 
por escrito, gracias a la experiencia anterior a las Elecciones. Algunos políticos, algunos 
desaparecidos y otros en ejercicio actualmente, lo fueron por vivir en Alicante, su gran 
mérito fue ser alicantinos y tenían la sede a 10 ó 20 minutos andando, porque si no nunca 
hubieran aparecido, y se hacen las capillitas, los grupos. 
 
De trabajo, no diré quién trabajó, pero casi nadie. Yo sé que lo que estoy diciendo no le va 
a gustar a alguno, si lo oye alguna vez, pero me es igual, y los que sepan a lo que me estoy 
refiriendo. Y en los pueblos, por el contrario, Elda, Elche, sí se esforzaron y salió gente que 
trabajó y destacó en diversas comarcas, y luego algunos de los de Alicante, a toro pasado y 
cuando estaban las comarcas organizadas, los comités funcionando, la gente 
entusiasmada, hacían sus visitas como señoritos que tenían un cargo en el Comité Ejecutivo 
e iban a dejarse ver. Creo que es lo que pasa en todos los partidos, pero esa es la verdad. 
Algunos no supieron jamás lo que fue desplazarse ni dos días seguidos de ningún sitio. 
 
De todos ellos he de destacar a alguien que era trabajador, y sigue siéndolo, Luis Gámir, de 
una constancia y tesón o de un amor enorme al poder político, pero trabaja como un negro 
cuando tiene que conseguir algo. Es un hombre que tiene, y hemos tenido una enemistad 
política reconocida, un tesón tenaz. Se ha desplazado de Madrid para una simple reunión, 
porque veía que aquello le interesaba mucho, cogía el avión y se volvía a ir. Y para eso hay 
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que tener muchas ganas, no es fácil y máxime cuando tenía en esos momentos un cargo de 
ministro. Podía haberse dormido en los laureles y haber repartido el juego, pero siempre 
estuvo presente y vigilante, de ahí que se mantuvo en los primeros lugares de UCD Alicante 
y si no hubiese sido así hubiese volado de Alicante, porque lo hubiéramos volado. 
 
 
18.- ¿Había algún tipo de distribución comarcal en la UCD? 
Sí, he de decir, y no sé si es bueno o malo, no lo sé, porque cada cual tiene su opinión, que 
la UCD fue un partido democrático, y una de las bases fundamentales era la organización 
final. El Comité Ejecutivo y Político, actuaba entre congresos y generalmente no servía de 
nada. En cambio en los comités comarcales encontramos la pieza base. Los partidos 
políticos generalmente esa pieza la destruyen, no la quieren, la razón es sencilla.  
 
Un Comité Ejecutivo Provincial hace y deshace a su antojo si no tiene comités comarcales, 
porque los comités locales, uno por uno, no tienen peso específico suficiente para tratar 
de obtener un funcionamiento o unas condiciones o unas peticiones del Comité Ejecutivo 
Provincial. Uno a uno, no tienen peso, se puede hasta prescindir. Sin embargo, un comité 
comarcal que engloba seis o siete pueblos o más, sí tiene fuerza, sumados todos.  
 
Vamos a poner un ejemplo: llegan Elecciones y hay que hacer unas listas, locales, 
nacionales, y entonces cada comarca reunida con su Comité Ejecutivo Comarcal por los 
diversos pueblos, han visto al político que creen que puede tener mayor trascendencia para 
ellos o al que más les ha atendido, o al que ha conseguido ciertas cosas, por distintas 
razones, al que creen que puede ser mejor. Entonces eligen a ese señor que sí tenía un 
peso específico y daba como consecuencia el enfrentamiento con todo un comité comarcal, 
que ya abarcaba un poder político fuerte. No es lo mismo prescindir de un comité local, de 
un pueblo, que de un comité comarcal que reúne unos 1.500 o 2.000 afiliados, con la fuerza 
que eso tiene, además en cada pueblo. 
 
Eso fue quizá lo más democrático de UCD, por la participación, que no era tanto de arriba 
abajo sino de abajo a arriba. Que luego a última hora los comités ejecutivos se 
consensuaron, pero previamente había que hacer toda esa labor para que luego no se 
viniera abajo todo. Se tiene que andar con pies de plomo y se tiene que dar cauce y salida 
a las aspiraciones de aquellas personas que están en los pueblos representando. 
 
 
19.- ¿Cuántos comités comarcales había en UCD? 
Si mal no recuerdo podríamos hablar de dos o tres en las Marinas, la del Alcoià, del Comtat, 
la parte de Ibi, Tibi, Onil, Castalla; en la Vega Baja había tres, en Elche, Almoradí, Orihuela, 
Novelda. Prácticamente refleja la división comarcal. Todo aquello le dio a UCD una 
participación real, efectiva, la gente se notaba, sabía que participaba, porque veían 
reflejada su participación en las distintas esferas. 
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No sé en la actualidad, esa participación no existe. Posiblemente sea mejor para la 
estabilidad del partido y también para la perpetuidad de los que están en los comités 
ejecutivos, pues ya no despegan el culo del sillón en toda su vida política, van pasando de 
cargo en cargo. La única diferencia es que ves las mismas caras en diferentes sitios, pero 
no hay renovación, porque no hay participación real, y eso se está viendo actualmente. 
 
 
20.- ¿Cuándo llega esta distribución comarcal a UCD? 
Desde el principio, y puedo decir que yo hice comités comarcales a partir de los comités 
locales, porque los conocía a todos, uno a uno. 
 
 
21.- ¿Fue usted sólo el encargado de crear esta organización o le acompañaban otras 
personas? 
Alguien se brindó a participar conmigo cuando ya estaban fundados, y le dije que para ese 
viaje no le daba alforjas, lo que sí le daba era parte de otras comarcas que todavía no 
estaban hechas, pero sólo quería acompañar, para presentarle a gente. 
 
Pero cuando supo que tenía terreno para trabajar ya no le gustó tanto y retiró su oferta. 
Como siempre, los arribistas de costumbre que se quieren pegar a rueda. 
 
 
22.- ¿Cuál fue el número de militantes de UCD en su evolución? 
La evolución fue rapidísima. De la dificultad hasta el 15 de Junio, en las Elecciones, en afiliar 
gente, hasta 1979, donde UCD Alicante era la primera o segunda de España en número de 
afiliados, fue muy rápida. De la dificultad inicial, por esa incertidumbre, falta de 
conocimiento de la gente y de repelencia, a después, que fue una ascensión rapidísima, y 
creo que lo fue en todos los partidos. Si el PSOE había comenzado con una organización 
clandestina, con una figura histórica de participación lo tendría relativamente más fácil; el 
Partido Comunista, aunque minoritario, y UCD, partíamos prácticamente de cero, como 
partido. Fue muy rápido, estoy seguro que tenían más afiliados que actualmente los 
partidos. 
 
En la provincia de Alicante creo que llegamos a tener más de 10.000 afiliados en el 
momento cumbre, y de los 137/138 municipios de la provincia de Alicante, yo creo que en 
130 teníamos representación. 
 
 
23.- Al principio, para las primeras Elecciones habría muy pocos afiliados a UCD. 
¿Cuándo llegamos a las Elecciones o al inicio? Porque en el período pre-Elecciones éramos 
un grupo muy reducido, encabezado por Galant, y en Elecciones llegamos a tener 
aproximadamente unos 1.500 afiliados y simpatizantes. 
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24.- Dentro de la provincia de Alicante ¿dónde tenía más fuerza la UCD? 
En principio, por supuesto, La Marina. Luego fue la Vega Baja, también muy fuerte y ya más 
difuso en la zona de Elda, pues el PSOE tenía peso, como en Alcoy. 
 
 
25.- Dentro de la división interna entre social democracia y democracia cristiana, ¿se 
repartieron de alguna manera las distintas comarcas alicantinas? 
No, yo no creo que la gente fuera de un grupo u otro, era de UCD, y hubo una gran figura 
que aunó todo aquello, que era la gente. Luego siempre se captan dos o tres personas, más 
de una tendencia que de otra, pero la gente era de UCD, representado en la figura de Adolfo 
Suárez. Y creo que se equivocó el día que dejó UCD porque era su partido y lo tenía 
organizado en toda España. 
 
Hubiese tenido muchos seguidores y hubiera tenido muchas posibilidades de continuar en 
la vida política y alcanzar un puesto que creo que se ganó UCD. Claro que le jugaron muchas 
malas pasadas, pero él en ningún momento preguntó a las bases. En Palma de Mallorca era 
la ocasión, en el Congreso, después de darnos una explicación suficiente de por qué la 
dimisión del presidente del Gobierno, lo que allí podría haber preguntado era sobre la 
presidencia de UCD, si vosotros queréis me voy y si no me quedo, y el Congreso se hubiera 
terminado ese momento, porque por aclamación y pese algunos, hubiera seguido siendo 
presidente de UCD. 
 
Y la debacle no la hubiésemos tenido tan fuerte, pero aun así se hubiese rehecho, porque 
la mayoría de los pueblos hubiera tenido sus sedes abiertas y hubiese continuado con su 
labor política. Lo más difícil lo hizo UCD creando una labor política, a gente con actividad y 
aptitudes políticas, cosa bastante difícil. Cuando desaparece UCD, y a las pruebas me 
remito, tenía políticos en activo en los pueblos, con organización. Lo que pasa es que las 
razones últimas de Adolfo Suárez nadie las ha contado. Hablé con él en cierta ocasión, 
cuando iba a hacer su partido, y le dije que se equivocaba, que su partido era UCD, y me 
dijo que desconocía ciertas cosas, pero sí sé que si tengo 50 céntimos en UCD metidos, que 
es mi capital, tú eres el administrador y si los demás lo hicimos, sigue adelante, que luego 
veremos quién es democristiano o liberal, que los que se quieran ir, se irán. 
 
Siempre se ha dicho que la democracia cristiana destruyó UCD, y en Madrid se quedó hasta 
última hora, incluso de su bolsillo particular pagaron las cuentas finales de la debacle de 
UCD. Y en Alicante le costó de su bolsillo a Joaquín Galant, pagar el teléfono, etc. Luego no 
salieron huyendo ni dejaron a todos empantanados que yo sepa. No eran democristianos 
los que se pasaron a las filas del PSOE. Que hubo disensiones internas, sin duda, y con su 
amigo David Martorell, también, pero no quiere decir que fueron los que hicieron UCD, eso 
se ha difundido por ahí y se ha quedado acuñado y es un gran error. Luego después, la 
prensa bien manejada hace el resto. Fernández Ordóñez y los que le seguían, 
tambaleándose permanentemente, siempre nadando entre dos aguas, y algunos no están 
en el PSOE, porque el Partido Socialista los vetó. 
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26.- ¿Cómo se interpretó el apoyo mayoritario de la provincia de Alicante hacia el PSOE 
y la victoria permanente de la izquierda? 
Yo lo interpreté como algo que podría darse por hecho. Alicante siempre ha sido una 
provincia en España, en la República, en la Región Valenciana, proclive a la izquierda, eso 
es conocido y sabido. Había ya una penetración en la sociedad alicantina, y fue algo que 
tuvo un peso de inicio. El PSOE tenía personalidades. Y en Alicante, la izquierda tiene gente 
representativa, que ya había participado políticamente o que habían hecho sus pinitos 
durante el franquismo. 
 
Además, hay algo que creo que es sabido de todo el mundo. Después de “algo”, viene ese 
“contra algo”, y después de un período largo de una forma política tenía que venir la 
contraria. Y no sucede sólo en España, sino a través de los tiempos, no sé si fue Demóstenes 
el que dijo que le enterrasen boca abajo, y sus discípulos se echaron las manos a la cabeza, 
como a un ladrón o como a un traidor, y dijo no, es que después de la guerra, las cosas 
serán dadas de vuelta, y entonces me quedaré boca arriba. Pues eso es lo que vino a 
suceder, la izquierda ya tenía una penetración política y durante el período anterior a 1977 
era un flujo de izquierdas permanente y sistemático. Era un reducto de unas personas en 
cada provincia muy contradictorias y de ahí no se extendía a más, pero sus diatribas y sus 
ataques y sus advertencias y amenazas, lo que hacían precisamente era inclinar hacia el 
otro lado a la gente. Luego, incluso hasta los que quisieron combatir a la izquierda le 
estaban dando vuelos de aire, y la izquierda tuvo poder en la provincia de Alicante, 
tradición, organización y un período pre-electoral muy favorable para las aspiraciones de 
los partidos de izquierda. 
 
 
27.- ¿Eso viene a significar que la dictadura perjudicó la victoria de UCD en la provincia 
de Alicante? 
No sé, eso sería tanto como personalizar la física en Newton, por ejemplo, pensar que los 
demás no han existido. Yo no creo que fuera a hacer esa valoración, ni creo tener los 
conocimientos suficientes como para hacer ese análisis de la situación. Lo que sí digo es 
que, en general, después de una etapa de “a”, se pasa a “b”, o a una “-a”, me es igual, pero 
es casi un sentimiento general, algo que se ha dicho muchas veces, el día que enterraron a 
Franco, los miles y miles de madrileños y españoles que se desplazaron exclusivamente a 
rendir homenaje póstumo a Franco, fueron incontables ¿Dónde estuvieron? Lejos, con 
aquellos, debía haber ganado o Blas Piñar o el Frente Popular, pero una barrida 
extraordinaria, y en cambio los siete magníficos se quedan en tierra, no ponen el pie ni en 
el estribo, el tren le pasa por encima, ¿dónde estaba la gente? Luego esa evolución que se 
produce en los pueblos es más mudable, y si se hiciera un análisis de la historia de cada 
pueblo, lo veríamos en Francia y Alemania, ¿dónde están los miles y millones de nazis que 
hubo? Pues la gente se volvió del pueblo, y ahora empiezan los conatos, y aquí igual. 
 
 
28.- ¿Qué relación tenían ustedes con los miembros de otros partidos de la provincia 
como el Partido Comunista o el PSOE? 
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Creo que al principio fueron más bien escasos por dos razones. Una por la propia falta, no 
sé si llamarle, fórmula política para el acercamiento. Esa praxis política que se adquiere con 
el tiempo no la teníamos, al menos yo. 
 
Y otra, porque debo decirlo, creo que el auto convencimiento de su superioridad, 
especialmente en el PSOE, los mantenía en un pedestal, al margen casi de todo lo que se 
daba en política. Yo creo que ellos se autoproclamaron vencedores absolutos de la 
contienda. El no ganar las primeras elecciones les supuso un revés terrible, porque estaban 
convencidos de que iban a barrer y en la segunda ya no se lo explicaban, la famosa 
expresión de Alfonso Guerra, “el pueblo se ha equivocado”. 
 
Si lo hubiera dicho otro político lo hubieran encerrado para siempre, pero lo dijo Guerra en 
aquellos momentos, y entonces era palabra de Dios y todos acataban. He de decir que la 
autosuficiencia o autocomplacencia que tenía la izquierda era grande, se sentían 
superiores, y yo creo que también nos lo transmitieron un poquito a nosotros, lo creo. Creo 
que en UCD no llegamos a convencernos de nuestras posibilidades hasta bastante tiempo 
después. Cuando nos dimos cuenta de que todos éramos de carne y hueso, que se decían 
barbaridades de un sitio y de otro, aciertos y desaciertos, se repartían de la misma escoba, 
y empezó a darnos un poco de igualdad. Hablo desde mi visión. 
 
 
29.- ¿Alianza Popular restó votos a UCD? 
Muy pocos. Alianza Popular se presentó con las mismas personas y un programa muy de 
derechas. Entonces el sistemático ataque de la izquierda a todo lo que unía a la derecha 
con el franquismo y al franquismo con la derecha, se hizo muy fácil. Y los siete magníficos 
ex ministros de Franco, que no quiere decirse que pensaran como él, venían de antes, y 
lógicamente eso le dio mucha facilidad a la izquierda para unir las dos cosas, derecha 
reaccionaria, franquistas. Pero creo que Alianza Popular no le quitó muchos votos a UCD, 
al menos al principio. 
 
 
30.- ¿Cómo considera la labor que realizó Juan Antonio Montesinos en Alianza Popular 
en Alicante? 
Yo lo conocí relativamente, por esa falta de fluidez de contactos. Porque he de decir que 
UCD en esos momentos era traidora para la derecha y lo mismo para la izquierda. Así que 
la dificultad era bastante grande para que existiera ese contacto fluido, a pesar de que 
personalmente hubiese gente más afiliada que tuviera más facilidad. Pero yo, a pesar de 
ello creo que era poco. Y creo que la labor de Juan Antonio Montesinos era la de no dejar 
dispersarse más todavía de lo que él consideraba que era la derecha alicantina. Creo que 
tuvo una visión más avanzada de lo que podía ser más adelante, de lo que ha sido el PP, 
creo que él fue el primero. Y creo que su labor fue positiva por eso, ya digo que es una 
persona con la que yo no he tenido más que una relación esporádica. También he de decir 
que personalmente no le han pagado muy bien. 
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31.- ¿Cómo se produjo el nombramiento de Luis Berenguer como candidato a las 
parciales del Senado? 
No lo sé, porque no quise estar presente, porque falleció Julián Andúgar, senador del PSOE, 
y el análisis electoral no preveía la sustitución automática, sino que lo que estaba escrito 
es que había que hacer nuevas elecciones. Entonces se hicieron Elecciones y yo iba 
propuesto por una parte, y Luis Berenguer por otra. Yo no asistí a la reunión, la verdad es 
que nunca quise saber lo que allí se habló, ni me lo han explicado tampoco mucho, las 
únicas cosas que sé me las callo porque la información no es muy fiable. De quienes se 
preocuparon en trasladarme lo que allí aconteció, no me fiaría, prueba de ello es que siguen 
viviendo de lo mismo, del trae y lleva y del lleva y trae, porque repito, de actividad política 
positiva en algún terreno, cero. 
 
 
32.- Se vino a decir que se eligió a Luis Berenguer por ser de la sección socialdemócrata, 
por ser Alicante una provincia de izquierdas. 
Yo no sé si eso influyó decisivamente en que se votase a favor de Luis Berenguer. Como es 
algo que me concierne personalmente, prefiero no comentarla, creo que se eligió, yo hice 
campaña, enteramente igual, porque entre otras cosas mi aspiración a senador no era 
mucha o ninguna. Si se me propuso lo agradecí y si no salí, tampoco pasó nada. 
Sencillamente no salí elegido, salió Luis Berenguer, y aprovechó muy bien su oportunidad. 
 
 
Entrevista realizada el 15 de abril de 2001 en el domicilio particular del señor Sorribes 
sito en Jávea 
 
 
 

ENTREVISTA A D. JUAN CARLOS TUR AYELA 
 
 
1.- Comenzamos esta entrevista registrando los principales datos personales y la 
trayectoria profesional registrada a lo largo de los años por parte del señor Tur Ayela. 
Nací en Alicante, hijo de padres alicantinos, a su vez descendientes por las ramas paterna 
y materna de alicantinos. Nunca me he movido de Alicante y nací el 31 de octubre de 1931, 
de modo que la guerra civil apenas la viví. Estudié en los Maristas y luego en un instituto 
del Estado que estaba en la Calle Reyes Católicos. Aprobado el examen de Estado rompí 
con una costumbre que siempre se ponía en práctica en Alicante, ya que mi ilusión era ser 
abogado. La costumbre era acudir a una academia jurídica que llevaba Pérez Mirete. Iban 
todos los que querían ser notarios, registradores y abogados. Pero yo decidí irme a 
Salamanca ya con una cierta idea política, pues allí llevaba el general Franco a todos los 
catedráticos y personalidades que no quería tener en Madrid, como por ejemplo el 
discípulo de Giménez Asúa (el gran penalista Antón Oneca)–que era republicano-, Ruiz 
Giménez, o Tierno Galván. Todos ellos están en esos momentos en Salamanca. 
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Por cierto que caí en Salamanca en un colegio mayor –San Bartolomé-, donde vivían ellos, 
ya que el exilio les duraba de lunes a viernes, y los fines de semana los pasaban en Madrid, 
reincorporándose el lunes a las cátedras de Salamanca. Era curioso aquel exilio interior de 
aquellos grandes intelectuales. 
 
Hice prácticamente toda la carrera de Derecho en Salamanca, becado en un colegio mayor 
estupendo, del que se dice que fue el primer colegio mayor de la historia de la universidad 
mundial. Después me fui a Madrid en la primera promoción de la Escuela de Práctica 
Jurídica, y estuve de pasante con don Ramón Serrano Súñer. Dos o tres años de colegios 
mayores en la Complutense de Madrid y me vine ya a Alicante a ejercer. En estos momentos 
he cumplido 44 años de ejercicio profesional, lo que es una larga trayectoria sólo y 
estrictamente de abogado en ejercicio. Nunca he tenido otro trabajo profesional más que 
este. 
 
 
2.- Conocidos estos detalles personales y profesionales, es el momento de comentarnos 
de forma sucinta lo que ha sido su trayectoria política. 
Creo que siempre he sido un elemento rebelde e inconformista. Pueden sonar duro estas 
palabras, pero el inconformismo que entiendo siempre ha ido evolucionando. Si eres 
conformista nunca evolucionarás y la rebeldía puede ser también en ocasiones una palabra 
gruesa, pero ha de ir conducida hacia lo positivo, que es lo que he buscado siempre. 
 
La política entra en mí en los precedentes universitarios del 56 y 57 en Madrid. Son los 
preliminares de la gran revolución estudiantil de París en mayo del 68. En Madrid hubo 
unos movimientos universitarios muy grandes, fundamentalmente porque no queríamos 
un sindicato único, que se llamaba el S.E.U. –Sindicato Español Universitario-. 
 
Entonces algunos alumnos de la Facultad de Derecho de la Complutense de Madrid –que 
estaba en el centro de ciudad, en un gran caserón en la calle de San Bernardo y junto a la 
Gran Vía-, nos rebelamos contra el Sindicato Español Universitario. 
 
Aquello nos costó alguna que otra reprimenda personal y en alguna manifestación tener 
que pasar la noche en los calabozos en los bajos del Ministerio del Interior, en la Puerta del 
Sol –lugar que hoy ocupa el Gobierno Autonómico-. Esos fueron mis inicios políticos, 
caracterizados por el anti-sindicalismo, la anti-Falange española y de las JONS.  
 
Cuando llegué a Alicante empecé a ejercer y tardé un cierto tiempo hasta que se me ofreció 
ser concejal, y fui elegido como tal a instancia del Colegio de Abogados, en el que formaba 
parte de la Junta de Gobierno. Entonces se presentaban concejales por los tres tercios que 
se llamaban: familia, municipio y sindicatos. En la familia, todos los colegios profesionales 
podían proponer candidatos. A mí me propusieron y gané aquellas elecciones, pasando a 
ser concejal, aunque en aquella época los concejales estábamos bajo el régimen de Franco 
y me apartaron. Yo pedí que me mandaran a Tabarca y aunque pensaban que me habían 
desterrado estuve bien. Aún sigo estando en contacto con todos los tabarquinos, 
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ocupándome en su momento de sus cosas dentro de lo que se podía evolucionar en una 
isla tan pequeña. 
 
Estuve muchos años como concejal y una vez producido el fallecimiento de Franco 
entramos en el proceso de pretransición. De tal modo que a los concejales nos estuvieron 
prorrogando en dos o tres ocasiones. Yo entré para seis años y ni me acuerdo los que estuve 
finalmente, acaso nueve o diez años seguidos. 
 
 
3.- ¿En qué año fue elegido concejal? 
Debí entrar en 1971 o 1970, y estaba como teniente de alcalde Pepe Beviá, que 
posteriormente llegó a ser vicepresidente del Congreso. Una excelente persona por cierto. 
Es allí donde empiezo a tener unas llamadas desde Madrid emanadas de lo que 
denominaríamos la democracia cristiana. Se me encargó que distribuyera en Alicante una 
especie de publicación en la que curiosamente no podía ni ponérsele la denominación de 
democracia cristiana. 
 
Lo cierto es que yo no me consideraba muy demócrata cristiano; dicha revista se llamaba 
Discusión y Convivencia, que más adelante se convirtió en Cuadernos para el Diálogo, ya 
con unos contenidos más claros, rotundos y evolucionados. Cuadernos para el Diálogo nos 
abrió a mucha gente, que no participábamos para nada de las ideas izquierdistas –
comunistas o socialistas-, y nos alió en la democracia cristiana. Y recuerdo que cuando 
conseguí hermanar a los tabarquinos de Alicante con otros que encontré de una isla al sur 
de Italia, al realizar este viaje de hermanamiento, en Roma y aprovechando lo que 
podríamos denominar la valija diplomática del alcalde y los concejales que viajábamos, 
visité la sede de la democracia cristiana en Italia. Me presenté, fueron muy amables, y me 
traje una cantidad enorme de publicaciones y libros. Allí conocí a Alcide De Gasperi y por 
pocos días no pude conocer a Adenauer. 
 
Todos estos libros los repartí en Alicante entre Joaquín Galant –que claramente siempre ha 
sido demócrata cristiano y nunca ha cambiado- y creo que le di parte de estas publicaciones 
a Pascual Rosser, que era un médico muy respetado, entonces en la línea política de Ruiz 
Giménez. 
 
No me consideraba de ideología demócrata cristiana. Desgraciadamente, las personas 
excepcionales que he citado han ido desapareciendo y con ellas la democracia cristiana. El 
Partido Popular por cierto empezó su andadura formando parte de la Internacional 
Demócrata Cristiana, aunque ellos dicen que son liberales, pero en fin... 
 
 
4.- ¿Recuerda cuando se produce esta circunstancia que nos relata? 
Todos estos contactos, la existencia de Cuadernos para el Diálogo y demás, se va 
concretando con reuniones en Madrid. Reuniones que se celebraban cada mes y medio o 
dos meses y aún en vida de Franco. Yo quise conectar con don Federico Silva Muñoz, ya 
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que me parecía que había sido un ministro muy eficaz. Había hecho el plan Redia de 
carreteras, nos había quitado el paso a nivel que estaba en Benalua y en el puerto también 
hizo obras importantes. 
 
Este hombre era demócrata cristiano y simpatizamos, porque además yo había conseguido 
que se le otorgara la Medalla de Oro del Ayuntamiento de Alicante. Conecté con él pero 
era un hombre extraño y no sé lo que ha sido de su vida con posterioridad. 
 
Las reuniones se hacían en el Hotel Monte Real, que está en Puerta de Hierro. Allí nos 
reuníamos una serie de personas de toda España, pero limitándonos a la provincia de 
Alicante recuerdo haber invitado por carta a Joaquín Galant –que vino- y a un abogado de 
Orihuela, de apellido Cánovas –no recuerdo su nombre-. Un chico muy interesante que 
luego se dejó la política. Se celebraron entre ocho y diez reuniones en Madrid, y la verdad 
es que sus asistentes gozaban de un gran interés. No dejábamos entrar a nadie más, ya que 
eran momentos de pretransición, con un cierto peligro, y cuando te descuidabas te llamaba 
el gobernador civil –que aquí era Benito Sáez, un falangista- para exigirte que le contaras. 
No le contabas finalmente nada, pero te lo exigía. 
 
Llegados a este punto, he de señalar que me sorprendió muchísimo Osorio. Alfonso Osorio 
tenía en estas reuniones unas intervenciones siempre destacadísimas. Por eso no me 
extraña que en el primer gobierno democrático fuera vicepresidente, cuando el mando 
realmente era de otras personas y no suyo. Desde luego, en estas reuniones no estaban 
presentes ni Adolfo Suárez ni Abril Martorell, y de allí salió la evolución basándonos en la 
apertura de prensa del vicepresidente franquista Fraga y la Ley de Asociaciones. También 
se planteó, con gran discusión, quién había de exponer en las Cortes franquistas una Ley 
para la Reforma Política que queríamos se sometiera a referéndum a la muerte de Franco 
Desde luego teníamos que esperar porque el general, que ya es conocido que afirmaba que 
“la democracia es para engañar a la masa” y de hablar de partidos políticos, nada de nada. 
El 22 de abril de 1967, por ejemplo, Franco dijo en Sevilla con el calor aprobatorio de miles 
de ciudadanos “ni los que hablan de diversidad de opiniones entienden por esto el retorno 
a los partidos políticos, que sepan que esto no ocurrirá nunca”. 
 
Finalmente, salió elegido Fernando Suárez, que veraneaba en Moraira. Un hombre por 
cierto muy válido, pero que posteriormente no ha tenido más proyección política, no sé 
por qué. 
 
Al crearse la Ley de Asociaciones es cuando empezamos a contemplar la posibilidad de que 
existieran asociaciones políticas. Aún no podía ni mencionarse la presencia de partidos 
políticos, estando Carrero Blanco por en medio. Era un eufemismo completamente 
transitorio puesto que apenas en un año Adolfo Suárez dio paso a los partidos políticos. 
 
 
5.- De todas formas ¿se llegó a plantear en estas reuniones la creación de los partidos 
políticos? 
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Primero se habló de asociaciones que cubrieran todo lo que no fuera ni la extrema derecha 
ni la izquierda. La izquierda para nosotros no era una desconocida. Sabíamos 
perfectamente la fuerza del comunismo de Carrillo –que aún no se había convertido en 
eurocomunismo-. El comunismo no lo queríamos entre nosotros, pero el arco cubría desde 
la social democracia más descafeinada hasta la democracia cristiana o el populismo de Pío 
Cabanillas. Cubría todo eso. También conocíamos que el PSOE se organizaba en una red de 
despachos laboralistas por toda España. 
 
 
6.- ¿Pero en esos momentos se llega a plantear una ruptura o una reforma? 
Nuestro tema principal era pensar que cuando muriera el general Franco en España se 
podía producir una grave confrontación de tipo civil y militar. Y había proyectos ya de leyes 
constitucionales que quitaban todas las Leyes Fundamentales del Reino. Es decir, que ya se 
redactaban algunos artículos de tipo constitucional. 
 
 
7.- ¿Cómo se plantea la legalización de los partidos, sobre todo aquellos de signo 
marxista? 
Carrillo fue una sorpresa para todo el mundo. El reconocimiento del Partido Comunista –
creo que fue un Viernes Santo-, dejó a todo el mundo sorprendido. La verdad es que no 
estábamos tan evolucionados, ya que considerábamos que el comunismo era una cosa que 
había causado mucho daño a la Humanidad, con millones de muertos. Ni soñábamos que 
esa legalización se iba a producir por parte de un centrismo democrático. 
 
 
8.- ¿Con el paso del tiempo ve más plausible esta legalización? 
No, no. Estoy convencido de que la policía iba detrás de Carrillo para detenerlo y Suárez lo 
impidió. Por la derecha, nunca tuvimos ningún entendimiento con Blas Piñar y gentes de 
su órbita. Todo lo que te estoy comentando, lo hablo pensando en Madrid. En esas 
reuniones está un centrismo que todavía no se había definido. Pero ahí empieza a 
vislumbrarse una huida de los extremos y unir lo que circula por el centro más o menos 
moderado. 
 
 
9.- Con la Ley de Asociaciones comienzan ya las agrupaciones... 
Sí. Con la Ley de Asociaciones nos considerábamos un poquito legalizados. Ya íbamos con 
cierta seguridad a estas reuniones. No nos creíamos clandestinos, ni mucho menos. 
Simplemente evolucionistas. Además, a aquellas reuniones no venía la policía a 
interrumpirnos nunca, en absoluto. ¿Qué sucedió? Que el atentado a Carrero Blanco 
inducía a introducir la monarquía como forma de Estado. 
 
Nosotros queríamos una monarquía pero se discutía sobre si debía ser liberal y democrática 
o social y democrática. Todo ello siempre bajo la premisa de ser constitucional. La situación 
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política que se está formando en Madrid, al trasladarla a Alicante nos encontrábamos por 
grupos sin unión. 
 
Por ejemplo, el verdadero poder político en Alicante no lo tuvo jamás el ejército, ni la 
falange. El verdadero poder político en Alicante lo tenían los sindicatos verticales del 
franquismo. Estos eran los que ponían ayuntamientos, ponían presidentes de Diputación. 
En Alicante el verdadero poder político que me encontré cuando regresé de Madrid era el 
sindical, apoyado por una hermandad de alféreces provisionales, que en su juventud 
tuvieron un papel destacado en la guerra civil. 
 
Estaba claro que enseguida iba yo a chocar con los sindicatos. Y entre ellos estaba 
representado el Ayuntamiento con un tercio de concejales. Puedo citar a Ambrosio 
Luciáñez, Martínez Aguirre, Martín de Santaolalla, Joaquín Berenguer, Corbí... El 
Ayuntamiento de Alicante estaba siendo gobernado por el sindicalismo alicantino, 
apoyados siempre por dos jefes provinciales que se llamaban Jaquete e Ibáñez, con los que 
tuve muchísimos choques. 
 
Ya nos encontramos en lo que propiamente se puede denominar como pretransición en 
Alicante. Me encontré con el obstáculo del poder de los sindicatos, hasta el punto de que 
aquellos grupos independientes de esta línea “oficial” estaban a su aire y eran los 
populistas de Pío Cabanillas. Entre ellos estaba Ramón Sancho Ripoll, que después fue 
presidente de los médicos, Vicente Josa –que murió-. En fin, varios de ellos. Estaban 
después los demócratas cristianos, que eran de Ruiz Giménez, que en Alicante tenía su 
representante en el padre de Pablo Rosser –Pascual Rosser-, que posteriormente se 
presentó por el partido de Tierno Galván. 
 
También estaban los liberales, que eran de dos grupos. El de Garrigues, que murió. Un 
ministro bueno, honrado, de gran personalidad, que dio un gran resultado, pero era un 
hombre muy raro. Su hombre en Alicante era Paco Zaragoza –y hablo sobre todo de 
liberales monárquicos-, y es quien tenía el mando. Detrás de Zaragoza había bastantes 
personas que posteriormente prosperaron mucho en la política alicantina. 
 
Había otros liberales que estaban dirigidos por Joaquín Satrústegui desde Madrid, e intentó 
presentarse en unas elecciones trayendo a Abad Turí, un chico que era una persona muy 
interesante, pero fracasó. Es que uno de los errores que se tiene de la provincia de Alicante 
es decir que es liberal y no es cierto. Alicante es una provincia izquierdista y se probó al 
traerse a un liberal y perder las elecciones. 
 
Después había lo que para mí era el socialismo moderado, representado en el Partido 
Socialista del País Valenciano. Estaba como escindido en dos ramas. Una era el puro de los 
despachos laboralistas, que en Alicante era el despacho real del padre de Antonio García 
Miralles, abogado y empleado de sindicatos. Luego su hijo llegó a ser presidente de la 
Generalidad, muy buen amigo mío. 
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Ficharon a Ángel Luna, porque tenía mucho contacto con los trabajadores, que entonces 
estaban sindicalizados verticalmente pero que luego han evolucionado hacia un 
progresismo de izquierdas. 
 
Había otro Partido Socialista del País Valenciano muchísimo más moderado, que en 
Alicante lo llevaban José Luis Barceló –una persona excelente, desgraciadamente ya 
desaparecida-, que fue el primer consejero que tuvo la provincia, y Basilio Fuentes, con 
quien me ha unido siempre una gran amistad y cariño. 
 
 
10.- ¿Los liberales de Satrústegui a quién tenían en Alicante? 
A nadie. Recuerdo que me llamó para citarme en el Club de Regatas y le dije: “don Joaquín, 
usted se va a estrellar porque yo no soy liberal ¿comprende usted?” 
 
 
11.- ¿Barceló es el mismo que luego salió diputado por UCD? ¿era antes socialista? 
Sí, luego ya nos ubicamos todos. Puedo decir que en estas circunstancias mi situación 
ideológica era muy difícil de mantener. Yo no soy liberal, pero entiendo que la competencia 
es buena si no se utiliza la oligarquía económica. Pero también entiendo que soy 
socialdemócrata ya que hay sectores en la producción y en la financiación del Estado, en la 
que este tiene que actuar de alguna manera. Considero que cuando se encuentre el partido 
que fusione socialdemocracia y liberalismo, en ese me incorporaría. 
 
Nunca he pertenecido a ningún partido a no ser una anécdota con el Partido Popular que 
sucedió años más tarde. En todas las convocatorias me llegué a cansar de la gente que me 
animaba a presentarme pues ya me había retirado. Entonces llamé una tarde a Zaplana y 
le dije: “Eduardo, me pasa esto, no me dejan en paz”, a lo que me dijo que al día siguiente 
me enviaría el acta y diría que era del PP. Pero dos meses después me di de baja cuando 
pasaron las elecciones. Son anécdotas... 
 
Todos esos grupos había que unirlos y cuando se convocaron las elecciones 
preconstitucionales en 1977, unos meses antes, todo lo desarrollado en Madrid tiempo 
atrás se revolvió de una manera enorme y volvimos a hacer reuniones en el sentido de 
evitar una confrontación en el país, ya que teníamos verdadero miedo a que se produjera 
una segunda guerra civil. En mi opinión, creo que no nos dimos cuenta de la importancia 
que el PSOE tenía en la provincia de Alicante. 
 
Decidí presentarme como independiente por un procedimiento que había de ir a un notario 
con un tanto por ciento del censo electoral en forma de firmas. Una vez hecho esto recibí 
una llamada de Paco Zaragoza, que me dijo que quería hablar conmigo. Me acerqué a su 
clínica, que estaba detrás de la Estación de Autobuses. Comenzamos a hablar y me dijo que 
entre los dos debíamos llevar este proceso adelante, ya que había unos grupos que le 
llevaban loco.  
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Aunque era un liberal monárquico puro conecté enseguida con él. Yo de monárquico no 
tengo nada. Muy pronto llegó una gran simpatía entre ambos y en dos o tres reuniones 
acordamos que entre los dos llevaríamos el tema adelante, dejando que los demás grupos 
entre ellos resolvieran sus puestos en las listas. Sin embargo, pusimos como condición en 
Madrid que los poderes de la coalición recayeran en nosotros dos. Me estoy refiriendo a 
los poderes notariales para hacer la lista final. Fíjate en la importancia que tiene esto. De 
modo que Luis Berenguer estaba a su aire por parte del Partido Social Demócrata de 
Fernández Ordóñez, Joaquín Galant estaba a su aire, Barceló iba con su tema. El caso es 
que Paco y yo nos reuníamos todas las tardes, asistíamos a alguna de las reuniones que se 
celebraban en los Arenales del Sol, cuyo hotel nos cedía gratuitamente la familia Durá, al 
ser íntimos amigos de Paco Zaragoza. Habrá que agradecer bastante a esa familia lo que 
hizo, ya que no nos cobraban ni la cena y allí nos reuníamos 15 o 20 personas. 
 
 
12.- ¿Quiénes asistían a esas reuniones? 
Siempre estaban Joaquín Galant, Barceló, Basilio Fuentes, Paco Zaragoza –que sólo faltaba 
cuando estaba en Madrid o en Estoril-, José Such, que era abogado y fue alcalde de 
Benidorm, Vicente Casanova, abogado de Orihuela. También bajaba Francisco Antonio 
Revert de Alcoy. No éramos muchos y contábamos con un periodista que tuvo una labor 
no sé si reconocida o no, pero que quiero destacar. Era Paco Poveda. Fue un periodista que 
ayudó muchísimo a la pretransición. Muchísimo y además con calidad de buen periodista. 
No quiero olvidarme de él, aunque no he podido seguirle la pista y no sé qué ha sido de su 
trayectoria. 
 
Yo seguía siendo concejal, prorrogado que diríamos. Y llegó un momento en el que 
presenté un escrito en el Ayuntamiento en que demandaba que llegaran los partidos 
políticos de forma transitoria, ya que no podía seguir gobernándose la ciudad como se 
estaba haciendo. Es decir, transitoriamente. ¡Bueno! Allí los sindicatos se me tiraron 
encima y al que le correspondía ser alcalde que era Pascual Coloma, me dijo: “Es que no 
me dejan, quieren que sea Ambrosio, que también es sindicalista”. 
 
 
13.- ¿Los mismos sindicatos no querían que fuera Pascual Coloma alcalde de Alicante? 
No, y no sé por qué. Coloma y yo siempre tuvimos una amistad fraternal. Todo esto fue una 
maniobra de los sindicatos, de igual modo que éstos provocaron que Martínez Aguirre 
dejara la alcaldía para presentarse al Senado. Y eso con Paco Zaragoza y yo con los poderes 
notariales en el bolsillo. Hasta tal punto llegó la cosa que en una Santa Faz le dije a Martínez 
Aguirre: “Antes de dimitir recompón el gobierno municipal, me nombras primer teniente 
de alcalde, tú dimites para ir al Senado y me dejas que sea yo alcalde”. No quiso, ya que 
estaba con los sindicatos. Se presentó al Senado y mandé un escrito en el que argumentaba 
que cómo íbamos a poner a Martínez Aguirre de candidato, si era de los sindicatos y yo 
había estado luchando durante quince años contra los sindicatos. Finalmente, no lo 
pusieron en la lista y se quedó sin Alcaldía y sin candidatura. Un desastre. Es que los 
sindicatos no sabían lo que se estaba cociendo. Se creían muy poderosos. 
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14.- Entonces Martínez Aguirre estuvo poco tiempo en lo que se conocía como Partido 
Popular Alicantino... 
Nada, nada. Todo eso vino dos o tres años después. Ahí los populistas de Pío Cabanillas lo 
quisieron apoyar. 
 
 
15.- En ese Partido Popular estaba Quintanilla y Pérez Hickman... 
No, no, Martínez Aguirre era sindicalista. Pero además dirigiendo la derecha del sindicato, 
que no sé cómo se llamaba. Era periodista del Diario Información y sindicalista. De los que 
mandaban. Estoy dando un testimonio absolutamente directo y fiel de lo que he vivido. 
 
A un par de meses de convocarse las elecciones me llamó Paco Zaragoza y me dijo que 
teníamos un problema, ya que nos mandaban de Madrid una persona para que encabezara 
la lista. Me opuse rotundamente a la presencia de “cuneros”. De todos modos, me dijo que 
lo tenía que recibir en mi casa, y vino Luis Gámir. Sintonicé con él enseguida porque es 
socialdemócrata. Conecté rápidamente y además me dijo que era mejor que un alcalde 
llegara a Madrid y él lo recibiera siendo ministro. El caso es que llegamos a un 
entendimiento, ya que era un hombre muy inteligente y sabía que no podía llegar a Alicante 
“pisando”, y ya andaba preparado contra algunos artículos publicados aquí en los que se 
señalaba que no se consentían a los “cuneros” para Alicante. Igual que sucedió a última 
hora con el PCE, que quitaron a Enrique Cerdán Tato para poner a Pilar Brabo y lo consintió, 
no sé por qué. 
 
Muy pronto Gámir y yo nos hicimos grandes amigos. Resolvimos el problema de las listas 
poniéndole a él el segundo para el Congreso y sacando a Paco Zaragoza de la del Senado, 
poniéndolo de cabeza de lista. Era algo que en Madrid se vio bien pues allí Paco Zaragoza 
también tenía mucho peso. 
 
 
16.- ¿Por qué quería ir Paco Zaragoza como Senador? 
Bueno, la verdad es que nos daba igual y no éramos conscientes del poder del PSOE en la 
provincia. Creíamos que íbamos a ganar y entonces en el Senado se discutió mucho la 
inclusión en sus listas de los dos de Elche, que eran Basilio Fuentes y Martínez Valero, 
presidente del Elche. Se pusieron disgustadísimos y recuerdo que en el mismo aeropuerto 
y con los poderes en el bolsillo, Basilio tuvo un gesto muy duro, ya que no consentía que el 
presidente de un equipo de fútbol fuera delante del decano de un colegio. Le tranquilicé al 
decirle que los dos entrarían al Senado y al final Paco Zaragoza me hizo una seña y me 
preguntó por lo que ocurría. Le comenté la situación y me dijo: “¡Cómo vamos a poner dos 
senadores de la provincia que sean de Elche y ninguno de Alicante! ¡ponte tú!”. A ello le 
respondí que no quería ir a ninguna parte y me conformaba con que todo esto saliera 
adelante, y posteriormente aspiraría a la Alcaldía si ganaba la UCD. 
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17.- ¿Su aspiración fue siempre la de ser alcalde de Alicante más que ser diputado o 
senador? 
Sí, sí. Bueno, he estado en las puertas al menos diez veces y no me ha querido ni el PP. 
Bueno, entonces sacrifiqué de la lista a Juan Rodríguez Marín, lo cual me costó sangre, 
sudor y lágrimas, aunque era mi pasante. Esa fue la elaboración de las listas. 
 
 
18.- ¿Fueron Vd. y Paco Zaragoza quienes elaboraron las listas? 
Sí, sí, y a máquina. Recuerdo la mañana del día de presentación de las candidaturas en la 
Audiencia, quedé con Luis Quesada –procurador del despacho de Rafael Beltrán, cuya 
mujer era la hermana de Luis Gámir- y lo nombramos representante legal. Todas las 
candidaturas de las juntas electorales provinciales y locales tenían que nombrar un 
representante legal. Nosotros nos fuimos con el procurador Luis Quesada –ya fallecido, 
gran persona-. Nos fuimos a la Audiencia y yo mismo en una de las máquinas de escribir, 
ya que trabajaba allí –era mi profesión-, hice la lista de la UCD. Entonces era como coalición 
electoral. Era el momento en que finalizaba la pretransición. 
 
 
19.- En aquella época se celebraron reuniones en los Arenales del Sol, en su despacho y 
en la clínica de Paco Zaragoza. 
Las mayores fueron en Arenales del Sol, y en mi despacho y en la Clínica fueron parciales. 
En aquellos momentos quien nos unió a Paco Zaragoza y a mí y aportó su dulzura fue 
Paloma Gómez Osorio. Paloma hizo un trabajo inestimable. La quiero con adoración y ella 
también a mí. Era hija política de Paco y lo adoraba. Estaba siempre en la Clínica cuando a 
las ocho u ocho y media yo iba allí a arreglar cosas. Era la que nos atendía hasta las dos o 
las tres de la mañana. Que si el café, la copita, lo que quisiéramos... 
 
Ella estuvo casada con un hijo de Paco Zaragoza que también era médico. Luego se 
separaron y actualmente es directora de Medio Ambiente en el gobierno de Eduardo 
Zaplana. Si hablara usted con ella, seguro que le podría ratificar todo lo que estoy contando. 
 
La postura de entonces de Paco y mía era dejar que los diferentes grupos se quemaran 
entre sí. Entonces aquí se estaba al socaire de lo que pasaba en Madrid con la aparición de 
la Plataforma, luego la Junta Democrática y posteriormente con la fusión y formación de la 
Platajunta. En la provincia de Alicante buscábamos que los de Alianza Popular se 
arreglaran, los demócratas cristianos que los arreglara Joaquín Galant, al igual que los 
populistas de Pío Cabanillas. Buscábamos una unión final y la suerte es que a la hora de la 
verdad nosotros éramos los que decidíamos la lista final. 
 
 
20.- ¿Cómo se consiguió esa nominación? 
Era el poder que le otorgó Calvo Sotelo desde Madrid, ante notario, que por cierto lo 
tramitó Blas Piñar. Leopoldo Calvo Sotelo se lo otorgó como coalición electoral en un acta 
que reflejaba el nombramiento de Paco Zaragoza y yo como apoderados de la coalición 
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electoral. Nos mandaron todo ello en un avión, apenas dos o tres días antes de elaborarse 
las listas. 
 
 
21.- En la documentación que he podido estudiar de las reuniones que se mantenían 
entonces, figura una que se realizó en Alcoy en el despacho de Rafael Terol. 
Sí. Rafael Terol se me desmarcó enseguida y se me fue a Alianza Popular. Para Alcoy quería 
a Rafael Terol, Revert y Jorge Silvestre, pero se me desmarcaron. Ya digo que nuestra 
postura era muy positiva, no dejando que a nosotros nos llegaran las peleas de cada grupo 
ideológico. 
 
 
22.- Antes me ha comentado que una opción importante era Carlos Orbea. 
Yo ya tenía entonces las ideas muy claras y me consideraba un socialdemócrata. Pero no la 
socialdemocracia que después Felipe González aplicó, renunciando al marxismo. No, no. 
Tampoco era la socialdemocracia de Fernández Ordóñez, con algún tinte liberal de cuando 
en cuando. Pues esta socialdemocracia la pactamos en Alicante, Carlos Orbea padre e hijo 
y el doctor Edmundo Ramos. Y siendo concejal y yendo con ellos en alguna manifestación, 
nos llegaban a pegar los grises, a lo que les decía que estaban pegando a un concejal. Carlos 
Orbea padre era un hombre extraordinario y ya murió y fíjate que el otro era Edmundo 
Ramos hijo, de la mejor derecha alicantina. La socialdemocracia alicantina no estuvo 
presente en las listas de la coalición electoral. Entonces Luis Berenguer todavía ni había 
aparecido. 
 
 
23.- En algunas de las listas de asistentes a esas reuniones salía su nombre como miembro 
del Partido Social Demócrata al igual que Luis Gámir. 
Luis Gámir sí. Bueno, hablo de las listas al Senado ¿Eh? Las del Senado fueron una 
improvisación de Paco y mía. Las listas al Congreso las discutían estos grupos entre sí y 
dejábamos que las discutieran y se pusieran ellos como quisieran. Después ya hicimos el 
arreglo de pasar a Paco al número uno y Luis detrás. Nosotros no queríamos amargarnos 
nuestra pretransición metiéndonos en los follones, ya que creíamos que vendrían resueltos 
desde Madrid. Era cuestión de que allí elaboraran la composición de la lista y nosotros con 
nuestros poderes hacer cuatro retoques, que fue lo que se hizo al final. 
 
 
24.- Al final Carlos Orbea no participó en ninguna lista... 
No, no. Desapareció de la política y apenas nos hemos vuelto a ver con posterioridad. Carlos 
Orbea sabe que sería un hombre muy interesante para la política. No intervenía en las 
reuniones ni nada, pero si hubiera seguido desde luego hubiera podido mandar conmigo. 
Le tenía un respeto enorme. Yo creía que era el germen de la socialdemocracia alicantina. 
Pero finalmente la cuestión de la socialdemocracia se ha aplicado para algunas cuestiones 
de empresas y cuando Felipe González abandonó la condición de marxista para el PSOE. 
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¿Qué pasó en aquellas elecciones? Una sorpresa fenomenal. Una candidatura de izquierdas 
que se unió con José Vicente Mateo –que ha muerto hace unos días-, Julián Andúgar, que 
había sido premio Adonais y compañero funcionario de la Audiencia y Pepe Beviá, teniente 
de alcalde de un ayuntamiento de Franco, buen amigo y compañero mío de corporación, 
pues nos barrieron. Creía que no podíamos perder porque el día anterior el Diario El País 
había dado resultados y Adolfo Suárez me llamó diciendo que iba a salir como Senador. Al 
final salió Roque Calpena en el lugar mío, porque en Elda y en Elche me cepillaron. Sin 
embargo, fui el que más votos consiguió en la capital. 
 
Una gran sorpresa. La candidatura unitaria de izquierdas fue un gran invento electoral. Creo 
que fue justamente vencedora y fue un caos tremendo para las ilusiones de la UCD en la 
provincia de Alicante, ya que en resto de España los resultados fueron mejores. 
 
¿Cómo nos rehicimos? Pues a base de convertirnos en partido político. Salió las bases de 
partidos políticos y nos distribuimos. A Paco lo hicieron presidente provincial, a mí 
presidente local. Ya volví aquí porque entre el lío que llevaba en el Ayuntamiento y con 
cuatro hijos, volví a abrir el bufete. Y ya no he vuelto a preocuparme de la política para 
nada. Siempre que ha habido elecciones me llama uno u otro, pero ahora ya estoy retirado. 
 
Una sorpresa fue el triunfo del PSOE. Elche, Alcoy, Elda... Y es que detrás de una máquina 
industrial siempre hay una persona marxista, detrás de un arado no. Los obreros de la tierra 
no. 
 
 
25.- Antes de las elecciones, en el mes de abril se presenta la UCD en Alicante ¿Qué 
recuerda de aquel acto? 
El acto lo organicé enteramente. Me puse en manos de la familia Portes, que eran los 
escenógrafos y luminotécnicos del Teatro Principal. Como eran gente muy simpática y 
extraordinaria quedaron encantados y me organizaron todo con una pancarta y unas 
mesas. Desde Madrid nos dijeron quiénes vendrían a hablar. Recuerdo a Fontán, Fernández 
Ordóñez... De la candidatura al Senado hablé yo, de la del Congreso habló Paco Zaragoza y 
creo que no habló nadie más. Sí que recuerdo una anécdota –no sólo el célebre “¡Arriba 
España!” de Paco Zaragoza-, sino cuando empezó a hablar Pío Cabanillas. Estaba en cuarta 
o quinta fila el padre de un niño pequeño y le dijo: “Vete a tocarle los cojones a Franco”. 
Cabanillas me miró y me dijo “Esto se me va abajo”. 
 
Pero nuestro discurso centrista, -ya hablábamos de centrismo-, se basaba en señalar que 
no era una ideología política, sino una oportunidad en el espacio y tiempo político. Servía 
para un momento y una situación determinada y como colchón en aquellos momentos para 
evitar la confrontación entre derechas e izquierdas. 
 
Cuando le diga alguien que tiene una ideología centrista no se lo crea. Las ideologías 
políticas están clasificadas ya desde tiempos de Aristóteles y Platón y no se diferencia entre 
izquierda y derecha. Esa línea es quebraba y uno puede tener una actuación política 
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derechista pero también puede hacer un Barrio Obrero con subvenciones como hacía 
Franco. Hacían casa y las daban para la gente. No es cuestión de diferencia entre derecha 
e izquierda. Por tanto, el centrismo es una oportunidad para que no choquen las ideologías 
y juntar unas cuantas para presentarse en el momento oportuno. Quisiera recalcar esto, 
que el centrismo no es una ideología sino una oportunidad. Y es curioso que una persona 
que fundó con Paco Zaragoza esto, lo diga así de claro. 
 
 
26.- ¿Podemos hablar de un número de militantes de la UCD en aquellas fechas? 
Pongamos que habría unas cincuenta personas. Nuestra primera oficina fue un localito en 
Maisonnave, sin mesas ni nada. Yo llevé alguna mesa y unas sillas y Paco también llevó algo. 
Pero no podíamos pagar el alquiler y después nos fuimos a unos locales míos en alquiler 
que no me pagaron, y tuve que desahuciar a la UCD al cabo de los años, con una letra de 
cambio de ocho millones de pesetas que dio el Banco de Alicante y que firmamos Paco, 
Galant, Gámir y yo. Nos la descontó el banco y dio seis millones ochocientas mil pesetas, y 
esta fue renovándose. Después cuando fueron concejales y diputados se pagó entre ellos 
y fueron liquidando. 
 
 
27.- ¿De Madrid no venía nada? 
Ni un duro. Bueno, sí. Nos dio muy poquito dinero. Recuerdo que a mí me dieron unas 
33.000 pesetas de entonces, pero al cabo de los meses. 
 
 
28.- Da a entender que la campaña suya al Senado se la pagó Vd. 
Sí, entera, entera. Hice carteles, pegatinas que dábamos a los chiquillos. Está claro que la 
política tiene que costar dinero. Dedicarse a los demás tiene que costar algo. En cambio, si 
quiere sacar algo de ellos no serás político, serás un sinvergüenza. 
 
 
29.- ¿Y qué recuerda del programa político de entonces? Los discursos, mítines... 
Le puedo contar anécdotas puesto que ya no me acuerdo mucho. En los mítines íbamos 
siempre Paco Zaragoza, Luis Gámir y yo. En los mismos siempre pactábamos que había que 
suprimir las Leyes Fundamentales del Reino e ir a una Constitución. Eso lo teníamos claro.  
 
Luego unos querían una Constitución demócrata cristiana, otros querían otra laboral, otros 
queríamos una Constitución social liberal, otros una socialdemócrata. 
 
Sin embargo, coincidíamos que queríamos eliminar las Leyes antes referidas y luchar por 
una Constitución. Sin embargo, lo que no teníamos claro era la organización administrativa 
territorial del Estado. Ni soñábamos con las autonomías. 
 
 
30.- ¿Se esperaban o querían las autonomías? 
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En absoluto. Siendo concejal, Martínez Aguirre me mandó a un congreso oficial en Málaga 
sobre las comunidades. Allí estaba el que hoy es alcalde de La Coruña, Francisco Vázquez y 
el que fuera primer presidente autonómico de Murcia, Pérez Crespo. En aquellas reuniones 
nos encontramos en el hotel estas personas y algunas más. Éramos cuatro o cinco de entre 
los sesenta o setenta alcaldes o delegados de estos y de los presidentes de Diputación. 
 
Empezamos a hablar de los estatutos de la República y los dejamos totalmente aparte “No, 
ni hablar. Eso es desorganizar España” Como conclusión a todo este debate, propusimos 
que se creasen mancomunidades interprovinciales, aspecto que he defendido siempre. Es 
decir, que si la Comunidad Valenciana quiere por ejemplo tener servicios de turismo 
integrados en las tres provincias, o autopistas, o infraestructura, debiéramos crear 
mancomunidades interprovinciales. Nunca hablamos de autonomías, ni de estatutos de 
autonomía. Eso fue un golazo que le marcó el PSOE a la UCD en Madrid, con la poca fuerza 
que tenía Emilio Attard, que era presidente de la Comisión Constitucional, pero nunca decía 
nada porque era un hombre muy delicuescente. No tenía carácter. Jamás hablamos en la 
UCD de autonomías. Hablamos de comunidades interprovinciales, que por cierto las 
propuse aquí en el pleno del Ayuntamiento y Martínez Aguirre me autorizó a que la 
planteara como moción, pero me pidió que no la hiciera en valenciano. A ello me opuse y 
la hice en valenciano. Para que no entrara la autonomía y se aplicara el criterio de la 
mancomunidad, luchamos Rafael Terol, Jorge Silvestre –que era presidente de la 
Diputación- y yo. Luchamos muchísimo, pero en Madrid en el artículo dos, cuando 
añadieron “naciones y nacionalidades” se acabó lo que se daba... 
 
 
31.- ¿Cuándo se celebró aquella reunión de Málaga? 
Recuerdo que cuando estaba allí en Málaga murió Franco. Estando en el salón de televisión 
del hotel salió llorando Arias Navarro. Era noviembre de 1975. La verdad es que estábamos 
muy adelantados, éramos muy valientes y lo digo en serio. A mí cuando me dicen que la 
transición la hizo la Asociación de Amigos de la UNESCO digo ¿pero qué cojones? En 
aquellos momentos hice una moción propugnando los partidos políticos en el 
Ayuntamiento, que hasta me felicitó el Partido Comunista. Entonces los Amigos de la 
UNESCO estaban asustados. Los de dentro sí que hicimos la transición. Nos sacrificamos y 
lo digo en serio. 
 
 
32.- ¿Y los momentos de la formación de la Taula de Forçes Polítiques? 
Eso era en Valencia, aquí no había nada de esto. 
 
 
33.- ¿Participó en alguna manifestación de aquellos momentos? 
Claro, iba con Orbea y otros. Pero nunca asistí a ninguna reunión relativa a estas cuestiones 
autonómicas. 
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34.- ¿Y por qué no lo hizo? ¿No se veía algo claro? 
No sé. Tengo la impresión de que a Paco y a mí nos considerarían de la derecha más 
ultramontana y nunca tuvimos contacto con los Amigos de la UNESCO. Pienso que en esto 
hubo traiciones. Creo que gente que trabajaban junto a nosotros, como Luis Berenguer, era 
miembro de los Amigos de la UNESCO, por ejemplo ¿Lo captas? 
 
Pero la pureza de la transición que la UCD quería no pretendíamos ensuciarla metiéndonos 
en este tema o en la Taula de Forçes Polítiques. 
 
Es que aquí en Alicante nos conocemos todos. Tengo setenta años y estudié en los Maristas 
con Cerdán Tato. Enrique y yo fuimos amigos desde pequeñitos y durante la guerra jugando 
a las chapas en la Plaza de los Luceros. Enrique es nacido en Ceuta e hijo de militar. Cuando 
acabó el bachiller conmigo se fue a ingresar en la Academia Militar del Aire de San Javier 
en el ejército franquista. Es que aquí nos conocemos todos. Venía de cadete con los 
cordones rojos a llevarse las novias que podía... Aquí nos conocemos todos. Que no me 
venga ahora a decir que él era comunista y demás... Cuando hemos celebrado los cincuenta 
años de la primera comunión los antiguos maristas, le pregunté si iba a comulgar y me dijo 
que sí... Por eso digo que puede ser que la Sociedad de Amigos de la UNESCO tuviera algún 
papel. Pero cuando Cerdán Tato publicó su libro sobre la lucha por la democracia en 
Alicante, salí enseguida con el mío sobre la transición respondiéndole un poco. Ni siquiera 
fue capaz de llamarme por teléfono sabiendo que fui la punta de lanza de Madrid en el 
Ayuntamiento de Alicante, luchando... 
 
 
35.- ¿Por qué sucedió esa fricción? ¿Se veía ya una pugna política entre los partidos y las 
coaliciones? 
No lo creo y le voy a decir una cosa, ni Paco ni yo aspirábamos a nada. Es más, cuando se 
perdieron las elecciones al Senado en Alicante, también se perdieron en Valencia y en 
Castellón. Entonces Adolfo dijo que los que no habían salido debían cambiar los Gobiernos 
Civiles. Se dijo que me fuera como gobernador a Castellón y Duato vino de Valencia a 
Alicante. En Valencia no recuerdo a quién se nombró. Pero yo no quise ocupar este cargo 
y le dije que cubriera otros compromisos ya que me iba a casa. 
 
 
36.- ¿Qué sucedió al final con Basilio Fuentes? No llegó a integrase en las listas. 
Se disgustó y no entró en las listas, aunque creo que no llegó al PSOE. Insisto en que 
entonces había un Partido Socialista diferente. 
 
Recuerdo que cuando llegó la revolución de los claveles me fui a Portugal por mi cuenta e 
hice acopio de documentación, además de sorprenderme al ver una bandera comunista. 
De ello conservo películas filmadas, y me fui por Galicia para que no se dieran cuenta. Bajé 
a Oporto y allí tuve la satisfacción de ver la hoz y el martillo libre allí. Y aunque nunca he 
sido marxista, se transmitía una sensación de libertad en un país que estaba junto a España. 
Me gustó mucho aquello. 
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También guardo unos cassettes que nos hizo Pepe Mira Galiana y José Luis Marchante para 
recorrer la provincia en coches haciendo propaganda de la UCD. 
 
 
37.- La militancia de UCD en la provincia antes de las primeras elecciones se capitalizó en 
la ciudad de Alicante, aunque estaba Roque Calpena por Elda, Martínez Valero por 
Elche... 
Roque Calpena es que lo llamamos nosotros porque era presidente de la mejor feria de 
calzado que ha habido en el mundo y pensamos que para contrarrestar el voto industrial 
que siempre era de izquierdas, Roque era el mejor. 
 
 
38.- ¿Y luego Martínez Valero? 
Martínez Valero porque se peleó con Basilio. A Basilio le sentó como un tiro, pero pensamos 
que en Elche tendría tirón el presidente de su equipo de fútbol. Voy a contar una anécdota 
si me lo permite y es que fui el último en una candidatura y al final el Tribunal Constitucional 
declaró inconstitucional esa lista. Ahora ya no salen por letras de apellidos, pero entonces 
en Madrid me decían que había perdido por ser el último de la lista y en España los siete u 
ocho que se habían presentado siendo los últimos de la lista habían perdido. Podía ser, 
porque era una lista difícil. Fíjate quien salió, Beviá con la “B”, Andúgar con la “A” y Mateo 
con la “M” y la “C” de Calpena. Como había que marcar tres rayas, a la tercera ya estaba 
resuelta la papeleta. Y recuerdo haber pagado por doscientas mil pesetas una página 
entera en Información en la que decía “vótame que soy el último”. 
 
 
39.- Después de las elecciones se dejó la política, pero siguió siendo militante de UCD. 
Sí, pero es que ni pagábamos cuotas. 
 
 
40.- ¿Díaz Alperi ya estaba por aquel entonces? 
No, no. 
 
 
41.- Él estaba el último por la lista del Congreso. 
Lo incluirían de alguna manera. Pero nosotros creíamos que íbamos a conseguir cuatro por 
el Congreso, no más. Y se cumplieron los pronósticos. 
 
 
42.- Posteriormente hay una reunión en la que elige como presidente a Sorribes  Mur y 
sale secretario Díaz Alperi... 
Yo ya dejé de ir e incluso llevé al juzgado el impago de alquiler de mi local de la calle Navas. 
Incluso aún conservo el expediente de desahucio. 
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43.- Está claro que después de las elecciones se lo dejó todo ¿Y a qué fue debido? 
Tenía un abandono de bufete y de familia tremendo. 
 
 
44.- Y ya no volvió a integrarse en la política. 
No, solamente diez o quince años después me llamaron Vicente Buades y Jaime López 
Mejías –el del Hotel Covadonga-, anunciándome que Adolfo Suárez iba a salir por televisión 
para anunciar que se iba a presentar por el CDS en Madrid. Eso eran palabras mayores y 
llamé al único fiel que ha tenido Adolfo en Alicante, que fue Paco Burillo, hasta hace poco 
alcalde de San Juan. Muerto Paco Zaragoza, de todos los demás fieles a Adolfo no quedaba 
nadie en Alicante. Nadie, nadie. Llamé a Paco Burillo y entre los dos trajimos a Suárez a 
Campello. Aquello fue una decepción tremenda. Él no quería, lo llevaba Rafael Calvo Ortega 
-yo era muy amigo de su hermano Maximino-, y aquello fue una decepción tremenda. 
Suárez estaba sin ilusión. 
 
 
45.- ¿No le motivó estar en las listas de las primeras elecciones municipales por las listas 
de la UCD? 
Sí, pero me dijo Luis Gámir: “Luisito va a presentarse para alcalde”, a lo que le recordé que 
me dijo que iría yo. Él me dijo que lo arreglara con Luis y le señalé que no tenía que arreglar 
nada, ya que Luis Berenguer era mi padre jurídico, ya que cuando me vine de Serrano Súñer 
fui pasante en el despacho de Luis Berenguer, que era un gran abogado. Y en vez de 
ponerme a mí pusieron a Berenguer padre. Yo me fui a verle y le dije: “es una putada que 
te hace tu hijo Luisito, porque te conozco y tú no sirves para político. Vas a hacer el ridículo” 
Y efectivamente, no hizo nada por él Luis. Lo mató a disgustos su hijo. 
 
 
46.- ¿Y por qué fue una jugada de su hijo? 
Pues por colocar a su padre. 
 
 
47.- Porque Berenguer Sos no era militante de UCD... 
¡Qué va! Lo cogieron y lo pusieron. Eso fue en el Tiro de Pichón. ¡Fíjate qué sorpresa! 
Después cuatro o cinco meses me llamó y me dijo que fuera a su despacho, me acerqué y 
estaba con Luis Gámir, que era ministro de Información, y me dijo: “Che, Juan Carlos, tengo 
que pedirte perdón, porque aquella promesa... Yo soy un hombre de honor” Pero ya no 
había ilusión. 
 
Después gentes allegadas al PP han querido presentarme, pero en definitiva no, me dijo 
Julio De España: “Hemos hecho unas encuestas telefónicas para sacar a Luis Díaz”. El caso 
es que se me han pasado las oportunidades, mucha edad también y no he querido luchar. 
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Creí que había cumplido mi papel, le había devuelto a la sociedad alicantina lo que se 
merecía y como siempre he sido un abogado muy trabajador, me he sentido satisfecho. 
Hay pequeñas fricciones que se olvidan. 
 
 
48.- ¿Se mantenía alguna relación con Alianza Popular? 
Nosotros no teníamos absolutamente ninguna relación con Montesinos. 
 
 
49.- ¿Fue un rival político para aquellas elecciones? 
Sí, me pasé quizá diez días intentando que todos los que se presentaban por AP: Carmen 
Llorca en Alcoy, Buigues en Denia, Rafael Llopis por Falange Española aquí en Alicante, 
diciéndoles que por favor se retiraran, ya que eran votos que le quitaban al centro. A Terol, 
que se presentaba por AP en Alcoy... Les decía que se retiraran, ya que eran siete, ocho o 
diez mil votos que se iban a llevar, que nos llegarían a nosotros. La verdad es que no lo 
conseguí. 
 
 
50.- ¿Ha seguido la trayectoria posterior de Alianza Popular? 
No, no he tenido contacto con AP para nada. 
 
 
51.- ¿Hasta cuándo estuvo Vd. exactamente? 
Sería hasta que entraron los nuevos ayuntamientos democráticos en 1979. 
 
 
52.- ¿Y cómo se vivieron todos esos años? 
Con todo lo que he contado, pues muy mal. Los sindicatos queriendo seguir, Martínez 
Aguirre, yo siempre oponiéndome. Muy mal. 
 
 
53.- ¿Qué relación tuvo con Ambrosio Luciáñez? 
Muy mal. Era abogado de los sindicatos. Con Ambrosio además no era su enemigo político 
–éramos amigos-. El enemigo político era un concejal que se llamaba Fernando Fajardo, 
que siempre le decía “alcalde accidental” o “sustituto”. Recuerdo la entrega del 
Ayuntamiento a los partidos políticos, que se tuvo que hacer dos o tres días antes al 
presentarse los taxistas y no estar allí nada más que Pascual Coloma y yo. En aquella 
ocasión estaba el secretario, el depositario que entonces se llamaba interventor. Avisamos 
a Lassaletta y le dijimos que se incorporara ya que nosotros nos íbamos. 
 
 
54.- ¿Cómo se produjo la destitución de Ambrosio? ¿Por qué se presentó a las listas de 
UCD y salió elegido concejal? 
¡Eso no puede ser! 
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55.- Él iba número cinco o seis de las listas de UCD. 
Él había sido con Antolí Barrachina de Falange. Era de Martín Villa ¡pues ya está! Martín 
Villa lo puso desde Madrid en la lista. Martín Villa había hecho un partido que se llamaba 
Reforma Social Española, que yo nunca los podía ver ya que eran falange pura. Se 
presentaron en las primeras elecciones y fue un desastre. El caso este concreto es que lo 
puso Martín Villa, que ha sido un hombre que ha sobrevivido a todos los regímenes 
políticos. 
 
 
56.- De la línea de los “azules” –como se conocía a los seguidores de Martín Villa-, en 
Alicante no había nadie dentro de la UCD de las primeras elecciones. 
No, esos eran de Alianza Popular o Falange Española. 
 
 
57.- Pero Rodolfo en las primeras elecciones iba con la UCD. 
No señor, por lo menos en Alicante ni hablar y a nivel nacional tampoco. 
 
 
58.- En Alicante no, y precisamente por eso se lo pregunto. 
No, yo entré con Paco Zaragoza abogando contra el sindicalismo y el falangismo. No, no, 
no. 
 
 
59.- ¿Qué labor recuerda haber desarrollado en los años que estuvo en el Ayuntamiento 
de Alicante? 
Trabajé bastante y muy a gusto en temas urbanísticos y también me dediqué a defender a 
todos mis compañeros, ya que había tres concejales –Tarruella, que presentó suspensión 
de pagos, un tal Marhuenda, que murió, y Fernando Fajardo, que también falleció-, que 
eran tres elementos discordantes. No de oposición política sino discordantes. Creo que fui 
un gran concejal. Gané algo que luego se podría haber realizado, que fue un intento del 
ministerio del Ejercito de construir una residencia de ancianos militares retirados en el 
Benacantil. Votaron veinte concejales a favor. Me opuse e hice una campaña pública y dos 
o tres meses más tarde, tanto el alcalde como los veinte concejales votaron que no se 
realizara aquello. Salvé aquella pinada. 
 
Luché mucho contra Carlos Pradell hasta que lo tiré de Alicante personalmente, apoyado 
por un informe secreto que me habían entregado los pieds-noirs. Hoy se puede contar esto. 
Me contaron quién era Carlos Pradel, un fugitivo, testaferro, y estaba construyendo encima 
de nuestras playas y nuestra arena. Luché como un lobo contra él hasta que lo tiré de 
Alicante. Era el amo del Ayuntamiento. 
 
Pues sí que tengo recuerdos de haber sido un buen concejal. Luché e hice una campaña 
pública contra la Albufereta y eso no se dice. Presenté en Valencia un recurso contencioso-
administrativo contra el puerto deportivo de la Albufereta, ya que sabía que se iban a 
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cargar la Albufereta. Después se marcan faroles otros alcaldes de que han sido ellos, pero 
la campaña contra la Albufereta la hice yo. 
 
Por cierto, hace unos años vinieron unos chiquitos muy majos de la Albufereta y me 
pidieron documentación sobre aquello. Recuerdo haber sido un buen concejal. 
 
 
60.- ¿Qué recuerda de Alicante y su provincia en aquellos momentos de la pre democracia 
a nivel económico y social? ¿Qué era Alicante entonces? 
Particularmente ya pensé que éramos un pueblo chupado por Valencia. Incluso llegué a 
dudar si la idea franquista del “Levante feliz” hubiese sido conveniente. Fíjate. Con la 
entrada de Lerma y los catorce años de lermismo fue empezar toda una serie de campañas 
de victimismo y de tocar a arrebato los campanarios para que los alicantinos de la provincia 
se dieran cuenta, porque es que desde Valencia se nos comían. Esto hasta que vi la luz con 
Eduardo Zaplana. Pensaba que el “chupar” autonómico se terminaba con Eduardo Zaplana, 
que sabría igualar a las tres provincias y hacerlas solidarias. Y me parece que la primera 
legislatura de Zaplana ha sido muy interesante, moderada, muy gobernada y muy bien 
llevada. 
 
Últimamente estoy viendo algunas cosas en las que me guía la intuición. Como ejemplo 
práctico le voy a poner que cuando Vd. sale de Madrid por autopista hay diversas 
posibilidades, pero no se llega nunca hasta la provincia de Alicante. Parece que nos han 
disminuido y estoy empezando a notar algo. Los carteles de la provincia de Alicante “Casa 
de la Primavera”, han desaparecido. 
 
He visto propaganda en todos los medios informativos diciendo que el puerto más cercano 
a Madrid es el de Valencia. Con la autovía que han hecho nueva, la distancia es menor que 
a Alicante. Se hablaba de un AVE Madrid-Alicante ¿Se sabe lo que han hecho con en ese 
AVE? Parece una línea quebrada en vez de una línea ferroviaria. 
 
Estoy notando que nos estamos disminuyendo, si bien pienso que haber llegado los 
alicantinos al gobierno autonómico fue un gran éxito y la llegada de Zaplana fue muy bien 
recibida por Oliva, por Gimeno, por Fabra de Castellón, por Rita Barberá. Fuimos muy bien 
recibidos. Pero que Eduardo no se haga ilusiones, ya que si quiere dar el salto a Madrid, yo 
de Valencia no me fío. Hay un dicho que dice. “Valenciá, valenciá, si no te l’ha fet, te la 
farà”. Entonces recurrirá a los alicantinos, a los antiguos que ya estamos retirados y 
aplastados por el gigantismo valenciano. 
 
Valencia por ejemplo ya tenía la infraestructura hecha del metro con el viejo cauce del río. 
Pues no, hemos tenido que pagar toda la Comunidad esta obra cuando tenían el proyecto 
hecho. Noto algunas cositas que me hacen pensar que no me gustaría que los alicantinos 
tuviéramos que tocar de nuevo arrebato en las campanas de la iglesia para reunirnos y 
decir que somos víctimas del nacionalismo aburguesado que hay en Valencia. 
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También he de decir que el que los alicantinos hayamos llegado a gobernar 
autonómicamente la Comunidad significa un coste. Significa que nuestros mejores 
hombres se han tenido que ir allí y algunos se queman, como Cartagena o Diego Such. Algún 
coste tiene que tener esto, pero hemos llegado sin tener que dar lecciones a nadie. Hemos 
llegado con nobleza. Venimos a no hacerlo otra vez mal. A no caer en el nacionalismo 
burgués de la Plaza del Ayuntamiento –antes del Caudillo-, y ni Benetúser ni Alicante, ni 
Castellón, ni Elche ni nada. No quiero que Eduardo caiga en esto, aunque creo que esta 
disminución que noto en la provincia de Alicante dentro de la igualdad que existe en la 
Comunidad, tiene que tener un costo. 
 
De todas formas me gustaría destacar que Alicante nunca ha sido valencianista, y quiero 
recordar la intervención de Franklin Albricias en la primera reunión estatutaria, que era 
presidente de la Diputación, socialista y masón. Decía que Alicante no quería el Estatuto de 
Autonomía en absoluto. Y Lorenzo Carbonell, que en esos momentos era alcalde de 
Alicante, ratificaba ese sentimiento de no querer para nada a Valencia. Y quisiera recordar 
muchos agravios históricos que hay como el ferrocarril de Alicante a Alcoy porque los 
valencianos quieren conectar con Alcoy y no dejan que lo haga Alicante. 
 
Empiezo a notar algunas cositas que no me gustan, pero en fin... 
 
 
61.- En su opinión ¿quiénes fueron las grandes personalidades alicantinas de la transición 
a la democracia? 
Paco Zaragoza sin duda. Desde el punto de vista ideológico personal con él nació el 
centrismo vocacional. Paco fue una gran persona. Por el PSOE Antonio García Miralles, al 
que le dicen “el sordo”, que es distraído y tal, pero es un abogado laboralista –el 
laboralismo era el germen del PSOE en toda España, y como ejemplo estaba Felipe 
González-. Después el gobierno que tuvieron durante trece años no me ha gustado, pero 
creo que en aquellos momentos los valores de Alicante fueron Antonio y Paco. 
 
 
62.- ¿Había alguien por el Partido Comunista? 
Estaba Enrique Cerdán y vino Carrillo un par de noches. Cuando sale la Constitución en 1978 
hubo un debate muy grande en el Diario Información en el que anulé a un socialista muy 
bueno que se llamaba Enrique Louis. Él iba en contra de la Constitución y yo a favor, y eso 
a pesar de que en ella estaban metidas las autonomías, pero había que aceptarlo. Ese 
debate fue muy interesante y Enrique Louis fue interesante para el PSOE de entonces. 
 
Igual que yo era el brazo derecho de Paco Zaragoza, me da la impresión de que Ángel Luna, 
que lo había traído a su despacho el padre de Antonio García Miralles, estaba detrás de 
Antonio ayudándole. Por lo demás se podría citar a algunas personas sindicalistas del PSOE. 
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Entrevista realizada el 19 de abril de 2001 en el despacho profesional del señor Tur Ayela 
sito en el barrio de Benalua de Alicante 
 
 
 

ENTREVISTA REALIZADA A D. ARNALDO MARTÍNEZ CALVO 
 
 
1.- Como inicio de esta entrevista quisiera que relatara de forma sucinta los detalles más 
importantes de su vida, así como los relativos a su ocupación profesional. 
Nací en León hace ya sesenta años (1939). Luego estudié en Madrid el bachillerato y 
posteriormente toda la carrera de Filosofía y Letras. En concreto, cursé Geografía e Historia. 
Ya más adelante hice mis oposiciones y realmente me he movido un poco por toda España. 
Como funcionario he estado en Andalucía, Extremadura y el País Vasco –allí ya casado-. De 
hecho, mi último hijo es vasco, ya que residí en Guernica durante siete años. Luego, hace 
ya algo más de un cuarto de siglo, me trasladé a Alicante, donde he vivido los últimos años 
del franquismo y todo lo que supuso la transición, así como posteriormente la democracia. 
 
Actualmente ejerzo como catedrático de historia de instituto, pero realmente he pasado 
por numerosos cargos administrativos. He puesto en marcha un instituto en Vizcaya y en 
líneas generales he estado vinculado a todo el proceso de implantación generalizada de la 
educación en España, desde la Ley General de Educación de agosto de 1970, hasta ahora. 
Todo ello ha supuesto que asistiera al crecimiento de la red de establecimientos 
educativos, permitiendo ser director de un instituto en Vizcaya; también lo fui de un 
instituto en Altea. Así mismo puse en marcha el Instituto Carrús de Elche y el Virgen del 
Remedio de Alicante. 
 
Posteriormente y como catedrático de historia he tenido destino en Elche y Alicante, 
colaboré en la implantación de la Universidad de Alicante en 1980 y fui director adjunto del 
Instituto de Ciencias de la Información hasta 1982, siendo director Manolo Ramalán. Antes 
fui director y fundador de la Universidad a Distancia de Elche –entre 1976 y 1980-. Entre 
1980 y 1982, siendo ministro Luis Gámir, fui director provincial del Ministerio de 
Transportes, Turismo y Comunicaciones. Más tarde formé parte del primer consejo de 
Radio Televisión Valenciana. Tuvimos la responsabilidad y la obligación de ponerla en 
marcha, aunque luego no esté tan conforme de cómo ha ido evolucionando. 
 
En estos últimos años he sido director del Centro de Formación del Profesorado en Elche y 
actualmente soy director del C.E.F.I.R.E. de Alicante y desde hace dos años colaboro con la 
Universidad Miguel Hernández de Elche como coordinador general del curso de aptitud 
pedagógica y curso de orientación universitaria, que es lo que actualmente me lleva una 
mayor ocupación. 
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A grandes rasgos esa es mi trayectoria profesional. Mi plaza está en el Instituto de San Blas 
en Alicante, que he dejado hace tres años para ocupar estos cargos. Siempre he estado 
vinculado al campo de la educación, la cultura o la comunicación. 
 
 
2.- Después de su singladura profesional me gustaría que relatara qué cargos políticos ha 
ocupado en su trayectoria. 
Afortunadamente todos ellos los ocupé en democracia, es decir, en el postfranquismo. 
Aunque no he ocupado muchos cargos sí señalaré los más significativos. Ingresé en la Unión 
de Centro Democrático en 1978, aunque yo procedía de las filas liberales.  
 
Estuve muy relacionado en mis estudios de Madrid y luego en los últimos años del 
franquismo con los liberales, teniendo una especial relación con Joaquín Satrústegui y, en 
menor grado, con Joaquín Garrigues. También frecuenté los círculos liberales que 
encabezaba González Seara y en Vizcaya estuve en contacto con el famoso pianista Chu 
Carro, que muchos no sabrán que era un ferviente liberal.  
 
Al venir a Alicante, como no conocía muy bien el entorno político, estando en la UNED me 
introduje en diferentes círculos liberales, como el que comandaba Luis Díaz Alperi, que 
realmente fue mi padrino y el que facilitó mi entrada en la UCD cuando él ejercía como 
secretario general de aquel partido. También entablé amistad con Juan Rodríguez Marín y 
algunos otros. Pero sobre todo, la persona de la que guardo un mejor y más grato recuerdo 
es a Francisco Zaragoza Gomis. Él fue de alguna manera quien ejerció como padrino de 
todos los liberales de la provincia. 
 
En esa línea me moví yo, y a finales de 1978 ingreso en las filas de UCD. Desde ahí viví los 
primeros pasos de la transición, sin participar activamente pero sí formando parte de 
diversos foros de opinión. A partir de ahí, sobre todo de la mano de Luis Gámir y Paco 
Zaragoza, ejercí como secretario de Educación primero, de Formación después, y 
finalmente me convertí en tercer secretario Provincial de UCD justo en los momentos 
donde la situación estaba ya difícil –finales de 1980 e inicio de 1981-, cerca de la dimisión 
de Adolfo Suárez y en el periodo en el que Luis Gámir ejerció como presidente provincial, 
diputado y ministro. Realmente fuimos los que cerramos el negocio, como se podría decir 
en tono jocoso, ya que la derrota que sufrimos en octubre de 1982 propició una situación 
de desintegración del partido.  
 
Un grupo de personas intentamos evitarla, y yo destacaría entre ellas a Jaime Gómez, 
vinculado al mundo católico y Cáritas y hoy día presidente del Banco de Alimentos. También 
se quedó Francisco Zaragoza, al que hicimos presidente, Luis Carlos Amérigo, Gonzalo 
Jover. Se quedó un hombre muy leal como era Juan Alvado y también se mantuvo un grupo 
de Orihuela, ya que una parte de la dirección de aquella localidad se pasó al CDS, 
provocando una crisis muy grave poco antes de las elecciones y al fundar Suárez este 
partido. 
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En realidad quedamos poca gente, ya que renunciaron a su pertenencia nombres como el 
de Luis Díaz Alperi, Luis Gámir, Eduardo Zaplana, Miguel Valor, y una serie de personas que 
conocemos y que entonces dimitieron de sus cargos. Todo ello después de una especie de 
precongreso, ya que nunca se ha hecho un congreso de disolución de UCD. Este partido 
existe legalmente y actualmente cualquiera podría resucitarlo sin ningún problema. 
 
Sí que se celebró un congreso político en febrero de 1983, donde se decidió la aniquilación 
del partido. En aquella ocasión se defendieron dos posturas, y yo siempre defendí la 
partidaria de mantener la vigencia del partido.  
 
No me importaba que hubiera solamente trece diputados. Creía que un partido de centro 
no tenía por qué ser un partido de gobierno. Es más, sigo creyendo que un partido de centro 
pequeño es necesario, ejerciendo como balanza entre fuerzas políticas mayores al estilo 
del Partido Liberal alemán. En su ausencia, lo que ha pasado luego es que lo que perdió 
UCD lo ganó AP y ahora se ve como el PP tiene que volver al campo del centro, pero no es 
tan creíble ese camino como si procediera de un partido pequeño. 
 
Por su parte, los socialistas entendieron que debían ocupar ese espacio de centro, y para 
ello su objetivo era lograr la destrucción de UCD Ese es el mayor error que han cometido 
los socialistas en su acción política, y de hecho les va a costar bastante trabajo recuperar el 
gobierno, ya que esa labor de ocupar un espacio de centro o centro-izquierda va a 
consolidar un espacio de centro-derecha y una bipolarización de la política española. De 
hecho el papel que podía jugar un partido pequeño de centro –entre 15 y 20 diputados-, lo 
están utilizando los partidos nacionalistas periféricos y excluyentes, que no participan del 
proyecto nacional. Ese es el problema que yo entiendo puede haberse dado en el mapa 
político. 
 
Volviendo a mi trayectoria política, desde UCD me fui al Partido Demócrata Liberal, con 
Antonio Garrigues, donde ejercí como secretario general, siendo entonces presidente Luis 
Carlos Amérigo. Allí militaron por decantación nombres hoy día muy conocidos, como es el 
caso de Eduardo Zaplana, y se buscó una operación reformista en la que no quise participar, 
abandonando el partido. Durante un cierto tiempo abandoné la política activa y luego me 
incorporé al Centro Democrático y Social, que es el último destino de centro que he tenido. 
Ya más adelante y tras el congreso de Sevilla, donde la antigua Alianza Popular se convirtió 
en el Partido Popular -y estando prácticamente desaparecido el CDS- tras un cierto tiempo 
me integré en este partido, donde pertenezco al sector liberal y centrista. 
 
 
3.- ¿Cómo valoraría el proceso de transición política en España? 
A mi entender este proceso se inició mucho antes de la muerte de Franco y se había dado 
desde el propio régimen. Dentro de lo que ambiguamente se denominaba el Movimiento -
gentes que hoy día incluso pertenecen a partidos de centro-izquierda- pensaban que era 
necesario un cambio generacional. Esta gente no había hecho la guerra, la veían como algo 
más lejano. Por su parte, algunos que sí habían vivido la guerra decían que el 
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postfranquismo no podía resolverse con más de lo mismo. De entre los que creían que la 
situación debía resolverse desde dentro, creo que la figura clave es Torcuato Fernández 
Miranda. Él era falangista, pero no nos olvidemos que en el falangismo había mucha gente 
de signo socialista o justicialista –como puede ser el caso de Dionisio Ridruejo, que fue 
incluso voluntario de la División Azul y posteriormente fue perseguido por el franquismo, 
siendo uno de los padres de la socialdemocracia-.  
 
Junto a Fernández Miranda destaca para mí la figura clave de Adolfo Suárez ya que suponía 
la ruptura definitiva con el pasado y la posibilidad de un futuro sin estar atado, ya que el 
propio Torcuato Fernández tenía un anclaje histórico más fuerte. 
 
Todos ellos y algunos otros formaban el grupo llamado los azules, por su procedencia del 
Movimiento, pero eran gente joven, ambiciosos, con ideas políticas de futuro y que 
facilitaron la democracia. Desde dentro, a mi juicio, quien realizó todo el desmontaje y 
facilitó la transición a la democracia fue Torcuato Fernández Miranda. 
 
En España no había sentimiento monárquico, se había borrado hacía cuarenta años. Y así 
como se dijo en su momento que España se acostó monárquica y se levantó republicana, 
en esta ocasión España se acostó del Movimiento y se levantó monárquica. La monarquía 
no gozaba de especial respeto, sobre todo porque venía dada de la mano del propio 
dictador. Posteriormente se lo ha ido ganando a pulso, pero en aquellos momentos la 
verdad es que no tenía demasiado predicamento. Había incluso en Alicante grupos de 
monárquicos, pero siempre vinculados a la persona de don Juan de Borbón, que en su 
manifiesto de Estoril había predicado por una monarquía parlamentaria y liberal. En la 
figura de don Juan Carlos veían más bien una continuidad de la legalización de la figura de 
Franco. 
 
Esta sería la oposición que se fraguaba desde dentro del régimen. Luego había gentes que 
se habían forjado sobre todo en la universidad. No nos olvidemos de los movimientos 
estudiantiles de los años sesenta, aunque estos nada tuvieron que ver con el famoso mayo 
del 68, que en España ni se notó.  
 
Sin embargo, en 1965 sí que hubo movimientos estudiantiles en las universidades de 
Madrid y Barcelona, y no nos olvidemos que en algún momento llegaron a estar cerradas y 
tomadas por la policía. En ese mundo se formaron toda una serie de líderes sindicales y, 
sobre todo, políticos. Y luego paralelamente se van forjando una serie de líderes sindicales 
en organizaciones básicamente de signo cristiano. La Hermandad Obrera de Acción Católica 
y otras entidades, permitidas de alguna manera por el régimen, facilitaron que de allí 
surgieran líderes que luego conformarían el sindicalismo fundamentalmente de Comisiones 
Obreras y otros movimientos radicales.  
 
Por otra parte, también había un colectivo que estaba implicado con el mundo europeo, 
que estaba acostumbrado a viajar y conocía otras culturas. Y es que el franquismo, pese a 
algunos de sus últimos y desastrosos coletazos –el proceso de Burgos, etc.-, lo cierto es que 
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permitió una juventud más culta y más libre que de alguna manera se saltaba a la torera la 
situación existente. La incorporación al mundo urbano fue masiva, y ahí tenemos el caso 
del crecimiento de Alicante desde los años sesenta. 
 
A partir de la diversidad de formas que se unieron para concebir la transición, su proceso 
tuvo realmente momentos críticos. El primero de ellos fue la propia inmolación de las 
Cortes franquistas, con actitudes verdaderamente difíciles. No conviene olvidar que en 
aquellas cortes había clero, había militares, con una cierta innovación producida desde el 
referéndum de 1966, en el cual por cierto voté que no. 
 
La disolución de una estructura franquista que se mantenía intacta, la verdad es que fue un 
hecho de gran generosidad al autoinmolarse y dar paso a una monarquía parlamentaria, 
cuando lo que se pretendía en un principio era una continuidad de los principios del 
Movimiento. Eso fue importante. Por eso, cuando en aquel tiempo había quien clamaba 
por la revolución, nosotros oponíamos que Franco ya estaba muerto y eso era mucho, 
estando más bien decantados por la reforma.  
 
La gente no estaba por la revuelta, ya que tenía un seiscientos, se había comprado una 
parcela, seguían el fútbol...es decir, la gran masa no tenía una inquietud política que le 
impidiera vivir. La opresión del franquismo sólo la notaban aquellos que pensaban y que 
tenían un sentido crítico. 
 
Esta autoinmolación realmente fue un momento difícil, y aún recuerdo algún gesto 
grandilocuente protagonizado por algún representante de Soria que decía por televisión 
que todo lo que había logrado para su familia se lo debía a Franco. Sin embargo, gracias al 
apoyo de Suárez, esta operación se llevó a cabo de forma bastante inteligente, aunque la 
obra de desmontaje la llevó Fernández Miranda, a quien nunca reconoceremos bastante 
su labor. Adolfo Suárez fue su ejecutor, ya que era un hombre realmente encantador, que 
se metía en el bolsillo a cualquiera con quien hablara, dialogante, simpático y creo que muy 
inteligente. 
 
El otro momento difícil para la transición fue el reconocimiento del Partido Comunista. 
Antes había habido la escaramuza de Santiago Carrillo con la peluca y todo eso, pero era 
algo pactado. Los últimos años de la dictadura fueron una especie de dictablanda con 
coletazos de tirano y determinadas fuerzas operaban casi a cara descubierta. Sin embargo, 
aquel día de Pascua fue muy difícil con motivo de este reconocimiento. Yo entonces estaba 
en Madrid y vi cómo se echaban a la calle los coches con las banderas rojas. Esto alertó a 
los cuarteles y provocó la dimisión de Pita Da Veiga, que ejercía como elemento de garantía 
de la continuidad del franquismo, después del asesinato de Carrero Blanco. 
 
Como otro elemento difícil, yo creo que en 1979 y 1980 destacó el acoso sistemático que 
algunos representantes del PSOE  ofrecieron a la UCD, contando con el apoyo de mucha 
gente interesada. Creo que también un momento muy triste fue la dimisión de Adolfo 
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Suárez, sobre todo para quienes estábamos con él, ya que pensábamos que podía pasar 
cualquier cosa y no se iba a fraguar la consolidación del centro. 
 
Otro momento terrible fue indudablemente el famoso 23 F. Yo aquella noche estaba en la 
Universidad de Alicante y ahí el rey actuó muy bien y realmente creo que aquella intentona 
era algo a contrapelo. Algún día un historiador nos contará la verdadera historia de todo 
eso, ya que yo no sé si está clara todavía. Yo tengo mi propia teoría al respecto, aunque no 
la voy a revelar. 
 
En conjunto, esos fueron los momentos más difíciles. La llegada del Partido Socialista al 
poder fue un momento muy esperanzador, aunque es obvio señalar que nunca he sido 
socialista. Sin embargo, aquel triunfo suponía la consolidación de una gente joven, sin 
pasado político ni compromisos con el régimen anterior, y ello era esperanzador. 
 
Luego la evolución fue la que fue. Yo creo que algunos de ellos llegaron demasiado jóvenes, 
y varias de las fuerzas que los apoyaron tomaron lo que querían tomar y dejaron una 
situación que ahora esperamos sea solventada, ya que a nadie le gustan las mesas con una 
sola pata. Yo creo que como mínimo deben de tener tres: una a la derecha, una a la 
izquierda y otra en el centro. 
 
 
4.-Ciñéndonos a su trayectoria en Alicante ¿cuál es su opinión sobre este proceso de 
transición? 
Yo creo que tuvo un reflejo de todo lo que hemos señalado. En la transición había una serie 
de personas que venían moviéndose desde hace tiempo. Sobre todo en el campo del centro 
destacaríamos a Francisco Zaragoza, -que era el director de la clínica de San Francisco, y 
muy próximo a los círculos liberales, leales por otra parte a la figura de don Juan de Borbón. 
De alguna manera fue uno de los que alimentó ese espíritu. Luego destacaron gentes de la 
izquierda, que siempre en Alicante ha tenido una gran fuerza. Destacaría nombres como 
Carlos Luis o la recientemente fallecida Angelita Rodríguez.  
 
Junto a ellos aparecen una serie de personas vinculadas a la enseñanza, generalmente 
surgidas a partir de la iglesia, a los que yo llamaría Círculo de Friburgo, ya que estudiaron 
becas en los seminarios de Ginebra y Friburgo. Estoy hablando de Ángel Franco, Agustín 
Godot, Vicente Ibáñez, que se incorporan muy pronto a las corrientes socialistas. También 
habría que señalar personas que incluso habían participado del Movimiento y podían 
considerarse cristianos de base. En ese círculo situaría a Pepe Beviá, una buena persona, 
hombre honesto y muy católico, o María Dolores Marco, procedente de Salamanca y 
vinculada a ciertos movimientos scouts y sociales. 
 
En el mundo intelectual estaba también José Vicente Mateo, un hombre hoy perdido para 
la política pero que en aquellos momentos supuso una pieza clave. 
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En los socialistas, algunos procedían de los cursos de cristiandad, como es el caso de José 
Luis Lassaletta, otros procedían del falangismo, como es el ejemplo de José Antonio 
Martínez Bernicola. Esto lo digo sin ningún ánimo peyorativo, puesto que ya he dicho que 
en el falangismo siempre ha habido un componente justicialista y social. 
 
Hay otros nombres procedentes de la derecha, que se mantuvieron en una actitud 
reticente, como es el ejemplo de Vicente Ramos, al que podríamos considerar como un 
cierto intelectual de derechas, pero cuya postura se va radicalizando progresivamente. 
 
En Elche podríamos destacar gente bastante significativa dentro del socialismo como 
Antonio Torres, Diego Maciá o, más tarde, Manuel Rodríguez. En Alicante, dentro del 
terreno del comunismo, que son los que más dieron la cara, habría que destacar a Enrique 
Cerdán Tato, a Paco Moreno Sáez, aunque este último lo hacía a partir de su presidencia 
del Club de Amigos de la UNESCO. Luego, gentes como José Antonio Fernández Cabello se 
incorporan más tarde a estos movimientos. 
 
En el campo de la derecha, habría que destacar a Juan Antonio Montesinos, que siempre 
representó el aspecto más definitorio de esta tendencia. Era un hombre entonces director 
del Centro Politécnico y la verdad es que atravesó una larga singladura casi en solitario. En 
el terreno contrario –el comunismo-, habría que citar a José Carlos Rovira, quien finalmente 
tuvo que emigrar a Italia.  
 
En resumen, y en diferentes tendencias, creo que todos ellos forjaron de otra manera el 
proceso de transición democrática en nuestra provincia, centrada en la presencia de 
representantes de izquierda y centro, ya que la derecha estaba realmente muy poco 
representada. 
 
 
5.- ¿Cuál fue a su juicio la evolución de la UCD en la provincia de Alicante y su capital? 
Siempre tuvo dificultades. De entrada tuvo las inherentes al resto de España al estar 
integradas en la formación varias familias. No olvidemos que la UCD fue la suma de una 
serie de fuerzas que confluyeron allí por una situación histórica concreta. Por un lado 
teníamos a los demócratas cristianos, que tenían sus líderes nacionales y auspiciaban sus 
cotas de poder. Luego existía una representación de signo socialdemócrata, muy próximos 
a la corriente de Paco Fernández Ordóñez, entre los que habría que destacar a Luis 
Berenguer Fuster o Rafael García Pertusa, “el garfio”... 
 
Todos ellos se integraron luego en el Partido de Acción Democrática, como una cámara de 
descompresión para luego pasar al PSOE. Fernández Ordóñez era una persona con una 
fuerte presencia en esta provincia y no olvidemos sus largas estancias en la misma. Era un 
hombre muy simpático y muy agradable. También estaba la familia liberal, un poco 
beligerante, encabezada por Paco Zaragoza, y donde yo estaba integrado y a la que 
perteneció en sus inicios el actual presidente de la Generalitat. Aquella confluencia de 
familias terminaba en una serie de tensiones internas realmente fuertes. Yo recuerdo una 
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asamblea general que se celebró en el Riscal que fue francamente conflictiva. Otra que se 
realizó en Almoradí, que casi llegó a provocar la intervención policial. Las demás asambleas 
no lo fueron tanto, pero esas dos no las puedo olvidar. 
 
Realmente, a la UCD no sólo se la derribó desde fuera –como así se hizo-, sino que ayudó 
mucho incluso la gente que había dentro. 
 
En este sentido, hubo un momento de mayor armonía en el partido, quizá se gozó de 
demasiada libertad, que a mí personalmente no me parecía mal, pero frente a partidos que 
cerraban filas y que poseían una unidad de criterios generalizada, los conflictos eran 
superiores. 
 
El acoso socialista fue importante en este sentido, y un momento importante de esa lucha 
fue cuando se planteó el proceso de reforma universitaria o el momento en que se intentó 
la ley de reforma de la educación secundaria con el famoso Estatuto de Centros. Aquello 
movilizó a mucha gente y fue algo tremendo. 
 
Hubo un momento cómodo; se estuvo a punto de ganar el Ayuntamiento de Alicante y 
hubo una mayoría significativa en las Cortes, aunque siempre existió una fuerte vinculación 
con Madrid. Otro problema fueron los comienzos de la descentralización del Estado, sobre 
todo en la cuestión de la transferencia de competencias. Hay que pensar que el Consell 
Preautonómico tenía una fuerte presencia y esa fue la época de Enrique Monsonís, siendo 
un periodo especialmente conflictivo. En aquella época ciertos grupos de índole 
nacionalista y yo diría que catalanista, crearon una tensión muy fuerte con aspectos como 
el de la bandera, la lengua y la denominación. La famosa polémica País Valencià o 
Comunidad provocaron una enorme polémica. La gran esperanza en este sentido pudo ser 
Manuel Broseta, posteriormente asesinado por ETA, dado fundamentalmente a su carácter 
abierto y dialogante, pero es algo que ya en su lejanía me queda un poco en el olvido. 
 
 
Entrevista realizada el 25 de abril de 1999 en el domicilio particular del señor Martínez 
sito en el barrio de Plaza Galicia de Alicante 
 
 
 

ENTREVISTA A D. MARTÍN DOMINGO RUIZ CHAZARRA 
 
 
1.- Iniciamos esta entrevista con un recuerdo sucinto a su trayectoria personal y 
profesional. 
Nací en Almoradí el 4 de agosto de 1951, aunque estuve poco tiempo allí, ya que hice el 
bachiller en Murcia y luego realicé la carrera de económicas en Málaga, que terminé el año 
75. Políticamente me incorporé a la lucha por la democracia y a la lucha efectiva contra el 
franquismo desde los dieciséis años. Todo ello hasta que sucede la muerte de Franco y me 
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incorporo al Partido Demócrata Cristiano, que tenía como representante en Alicante a 
Joaquín Galant y a Fernando Álvarez de Miranda a nivel nacional. Será uno de los partidos 
que forme Centro Democrático, y que posteriormente con la incorporación de Adolfo 
Suárez será el germen de Unión de Centro Democrático 
 
 
2.- ¿Podría relatarnos cuál ha sido su trayectoria profesional principal? 
Economista. Cuando terminé la carrera mis primeros trabajos fueron para la UCD en la sede 
que el partido tenía en la calle Navas y posteriormente en la de César Elguezábal. He 
continuado ejerciendo como economista hasta el día de hoy. Políticamente estuve como 
miembro de la Ejecutiva Provincial de las Juventudes de UCD. Fui uno de los que montó las 
Juventudes en la primera etapa. Entré en la Ejecutiva Provincial del PDP, el Partido 
Demócrata Popular, hasta mi retirada definitiva de la militancia activa cuando desapareció 
este partido. Ahora colaboro estrecha y sinceramente con el Partido Popular y suelo 
escribir artículos de prensa generalmente ligados a temas políticos. 
 
 
3.- Desde su perspectiva ¿qué significó la transición democrática a nivel nacional? 
Era salir de un sistema autoritario, de una dictadura ejercida durante cuarenta años por un 
militar, a pasar a un sistema democrático normalizado en el mundo occidental del cual 
formábamos parte inexorablemente. En aquel momento la transición, capitaneada por la 
UCD en la persona de Adolfo Suárez, fue un proceso modélico. Y es que todo el mundo 
suponía que después de cuarenta años de dictadura se avecinaba un periodo de 
enfrentamiento de la sociedad civil. Gracias a Dios aquel proceso se dirigió muy de la mano 
de Adolfo Suárez. Creo que fue un modelo de transición exportable a todos los países en 
esta situación. 
 
 
4.- Centrándonos en un ámbito más cercano ¿Cómo valora el proceso de transición vivido 
en la provincia de Alicante? 
La provincia de Alicante siempre ha sido vanguardista en España. Los franceses suelen decir 
aquello de que “cuando París se resfría Europa estornuda”. Pues una cosa así sucede en la 
provincia de Alicante. Siempre ha estado en la vanguardia de todos los movimientos. Y 
como no podía ser de otra manera el modelo nacional se impregna aquí totalmente. Se 
forma la Unión de Centro Democrático, que era un conglomerado especialmente de tres 
partidos. Uno era el socialdemócrata liderado por Luis Gámir, el liberal que encabezaba 
Francisco Zaragoza y el democristiano por Joaquín Galant. Y eso es un reflejo total y 
absoluto de lo que pasa a nivel nacional. No es más que extrapolar lo que pasa en Madrid 
a nuestra provincia. 
 
 
5.- ¿Cuál es la situación política y económica previa a la llegada de la democracia en 
Alicante? 
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Pues prácticamente igual que en España. La economía sale de un periodo de bonanza de 
los años 60 en el desarrollismo español. La economía todavía no está asentada en términos 
de modernidad. Hay que empezar a transformar las estructuras, ya que junto a la política 
había que transformar las estructuras políticas y sociales. Y ese creo que es el gran proceso 
que lleva a cabo la UCD. La transformación no solo política, sino social y económica de 
nuestro país. 
 
 
6.- Hábleme de esa actividad de oposición al régimen franquista que había tenido antes 
de introducirse en la democracia cristiana. 
En la provincia de Alicante de aquella época conozco muy poco, porque hice la carrera en 
Málaga. Pero sí que puedo decir que en mi pueblo, Almoradí, los primeros gritos en 
demanda de amnistía y libertad los dimos un grupo de gente que veníamos de la 
universidad y que era nuestra manera de manifestar la oposición al régimen franquista. No 
estaba legalizado nada y el único partido plenamente organizado con anterioridad a 1975 
era el Partido Comunista. Lo demás eran grupúsculos de amigos que se reunían pero no 
habían organizaciones políticas al uso actual y todo era en la clandestinidad. 
 
A partir de 1974 o 1975 empieza a haber una cierta dejadez, ya las reuniones de amigos 
son más abiertas, pero nunca dejan de ser eso, reuniones de amigos sin ninguna 
significación política especial. Solamente es el Partido Comunista el que está estructurado 
en España. En Alicante, como no podía ser de otra manera, se seguirá exactamente esta 
línea. 
 
 
7.- ¿A partir de qué momento milita Vd. en la democracia cristiana? 
Empiezo a integrarme en ella en el año 1974. 
 
 
8.- ¿Y qué recuerda de aquella democracia cristiana en la provincia de Alicante? 
Pues nada, había que montarla. Había que reunir gente como todos los partidos. El grupo 
que lideraba el partido tenía que hacer militancia. Costaba mucho después de cuarenta 
años de dictadura realizar toda la labor de crear los partidos políticos. Había que formar 
grupos, formar gente para partiendo de cinco, conseguir el máximo posible de gente. 
 
 
9.- El liderazgo de la democracia cristiana lo tenía en Alicante Joaquín Galant ¿Qué otras 
personas recuerda de aquel partido? 
Pues con una cierta significación política José Luis Sorribes, José María Perelló, Martínez 
Castillero el abogado... 
 
 
10.- Son personas que empiezan a militar en la democracia cristiana antes de la llegada 
de las elecciones ¿verdad? 
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Sí. Hay un montón de gente que ahora no recuerdo pero que están próximos a mí. Los 
recuerdo de vista pero hace tanto tiempo que ahora no caigo en sus nombres. 
 
 
11.- Vamos a hablar de la formación de lo que fue el centro alicantino. Recuérdeme 
aquellas célebres reuniones en los Arenales del Sol y el despacho de Tur Ayela. 
Eso no lo viví de primera mano, por lo que sería aportar juicios de valor no fehacientes. 
 
 
12.- ¿Qué recuerda de aquellos momentos? 
Recuerdo cuando se crea Centro Democrático. Alicante no deja de ser un reflejo de Madrid. 
Allí se crea CD y eso se extrapola a Alicante. Y al igual que se hace allí, en Alicante pactan 
los tres partidos que forman esa coalición, ejerciendo de simples correas de transmisión de 
lo que sucedía en la capital de España. Centro Democrático dura muy poco tiempo ya que 
Adolfo Suárez lo transforma enseguida en Unión de Centro Democrático. Pero todo eso se 
gesta y se gestiona desde Madrid. 
 
 
13.- ¿Vd. estuvo presente en el acto de presentación del partido en el Teatro Principal? 
¿Qué recuerda de aquel acto? 
Bueno, aquello era emocionante porque era la consolidación de un proyecto que tenía 
visos de fructificar y así fue. Fue realmente un acto muy bonito. Recuerdo a todos los 
participantes: a Joaquín Galant, a Luis Gámir, Paco Zaragoza, toda la gente que intervino. 
Allí se logró transmitir el mensaje de un proyecto ilusionante y la gente salió contenta y le 
parecía que algo empezaba a cambiar en la sociedad alicantina. 
 
 
14.- Hagamos referencia a las primeras elecciones democráticas ¿cómo se organizó el 
partido para los comicios de 1977? 
Pues nada, se constituyó sobre el caos total de la falta de experiencia y siguiendo siempre 
las instrucciones del comité electoral. Y ganamos las elecciones en España aunque en 
Alicante las perdimos, pero no sé exactamente qué es lo que quieres saber. 
 
 
15.- ¿Cuál era la organización interna creada a través de comités locales, etc., antes de 
las elecciones? 
La UCD siempre intervino a través del Comité Provincial. El Comité Provincial dirigía todas 
las secciones del partido: la económica, la publicitaria, la cuestión de la pegada de carteles. 
Todo estaba sincronizado en él. 
 
 
16.- ¿Cuál era el número de militante aproximados que tenía la UCD en aquellos tiempos? 
Ahora mismo no lo recuerdo, pero te lo podría decir. 
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17.- ¿Y la financiación política? 
Pues igual. La inmensa mayoría venía de Madrid, menos algunas aportaciones personales 
de la gente de aquí que por la provincia nos daba dinero. 
 
 
18.- La financiación era muy distinta a la de hoy en día... 
Totalmente. Siempre se ha dicho que en las primeras elecciones, tanto la izquierda como 
la derecha fueron financiadas externamente. El FLICK financiaba al PSOE, a nosotros nos 
ayudaba Adenauer y alguna fundación liberal también. Y es que los partidos partían de cero 
y hubo una “entente cordiale” entre todos ellos para poder llevar a cabo las elecciones. Es 
algo que quiero pensar que sucedió así. 
 
 
19.- ¿Se esperaban los resultados obtenidos a nivel nacional y local? 
Como no había antecedentes, en esos momentos esperábamos ganar. Era la primera 
prueba que se pasó pero no lo conseguimos. Sí lo logramos a nivel nacional y en muchos 
pueblos de la provincia, pero sacó más diputados el PSOE que nosotros. 
 
Siempre había sido Alicante una provincia extremadamente de izquierdas, y es algo que el 
tiempo ha ido atemperando. El incremento cultural y de riqueza ha ido consolidando en 
favor de tesis de centro, ya que al principio era de izquierda total. Pero aun así hicimos un 
buen papel, aunque nosotros pensábamos ganar e imagino que por mayoría absoluta, pero 
no habían indicios que nos pudieran indicar el resultado final. 
 
 
20.- ¿Cómo vivió ese 15 de junio de 1977 en que se celebraron estas primeras elecciones 
generales? 
Con muchos nervios, trabajando. Yo iba de mesa en mesa viendo los resultados y 
controlando a los interventores. Iba muy ilusionado y aquello parecía un día de fiesta en 
general en España. Todo sucedió muy bien y hasta los grupos de la oposición lo celebraban. 
En general muy bien, ya que estábamos convencidos de que era un paso enorme el que se 
daba. Era un día de fiesta después de cuarenta años, celebrar unas elecciones generales 
libres. 
 
 
21.- ¿Cómo discurrió el partido desde estas primeras elecciones generales hasta las 
parciales al senado de 1978?  
Pues nada, se empieza a trabajar, ya que de lo que se trataba entonces era de consolidar 
el partido. Se trataba de encontrar e integrar la militancia, de ir formando a gente. Había 
que celebrar reuniones en Madrid, donde la Fundación Konrad Adenauer hizo una gran 
labor al formar los cuadros. El gran debate estaba en partidos de masas o partidos de 
cuadros y la UCD optó por un modelo mixto, un cuadro-masas, y todo fue muy interesante. 
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Ya las elecciones parciales al Senado fueron uno de los momentos cumbres del partido. Era 
un momento en que todos apostamos por nuestro candidato que era Luis Berenguer. Se 
hizo una gran labor, pero ganó Alberto Pérez Ferré del PSOE. Pero en aquella campaña, la 
UCD empezó a aplicar técnicas de mercado. Vinieron técnicos de Madrid y se hizo una 
campaña más moderna que la del 77 en las primeras elecciones generales. 
 
 
22.- Hábleme del liderazgo provincial en la UCD de Paco Zaragoza, Luis Gámir y Joaquín 
Galant. 
Paco Zaragoza era siempre un referente. Era un hombre más mayor, un liberal convencido 
muy afín a don Juan de Borbón. Joaquín era un hombre respetado en aquella época, hoy 
tiene muchos detractores dentro de su propio grupo, pero en aquel momento era el que 
daba la imagen del partido. Luego llegaban nuevo valores que se incorporaban. Luis Gámir 
que venía con una gran experiencia política y una gran preparación intelectual. Era un 
hombre que no encontró su sitio en Madrid, que era su lugar natural o tendría que haber 
sido su lugar natural para desarrollar su actividad política. Entonces lo trajeron como 
“cunero” por Alicante. Aquello desestabiliza totalmente el partido, lo desestabiliza de una 
manera brutal y luego constituye lo que será un mal endémico de los alicantinos. 
 
Luis Gámir sabía la situación, ya que había sido secretario general técnico del Ministerio de 
Agricultura en época de Franco. Era un hombre de Fernández Ordóñez y todo giraba en 
torno a su trayectoria personal. Todo ello lo expongo desde mi punto de vista, y pienso que 
Luis no tenía que haber venido a Alicante y debía haber hecho su carrera política en Madrid 
que era su sitio natural. No era cuestión de venir de “paracaidista” en Alicante, ya que las 
diferencias de preparación eran muy grandes. Luis superaba a todos los demás. Era un 
hombre que aspiraba a ser ministro y fue el gran derrotado en esta provincia. Precisamente 
los alicantinos dimos una lección magistral de que nosotros somos suficientes para llevar a 
cabo cualquier proyecto nuestro. 
 
 
23.- ¿Qué me puede decir de José Luis Barceló? 
José Luis Barceló era de Elche. Era un hombre discreto y no tenía un gran peso. 
 
 
24.- ¿Las listas de la UCD en las primeras elecciones fueron realizadas en Madrid? 
En Madrid, totalmente. Eso sucedió en las primeras elecciones. En las segundas ya intervino 
el Comité Provincial. Todos los partidos funcionaban así, las listas las revisaban los Comités 
Nacionales a propuestas de los Comités Provinciales. En todos los partidos que he podido 
estudiar se funcionaba así. 
 
 
25.- Es el que establece el orden de los candidatos... 
Era así. 
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26.- ¿Qué recuerda de los pasos previos a la creación del ente autonómico valenciano? 
Pues fueron pasos muy tímidos. Todo giraba más que otra cosa en las Cortes. Nadie sabía 
tampoco muy bien cómo se iba a desarrollar. Es decir, había un gran desconocimiento. 
Recuerdo haber estudiado con Luis Berenguer temas como  la financiación económica. Pero 
al no tener un modelo –partíamos de cero en la Comunidad Valenciana- fueron pasos muy 
tímidos, muy tímidos. Pero finalmente se llegó a consolidar el proceso autonómico aunque 
sin competencias. Nosotros llegamos a tener personas que eran triconselleres. Es decir, 
tenían tres consellerías, pero claro, no tenían ninguna compensación ni nada de nada. No 
sé si cobrarían sueldo de eso. Sería muy poquito, no como ahora que desde el periodo del 
PSOE se consolida totalmente el sistema autonómico, abandonando la preautonomía. 
 
Aquí en la provincia de Alicante estos eran temas muy técnicos de los que la gente normal 
no participaba. 
 
 
27.- ¿Significó Alianza Popular en aquellos momentos una gran competencia para UCD? 
Pienso que no sólo no fue competencia sino que nos servía de ayuda. Ahí una anécdota 
muy curiosa en las primeras elecciones generales. Nuestros ataques principales iban 
dirigidos a Alianza Popular y un día estando en el partido recibimos un fax diciéndonos que 
había que cambiar el mensaje, ya que las encuestas decían que el enemigo no lo teníamos 
en Alianza Popular, que pasaría a ser extraparlamentaria, sino que estaba en el PSOE. 
 
Alianza Popular le hizo un gran favor a la UCD y fue ponerle a Fraga a la derecha y consiguió 
centrarnos. AP a nosotros nos centraba más que nos perjudicaba. 
 
 
28.- ¿Cómo valora la labor que realizó Juan Antonio Montesinos dentro de Alianza 
Popular en la transición alicantina? 
Pues hombre, mantener un partido con muchos avatares y convencer a mucha de su gente 
de que debían realizar un proceso de transición democrática. El partido ha podido ser 
salvado y están plenamente integrados en la vida política actual con un planteamiento 
plenamente democrático. Montesinos hizo una labor de mantener aglutinado un partido 
durante muchísimos años. 
 
 
29.- ¿Qué recuerda de la relación que mantenía con el resto de partidos políticos que se 
presentaron a las elecciones generales de 1977? 
Las relaciones eran francamente buenas. Primero porque todos parecíamos sinceros. No 
habían pasado ninguna prueba ni nadie sabía nada. Nuestra experiencia política no era 
importante. El nivel de utopía era muy grande por parte de todos y las relaciones eran muy 
buenas. Recuerdo como dato curioso que se hizo una reunión política a nivel de todos los 
partidos para organizar una manifestación en contra del terrorismo. La sede elegida por 
todos los partidos políticos fue la de UCD. Acudí en representación de la UCD, José Cosme 
Ruiz Martínez lo hizo en representación de Alianza Popular, Pedro Reig por el Partido 
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Socialista, Silvia Díaz por el Partido Comunista. Era una reunión a nivel provincial y 
casualmente todos los que estábamos allí representando a distintos partidos éramos de 
Almoradí. Almoradí fue un pueblo que aportó muchísima gente a la política. 
 
 
30.- ¿Cuándo se produjo esa reunión? 
No recuerdo la fecha, pero sería poco antes de las elecciones parciales al Senado. 
 
 
31.- Hablemos de estas elecciones parciales al Senado en las que Luis Berenguer fue 
candidato por UCD ¿Cómo nos describiría ese cambio que se produjo en la estrategia 
electoral del partido? 
Al ser unas elecciones parciales y únicas en España en aquel momento, ya enviaron de 
Madrid a técnicos para ayudar en la campaña electoral. Gente de prensa, gente de 
marketing, de política, de propaganda, de temas económicos. Hubo un desembarco 
importante de gentes de Madrid. Fue una campaña muy bonita y los que estuvimos ahí 
aprendimos muchísimo de ella, se llevó con buen criterio y Luis Berenguer se batió el cobre 
ayudado por los demás. Los diputados se repartieron la provincia por zonas y fue una 
campaña realmente bien llevada. Bien es cierto que se contó con los primeros espadas 
nacionales. Vino Adolfo Suárez, que tuvo un baño de multitudes increíble. Vino también 
Felipe González al Rico Pérez, acto en el cual estuve y allí ocurrió una cosa curiosa. Decía 
refiriéndose a Luis Berenguer que era un señor que había estado en el Partido Comunista 
y entonces estaba en la UCD, veríamos a ver dónde estaba. Aquel fue un buen presagio de 
Felipe González. 
 
Las elecciones estas se perdieron pero se podían haber ganado. Pero seguíamos 
manteniendo que Alicante era una provincia de marcado carácter izquierdista y romper 
aquello era muy difícil. Muy, muy difícil. 
 
 
32.- Comenta que se podían haber ganado esas elecciones... 
Sí, hubieran faltado unos días más de campaña. Unos días más y a lo mejor... Pero era difícil 
por eso. El único que ha podido romper esa tendencia ha sido Eduardo Zaplana pues era 
muy difícil ganarle a la izquierda en unas elecciones parciales al Senado en aquellos 
momentos históricos. 
 
 
33.- ¿Cuándo surgen realmente las Juventudes de UCD a nivel provincial? 
Con el mismo nacimiento del partido. Ramón Fernández de Tirso y yo fuimos los primeros 
que empezamos a movilizar el tema –éramos ambos liberales-. Formamos la primera 
Ejecutiva Provincial, luego nos fuimos reuniendo por los pueblos y hablábamos con sus 
jóvenes, a los que encargábamos de pegar carteles, etc. Toda la gente que había era 
vocacional y eso se ha demostrado a lo largo del tiempo. 
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34.- ¿A qué personas recuerda de aquellas juventudes? 
En aquellas primeras juventudes estaba Montahud, Ramón Fernández de Tirso, Daniel 
Martínez Piqueras, el Molt Honorable President de la Generalitat, Eduardo Zaplana, José 
Joaquín Ripoll, Matías Pérez Such... montones de gentes. Los que hoy ocupan casi todos los 
cargos políticos del Partido Popular proceden de las juventudes de UCD. 
 
 
35.- ¿Considera acertada la definición de la UCD como escuela de políticos? 
Total y absolutamente. Y además lo decimos medio en serio medio en broma pero yo creo 
en ello, se nota una diferencia entre quienes hoy día están en el Partido Popular y proceden 
de la UCD, de los que están y proceden de otras formaciones. Es un talante más abierto, 
más dialogante. Somos gente con otro talante, diferentes de los que vienen de otras 
formaciones o de la no militancia política. 
 
 
36.- Hábleme de las dos grandes facciones existentes en la UCD nacional y provincial. Es 
decir, la socialdemocracia y liberales por una parte y la democracia cristiana por otra. 
Bueno, aquí podría decir que había un juego a tres bandas. El enfrentamiento 
socialdemócratas y demócratas cristianos era abierto, y luego los liberales aunque eran 
más próximos a las posturas democratacristianas, desde la táctica política se acercaban 
siempre al vencedor. La historia es la que dice la última palabra y la realidad es que la 
inmensa mayoría de los que entonces eran socialdemócratas están en el PSOE y los 
liberales y democratacristianos de entonces forman el Partido Popular ¿Quién tenía razón? 
Pues no se sabe, pero la historia pone a cada uno en su sitio. Independientemente de ello, 
en el fragor político de entonces se cometieron barbaridades por parte de unos y de otros. 
Barbaridades profundas que se producían por falta de preparación política –en un 90% era 
por esa carencia de preparación política-. Esto es hablando a nivel provincial. En el nacional 
había motivos de un más profundo calado político que la historia ha puesto en su sitio. 
 
 
37.- ¿Cuáles son las asambleas y comités que recuerda con mayor importancia para el 
desarrollo de la UCD provincial? 
Todo era un cúmulo. Pero hubo un momento importante de inflexión. Fue una asamblea 
que presidió Fernández Ordóñez y ganó Joaquín Galant. Era una asamblea provincial, en la 
que Joaquín con un acto de generosidad reconocido siempre por todos, cedió el puesto de 
secretario general provincial al que entonces era un “enemigo” político nuestro, siempre 
dicho entre comillas. Y es que en la política arrastras un grupo de gente a la que debes de 
servir y la democracia que se demandaba debía ponerse en práctica dentro del grupo al 
que pertenecía. Entonces en un acto de generosidad suicida, dejó la secretaría general a 
los perdedores del congreso, que a su vez eligieron como tal a Luis Díaz Alperi, un gran 
amigo, por cierto. Aquello fue un punto de inflexión en el que Joaquín empezó a caer en 
declive. 
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38.- ¿Cuándo se produjo aquel Congreso? 
No lo recuerdo. 
 
 
39.- Llegamos ya a las elecciones de 1979 –primero las generales y luego las municipales- 
Las dos fueron muy seguidas y casi se entremezclaron ¿qué recuerda de aquellos 
momentos? 
Recuerdo de todo pero no sé qué decirte... 
 
 
40.- Las campañas se enfocaron de otra manera. Fueron muy nacionales... 
En esta campaña, con lo que habíamos aprendido en las parciales al Senado, ya teníamos 
preparada la infraestructura y no significó ningún trauma ya que estaba todo preparado. 
No hubo ningún cambio especial en aquellos momentos. 
 
 
41.- ¿Qué recuerda de las municipales desde el prisma del propio electorado? ¿Cómo se 
enfocaba la llegada de los nuevos ayuntamientos democráticos? 
Cada pueblo era un mundo. Luego montar las listas era complicado. Y aunque hubo miles 
de anécdotas no hubo nada especialmente reseñable, al margen de la novedad nacional de 
1977 trasladada a los pueblos. Ganamos la Diputación y fue Luis Díaz el presidente y el 
vicepresidente Juan Rodríguez Marín. Fue trasladar la democracia a los municipios. 
 
 
42.- ¿Cuál fue la relación con ese residuo franquista que era el Gobierno Civil y que no se 
eliminó hasta años más tarde? 
No pienso que ofreciera ningún problema. Se desmonta todo el franquismo sin mayores 
historias y sin mayores problemas. Los órganos de la administración se van acomodando al 
nuevo sistema democrático y no hay ningún tema que recuerde de especial trascendencia. 
E incluso que ningún funcionario que se saliera de tono. 
 
 
43.- Se lo comento sobre todo por las quejas de los partidos de la izquierda local y 
provincial acerca de la instrumentalización que hace UCD de esa fuerza. 
Eso es lo normal que puede decir ahora. Cuando estaba el PSOE en el poder encendías el 
televisor y las entrevistas se producían al libre albedrío. Entonces no hubo nada anormal. 
En ese caso hubieran puesto el grito en el cielo. El trato y la corrección fue en aquel 
momento exquisito. Luego estaba la lucha política normal y los espacios gratuitos en la 
televisión. El Gobierno Civil estaba ostentado en su mando por el partido gobernante, pero 
no se organizó montaje de ningún tipo. 
 
 
44.- ¿Se puede decir que el año 1979 es el punto de inflexión de la UCD y que partir de 
entonces se produjo su declive? 
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Empieza a ser insostenible la lucha política a nivel nacional entre los democristianos y los 
liberales y socialdemócratas. Los socialdemócratas empiezan a perder, no hay consenso 
global del partido y diversos socialdemócratas empiezan a conspirar y ser claramente 
infieles a la UCD, y cuando desaparece la UCD se pasan al PSOE. En los Consejos de 
Ministros, cuyas deliberaciones eran secretas, todos los periodistas esperaban que saliera 
Fernández Ordóñez para que les filtrara rápidamente el Consejo de Ministros. A ver cómo 
se podía gobernar así. Y lo filtraba no solo a nivel de prensa sino que llegaba 
inmediatamente al PSOE. Por eso, cuando el PSOE gobernó fue ministro de Asuntos 
Exteriores. 
 
¿El gran culpable de la desaparición de UCD? Entre todos la mataron y ella sola se murió. 
Sin embargo, desde mi punto de vista y la trayectoria de la historia, los socialdemócratas 
fueron los grandes culpables. Se ha demostrado que los democristianos y los liberales 
pueden vivir perfectamente juntos y conseguir un gobierno con mayoría absoluta en 
España, mientras que con los socialdemócratas era prácticamente imposible. 
 
 
45.- ¿Cómo se traslada todo ese proceso a la provincia de Alicante? 
De la misma forma que a nivel nacional. La lucha era mortal, había enfrentamientos 
personales, los comités ejecutivos eran una puesta en escena de controversias a veces 
artificiales. Todo era un reflejo de lo que sucedía en Madrid. Quizá la provincia de Alicante 
se adelanta siempre y ya estaba tensionada al máximo y luego se tensionaba en Madrid, 
ratificando lo que hacíamos nosotros y elevando la tensión un grado más. 
 
 
46.- ¿La disolución fulminante de la UCD vino a ratificar que realmente este no fue un 
partido político sino una coalición de partidos? 
Voy a intentar ser más profundo. Si Adolfo Suárez hubiese tenido la capacidad excepcional 
de dar un golpe de mano y sobrellevar la situación... Son posibles suposiciones que se 
quedan en el aire. Lo que sí que es una realidad es que todos los que estábamos en la UCD 
estábamos convencidos de pertenecer a un partido político. Además, para muchos de 
nosotros era la primera vez que militábamos como tal en un partido político ¿que fuera 
coalición? Pues no, el Partido Popular mantiene los planteamientos de la UCD. Por 
consiguiente, un partido político como éste ha logrado obtener una mayoría absoluta en 
las comunidades y en el gobierno de la nación. Y son los que en su momento estaban en la 
UCD como liberales y democratacristianos, con algunos de Alianza Popular reconvertidos 
absolutamente a la democracia. En caso contrario, muchos de los que estamos en el Partido 
Popular no estaríamos en él. 
 
 
47.- De esta forma se considera inédito dentro de las democracias internacionales el caso 
de la UCD, al ser un partido de la transición y que luego desaparece... 
Es tan insólito porque el modelo español es insólito. En toda Europa Occidental no hay otro 
país en el que transcurren cuarenta años de dictadura que terminan como si no pasara 
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nada. Por eso la UCD es el gran valedor a la hora de conseguir esa normalización. 
Conseguimos que se callaran las voces apocalípticas que anunciaban una nueva guerra civil 
y se pasó de una dictadura a una democracia plena sin darnos cuenta. Es decir, sin que la 
gente tuviera la percepción de que cambiaba nada, aunque realmente hay unas diferencias 
cuantitativas y cualitativas importantes. La UCD supo capitanear ese proceso y creo que 
aún no ha sido suficientemente valorada. Y es que transiciones producidas en países 
sudamericanos han sufrido procesos sangrientos, en España no hubo un solo muerto con 
la transición. 
 
 
48.- ¿Existía todavía en esos momentos el riesgo de confrontación nacional? 
No solamente eso, sino el riesgo evidente y demostrado del golpe de estado militar. En el 
23-F estaba presente y esa España apocalíptica pesaba sobre todos. La transición significó 
el poder convivir con la izquierda radical y la extrema derecha radical, con los militares de 
extrema derecha y con la gente que lleva el pelo largo. En aquella época no era tan fácil 
pasar de una dictadura en la que te podían detener. Recuerdo a este respecto situaciones 
vividas en mi pueblo y en la universidad. 
 
He vivido con un compañero que era del Partido Comunista y llegó la policía a mi piso. Él 
me pidió que le guardara unas cajas en las que había revistas de “Mundo Obrero” que 
estuvieron debajo de mi cama. Eso me hubiera costado a mí 20 años de cárcel. Sin embargo 
lo hacía y sucedían situaciones de este tipo en las que no podías expresar lo que querías. 
Había una censura férrea. De ahí se pasó a una situación de normalidad absoluta y poder 
ver y decir lo que realmente pensabas. 
 
 
49.- Desde su punto de vista ¿quiénes fueron los protagonistas de la Transición en 
Alicante? 
Evidentemente el pueblo. El pueblo es el que tiene la voz, todos somos del pueblo y el 
pueblo es que decide finalmente. Aquí los personalismos son coyunturales y las 
circunstancias hacen a las personas. Por eso el gran vencedor de este proceso fue el pueblo. 
 
 
50.- ¿Qué podría decirme de la organización interna y de la fuerza electoral de la UCD en 
la provincia? 
Yo creo que más que pueblos había zonas. Indiscutiblemente en la Vega Baja la democracia 
cristiana arrasaba, en la zona del Vinalopó también –salvando las grandes ciudades 
industriales, que en aquella época eran totalmente de izquierdas y en las que ni siquiera el 
Partido Socialdemócrata podía agarrar votos-. Creo que si no hubieran existido los 
socialdemócratas, los democristianos y liberales hubiéramos mantenido similares 
porcentajes de votos que sin ellos. En el sentido opuesto, los liberales y socialdemócratas 
unidos no hubieran logrado tantos votos sin nuestra presencia. Estoy convencido de ello y 
de hecho las encuestas ratifican esto. 
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51.- ¿Que haría Vd. si tuviera que vivir la transición de nuevo? 
Creo que lo mismo que hice en su momento. Exactamente igual. Quizá hacer menos caso 
de mucha gente que al ser mayores parecía que sabían más y luego se ha demostrado que 
sabían bastante menos. Era típico que siendo muy joven en aquel entonces, cuando venía 
gente de Madrid te decían o se hacían cosas que a mí me parecían un disparate, pero en 
razón a su mayor edad dejaba el margen de la duda. El caso es que volvería a la misma 
situación pero siendo yo mismo, con mis ideas y mis creencias. 
 
 
52.- Finalizamos ya la entrevista ¿Considera que la transición a la democracia está lo 
suficientemente valorada históricamente por el pueblo español? 
No. Es más, tardará muchísimos años en hacerse. Los procesos en la historia son lentos y 
además no sabemos al modelo que nos llevará. Este tipo de procesos se mide a largo plazo, 
muy largo plazo. Hoy por hoy, después de más de veinte años, me parece que ha sido muy 
positivo y sigue siendo muy positivo. Me he sentido muy a gusto de haber estado 
participando en ello. 
 
 
Entrevista realizada el 12 de abril de 2001 en el hotel Sidi San Juan de Alicante 
 
 
 

ENTREVISTA REALIZADA A D. JOSÉ MARÍA PEREA SORO 
 
 
1.- Como inicio de esta entrevista quisiera que relatara de forma sucinta los detalles más 
importantes de su vida, así como los relativos a su ocupación profesional. 
Nací en Alicante en octubre de 1946. Estudié en esta mi ciudad en el colegio de los 
Salesianos, que estaba ubicado en la calle San Juan Bosco. Posteriormente realicé mis 
estudios de peritaje industrial, primero en Alicante, luego en Alcoy y más adelante en 
Madrid. Allí di un cambio en mi andadura, buscando trabajo en la capital de España para 
pagar mi carrera de ciencias políticas. Es decir, estudiaba y al mismo tiempo estaba 
empleado de una empresa de seguros. En Madrid inicié mis colaboraciones periodísticas 
como corresponsal del diario Primera Página. Ya en 1969 me incorporé como redactor en 
dicho rotativo. Posteriormente pasé a ser redactor jefe, hasta que en enero de 1971 me 
incorporé al Diario La Verdad en calidad de redactor. Al mismo tiempo, por esas fechas me 
incorporé a la corresponsalía de La Vanguardia en Alicante, que se extendió durante casi 
diez años, e igualmente, hasta 1978 o 1979 ocupé la corresponsalía del semanario Cambio 
16. 
 
Mi periodo como redactor en La Verdad se prolongó hasta que en 1978 me incorporé al 
Consell Preautonómic del País Valencià. Se trataba de aquel gobierno de concentración que 
presidió Josep Lluis Albiñana, y en él yo representaba al Partit Comunista del País Valencià 
/Partido Comunista de España, asumiendo la dirección general de transportes. Aquella 
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responsabilidad la asumí hasta 1979. En ese año concurrí en las primeras elecciones 
municipales democráticas, ocupando el puesto número cinco de la lista presentada por el 
PCE. Como quiera que en diciembre de dicho año renunció el número cuatro –y concejal 
electo-, el profesor López Tarruella, yo le sustituí en el Ayuntamiento de Alicante y también 
como único diputado provincial representando al PCE Todo ello tuvo su conclusión cuando 
en diciembre de 1981 renuncié a la militancia en el Partido Comunista, y en marzo del año 
siguiente fui sustituido en los cargos que ocupaba tanto en Ayuntamiento como en 
Diputación. 
 
En aquellos momentos yo había sido miembro del Comité Central del Partido Comunista 
del País Valenciano, al haber sido elegido en el segundo congreso del partido. Volví a la 
actividad periodística en La Verdad y durante algo más de un año ejercí como presidente 
de la Asociación de la Prensa en Alicante. 
 
Sin embargo, un cambio importante en mi vida se produjo cuando en abril de 1983, el 
entonces presidente de la Generalitat Valenciana, Juan Lerma, me nombró director general 
de Turismo del máximo órgano comunitario. Entonces ya era militante del Partido 
Socialista Obrero Español/Partit Socialista del País Valencià. Ocupé este cargo hasta 1987, 
año en que volví a concurrir en unas Elecciones Municipales, ejerciendo como teniente de 
Alcalde en el Ayuntamiento de Alicante. 
 
Bajo esta tenencia ocupaba las áreas de Hacienda, Turismo, Contratación, Patrimonio, así 
como fui representante de las empresas públicas y presidente de Mercalicante y de la 
Comunidad de Aguas del Taibilla. 
 
Al finalizar ese mandato en 1991, ejercí como gerente de la fundación Empresa-
Universidad, de la Universidad de Alicante. Todo ello finalizó cuando en enero de 1992 me 
incorporé al Diario Información en calidad de redactor jefe del periódico y director de 
oficina. 
 
 
2.- Sr. Perea ¿cómo valoraría personalmente el proceso de transición política vivido en 
nuestro país? 
Yo creo que es un proceso ante el cual los historiadores se han puesto de acuerdo ante el 
célebre dilema de si fue una ruptura o, por el contrario, fue un pacto para llamarla una 
ruptura pactada. La transición es fruto de un acuerdo político. Eso es algo que se ratifica 
sobre todo cuando se han ido conociendo memorias y experiencias que sucedieron más 
allá de lo que trascendía a escala pública. Está claro que había conversaciones y 
negociaciones entre los representantes de los poderes públicos. Ahí tenemos el ejemplo 
perfecto de las negociaciones de Adolfo Suárez con los representantes de la oposición 
democrática al franquismo. Fruto de todas esas conversaciones y esos acuerdos surge lo 
que luego sería la Ley para la Reforma Política. Una ley que, por cierto, nosotros 
combatimos pidiendo la abstención, puesto que la misma no contemplaba la plena 
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realización de los partidos políticos. Sin embargo, pronto llegó la convocatoria electoral de 
1977. 
 
En mi opinión, y eso lo han explicado muy bien Claudin y el profesor Elorza, el voto de 
aquellos comicios no es un voto casual. Antes al contrario, responde al sentir de un 
electorado que aún tenía un componente muy fuerte de memoria histórica así como el 
recuerdo de la Guerra Civil. Por ello, de las cuatro grandes opciones existentes, optaron por 
dos de ellas. Una –la de Unión de Centro Democrático- representaba el reformismo en el 
franquismo. Por otra parte, el Partido Socialista Obrero Español representaba la oposición 
menos marcada por su radicalidad, ya que durante mucho tiempo prácticamente no 
apareció a la opinión pública. Sin embargo, curiosamente el electorado no dio su apoyo 
mayoritario al grupo que durante el régimen franquista practicó una oposición más 
contundente ni, por su parte, a la colación Alianza Popular encabezada por Manuel Fraga 
y los denominados “siete magníficos”, y compuesta fundamentalmente por exministros de 
gobiernos franquistas, dispuestos a adaptarse, pero partidarios de mantener ciertos 
principios heredados del régimen precedente. 
 
Yo creo que ese modelo de transición fue un modelo factible entonces pues una sociedad 
desarrollada como la española en aquel momento podía desarrollar sin poner en peligro 
sus conquistas en esta vertiente. Por otro lado, indudablemente esta fue una transición 
bien vista por los órganos de decisión externos, siendo el más importante de todos ellos 
los Estados Unidos. 
 
De alguna manera los componentes específicamente españoles de esta transición, lo que 
supuso de reconciliación nacional, y no sólo pensando en el recuerdo de la Guerra Civil, 
creo que en España tuvo una resolución ciertamente acertada. 
 
En mi caso concreto en abril de 1974 fui detenido como el resto de la dirección del Partido 
Comunista en Alicante, y hasta inicios de 1976, meses después de morir Franco, no fue 
sobreseído mi expediente por el Tribunal de Orden Público.  
 
Precisamente ese olvido, ese borrón y cuenta nueva de la transición española, no ha tenido 
lugar en otros procesos similares de reencuentro con la democracia, como los países del 
Este o América Latina. Ello permite que nuestro proceso, dentro de las características 
propias de cada país, tenga un carácter modélico de cara a la transición de un régimen 
dictatorial a otro democrático. 
 
 
3.- ¿Cómo transcurrió ese proceso de transición política tanto en la ciudad como en la 
provincia de Alicante? 
Creo que más o menos como en el resto de España, siempre hablando a nivel de provincias. 
La presencia de la oposición era muy débil, aunque en Alicante esta situación respondía a 
la del conjunto de zonas más desarrolladas económica y políticamente. Aquí había 
presencia de la oposición. Incluso me atrevería a decir que esa presencia era importante 
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en el caso del Partido Socialista. Y lo era tanto de elementos históricos, donde habría que 
destacar aquellos que regresaron de Argelia tras producirse allí el proceso de liberación. 
Ellos generalmente eran exiliados o hijos de exiliados de la Guerra Civil. Todo ello permitió 
que en ciudades como Elche, la propia Alicante o en otras zonas de nuestra provincia, 
hubiera una presencia del PSOE  muy superior a la que había en otras zonas fuera del País 
Vasco, Cataluña -donde además había diversas corrientes socialistas o grupos que 
reivindicaban la herencia de este partido-, o el caso de Sevilla. 
 
En Alicante había un pequeño núcleo que posteriormente tendrá su importancia en la 
configuración de la UCD y formado por los denominados monárquicos liberales o 
monárquicos juanistas –seguidores del Conde de Barcelona-, que participaban de alguna 
manera en la labor de la oposición democrática. La expresión más clara de la actividad de 
este colectivo eran las cenas que se celebraban en el Hotel Arenales del Sol, siempre con 
diecinueve personas en su colectivo, para no traspasar la legalidad de veinte. En ellas 
concurrían frecuentemente destacados representantes de la monarquía juanista, como 
puede ser el caso de Rafael Calvo Serer. 
 
En otros ámbitos había una destacada presencia del Partido Comunista, del Partido 
Socialista Obrero Español, del que a partir de 1977 acabaría siendo Partido Socialista 
Histórico. También había una tímida presencia del grupo de Tierno Galván, el Partido 
Socialista Popular, que a partir de las elecciones de 1977 adquirió un mayor protagonismo. 
También convendría destacar la presencia de grupos democristianos y grupos liberales que, 
sin acabar de definirse, tenían como referentes a Joaquín Garrigues e Ignacio Camuñas, 
mientras que los monárquicos se unían en la figura de Joaquín Satrústegui. 
 
En cuanto a los democristianos, la presencia más amplia se situó en torno a Ruiz Giménez, 
en lo que posteriormente se denominaría Izquierda Democrática, quedando en lugar 
inferior aquellos que luego derivarían en la UCD. Es decir, en la oposición eran mucho más 
activos los democristianos de Ruiz Giménez, representados en su órgano de expresión, la 
revista Cuadernos para el Diálogo. 
 
Luego había una presencia del Movimiento Comunista y apenas una representación de la 
O.R.T. El P.T. se incorpora muy tarde cuando ya se ha constituido la mesa democrática y a 
punto de llevarse a término la Platajunta.  
 
Por otra parte, el entorno sindical fue significativo ya que Comisiones Obreras estaba 
implantada en Alicante desde los años sesenta, así como la Unión General de Trabajadores. 
 
 
4.- ¿En su opinión, ¿cuál fue la génesis de la Unión de Centro Democrático, tanto a nivel 
nacional como en su repercusión en Alicante? 
Creo que el proceso a nivel nacional es conocido y surge como una coalición en la que el 
entonces presidente del Gobierno, Adolfo Suárez, se sitúa rodeado de un gobierno 
fundamentalmente integrado por jóvenes que procedían del régimen franquista. Todos 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

867



ellos habían realizado su carrera en la Organización Sindical Española, en el Movimiento, 
en el SEU., etc. Gentes como Martín Villa u otros, a los que hay que añadir un eslabón 
importante como es la incorporación en este gobierno de Alfonso Osorio, un democristiano 
conectado estrechamente con esta corriente a nivel europeo. Allí estaban también Álvarez 
de Miranda y otros que habían participado en la reunión de Munich. Sin embargo, había un 
colectivo que se mantenía reticente a la participación del grupo que agrupaba la 
democracia cristiana española, donde formaba parte el Partido Nacionalista Vasco, Unió 
Democràtica de Catalunya, Izquierda Democrática o en la Comunidad Valenciana un 
partido de escasa implantación que era la Unió Democràtica que comandaba Vicente Ruiz 
Monrábal. Este grupo que encabezaba Osorio, a mi juicio jugó un papel importante junto 
con el apoyo tácito ofrecido por Landelino Lavilla y Marcelino Oreja, ambos vinculados a la 
Asociación Católica de Propagandistas, bajo cuyo auspicio estaba el Diario Ya y la editorial 
Católica.  
 
Todos ellos apuestan desde el primer momento por el proceso reformista de Adolfo Suárez. 
Cuando se acercan las elecciones y viendo la atomización de partidos existentes, Suárez 
propone una gran coalición integrando a todos los sectores que tenía representados en su 
gobierno. Allí tienen cabida los liberales de Garrigues, y todos ellos forman la Unión de 
Centro Democrático, quedando fuera pese a los intentos la Izquierda Democrática 
representada por Ruiz Giménez. Ese es el grupo que resultará vencedor en las elecciones 
de 1977 y posteriormente en las de 1979. 
 
En Alicante entraron en ese grupo por una parte el doctor Francisco Zaragoza Gomis, que 
era una persona que venía de los tiempos del Movimiento y había sido cabeza de la Falange 
local. Paco Zaragoza era un hombre próximo a los círculos de Estoril, muy cercano al conde 
de Barcelona, y encabezaría la UCD en Alicante. Él aglutinará a sectores próximos a la 
democracia cristiana, acogiendo a representantes de este colectivo, como puede ser el caso 
de Joaquín Galant, que hasta entonces estaba muy centrado en la Asociación de Abogados 
Jóvenes. También reclutó a diversas personalidades de ámbitos muy imprecisos, no 
pudiendo discernir si se trataban de liberales o democristianos. A partir de 1977 destacará 
la incorporación como número dos de esta lista de una persona fundamental en la 
configuración de la Unión de Centro Democrático, como es Luis Gámir. Gámir era secretario 
general técnico del Ministerio de Agricultura en el Gobierno de Suárez, siendo ministro de 
la materia Fernando Abril Martorell, y acabará siendo el personaje más destacado de la 
UCD de Alicante, ejerciendo dos veces como ministro en los gobiernos de la UCD 
 
Él además procederá de un grupo reducido pero de gran significación cara a su preparación 
en política económica y sensibilidad en temas sociales, como es el llamado 
socialdemócrata, liderado por Francisco Fernández Ordóñez. En ese grupo están Luis 
González Seara, que había sido director del Instituto de la Opinión Pública en los últimos 
años del franquismo o el propio Fernández Ordóñez, que había ejercido como presidente 
del Instituto Nacional de Industria. Es decir, ahí hay un grupo que no sé si denominar como 
tecnócratas, que jugaron un papel muy similar al jugado por los del Opus Dei a finales de la 
década de los sesenta en el gobierno franquista. 
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Ese grupo permitiría incorporar a la UCD de Alicante a otros sectores profesionales y 
empresariales que ya vislumbraban que la homologación con Europa no sólo se iba a 
circunscribir al terreno formal, sino que implicaba un esfuerzo a nivel de políticas sociales 
similar al desarrollado en el continente después de la II Guerra Mundial.  
 
Se trataba de entrar en el Estado de Bienestar, acometer la reforma fiscal o la ley del 
divorcio. Se trataba en suma de elementos que en su formulación podían estar más 
alejados por el resto de fuerzas que estaban integradas en la UCD 
 
Hay una particularidad importante y es que muchas de estas personas –también había 
otras, como es el caso de Íñigo Cavero o Álvarez de Miranda-, que tenían vínculos de 
amistad y relación política con otras fuerzas que en esos momentos eran sus rivales 
electorales, como el PSOE , el PCE o los partidos nacionalistas catalanes y vascos. 
 
 
5.- ¿Cuál fue la evolución posterior de la Unión de Centro Democrático en Alicante? 
Yo creo que siguió el mismo proceso que se produce en el resto de España. En torno al 
partido que ocupa el poder se suma mucha gente, entre otras cosas porque hay puestos 
que cubrir. Bien es verdad que la UCD gana en 1977 y 1979, pero la hegemonía de la 
izquierda en Alicante fue muy clara, tanto en el Congreso como en el Senado, y las 
elecciones municipales de 1979 marcaron una mayoría de la izquierda en las grandes 
ciudades. 
 
Sin embargo, pese a ganar la coalición PSOE /PCE las grandes alcaldías de la provincia de 
Alicante –la propia capital, Elche, Alcoy, Elda, Villena, Orihuela, Villajoyosa, Santa Pola, 
Torrevieja, Petrel, etc-, el cómputo de los pequeños pueblos permitió que la UCD gobernara 
la Diputación Provincial. En esos primeros años la UCD se queda con todo. Ocurre un poco 
lo que sucede en 1996 con el PP, es decir, que no concurre otra fuerza que pueda disputarle 
su propio espectro político. 
 
Alianza Popular no tuvo en aquel momento presencia en Alicante, ni en el Congreso de 
Diputados ni en los grandes ayuntamientos, ni está presente en la Diputación Provincial. 
Debido a ello, a la Unión de Centro Democrático se suman muchos sectores, 
fundamentalmente del tejido empresarial y los profesionales de la provincia, muy volcados 
con la promoción exterior, bien por las relaciones profesionales o por los despachos 
turísticos que barajaban. Todos ellos necesitaban un espectro político que se 
correspondiera con las inquietudes económicas que ellos desarrollaban. 
 
 
6.-Ha realizado alguna referencia a Alianza Popular ¿Cuál fue su influencia a nivel 
nacional y también en su repercusión en Alicante? 
A nivel nacional ya se sabe lo que es la famosa operación de los siete magníficos en el 77. 
En Alicante, Manuel Fraga tenía su gente cuando él era embajador en Londres, pero cara a 
esta operación política lo abandonan y apuestan rápidamente por la UCD quedando en 
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Alicante un grupo muy reducido y al que de alguna manera le disputan su propio espacio 
electoral varias formaciones falangistas. En Alicante llegan a presentarse bajo símbolos 
falangistas hasta cuatro o cinco fuerzas políticas logrando presencia puntual en 
ayuntamientos como el de Callosa de Segura y Crevillente. Por otra parte, la presencia en 
Alicante de Fuerza Nueva y Blas Piñar indudablemente mermarán espacio electoral a la 
formación que comandaría Manuel Fraga, aunque nunca lograron respaldo importante. De 
cualquier manera, son pequeños porcentajes que una vez sumados hubiesen permitido 
que Alianza Popular hubiese logrado tener representación electoral en Alicante mucho 
antes de la obtenida. Sólo la logrará a partir de la debacle de la Unión de Centro 
Democrático, la descomposición de este partido, la escisión provocada por el Centro 
Democrático y Social, etc. 
 
 
7.- ¿Cuáles son las formaciones de centro y centro derecha que recuerda de aquel periodo 
de transición, al margen de la Unión de Centro Democrático? 
A partir de la crisis de la UCD cada vez jugaría un papel más importante el Partido 
Demócrata Popular encabezado por Óscar Alzaga y que en Alicante estaba representado 
por Joaquín Galant, que había sido diputado por la UCD desde las constituyentes de 1977. 
Este partido tendrá alguna presencia en Alcoy, fundamentalmente en la Vega Baja y, a un 
nivel inferior, en la Marina Baixa. El resto de los grupos se diluiría tras la transformación de 
la UCD. Lo único que quedó como elemento significativo fue la socialdemocracia de 
Fernández Ordóñez, una parte de los cuales –Luis Berenguer y sus seguidores- se 
incorporarán al PSOE tras la descomposición de la UCD, y coincidiendo en fechas 
inmediatamente anteriores o posteriores a la victoria electoral del Partido Socialista en 
octubre de 1982. 
 
El resto de los grupos no durarán más allá de lo que sobreviva la propia UCD, salvo la 
cuestión del PDP, que se unió a Alianza Popular para formar lo que se denominó como 
Coalición Democrática en las elecciones municipales de 1983. En aquella ocasión, en 
Alicante lograron sustituir el espacio electoral hasta entonces cubierto por la UCD. 
Ya más tarde, de cara a las elecciones de 1987 surge la formación del Centro Democrático 
y Social, que conseguirá reflotar una parte de los seguidores de Adolfo Suárez y de la ya 
extinta UCD, aunque ya sin configuración de familias coaligadas. Yo creo que el CDS recogió 
más bien gentes de la base, puesto que los dirigentes realmente se habían ido todos. En 
este sentido, no hay más que ver los actuales dirigentes del Partido Popular vencedores en 
los comicios de 1995 y 1996, que en buena parte reaparecieron después de esta aventura 
política precedente. 
 
 
8.- ¿Cuáles han sido a su juicio los personajes más importantes que han definido la 
transición política en Alicante? 
Es algo un poco difícil de responder. Sin embargo, yo creo que en el campo de la derecha y 
el centro-derecha hay que destacar la figura de Juan Antonio Montesinos dentro de Alianza 
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Popular. Y lo fue por ser el único referente que en esa formación había y por el hecho de 
aguantar la “travesía del desierto” de los primeros batacazos electorales. 
 
En el terreno de la Unión de Centro Democrático ya he mencionado a Luis Gámir, que 
acabaría siendo su hombre clave, como lo había sido Francisco Zaragoza hasta el momento 
en que tomara su relevo, que es quien incorpora a muchas de las gentes que aparecieron 
en las listas de la UCD 
 
Por el grupo democristiano destacaría a Joaquín Galant y a José Luis Barceló. Recordar 
también a Roque Calpena, que era senador y que incorporaba ese grupo dinámico de la 
industria alicantina que suponía la feria de Elda y la industria zapatera. También jugaron un 
papel importante, aunque las urnas no les favorecieran, los democristianos de Ruiz 
Giménez donde estaban Enrique Louis –que luego se incorporaría al PSOE - y Pascual 
Rosser. 
 
Por otra parte y dentro de la izquierda creo que el referente dentro del PSOE  lo marcó 
siempre Antonio García Miralles. Es el hombre que desde el Congreso de Suresnes se había 
incorporado a la dirección política del partido por la provincia de Alicante. Por otra parte, 
habría que destacar el núcleo socialista de Elche, donde estaban integrados bastantes 
veteranos –como Manuel Adalid-, que finalmente abandonaron el PSOE  histórico, 
adscribiéndose a la formación que ya encabezaba Felipe González. 
 
Dentro del PCE jugará un papel importante quien desde los años 70 era responsable de la 
dirección del partido en Alicante: Antonio Martín Lillo. Junto a él destacaríamos a las 
personas que le acompañaron en las primeras contiendas electorales, unidos a los 
comunistas históricos y líderes sindicales como Justo Linde o José Llinares, de Alcoy. Y no 
olvidaremos el papel jugado por aquellos independientes ligados al Partido Comunista, 
como puede ser el caso de José Vicente Mateo, Enrique Cerdán Tato o la propia Pilar Brabo, 
que encabezó las listas en Alicante y que mientras fue diputada jugó un importante papel 
político hasta que, en la crisis en la dirección del PCE a nivel nacional, ella fuera una de sus 
primeras víctimas. 
 
 
9.- ¿Se puede hablar de un proceso de transición distinto del vivido en la capital al vivido 
en otras importantes ciudades de la provincia? ¿Tienen su peso específico ciudades como 
Elche, Alcoy, Elda, etc.? 
Las ciudades más importantes en ese sentido yo creo que son Elche, Alcoy y Elda, pero 
pienso que en ambos casos tiene una mayor fuerza el movimiento sindical. Ahí casi siempre 
hablamos de dirigentes sindicales, antes que dirigentes políticos. Mientras tanto, en 
Alicante jugarán un mayor papel lo que en el argot denominaríamos intelectuales 
orgánicos. Es decir, se trataban antes de dirigentes políticos que sindicales y sociales. 
 
Esa puede ser la mayor diferencia. También es cierto que en aquel momento como el 
proyecto al que aspiraba la oposición democrática es a la consecución autonómica, el 
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objetivo final de conseguir el Estatuto de Autonomía hace que las tradicionales tensiones 
entre Alicante y las importantes poblaciones de la provincia queden bastante diluidas. Yo 
creo que en ese momento hay muy poca tensión y de hecho permite algo que se mantiene 
hasta hoy día, y es que en las listas electorales haya una preponderancia de políticos 
residentes en la capital, en detrimento del resto de poblaciones importantes de la 
provincia. Este es un tema que queda pendiente cara a una futura reforma electoral, al 
poder aplicar circunscripciones más reducidas. 
 
 
10.- Para concluir esta entrevista ¿cuál es su valoración personal sobre lo que supuso la 
transición política tanto a nivel nacional como en su repercusión en nuestra provincia? 
Sería inconsecuente con mi trayectoria profesional y política decir lo contrario. Yo creo que 
la transición española, con todos sus defectos, es un ejemplo a imitar. Es un camino a seguir 
que ha permitido dar al pueblo español un sistema democrático sólido y un avance en el 
proceso de libertades bastante rápido y firme, que además nos ha permitido una 
integración en el mundo y fundamentalmente en Europa. 
 
En el caso de Alicante se podría decir lo mismo. El único tema en que yo creo que benefició 
especialmente a Alicante, incluso en los momentos de tensión registrados –proceso 
autonómico, intento de golpe del 23 de febrero-, es destacar que la transición se inició ya 
antes de la muerte de Franco desde muchos sectores. Uno de ellos es la prensa, y yo creo 
que en esta provincia tanto Información como La Verdad juegan un papel destacado en 
cuanto a la apertura política a diferentes ideas discrepantes del régimen. 
 
Esta previa transición se extiende a movimientos sociales como el asociacionismo vecinal, 
como fueron fundamentalmente los sindicatos, pero como eran sobre todo los 
movimientos culturales. Los foros culturales como el Club de Amigos de la Unesco en 
Alicante, Aula de Cultura de la Caja de Ahorros de Alicante y Murcia, Cine Club Chaplin, 
Amigos de la Cultura de Sax, Club de Amigos de la Unesco en Muchamiel, Alcoy, Elche... Es 
decir, ya había ahí un punto de encuentro en torno a actividades culturales, pero que 
ejercían como germen de convivencia cívica y de contraste político. 
 
Eso yo creo que facilita mucho que durante la transición política propiamente dicha tras la 
muerte del dictador, en Alicante hay una buena comunicación entre personas y 
representantes de diversos sectores, y eso creo que era fácilmente perceptible. Ya en las 
primeras elecciones, Alicante fue una de las provincias que contó con una más amplia 
participación. Eso creo que se produjo porque aquí había un ambiente social propicio a no 
ver la política como un peligro, evitando el recelo que se produjo en otras zonas de España. 
En esos casos, tenían muy presentes los enfrentamientos producidos por la II República, la 
Guerra Civil y la posterior represión marcada en el inicio del régimen franquista. 
 
 
Entrevista realizada el 15 de abril de 1999 en el despacho del señor Perea del Diario 
Información de Alicante. 
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ENTREVISTA A PEDRO ROMERO PONCE 
 
 
1.- Por favor denos una breve pincelada de su actividad profesional y de sus primeros 
pasos en la política. 
Nací el 9 de mayo de 1942. En los últimos cuarenta años la profesión ha seguido siendo 
periodista. Estoy en excedencia por cargo público desde mayo de 1991 que fue cuando 
concurrí a las Elecciones Municipales. Antes estuve cuatro años en la oposición a los que 
hay que sumar los ocho que llevo como concejal de Educación y Cultura. Desde los veinte 
años pues, he ejercido siempre como profesional del periodismo. 
 
Comencé en la política en el año 1977 y sin tener cargo público fui el responsable de las 
campañas electorales celebradas en Alicante y representando a Alianza Popular. Todo ello 
desde el momento mismo en que se formó el partido como consecuencia de lo que se 
denominó como la unión de los “siete magníficos”. Entre ellos estaría el que actualmente 
ejerce como presidente perpetuo, don Manuel Fraga Iribarne. Accedí a Alianza Popular tras 
haber pertenecido a la Unión del Pueblo Español que lideraba Cruz Martínez Esteruelas. 
Martínez Esteruelas era ministro de Educación y tenía una gran relación por mediación del 
Instituto Politécnico con mi amigo Juan Antonio Montesinos –con quien sigo teniendo una 
magnífica relación de amistad-, y fue él quien me afilió a AP, pero ya digo que antes 
pertenecí a la Unión del Pueblo Español. 
 
Fui siempre responsable de las distintas campañas electorales con un equipo corto, 
pequeño de gente, donde la verdad es que hacíamos de todo. Recuerdo incluso que 
editamos un periódico llamado AP, que era de carácter semanal, y en los periodos de 
campaña los hacía yo, pasando como era lógico todos los políticos de aquellos tiempos que 
eran de nuestra cuerda. Estoy hablando, por supuesto, del periodo en el que la sede estaba 
en la calle Castaños. Recuerdo que ya en los últimos tiempos de AP como tal, siendo José 
Luis Albiñana presidente de la preautonomía, Alianza Popular tuvo una Consellería, que fue 
la de Turismo. En aquella ocasión Juan Antonio Montesinos me propuso a mí como director 
general de Empresas y Actividades Turísticas, cargo que ocupé hasta el momento en el que 
Adolfo Suárez convocó nuevas elecciones –en 1979-. ¿Por qué? Pues porque yo entonces 
era funcionario de Radiotelevisión Española –de la que ya te digo estoy excedente desde 
1991-, y no quise dejar Radio Nacional de España para dedicarme a la política. La estuve 
simultaneando, conseguí que esta dirección general se llevara a Benidorm, ya que entendía 
que era el sitio donde debería estar, y tuvimos oficina importante en la última planta del 
Ayuntamiento de mencionada ciudad. Creo que allí se hizo una labor importante. 
 
 
2.- ¿Recuerda exactamente desde qué momento ocupó dicho cargo? 
Pues yo creo que lo ocupé en el interregno que osciló entre las Elecciones Generales de 
1977 y las de 1979, siendo director general por espacio de un año más o menos.  
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Evidentemente, ante la convocatoria de nuevas elecciones dejé la política. No era una 
política profesional, tal y como ahora se la conoce, y me volví a mi profesión. De aquellos 
momentos tengo recuerdos de nombres –no sé si te será útil-, pero recuerdo al alcalde de 
Gata de Gorgos Juan Bautista Pons Leyda, farmacéutico y una magnífica persona. En 
aquellos momentos presentamos nosotros al Senado a José Juan Garro Martínez, que era 
secretario de Administración Local y estaba en Almoradí. Ahora que hablamos de Almoradí, 
me hace mucha gracia porque hablan de Antonio Alonso –alcalde de dicha localidad hasta 
no hace muchos años- como el “abuelo de la política local de AP” y fui yo el que llevó a 
Alonso a la política activa. 
 
En aquellos primeros momentos siempre teníamos miedo a no cumplir nuestras 
expectativas. Recuerdo un mitin que organizamos al que asistió Fraga, Maria Victoria 
Martínez España e incluso algún diputado que todavía lo es del País Vasco, y llenábamos el 
Pabellón de Deportes. Lo llenábamos a tope. Sin embargo, eran tiempos en los que 
hacíamos caminos distintos con la UCD y la verdad es que quien tenía el éxito electoral era 
la Unión de Centro Democrático. Hacíamos unos esfuerzos tremendos, y yo creo que todos 
esos esfuerzos fueron los que sirvieron cuando la UCD empezó a desmoronarse, para que 
el Partido Popular actual tuviera el asiento que posteriormente ha tenido y 
afortunadamente esa unión se pudo llevar a cabo, y se ha logrado una fuerza de centro-
derecha importante. 
 
 
3.- ¿Qué puede decirme de la organización interna de Alianza Popular de cara a las 
elecciones generales de 1977? Me refiero desde su nacimiento en 1976 hasta las 
elecciones 
El partido estaba muy bien estructurado a nivel provincial. Había representantes de todas 
las comarcas de Alicante. Yo ahora mismo recuerdo nombres como Manuel Gallud de 
Orihuela, como Rafael Pastor de Alcoy, Juan Bautista Pons Leida por La Marina, a Jaime 
Botella que fue alcalde de Villajoyosa –aunque ese puede que fuera posterior a esta fecha. 
Por supuesto hay que ubicar a Juan Antonio Montesinos en primera línea. Estaba entonces 
creo que de tesorero Fernando Gallego, tras el que ocupó dicho cargo Pedro Luis (no 
recuerda los apellidos en ese momento). De Crevillente también había una representación 
importante aunque no recuerdo sus nombres. De Elche había un arquitecto antecesor de 
Manuel Ortuño –Francisco López-. Había otro que fue de número uno también por Elche 
en las primeras elecciones democráticas. También había representantes de Villena y de 
Castalla, aunque no recuerdo sus nombres. Sin embargo sí que recuerdo la de reuniones 
que hacíamos en aquellos tiempos. Eran reuniones a las que acudía muchísima gente. La 
estructura provincial que había configurado Juan Antonio Montesinos era muy importante 
y además con gente cualificada. Entonces todavía no tomábamos la política como se toma 
ahora. Había una dedicación absoluta y exclusiva a la política aun cuando, como es lógico, 
teníamos que compaginarla con nuestras profesiones. Pero tuvo sus momentos muy 
hermosos, ya que como he dicho sirvió para que las diferencias que había con la UCD –que 
realmente no eran diferencias, sino creo que eran posiciones-, se perdieran y cuando la 
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UCD empezó a declinar el partido tuvo la visión de empezar a captar a gente valiosísima de 
la UCD, y formar lo que entonces era AP y hoy es PP. 
 
 
4.- ¿Qué recuerda de la relación con los entonces miembros de la UCD alicantina desde 
los inicios? 
Yo personalmente tenía amigos en la UCD, pero las relaciones por lo general eran malas ya 
que estábamos pisando el mismo terreno. Era el mismo terreno, recuerdo que nos 
hacíamos la guerra en los medios informativos y en la calle y en los mítines para regocijo 
de la izquierda, que la alentaba también. Porque no cabe duda que al final, como se ha 
demostrado, todos pisábamos el mismo terreno. Lo que pasa es que los personajes 
denominados “los siete magníficos” que formaron Alianza Popular, eran gente que venían 
del franquismo. Pero Adolfo Suárez también venía del franquismo, lo que pasa es que en 
un momento determinado tuvo la lucidez de dar un paso adelante y alinearse con gente 
que no era de las filas de donde él venía. Pero aquí en Alicante la lucha era muy dura. Yo 
puedo decir que entonces sabíamos que no podíamos tener relación con la gente de la 
izquierda, que era muy radical –afortunadamente el PSOE era entonces más moderado-. 
Pero llegado el momento de sentarse en una mesa con Julián Andúgar o con García Miralles 
–con quien luego tuvimos amistad y relación institucional- había que mantenerse firme. Y 
a nivel de UCD la relación no era mejor, ya que nos disputábamos el mismo terreno... Luis 
Gámir, Roque Calpena, Luis Berenguer, Paco Fernández Ordóñez... Con ellos nos 
librábamos una batalla encarnizada porque hablando políticamente estábamos pisando un 
terreno próximo. A nosotros no nos preocupaba lo que pensaba Pilar Brabo o Julián 
Andúgar, que estaban en nuestras antípodas, o José Vicente Beviá, pues tampoco nos 
preocupaba, ya que ni nos iban a dar ni quitar nada, pero con la UCD sí que había tensiones. 
 
 
5.- Desde la UCD se acusaba claramente a Alianza Popular de ser un partido con una 
herencia franquista muy grande, sobre todo en la campaña de las primeras elecciones 
generales. Se hablaba de la “sociología del franquismo” ¿Qué es lo que opina al respecto? 
Yo creo que no, lo que había en nuestro partido era gente no rupturista, que pensábamos 
que la democracia había que hacerla con una transformación de la sociedad, que éramos 
nosotros mismos. O sea, que la sociedad éramos nosotros mismos. Era una reforma. La 
reforma modélica española fue eso. Era decir: “Oiga, aquí no hay que salir a pegarse tiros, 
que ya sabemos lo que son las consecuencias de una Guerra Civil”. Y eso no se podía volver 
a repetir. Entonces no hubiera tenido lógica que Fraga hubiera montado un “golpe” 
ideológico de hoy para mañana y lo que hicimos en aquel momento fue simplemente ir 
adecuándonos. 
 
La diferencia que hubo fue que Adolfo Suárez dio el paso adelante. Hizo una ruptura no 
violenta –es evidente-, y Fraga no lo hizo. Fraga no apostó por esa ruptura, sino que fue 
haciendo camino para ubicar sus siete grupos, que eran gentes cualificadas de la España de 
aquel entonces y formar AP. Desde ahí se empezó a navegar. Como se necesitaba un 
partido que aglutinara a la gente que había estado al margen de la política, nació UCD. Pero 
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la UCD –y hablo de los votantes- partió de gentes que no habían intervenido por lo general 
en política. Eran ciudadanos de orden que vieron que ahí había una posibilidad de apostar 
por un partido que pudiera hacer frente políticamente a lo que se consideraba que estaba 
mucho más politizado, que era la izquierda. La izquierda que formaba el PSOE y la actual 
Izquierda Unida, que ya no se parece en nada a lo que en aquel entonces era el Partido 
Comunista. Yo soy un convencido de que en progresía no le gana en nada el Partido 
Socialista al Partido Popular, eso lo tengo claro y además es evidente. Entonces sin 
embargo las diferencias eran abismales porque el radicalismo de las gentes de entonces –
piénsese en UGT, con Nicolás Redondo que era un tradicional y un clásico, o Marcelino 
Camacho...- eran posturas con las que era muy difícil poder pensar que nos íbamos a poner 
de acuerdo. En esa disyuntiva, nuestro enemigo político era la izquierda y nuestro 
adversario era la UCD. 
 
 
6.- Volviendo a las campañas ¿A qué cree que se debieron los malos resultados logrados 
en las Elecciones Generales de 1977? 
Creo que los malos resultados de 1977 se basaron en que quizá nos equivocamos a la hora 
de lograr que los medios de difusión valoraran suficientemente las personas que 
encabezaban estos grupos que luego fueron AP. Nos radicalizaron interesadamente, sobre 
todo desde la izquierda y la gente anduvo muy confusa. Yo no creo que fuera por falta de 
dedicación o de echarle ganas... Simplemente nos quisieron identificar con la gente del 
régimen antiguo, cosa que no era cierta –a título personal diré que nunca he estado afiliado 
a la Falange, y lo digo con todo el respeto del mundo a todo lo que hay- pero no éramos 
ninguno gente del antiguo régimen. Hablo de la masa de lo que conformábamos entonces 
aquellos grupos políticos del partido. Simplemente nos quisieron identificar con lo anterior 
y resulta rarísimo porque tú eres joven, pero yo recuerdo el día en que murió Franco y el 
tiempo que estuvo expuesto su cadáver. Por allí pasaron millones de españoles. Hubo 
gente que se confundió al pensar que esos millones de españoles serían millones de votos, 
o proporcionalmente, si no fueron millones de españoles fueron cientos de miles. Y claro, 
en la progresión que se hace cuando se tabula ese resultado, dices: “Bueno, en unas 
elecciones voy a arrasar”. No, ahí creo que hubo inexperiencia, la gente quería un espacio, 
apareció un líder que era Adolfo Suárez que gozaba de carisma, una persona joven, que 
gozaba de apoyos externos muy superiores a los que teníamos nosotros –no teníamos 
medios económicos, desde el primer cartel hasta el último nos lo pagábamos todo 
nosotros-. 
 
 
7.- Me gustaría preguntarte precisamente por eso: el número de militantes y la 
financiación económica de AP en aquella época. 
En AP en Alicante tenías que aportar dinero y te tocaba pagar esto y aquello. Y cuando 
había un mitin había que pagarlo de nuestro bolsillo; o venía Fraga, que ha sido y es un 
hombre incansable, y entonces hacíamos una cena en la que en varias ocasiones hicimos 
alguna subasta. Recuerdo en concreto una noche en la que estaba don Manuel Alonso –el 
propietario de Gran Sol-, que estuvo comprando cosas de Fraga – la pluma con la que firmó 
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la Constitución, la corbata de no sé qué...- sacándole miles de pesetas en una subasta para 
poder lograr a obtener fondos. A nosotros no nos venía ni un duro.  
 
Ahí Juan Antonio Montesinos tuvo que hacer verdaderos milagros y eligió a gente sobre 
todo cuando estábamos en oposición- que tuviese iniciativas para sacar dinero, ya que no 
teníamos ni un duro. 
 
 
8.- ¿Recuerda el número aproximado de militantes o su evolución a lo largo de la 
transición? 
Pues el número exacto no te lo podría asegurar, pero creo que haciendo una especie de 
fotografía provincial, sí te puedo asegurar que teníamos representación en todas las 
ciudades importantes y todas las comarcas. Además, con nombres y apellidos, aunque 
algunos de ellos se me hayan olvidado. Pero teníamos representación en la Marina Alta y 
Baja, en la Montaña –amplia-, en Alicante por supuesto, en la Vega Baga sin duda, en Elche, 
Elda –con Pepe Cremades y Ángel Castroviejo-, en Orihuela con Manolo Gallud y más gente. 
Recuerdo a la gente que estaba en la ejecutiva... había una representación más que amplia. 
 
Del número de militantes no te sabría decir pero es muy probable que tuviéramos más 
militantes que la propia UCD por una razón fundamental. Creo que nosotros le poníamos 
un corazón que no existía en la UCD. Evidentemente es una opinión muy subjetiva, ya que 
quizá lo tenían más fácil y lo lograban con menos esfuerzos. Nosotros lo teníamos muy 
difícil, muy difícil. A mí Juan Antonio Montesinos me dijo que me hiciera cargo de la 
organización de prensa y medios de comunicación por una razón fundamental: nadie quiso 
serlo, aunque sé a quién se le ofreció. Claro, éramos un partido muy de derechas. 
 
Por ejemplo, hay un caballero que estuvo en el Partido Comunista –periodista él-, luego 
estuvo en el PSOE –donde ocupó cargos muy importantes- y lo primero que hizo cuando 
Juan Antonio le llamó para que asistiera como periodista fue decirle que sí, pero que 
necesitaba ganar 25.000 pesetas mensuales. Veinticinco mil pesetas de inicios de los 80 no 
había quien las pudiera pagar, eso es evidente. Ello obligó a tener que prescindir de la 
contratación de un jefe de prensa y de organización. Todo lo hacíamos por la cara con 
mucho ánimo y con mucha ilusión, y yo la puse. Pero reitero que había muy buen ambiente 
y además creo que con bastante militancia. No sé cuál fue la cifra concreta, pero te aseguro 
que con bastante militancia. 
 
 
9.- ¿Y por qué no figuró en las listas electorales? 
Nunca, nunca, eso lo tuve claro. Y es que para mí la política no era un fin, ni siquiera un 
medio. Me cogió ahí por la relación con Juan Antonio y allí estuve. Tuve un cargo por 
designación que ya he comentado –director general de Empresas Turísticas, que no estaba 
remunerado-, y lo hice durante un tiempo. Hay mucha gente que se enganchó a la política 
entonces y sigue haciéndolo ahora. Mucha gente se equivoca conmigo ya que me 
identifican en los inicios de AP y piensan que desde entonces ya no me desvinculé, y la 
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verdad es que yo dejé la política activa en el 79/80 y no volví hasta 1991, de la mano de 
Eduardo Zaplana. 
 
Cuando yo llegaba a un sitio, primero como redactor de Radio Nacional de España y 
después como delegado de la misma emisora, sabían sobradamente con quién estaban 
hablando. Que yo era una persona afiliada a un partido al que le era fiel, pero del que me 
había desvinculado plenamente. Lo que pasa es que siempre tenía relación con Juan 
Antonio –al cual nombro permanentemente-, siempre me contaba cosas, nos veíamos, 
cenábamos o comíamos juntos... pero yo estaba totalmente desvinculado. 
 
Y mi retorno a la política de la mano de Eduardo Zaplana fue porque me pareció que era 
una persona en la que se podía confiar –no me he equivocado-, y además de eso sucedió 
que como delegado de Radio Nacional de España me tocó absorber a Radiocadena 
Española –lo que aquí era “La Voz de Alicante”-. Me tocó hacerlo a mí y la persona que se 
hizo cargo de Radio Nacional como consecuencia de esta absorción fue un director de 
Radiocadena, y puso en todos los cargos a gente de esta emisora absorbida. A mí me 
quitaron de delegado, me dejaron de jefe de Informativos y ya todos los directores que se 
sucedieron en Radio Nacional eran puestos por este hombre –cosa que yo no le censuro-, 
pero evidentemente me hizo la vida más difícil. Y en un momento determinado me dijo 
Eduardo Zaplana: ¿quieres venirte de concejal del Ayuntamiento de Alicante?, a lo que 
accedí encantado. Pedí la excedencia y me marché. Sin embargo, en la primera época no 
estuve en la política porque no tenía pensamiento de dedicarme a ella como lo he hecho 
después. 
 
 
10.- Juan Antonio Montesinos comentó que tras el fracaso de las elecciones de 1977 hubo 
una desbandada en el partido y se tuvo que crear una nueva estructura provincial, 
visitando desde entonces pueblo por pueblo para captar adeptos ¿Qué recuerda de aquel 
período que va de 1977 a 1979? 
El factor más importante que tuvo el partido fue la persona de Juan Antonio Montesinos, 
que además tiene la ventaja de poseer una memoria portentosa, cosa que yo no tengo. Es 
evidente que él siguió el partido de primerísima mano. Está claro que después de la debacle 
aquella hubo que recomponer el partido y recuerdo que la noche de las primeras elecciones 
democráticas, en la sede de la calle Castaños, se oía a las seis de la mañana a la gente 
cantando “la Internacional” y hoy es un himno que ya no asusta a nadie. Pero en 1977, con 
el ambiente que se estaba viviendo, la verdad es que la gente se acongojó y estoy 
convencido de que mucha de esta gente se encerró en sí misma y dijo que no volvía a dar 
la cara en la política. 
 
Hubo que hacer una labor puerta a puerta, persona a persona, en toda la provincia. Se 
contó con la inestimable ayuda de Fraga, que nunca decayó, como es evidente. Era un 
hombre de crédito y poquito a poco se empezó a remontar el vuelo. Pero a nivel local y 
provincial hubo una desbandada, pero no de las personas significativas. Las personas 
significativas siguieron estando ahí. La cuestión era que cuando esas personas significativas 
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quisieron hacer juntas locales encontraran muchísimas dificultades, muchísimas ¿Por qué? 
Pues porque había sucedido un revés político en año electoral y nadie se lo esperaba, ya 
que lo que se preveía era una respuesta similar a la de otros casos y eso no fue así. Entonces 
costó muchísimo trabajo, ya que creo que en aquellas elecciones sacamos nueve diputados 
nacionales. 
 
De allí ya empezamos a remontar, desde el triunfo del PSOE del año 82. Y entonces los 
españoles que no éramos de izquierdas nos dimos cuenta que teníamos que reaccionar. Lo 
hicimos y nos dijimos: “si el PSOE alcanza 202 diputados, más lo que sacara en aquel 
momento el Partido Comunista, tenemos que luchar para remontar”, y así se hizo. Pero la 
verdad es que hubo que hacer un trabajo ímprobo, cada uno desde su sitio y demostrando 
que éramos personas de crédito. Políticamente se podía decir que estábamos equivocados 
pero el tiempo no nos ha quitado la razón. 
 
Sin embargo en aquellas primeras elecciones tuvimos un margen de votos muy escaso, se 
nos trató muy duramente en las urnas. Tuvimos muchos conflictos a la hora simple del 
recuento de votos, muchos conflictos. Recuerdo que no teníamos interventores en la 
mayoría de las mesas y estuve con una señora que se llama Blanca Alonso –la hija de D. 
Manuel Alonso-, haciendo un recuento en la Casa-Prisión José Antonio (en las primeras 
elecciones). No había andadura democrática y la gente de la izquierda iba empujando y era 
duro, muy duro. Los que aguantamos después, que fuimos la mayoría, es porque habíamos 
demostrado que éramos alguien en nuestras respectivas profesiones y teníamos el respeto 
de la gente. Y partiendo de ese respeto, aunque uno fuera de AP y tuviera un resultado 
adverso o incluso desastroso, nos siguieron respetando por ser cada uno lo que era. De 
cualquier manera, la base que podríamos pensar que teníamos, es evidente que no existía, 
y algunos de ellos se retiraron tras las elecciones, y si antes daban la cara después ya no lo 
hicieron. Tuvimos que hacer un esfuerzo ímprobo, me acuerdo de haber ido a pueblos con 
Juan Antonio –siempre con él, que nunca se cansaba, tenía un Seat 124 de color rojo-, y la 
verdad es que era deprimente. Hacer un mitin en San Vicente y haber seis personas, tres 
en la puerta de la izquierda –que no se comportaban mal ni creaban conflicto, pero 
frenaban la asistencia de público-. Y ello hacía que mucha gente se lo pensara y dijera ¿para 
qué voy a ir, para meterme en conflictos? 
 
 
11.- ¿Hablamos de las primeras elecciones o ya de las segundas? 
Yo creo que fue de cara a las segundas elecciones. Y ya nos fuimos recuperando. Recuerdo 
un mitin en Villena con la asistencia de José María Ruiz-Gallardón padre –además tuve la 
suerte de conocerlo y tratarlo y era una persona magnífica-, y ya en ese acto veías una 
recuperación. Como la hubo con Jorge Verstrynge siendo secretario general. Allí es cuando 
se empezó a adelantar, pero con el esfuerzo de mucha gente, sin duda, y aquí en Alicante 
por el esfuerzo de unos cuantos que por lo menos dimos testimonio de que no nos 
habíamos cambiado. Seguimos estando en aquel momento en AP, aunque no era lo que se 
llevaba, y sin embargo hubo otros muchos que se fueron a la UCD. Y cuando la UCD empezó 
a declinar hubo algunos cuyos nombres me reservo, que estuvieron deshojando la 
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margarita al decir “me quedo, no me quedo”, pensando en si se iban al PP o al PSOE. Aquí 
en Alicante se dio el caso de Luis Berenguer; Gámir se quedó en UCD y Berenguer y Pertusa 
se fueron al PSOE, y Galant y otros marcharon al PDP. 
 
Sin embargo hubo mucha gente que no se cambió. Por ejemplo, en mi caso hace un poco 
de tiempo estuve en Valencia y un cargo importante del partido me vio el carné de 
militancia y me dijo “tú eres de los primeros”. Me satisface muchísimo decir que llevo 26 
años en la política dentro del mismo partido, aunque la verdad es que quedamos muy 
pocos de aquel momento. Aquellos tiempos fueron muy duros. Lo que pasa es que el 
tiempo ha ido dejando las cosas en su sitio; afortunadamente se han ido aproximando 
posturas; ya no hay los radicalismos de entonces en ningún sitio. Y tengo que decir –no es 
la primera vez que lo hago-, que estoy encantado de que la gente de UCD hubiera venido 
en un momento determinado al PP, como después he estado encantado con que gentes 
del PSOE se hayan venido igualmente. Eso lo único que ha hecho ha sido moderarnos a 
todos, sin duda. Situarnos en el centro de verdad. Y hoy hay gente que provenimos de AP 
–poquitos ya, porque el tiempo no pasa en balde-, de UCD hay bastantes –más que de AP- 
y del PSOE también hay algunos. Y es una fuerza política que coge todo el espectro político 
que va hacia el centro. Todo eso se ha hecho con el esfuerzo de muchos, pero entonces fue 
trabajo de muy pocos que en su momento tuvimos que dar la cara. 
 
 
12.- ¿Qué recuerda de la coalición de 1979 con Osorio y Areilza? ¿Tuvieron cédula de 
partido en Alicante o fue una organización ficticia? 
No, no. José María de Areilza era un hombre que tenía un crédito personal grande –era 
conde de Motrico-, pero más por su ascendiente familiar que por otra cosa. Uno de los que 
le seguían por aquí –que fue candidato nuestro al Senado-, fue José María Pérez Hickman. 
No obstante, incluso a nivel de todo el país –por los viajes que hacía yo entonces a Madrid, 
recuerdo uno de ellos en los que visité la sede central para recoger material electoral de lo 
que denominamos Coalición Democrática, y aquello fue una cosa puramente coyuntural. 
Creo que pondría la mano en el fuego sin temor a equivocarme si afirmo que Alfonso Osorio 
sólo tenía en Alicante a Rafael Planelles, y el conde de Motrico no sé a quién tendría. Rafael 
en aquel momento políticamente era gente de crédito sin duda ninguna y ese 
predicamento podía tener su uso de vista al exterior, ya que el Areilza era una persona 
democráticamente acreditada, y Alfonso Osorio igualmente. Aquello vino bien para otorgar 
esos tintes de progreso de los que acabo de hablar. No estuve muy pendiente de aquella 
operación, pero realmente creo que en Alicante no tuvo incidencia. 
 
 
13.- Los resultados logrados en aquellas elecciones aún fueron peores de los de las de 
1977. Quizá con el cambio de siglas se despistó al electorado. Me comenta que fue un 
poco después de estas elecciones cuando abandonó la actividad política... 
Yo estuve en política activa hasta que Adolfo Suárez ganó las elecciones de 1979. Cuando 
Suárez anuncia la disolución de las Cortes –recuerdo que era agosto, ya que estaba de 
vacaciones- para convocar elecciones, que ganó UCD. Ese fue el momento en que me 
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desvinculé de la política activa. Hasta aquel momento yo tenía cargo político en el partido 
y en la Comunidad Valenciana. A partir de entonces seguí ayudando al partido –no lo dejé 
de hacer nunca-, pero me dediqué exclusivamente a mi profesión, que por otra parte nunca 
había dejado. Había sido un esfuerzo de romanticismo por avalar aquello en lo que creía. 
 
 
14.- Para finalizar ¿cuál es su visión de lo que ha sido el proceso de transición en Alicante? 
Yo creo que fue positiva, aunque no haya que omitir algún hecho luctuoso. Y cuando se 
producen incidentes donde alguna persona resulta muerta, esas cosas marcan. Recuerdo 
el suceso de la Plaza de los Luceros donde involuntariamente murió una persona al caer un 
ladrillo. Aquello provocó mucha tensión. Me acuerdo de las huelgas de la construcción, en 
la que no estábamos acostumbrados. Y yo como periodista la viví un poco de cerca. Huelgas 
que yo diría que hoy día están prácticamente desaparecidas. 
 
Las gentes de AP que teníamos un cierto prestigio en nuestras profesiones no tuvimos 
problemas. Los tuvimos cuando posteriormente ganó el PSOE, ya que en nuestra profesión 
cada uno los sufrimos. Sin embargo, aquellos momentos fueron muy duros, aunque en 
realidad era lo menos que se podía esperar al no pasar por una revolución, como pudiera 
suceder –sin sangre-, en la del 25 de abril de “los Claveles” en Portugal. No sé cómo acabó 
aquello tras una revolución indolora. Pero lo que se hizo en España fue una transformación 
democrática y eso creo que se hizo bien, con todos los problemas que conllevaría. 
 
Ahora bien. A nivel de una capital de provincia hace 26 años, hubo algún momento de 
tensión, algún instante violento. Pero bueno, eso con la perspectiva del tiempo se puede 
decir que era normal. Viviéndolo entonces, pudo ser desagradable.  
 
 
Entrevista realizada el 20 de febrero de 2003 en el despacho del señor Romero en el 
Excmo. Ayuntamiento de Alicante. 
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SIGLAS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y 
DE LAS CANDIDATURAS ELECTORALES 

 
 
ACP: Anepa-Centro Popular 
ADE: Asociación Democrática Española 
AETA: Agrupación Electoral Trabajadores de Alicante 
AN 18: Alianza Nacional 18 de Julio 
AP: Alianza Popular 
AP-FAP: Alianza Popular- Federación de Asociaciones Políticas 
APRV: Alianza Popular de la Región Valenciana 
AR: Acción Regional 
AREX: Acción Regional Extremeña 
ASD-CI: Alianza Socialista Democrática- Centro Izquierda 
CIC: Candidatura Independiente de Centro 
CIRJA: Círculos José Antonio 
DSC: Democracia Social Cristiana 
EDC: Coalición Electoral Equipo de la Democracia Cristiana 
EDCEE: Equipo de la Democracia Cristiana del Estado Español 
FAP: Federación de Partidos de Alianza Popular 
FDI: Frente Democrático de Izquierdas 
FEJA: Falange Española Independiente 
FE_JONS: Falange Española de las JONS 
FL: Federación Laborista 
FN: Fuerza Nueva 
FPDL: Federación de Partidos Demócratas y Liberales 
FSD: Federación Social Demócrata 
FSI: Federación Social Independiente 
GPI: Grupo Parlamentario Independiente 
ID: Izquierda Democrática 
IDC: Izquierda Demócrata Cristiana 
IR: Izquierda Republicana 
LC: Liga Comunista 
LCR: Liga Comunista Revolucionaria 
MC-OIC: Movimiento Comunista- Organización de Izquierda Comunista 
MCPV: Moviment Comunista del País Valencia 
OCE: Organización Comunista de España- Bandera Roja 
ORT: Organización Revolucionaria de Trabajadores 
PC: Partido Comunista 
PCC: PartitdelsComunistes de Catalunya 
PCE: Partido Comunista de España 
PCE (ML): Partido Comunista de España (Marxista-Leninista) 
PCE/PCPV: Partido Comunista de España- Partit Comunista del País Valencia 
PCOE: Partido Comunista Obrero Español 
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PCPE: Partido Comunista de los Pueblos de España 
PCPV: Partit Comunista del País Valencia 
PCT: Partido Comunista de los Trabajadores 
PDA: Partido Democrático Alicantino 
PDC: Partido Demócrata Cristiano 
PDL: Partido Demócrata Liberal 
PDLPV: Partido Demócrata Liberal del País Valenciano 
PDP: Partido Demócrata Popular 
PGI: Partido Gallego Independiente 
PL: Partido Liberal 
PNV: Partido Nacionalista Vasco  
PP: Partido Popular 
PPA. Partido Popular Alicantino  
PPDC: Partido Popular Demócrata Cristiano 
PPL: Partido Progresista Liberal 
PSD: Partido Social Demócrata 
PSDE: Partido Social Demócrata Español 
PSDI: Partido Social Demócrata Independiente 
PSDPV: Partido Social Demócrata del País Valenciano 
PSLA: Partido Social Liberal Andaluz 
PSOE: Partido Socialista Obrero Español 
PSOE (H): Partido Socialista Obrero Español Histórico 
PSP: Partido Socialista Popular 
PSP-US: Coalición Unidad Socialista (Partido Socialista Popular- Federación de Partidos 
Socialistas) 
PSPV: Partido Socialista del País Valencia 
PSPV-PSOE: Partit Socialista del País Valencia- Partido Socialista Obrero Español 
PTE: Partido del Trabajo de España 
RD: Reforma Democrática 
RSE: Reforma Social Española 
UC: Unión Canaria 
UCD: Unión de Centro Democrático 
UDC: Unió Democrática de Catalunya 
UDC: Unión Demócrata Cristiana 
UDE: Unión Democrática Española 
UDM. Unión Demócrata de Murcia 
UDPE: Unidad del Pueblo Español 
UDPV: Unió Democràtica del País Valencià de la Coalición Electoral Equipo de la 
Democracia Cristiana 
UNE: Unión Nacional Española 
US (PSP-FPS): Coalición Unidad (Partido Socialista Popular- Federación de Partidos 
Socialistas 
USDE: Unión Social Demócrata Española 
USP: Unión Social Popular 
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RELACIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS QUE INTEGRARON LA COALICIÓN DE 
UNIÓN DE CENTRO DEMOCRÁTICO1 

 
 

FEDERACIÓN DE PARTIDOS DEMÓCRATAS Y LIBERALES  

(Garrigues Walker; A. Fontán.) 

 

Partido Demócrata Gallego. 

Partido Demócrata Andaluz. (Soledad Becerril, C. Casaño Salido, José Bernal Pérez.) 

Partido Demócrata de Castilla y León. (Antonio Fontán 

y L. M. Enciso.) 

Partido Demócrata de Extremadura. (Vicente Sánchez Cuadrado.) 

Partido Demócrata Liberal de Navarra. (J. Aizpún Tuero y P. Pegenaute.) 

Partido Demócrata Liberal del País Valenciano. (Burguera Escrivá y Muñoz Peirats.) 

Partido Demócrata Balear. 

Partido Demócrata de Murcia. Alianza Liberai. (Martínez Pujalte.) 

Partido Demócrata Canario. (Diego Cambreleng Roca, Nicolás Díaz Saavedra, César LlorénsBarges.) 

 

FEDERACIÓN DEL PARTIDO POPULAR 

(Pío Cabanillas, Pérez Llorca, J. L. Ruiz Navarro, A. Royo Villanova, Blas Camacho, José M. García 

Margallo, J. García Romanillas, Daniel de Fernando, José Antonio Otero Madrigal, R. León Herrero, 

Salvador Ripoll, Joaquín Farnos.) 

 

Partido Popular Extremeño. (Rodríguez Requera y Luis Ramallo García.) 

Partido Popular de Catalunya. 

Partido Popular Regional Valenciano Autonomista. (Emilio Attard, J. Aguirre de la Hoz, J. R. Pin 

Arboledas.) 

Partido Popular de Orense. (E. Gómez Franqueira, E. Reverter, J. A. Trillo, J. Quiroga Suárez, J. 

Rodríguez Reza.) 

Partido Popular Aragonés. (León J. Buil, César Escribano.) 

Partido Popular Alicantino Autónomo. (J. María Pérez Hikman, Antonio Espinosa y Ramón Sancho.) 

Partido Popular Balear. (R. Ciar Garau, Francisco Gari Mir.) 

 

FEDERACIÓN SOCIAL DEMÓCRATA 

Alianza Social Demócrata de Castilla la Nueva.  

Alianza Social Demócrata Andaluza. 

Partido Social Demócrata del País Valenciano. 

Alianza Social Demócrata Asturiana. 

Alianza Galega Social Demócrata. 

Alianza Social Demócrata Murciana. 

Partido Social Demócrata Aragonés. (J. R. Lasuén.)  

                                                           
1 Se recoge el texto literalmente de la inscripción en el registro de partidos políticos del Ministerio de la 
Presidencia, Secretaría General Técnica-Secretariado del Gobierno, Centro de Publicaciones. 
 (http://www.mpr.gob.es/servicios2/publicaciones/vol35/pag_13.html)  
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Asociación Social Demócrata Canaria. (María D. Pelayo Duque, R. Enrique Hernández y Acevedo 

Bisshopp-)  

Partido Social Demócrata de la Palma, Gomera y Hierro.  

Partido Social Demócrata de Tenerife. 

 

PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA 

(Francisco Fernández Ordóñez, Rafael Arias Salgado y Luis González Seara.) 

 

Agrupación Social Demócrata del País Valenciano. (Luis Gámir Casares.) 

Partido Social Demócrata Asturiano. (Emilio García Pumarino.) 

Partido Social Demócrata Extremeño. 

Partido Social Demócrata Foral de Navarra. (Ignacio del Burgo Tajadura.) 

Partido Andaluz Social Demócrata. (Arturo Moya Moreno, Francisco Soler Valero.) 

Partido Social Demócrata Vasco. (Ricardo Echanove Tuero.) 

 

UNIÓN DEMÓCRATA MURCIANA 

(Antonio Pérez Crespo.) 

 

UNIÓN CANARIA 

(Lorenzo Olarte Cullen. Fernando Bergasa Perdomo, Rafael Martín Hernández, Fernando Jiménez 

Navarro.) 

 

PARTIDO GALLEGO INDEPENDIENTE 

(José Luis Meilán Gil, David Pérez Puga, Perfecto YebraMartull, Nona Inés Vilariño, José Manuel 

Piñeiro Amigó, Juan A. GriñoAmerelle, Baldomero Fernández Calviño.) 

 

PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA INDEPENDIENTE 

 

PARTIDO SOCIAL LIBERAL ANDALUZ 

(Manuel Clavero Arévalo, Jaime García Añoveros, Ignacio Huelin Vallejo, Fernando Portillo, J. J. 

Rodríguez Alcaide, Antonio José Delgado de Jesús.) 

 

ACCIÓN REGIONAL EXTREMEÑA 

(Enrique Sánchez de León, Felipe Romero Morcillo, Pedro Cañada Castillo.) 

 

PARTIDO DEMÓCRATA POPULAR 

(Ignacio Camuñas, J. Miguel Bravo de Laguna, José Manuel Paredes Brosso, Fernando Chueca Goitia, 

Antonio Jiménez Blanco.) 

 

PARTIDO DEMÓCRATA CRISTIANO 

(Femando Alvarez de Miranda, Iñigo Cavero Lataillade, Antonio Masa Godoy, José María Gil-Albert, 

Luis Vega Escandón, Luis Angulo Montes.) 

 

FEDERACIÓN SOCIAL INDEPENDIENTE  

(Jesús Sancho Rof.) 
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GOBIERNOS DE ESPAÑA (1973-1983) 
 

DICTADURA FRANQUISTA  

GABINETE JUNIO DE 1973 A ENERO DE 1974 

 

Decimotercer Gobierno de España durante la dictadura franquista. 

NOMBRE CARGO 

Almirante Luis Carrero Blanco 
*Torcuato Fernández-Miranda y Hevia 

(interino) 
Presidente delGobierno 

Torcuato Fernández-Miranda y Hevia Vicepresidente y Secretario General del Movimiento 

Tomás Allende y García Baxter Ministerio de Agricultura 

Teniente General Julio Salvador y Díaz-
Benjumea 

Aire 

Laureano López Rodó Ministerio de Asuntos Exteriores 

Agustín Cotorruelo Sendagorda Ministerio de Comercio 

Julio Rodríguez Martínez Ministerio de Educación 

General Francisco Coloma Gallegos Ejército 

Carlos Arias Navarro  Ministerio de Gobernación 

Antonio Barrera de Irimo Ministerio de Hacienda 

José María lópez de Letona y Núñez del 
Pino 

Ministerio de Industria 

Fernando de Liñán y Zofio Ministerio de Información y Turismo 

Francisco Ruíz-Jarabo Baquero Ministerio de Justicia 

Almirante Gabriel Pita da Veiga y Sanz Marina 

Gonzalo Fernández de la Mora y Mon Ministerio de Obras Públicas 

Cruz Martínez Esteruelas Comisario del Plan de Desarrollo 

José María Gamazo y Manglano Presidencia 

Enrique García-Ramal y Cellalbo Relaciones Sindicales 

Licinio de la Fuente y de la Fuente Ministerio de Trabajo 

José Utrera Molina Ministerio de Vivienda 

 
* El 20 de diciembre de 1973 el presidente del Gobierno, el almirante Luis Carrero Blanco fue asesinado 
en Madrid y sustituido interinamente por el vicepresidente Torcuato Fernández-Miranda y Hevia. 
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DICTADURA FRANQUISTA  

GABINETE DE ENERO DE 1974 A MARZO DE 1975 

 

Decimocuarto Gobierno de España durante la dictadura franquista. 

 

NOMBRE CARGO 

Carlos Arias Navarro Presidente del Gobierno 

José García Hernández Vicepresidente primero y Gobernación 

*Antonio Barrera de Irimo 
Rafael Cabello de Alba y Gracia 

Vicepresidente segundo y Hacienda 

Licinio de la Fuente y de la Fuente Vicepresidente Tercero y Trabajo 

Pedro Cortina Mauri Ministerio de Asuntos Exteriores 

Francisco Coloma Gallegos Ejército 

Teniente General Mariano Cuadra Medina Aire 

Almirante Gabriel Pita de Veiga y Sanz Marina 

Alfredo Santos Blanco Ministerio de Industria 

Nemesio Fernández-Cuesta Illana Ministerio de Comercio 

Antonio Valdés González-Roldán Ministerio de Obras Públicas 

Tomás Allende y García-Baxter Ministerio de Agricultura 

Luis Rodríguez de Miguel Ministerio de Vivienda 

Cruz Martínez Esteruelas Ministerio de Educación 

**Pio Cabanillas Gallas 
León Herrera Esteban 

Ministerio de Información y Turismo 

Antonio Carro Martínez Presidencia 

José Utrera Molina Secretario general del Movimiento 

Joaquín Gutiérrez Cano Comisario del Plan de Desarrollo 

Alejandro Fernández Sordo Relaciones Sindicales 

 
*Antonio Barrera de Irimo dimitió el 29 de octubre de 1974. Este fue sustituido por Rafael Cabello de Alba y 
Gracia que ocupó el cargo de Ministro de Hacienda y vicepresidente segundo del Gobierno. 
 
** Pio Cabanillas Gallas fue destituido por Francisco Franco en octubre de 1974. Fue sustituido por León 
Herrera Esteban. 
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DICTADURA FRANQUISTA  

GABINETE DE MARZO DE 1975 A DICIEMBRE DE 1975 

 

Decimoquinto Gobierno de España durante la dictadura franquista (1975) 

 

NOMBRE CARGO 

Carlos Arias Navarro Presidente del Gobierno 

José García Hernández Vicepresidente primero Y Gobernación 

Rafael Cabello de Alba Y Gracia Vicepresidente segundo y Hacienda 

Fernando Suárez González Vicepresidente tercero y Trabajo 

Antonio carro Martínez Ministerio de Presidencia 

Pedro Cortina Martínez Ministerio de Asuntos Exteriores 

José María Sánchez-Ventura Pascual Ministerio de Justicia 

Teniente General Francisco Coloma 
Gallegos 

Ejército 

Teniente General Mariano Cuadra Medina Ministerio de Aire 

Almirante Gabriel Pita da Veiga y Sanz Ministerio de La Marina 

Alfonso Álvarez Miranda Ministerio de Industria 

José Luis Cerón Ayuso Ministerio de Comercio 

Antonio Valdés González-Roldán Ministerio de Obras Públicas 

Tomás Allende y García-Baxter Ministerio de Agricultura 

Luis Rodríguez de Miguel Ministerio de Vivienda 

Cruz Martínez Esteruelas Ministerio de Educación 

Pío Cabanillas Gallas Ministerio de Información y Turismo 

*Fernando Herrero Tejedor 
José Solís Ruiz 

Secretario General del Movimiento 

Joaquín Gutiérrez Cano Comisario del Plan de Desarrollo 

Alejandro Fernández Sordo Relaciones Sindicales 
 

*Es nombrado por el general Franco como secretario General del Movimiento el 4 de marzo de 1975, cargo 
que desempeña hasta su muerte. Tras su muerte es sustituido por José Solís Ruiz. 
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MONARQUÍA RESTAURADA, 1975-1976  

GABINETE DE DICIEMBRE DE 1975 A JULIO DE 1976 
(13 de diciembre de 1975-1 de julio de 1976) 

 

NOMBRE CARGO 

Carlos Arias Navarro Presidente del Gobierno 

Teniente general Fernando de Santiago 
y Díaz de Mendívil 

Vicepresidente primero para Asuntos de la Defensa, 
Ministerio sin cartera 

Manuel Fraga Iribarne 
Vicepresidente segundo para Asuntos del Interior y 

Gobernación 

Juan Miguel Vilar Mir 
Vicepresidente tercero para Asuntos Económicos y 

Hacienda 

José María de Areilza y Martínez de 
Rodas 

Ministerio de Asuntos Exteriores 

 
Antonio Garrigues Díaz-

Cañabate 
 

Ministerio de Justicia 

Teniente General Félix Álvarez-Arenas 
Pacheco 

Ministerio del Ejército 

Teniente general Carlos Franco 
Iribarnegaray 

Ministerio de Aire 

Almirante Gabriel Pita da Veiga y Sanz Ministerio de La Marina 

Carlos Pérez Bricio Olariaga Ministerio de Industria 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo Ministerio de Comercio 

Virgilio Oñate Gil Ministerio de Agricultura 

José Solís Ruiz Ministerio de Trabajo 

Carlos Robles Piquer Ministerio de Educación 

 
Antonio Valdés González-

Roldán 
 

Ministerio de Obras públicas 

Adolfo Suárez González Secretario General del Movimiento 

Rodolfo Martín Villa Relaciones Sindicales 

Adolfo Martín-Gamero Ministerio de Información y Turismo 

Francisco Lozano Vicente Ministerio de la Vivienda 

Alfonso Osorio García Ministerio de Presidencia 
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MONARQUÍA RESTAURADA, 1976-1977 

GABINETE DE JULIO DE 1976 A JULIO DE 1977 

 
Los ministros y ministerios que compusieron el primer Gobierno de Suárez fueron designados en 

julio de 1976 por Adolfo Suárez, presidente del Gobierno desde su designación por el rey Juan 

Carlos I el 3 de julio de 1976. 

El Gobierno se disolvió en julio de 1977, cuando tomó posesión el segundo  

Gobierno de Suárez. 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

*Teniente General Fernando de Santiago y 
Díaz de Mendívil y Teniente General Manuel 

Gutiérrez Mellado 

Vicepresidente primero para Asuntos de la 
Defensa 

Alfonso Osorio García 
Vicepresidente segundo para Asuntos del 

Interior y Presidencia 

Marcelino Oreja Aguirre Ministro de Asuntos Exteriores 

Rodolfo Martín Villa Gobernación 

Landelino lavilla Alsina Ministerio de Justicia 

Teniente General Félix Álvarez-Arenas 
Pacheco 

Ejército 

Teniente General Carlos Franco Iribarnegary Aire 

**Almirante Gabriel Pita da Veiga y Sanz y 
Almirante Pascual Pery Junquera 

La Marina 

Eduardo Carriles Galarraga Ministerio de Hacienda 

Carlos Pérez Bricio Olariaga Ministerio de Industria 

José Lladó Fernández-Urrutia Ministerio de Comercio 

***Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustero 
Luis Ortiz González 

Ministerio de Obras Públicas 

Fernando Abril Marorell Ministerio de Agricultura 

Francisco Lozano Vicente Ministerio de Vivienda 

Álvaro Rengifo Calderón Ministerio de Trabajo 

Aurelio Manéndez y Manéndez Ministerio de Educación 

Andrés Reguera Guajardo Ministerio de Información y Turismo 

Ignacio García López Secretario General del Movimiento 

Enrique de la Mata Gorostizada Relaciones Sindicales 
 
* Presentó su dimisión en septiembre de 1976, siendo sustituido por el hasta entonces jefe del Estado Mayor 
Central, Manuel Gutiérrez Mellado. 
** En abril de 1977 el almirante Pita da Veiga presentó su dimisión, siendo sustituido por el Almirante Pascual 
Pery Junquera. 
***Dimitió del cargo de ministro para presentarse a las primeras elecciones democráticas, fue sustituido por 
Luis Ortiz González. 
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LEGISLATURA CONSTITUYENTE 

GABINETE DE JULIO DE 1977 A FEBRERO DE 1978 

 

Tras la celebración de las elecciones generales a las Cortes Españolas del 15 de junio de 

1977, el Boletín Oficial del Estado (BOE) publica, el 5 de julio, los Reales Decretos que 

definen la nueva composición del Gobierno 

 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

Manuel Gutiérrez Mellado Vicepresidente primero del Gobierno y ministro 
de Defensa 

Enrique Fuentes Quintana Vicepresidente segundo del Gobierno y ministro 
de Economía 

Fernando Abril Martorell Vicepresidente tercero del Gobierno 

Marcelino Oreja Aguirre Ministro de Asuntos Exteriores 

Landelino Lavilla Alsina Ministro de Justicia 

Francisco Fernández Ordóñez Ministro de Hacienda 

Rodolfo Martín Villa Ministro del Interior 

Joaquín Garrigues Walker Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Íñigo Cavero Lataillade Ministro de Educación y Ciencia 

Manuel Jiménez de Parga Cabrera Ministro de Trabajo 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Industria y Energía 

José Enrique Martínez Genique Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Díez Ministro de Comercio y Turismo 

José Manuel Otero Novas Ministro de la Presidencia del Gobierno 

José Lladó y Fernández Urrutia Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Enrique Sánchez de León Pérez Ministro de Sanidad y Seguridad Social 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Cultura y Bienestar 

Manuel Clavero Arévalo Ministro adjunto para las Regiones 

Ignacio Camuñas Ministro adjunto para las Relaciones con las 
Cortes 

 

El Boletín Oficial del Estado publicó el 11 de febrero de 1978 el nombramiento de Leopoldo Calvo-Sotelo y 
Bustelo como ministro de Relaciones con las Comunidades Europeas, sin cartera. 
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LEGISLATURA CONSTITUYENTE 

GABINETE DE FEBRERO DE 1978 A ABRIL DE 1979 

 

El Boletín Oficial del Estado (BOE) del 25 de febrero de 1978 publica los Reales Decretos 

que definen la nueva composición del Ejecutivo de Adolfo Suárez. 

 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

Manuel Gutiérrez Mellado 
Vicepresidente primero del Gobierno y Ministro 

de Defensa 

Fernando Abril Martorell 
Vicepresidente segundo del Gobierno y Ministro 

de Economía 

Marcelino Oreja Aguirre Ministro de Asuntos Exteriores 

*Landelino Lavilla Alsina Ministro de Justicia 

Francisco Fernández Ordóñez Ministro de Hacienda 

Rodolfo Martín Villa Ministro del Interior 

Joaquín Garrigues Walker Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Íñigo Cavero Lataillade 
 

Ministro de Educación y Ciencia 

Rafael Calvo Ortega Ministro de Trabajo 

Agustín Rodríguez Sahagún Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y Michels de 
Champourcin 

Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Díez Ministro de Comercio y Turismo 

José Manuel Otero Novas Ministro de la Presidencia del Gobierno 

Salvador Sánchez-Terán Hernández Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Enrique Sánchez de León Pérez Ministro de Sanidad y Seguridad Social 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Cultura 

Manuel Clavero Arévalo Ministro adjunto para las Regiones 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo 
Ministro de Relaciones con las Comunidades 

Europeas 
 
*A partir del 23 de marzo de 1979, Rodolfo Martín Villa asume, con carácter interino, la cartera de Justicia, 
en sustitución de Landelino Lavilla Alsina. 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE ABRIL DE 1979 A ENERO DE 1980 

 
Adolfo Suárez González es el primer presidente del Gobierno tras la aprobación de la Constitución 

de 1978, si bien ya había ocupado ese cargo durante el periodo constituyente. 

 

Tras su victoria en las elecciones generales del 1 de marzo de 1979, es investido presidente por el 

Congreso de los Diputados el día 30 de marzo de 1979. 

 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

Manuel Gutiérrez Mellado 
Vicepresidente primero del Gobierno y encargado de 

asuntos de la Seguridad y Defensa Nacional 

Fernando Abril Martorell 
Vicepresidente segundo del Gobierno y encargado de 

la coordinación de los asuntos económicos 

Marcelino Oreja Aguirre Ministro de Asuntos Exteriores 

Iñigo Cavero Lataillade Ministro de Justicia 

Agustín Rodríguez Sahagún Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Antonio Ibáñez Freire Ministro de Interior 

Jesús Sancho Rof Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

José Manuel Otero Novas Ministro de Educación 

Rafael Calvo Ortega Ministro de Trabajo 

Carlos Bustelo y García del Real 
 

Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y 
Michels de Champourcín 

Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Díez Ministro de Comercio y Turismo 

José Pedro Pérez-Llorca Rodrigo Ministro de la Presidencia del Gobierno 

Salvador Sánchez-Terán Hernández Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Juan Rovira Tarazona Ministro de Sanidad y Seguridad Social 

Manuel Clavero Arévalo Ministro de Cultura 

Joaquín Garrigues Walker Ministro adjunto al presidente, sin cartera 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo 
 

Ministro para las Relaciones con las Comunidades 
Europeas, sin cartera 

Rafael Arias-Salgado y Montalvo 
 

Ministro adjunto para las Relaciones con las Cortes, 
sin cartera 

Antonio Fontán Pérez Ministro de Administración Territorial 

Luis González Seara 
 

Ministro de Universidades e Investigación 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE ENERO DE 1980 A MAYO 1980 

 
La primera remodelación del Gobierno de Adolfo Suárez en la I Legislatura se publicó en el Boletín 

Oficial del Estado (BOE) el 18 de enero de 1980. 

 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

Manuel Gutiérrez Mellado 
Vicepresidente primero del Gobierno y encargado de 

asuntos de la Seguridad y Defensa Nacional 

Fernando Abril Martorell 
Vicepresidente segundo del Gobierno y encargado de 

la coordinación de los asuntos económicos 

Marcelino Oreja Aguirre Ministro de Asuntos Exteriores 

Iñigo Cavero Lataillade Ministro de Justicia 

Agustín Rodríguez Sahagún Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Antonio Ibáñez Freire Ministro de Interior 

Jesús Sancho Rof Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

José Manuel Otero Novas Ministro de Educación 

Rafael Calvo Ortega Ministro de Trabajo 

Carlos Bustelo y García del Real 
 

Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y 
Michels de Champourcín 

Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Díez Ministro de Comercio y Turismo 

José Pedro Pérez-Llorca Rodrigo Ministro de  Presidencia 

José Luis Leal Maldonado Ministro de Economía 

Salvador Sánchez-Terán Hernández Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Juan Rovira Tarazona Ministro de Sanidad y Seguridad Social 

Ricardo de la Cierva y Hoces Ministro de Cultura 

Rafael Arias-Salgado y Montalvo 
 

Ministro adjunto al presidente, sin cartera, 
coordinador de Asuntos Políticos 

Joaquín Garrigues Walker Ministro adjunto al presidente, sin cartera 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo 
 

Ministro para las Relaciones con las Comunidades 
Europeas, sin cartera 

Antonio Fontán Pérez Ministro de Administración Territorial 

Luis González Seara 
 

Ministro de Universidades e Investigación 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE MAYO DE 1980 A SEPTIEMBRE DE1980. 

 
El Boletín Oficial del Estado (BOE) publicó el 3 de mayo de 1980 el Real Decreto  

con una segunda remodelación. 

 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

Manuel Gutiérrez Mellado 
Vicepresidente primero del Gobierno y encargado de 

asuntos de la Seguridad y Defensa Nacional 

Fernando Abril Martorell 
Vicepresidente segundo del Gobierno y encargado de 

la coordinación de los asuntos económicos 

Marcelino Oreja Aguirre Ministro de Asuntos Exteriores 

Iñigo Cavero Lataillade Ministro de Justicia 

Agustín Rodríguez Sahagún Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Jesús Sancho Rof Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

José Manuel Otero Novas Ministro de Educación 

Salvador Sánchez-Terán Hernández Ministro de Trabajo 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y 
Michels de Champourcín 

Ministro de Agricultura 

Luis Gamir Casares Ministro de Comercio y Turismo 

Rafael Arias-Salgado y Montalvo Ministro de  Presidencia 

José Luis Leal Maldonado Ministro de Economía 

José Luis Álvarez Álvarez Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Juan Rovira Tarazona Ministro de Sanidad y Seguridad Social 

Ricardo de la Cierva y Hoces Ministro de Cultura 

Sebastián Martín-Retortillo y Baquer 
 

Ministro Adjunto al presidente, sin cartera, encargado 
de la Administración Pública 

Joaquín Garrigues Walker Ministro adjunto al presidente, sin cartera 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo 
 

Ministro para las Relaciones con las Comunidades 
Europeas, sin cartera 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Administración Territorial 

Juan Antonio Ortega y Díaz 
Ambrona 

 

Ministro Adjunto al Presidente, sin cartera, encargado 
de la coordinación legislativa 

Luis González Seara Ministro de Universidades e Investigación 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE SEPTIEMBRE DE 1980 A FEBRERO DE 1981. 

 
Gabinete del 9 de septiembre de 1980 al 29 de enero de 1981 

El Boletín Oficial del Estado (BOE) publica el 9 de septiembre de 1980 el Real Decreto por el que se 

nombre un nuevo vicepresidente segundo, así como el Real Decreto por el que  

se nombran varios ministros. 

Tras la tercera remodelación de la I Legislatura, el Gobierno lo integran 

 

NOMBRE CARGO 

Adolfo Suárez González Presidente del Gobierno 

Manuel Gutiérrez Mellado 
Vicepresidente primero del Gobierno y encargado de 

asuntos de la Seguridad y Defensa Nacional 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo 
Vicepresidente segundo del Gobierno y encargado 

de la coordinación de los asuntos económicos 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Asuntos Exteriores 

Francisco Fernández Ordoñez Ministro de Justicia 

Agustín Rodríguez Sahagún Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Jesús Sancho Rof Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Juan Antonio Ortega y Díaz Ambrona Ministro de Educación 

Félix Manuel Pérez Miyares Ministro de Trabajo 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y 
Michels de Champourcín 

Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Díaz Ministro de Economía y Comercio 

Rafael Arias-Salgado y Montalvo Ministro de  Presidencia 

José Luis Álvarez Álvarez Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Sanidad y Seguridad Social 

Íñigo Cavero Lataillade Ministro de Cultura 

Sebastián Martín-Retortillo y Baquer 
Ministro Adjunto al presidente, sin cartera, 

encargado de la Administración Pública 

Pío Cabanillas Gallas Ministro adjunto al presidente, sin cartera 

Eduardo Punset Casals 
Ministro para las Relaciones con las Comunidades 

Europeas, sin cartera 

Rodolfo Martín Villa Ministro de Administración Territorial 

Luis González Seara Ministro de Universidades e Investigación 

 

  

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

903



I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE FEBRERO DE 1981 A SEPTIEMBRE DE 1981. 

 
Adolfo Suárez González dimite como presidente del Gobierno el 29 de enero de 1981. Leopoldo 

Calvo-Sotelo y Bustelo es designado para sucederle en el cargo y es investido por el Congreso de 

los Diputados como nuevo presidente el 25 de febrero. 

 

El Boletín Oficial del Estado (BOE) publicó el 26 de febrero de 1981 el Real Decreto por el que se 

formalizó el fin de las funciones como presidente del Gobierno de Adolfo Suárez González. 

 

Al día siguiente, 27 de febrero, el Boletín Oficial del Estado publica el Real Decreto por el que se 

nombran los ministros del nuevo Gobierno 

 

NOMBRE CARGO 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo Presidente del Gobierno 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Asuntos Exteriores 

Francisco Fernández Ordoñez Ministro de Justicia 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Luis Ortiz González Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Juan Antonio Ortega y Díaz Ambrona 
Ministro de Educación y de Universidades e 

Investigación 

Jesús Sancho Rof Ministro de Trabajo y de Sanidad y Seguridad Social 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y Michels de 
Champourcín 

Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Diaz 
Ministro de Economía y Comercio y vicepresidente 
de la Comisión Delegada para Asuntos Económicos 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Presidencia 

José Luis Álvarez Álvarez Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Rodolfo Martín Villa 
Ministro de Administración Territorial y 

vicepresidente de la Comisión Delegada para la 
Política Autonómica 

Iñigo Cavero Lataillade Ministro de Cultura 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE SEPTIEMBRE DE 1981 A DICIEMBRE DE 1981. 

 
El 1 de septiembre de 1981 se produce la primera remodelación del Ejecutivo de  

Leopoldo Calvo Sotelo, que afecta a dos carteras. 

 

NOMBRE CARGO 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo Presidente del Gobierno 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Asuntos Exteriores 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Justicia 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Luis Ortiz González Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Juan Antonio Ortega y Díaz Ambrona 
Ministro de Educación y de Universidades e 

Investigación 

Jesús Sancho Rof Ministro de Trabajo y de Sanidad y Seguridad Social 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

Jaime Lamo de Espinosa y Michels de 
Champourcín 

Ministro de Agricultura 

Juan Antonio García Díaz 
Ministro de Economía y Comercio y vicepresidente 
de la Comisión Delegada para Asuntos Económicos 

Matías Rodríguez Inciarte Ministro de Presidencia 

José Luis Álvarez Álvarez Ministro de Transportes y Comunicaciones 

Rodolfo Martín Villa 
Ministro de Administración Territorial y 

vicepresidente de la Comisión Delegada para la 
Política Autonómica 

Iñigo Cavero Lataillade Ministro de Cultura 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE DICIEMBRE DE 1981 A JULIO DE 1982 

 
Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo hace una segunda remodelación de su Gobierno el 

2 de diciembre de 1981. 

 

NOMBRE CARGO 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo Presidente del Gobierno 

Rodolfo Martín Villa Vicepresidente primero del Gobierno 

Juan Antonio García Díaz 
 

Vicepresidente segundo del Gobierno y ministro de 
Economía y Comercio 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Asuntos Exteriores 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Justicia 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Luis Ortiz González Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Federico Mayor Zaragoza Ministro de Educación y Ciencia 

Santiago Rodríguez Miranda Ministro de Trabajo y Seguridad Social 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

José Luis Álvarez Álvarez Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación 

Matías Rodríguez Inciarte Ministro de Presidencia 

Luis Gámir Casares 
Ministro de Transportes, Turismo y 

Comunicaciones 

Rafael Arias-Salgado y Montalvo Ministro de Administración Territorial 

Soledad Becerril Bustamante Ministra de Cultura 

Manuel Núñez Pérez Ministro de Sanidad y Consumo 

Jaime Lamo de Espinosa y Michels de 
Champourcín 

Ministro adjunto al presidente, sin cartera 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE JULIO DE 1982 A SEPTIEMBRE DE 1982 

 
El 30 de julio de 1982 se produce una nueva remodelación del Gobierno. El Boletín Oficial del 

Estado (BOE) publica los Reales Decretos con los cambios. 

 

NOMBRE CARGO 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo Presidente del Gobierno 

Juan Antonio García Díaz 
 

Vicepresidente segundo del Gobierno y ministro de 
Economía y Comercio 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Asuntos Exteriores 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Justicia 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Luis Ortiz González Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Federico Mayor Zaragoza Ministro de Educación y Ciencia 

Santiago Rodríguez Miranda Ministro de Trabajo y Seguridad Social 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

José Luis Álvarez Álvarez Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación 

Matías Rodríguez Inciarte Ministro de Presidencia 

Luis Gámir Casares Ministro de Transportes, Turismo y Comunicaciones 

Luis Manuel Cosculluela Montaner Ministro de Administración Territorial 

Soledad Becerril Bustamante Ministra de Cultura 

Manuel Núñez Pérez Ministro de Sanidad y Consumo 
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I LEGISLATURA MONARQUIA CONSTITUCIONAL 

GABINETE DE SEPTIEMBRE DE 1982 A DICIEMBRE DE 1982 

 
La última remodelación del Ejecutivo de Leopoldo Calvo-Sotelo se produjo  

el 13 de septiembre de 1982 

 

NOMBRE CARGO 

Leopoldo Calvo-Sotelo y Bustelo Presidente del Gobierno 

Juan Antonio García Díaz 
 

Vicepresidente segundo del Gobierno y ministro de 
Economía y Comercio 

José Pedro Pérez-Llorca y Rodrigo Ministro de Asuntos Exteriores 

Pío Cabanillas Gallas Ministro de Justicia 

Alberto Oliart Saussol Ministro de Defensa 

Jaime García Añoveros Ministro de Hacienda 

Juan José Rosón Pérez Ministro de Interior 

Luis Ortiz González Ministro de Obras Públicas y Urbanismo 

Federico Mayor Zaragoza Ministro de Educación y Ciencia 

Santiago Rodríguez Miranda Ministro de Trabajo y Seguridad Social 

Ignacio Bayón Mariné Ministro de Industria y Energía 

José Luis García Ferrero Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación 

Matías Rodríguez Inciarte Ministro de Presidencia 

Luis Gámir Casares Ministro de Transportes, Turismo y Comunicaciones 

Luis Manuel Cosculluela Montaner Ministro de Administración Territorial 

Soledad Becerril Bustamante Ministra de Cultura 

Manuel Núñez Pérez Ministro de Sanidad y Consumo 
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DECLARACIÓN DE PRESENCIA Y PROPÓSITOS DE  
UNIÓN DEMOCRÁTICA ESPAÑOLA (U.D.E.) 

 

 

 

Fuente: Archivo personal Juan Carlos Tur Ayela 
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LÍNEA IDEOLÓGICA Y CONCLUSIONES 

PARTIDO LIBERAL (1976) 
 

 

Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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EL PARTIDO POPULAR 
 

 

Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

913



 

  

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

914



IDEARIO DEL PARTIDO DEMÓCRATA 
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Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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REFERÉNDUM NACIONAL PARA LA REFORMA POLÍTICA (I)

 
Fuente: Archivo de la Democracia, UA 

 
  

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

917



 
  

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

918



REFERÉNDUM NACIONAL PARA LA REFORMA POLÍTICA (II) 

 

Anuncio Electoral, Referéndum para la Reforma Política 
Diario La Verdad, 12 de diciembre de 1976 

 

 

Acto público en favor de la Reforma Política. Participa Francisco Zaragoza 
Diario La Verdad, 14 de diciembre de 1976 
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COALICIÓN ELECTORAL ALICANTINA (C.E.A.)

 

Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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PRINCIPIOS BÁSICOS DE UCD ALICANTE 

 
Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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DOCUMENTACIÓN UCD ALICANTE 
ESTRUCTURA SOCIAL DE LA PROVINCIA  

 

Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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DOCUMENTACIÓN UCD ALICANTE 
POLÍTICA EXTERIOR DE ESPAÑA (I)  
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DOCUMENTACIÓN UCD ALICANTE 

POLÍTICA EXTERIOR DE ESPAÑA (II) 

 

  

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

928



DOCUMENTACIÓN UCD ALICANTE 

POLÍTICA EXTERIOR DE ESPAÑA (III) 
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DOCUMENTACIÓN UCD ALICANTE 

POLÍTICA EXTERIOR DE ESPAÑA (IV) 
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 UCD MUCHAMIEL 

CIRCULAR DE SOLICITUD DE VOTO 

 

Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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UCD ALICANTE 

SOLICITUD DE VOTO DE JUAN CARLOS TUR AYELA (1977) 

 

Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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UCD ALICANTE 

NORMAS PARA LOS MÍTINES (1977) 

 

Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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UCD ALICANTE 

EXPLICACIÓN DEL MARXISMO (1977) 

 

Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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UCD ALICANTE 

ORGANIZACIÓN DE MÍTINES (1977) (I) 

 

Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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UCD ALICANTE 

ORGANIZACIÓN DE MÍTINES (1977) (II) 
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UCD ALICANTE 

ORGANIZACIÓN DE MÍTINES (1977) (III) 
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SOLICITUD DE INGRESO EN EL PARTIDO LIBERAL (1977) 

BERNARDO RABASSA 

 

Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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CENTRO DEMOCRÁTICO EN ALICANTE 

COALICIÓN ELECTORAL ALICANTINA (I) 
 

 

Primera reunión preparatoria de la Coalición Electoral Alicantina 
Diario Información, 24 de febrero de 1977 
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CENTRO DEMOCRÁTICO EN ALICANTE 

COALICIÓN ELECTORAL ALICANTINA (II) 

 

Primera convocatoria de las fuerzas centristas 
Diario Información, 24 de febrero de 1977 
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CENTRO DEMOCRÁTICO EN ALICANTE (III) 

  
Reunión en Madrid de Fco. Zaragoza y Luis Gámir 

Diario La Verdad, 20 de marzo de 1977 

 

 

Anuncio de la Federación Social Independiente 
Diario La Verdad, 29 de marzo de 1977 
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CENTRO DEMOCRÁTICO EN ALICANTE (IV) 

  
Cartel anunciador del único acto público de Centro Democrático en España 

Diario Información, 31 de marzo de 1977 
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CENTRO DEMOCRÁTICO EN ALICANTE (V) 

Crónica sobre el acto de presentación de Centro Democrático 
Diario Información, 3 de abril de 1977 
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CENTRO DEMOCRÁTICO EN ALICANTE (VI) 

 
Crónica de la dimisión de Luis Gámir en el Ministerio de Agricultura 

Diario La Verdad, 21 de abril de 1977 
 

 

Crónica sobre la dimisión de Martínez Aguirre como alcalde de Alicante 
Diario Información, 26 de abril de 1977 

La Transición política a la democracia en la provincia de Alicante: 
Historia de la Unión de Centro Democrático (1973-1983)

944



UCD ALICANTE 1977 

PUBLICIDAD ELECTORAL (I) 

 

Anuncio del Partido Demócrata Cristiano provincial 
Diario La Verdad, 1 de mayo de 1977 

 

 

Primer anuncio electoral de UCD en Alicante  
Diario La Verdad, 12 de mayo de 1977 
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UCD ALICANTE 1977 

PUBLICIDAD ELECTORAL (II) 

 

Diario Información, 5 de junio de 1977 
 

 

Cartel anunciador de las candidaturas de UCD al Congreso y Senado 
Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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UCD ALICANTE 1977 

PUBLICIDAD ELECTORAL (III) 

 

Anuncio del mitin de cierre de campaña de UCD en Alicante  
Diario La Verdad, 12 de junio de 1977 

 

 

Publicidad electoral del candidato al Senado, Roque Calpena 
Diario La Verdad, 7 de junio de 1977 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

947



UCD ALICANTE 1977 

PUBLICIDAD ELECTORAL (IV) 

 

 
               Logotipo de UCD 

 

Publicidad electoral del candidato al Senado, Juan Carlos Tur Ayela 
Fuente: Archivo personal de Juan Carlos Tur Ayela 
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UCD ALICANTE 1977 

PUBLICIDAD ELECTORAL (V) 

 

 

Publicidad electoral del candidato al Senado, Manuel Martínez Valero 
Diario La Verdad, 12 de junio de 1977 
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PORTADA DEL DIARIO INFORMACIÓN 

17 de junio de 1977 
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DIPUTADOS Y SENADOR DE UCD ALICANTE, 1977 
 

                                                               

Francisco Zaragoza Gomis               Luis Gámir Casares 
 

                                                                   

     Joaquín Galant Ruiz                Juan Rodríguez Marín 

 

                                                                                          

José Luis Barceló Rodríguez                 Roque Calpena Giménez 
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UCD ALICANTE: PUBLICIDAD ELECTORAL 
ELECCIONES PARCIALES AL SENADO, ALICANTE 1978 

  

Díptico publicitario del candidato Luis Berenguer Fuster, Elecciones parciales al Senado, 1978 

Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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PAPELETA DE VOTO 
ELECCIONES PARCIALES AL SENADO, ALICANTE 1978 
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I CONGRESO NACIONAL DE UCD 
Septiembre, 1978 

   

 

Imágenes del desarrollo del I Congreso Nacional de UCD 
Fuente: “La solución a un reto” (UCD) 
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UCD ALICANTE: DESARROLLO ORGÁNICO 
CELEBRACIÒN DE LA I ASAMBLEA PROVINCIAL, 1978 
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REFERÉNDUM CONSTITUCIONAL, 1978 

 

 

 

Artículo de Juan Carlos Tur Ayela en favor del referéndum constitucional 
Diario Información, 15 de diciembre de 1978 
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UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES GENERALES (I) 
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UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES GENERALES (II) 

 
 

              

Mitin de cierre de campaña, Elecciones Generales 1979 
Diario Información, 27 de febrero de 1979 
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UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES MUNICIPALES (I) 

 
 

Diario Información, 1 de abril de 1979 

TESIS DOCTORAL Virgilio Fco. Candela Sevila

959



UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES MUNICIPALES (II) 

 

Candidatura al Ayuntamiento de Alicante 
Diario Información, 27 de marzo de 1979 

 

 

Anuncio de Luis Berenguer Sos, candidato de UCD al Ayuntamiento de Alicante 
Diario Información, 27 de marzo de 1979 
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UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES MUNICIPALES (III) 

 

          

Publicidad electoral de José Such, candidato al Ayuntamiento de Benidorm y de Hipólito Pérez, 
candidato al Ayuntamiento de Elda 

 

Publicidad electoral de Vicente Boronat, candidato al Ayuntamiento de Alcoy 
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UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES MUNICIPALES (IV) 

 

             

Francisco García Ortuño, alcalde de Orihuela 
Diario Información, 20 de abril de 1979 
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UCD ALICANTE 1979 

PUBLICIDAD ELECTORAL, ELECCIONES MUNICIPALES (V) 
 

 

José Such Ortega, alcalde de Benidorm 
Diario Información, 20 de abril de 1979 
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DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALICANTE 
ELECCIÓN DE LUIS DÍAZ ALPERI COMO PRESIDENTE 

 

 

Diario Información, 27 de abril de 1979 
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DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALICANTE 
CORPORACIÓN PROVINCIAL (1979-1983) 
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UCD ALICANTE: DESARROLLO ORGÁNICO 
LUIS GÁMIR ELEGIDO PRESIDENTE PROVINCIAL, 1979 

 

Diario Información, 24 de julio de 1979 
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LUIS GÁMIR ELEGIDO MINISTRO DEL GOBIERNO DE ADOLFO SUÁREZ 

3 DE MAYO DE 1980 

 

 

Diario Información, 3 de mayo de 1980 
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INTERVENCIÓN DE LUIS GÁMIR EN LA MOCIÓN DE CENSURA SOCIALISTA 
CONTRA ADOLFO SUÁREZ, 29 DE MAYO DE 1980 
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MANIFESTACIÓN EN REPULSA DEL INTENTO DE DOLPE DE ESTADO 

27 DE FEBRERO DE 1981 

 

Diario Información, 28 de febrero de 1981 
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UCD ALICANTE: DESARROLLO ORGÁNICO, PRESENTACIÓN DE LA “PLATAFORMA 
MODERADA” POR EL SECTOR CRÍTICO, 3 DE JUNIO, 1981

Diario Información, 4 de junio de 1981 
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UCD ALICANTE: DESARROLLO ORGÁNICO, “MANIFIESTO POR EL RELANZAMIENTO DE 
UCD”, EN RESPUESTA AL ESCRITO DE LA “PLATAFORMA MODERADA”, 5 DE JUNIO, 1981 

 

Diario Información, 6 de junio de 1981 
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UCD ALICANTE: SOLICITUD DE VOTO DE LUIS GÁMIR 

ELECCIONES GENERALES, OCTUBRE 1982 

 

Fuente: Archivo de la Democracia, UA 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

LOS LÍDERES DE LOS PARTDOS NACIONALES VISITAN LA PROVINCIA DEALICANTE 

 
Diario Información, 28 de septiembre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA POLÍTICO DE UCD PROVINCIAL 

   

Diario Información, 21 de septiembre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

LANDELINO LAVILLA PRESENTA EL PROGRAMA POLÍTICO DE UCD 

 

Diario Información, 29 de septiembre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PUBLICIDAD ELECTORAL (I) CARTELES DE LOS PRINCIPALES PARTIDOS 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PUBLICIDAD ELECTORAL (II) ANUNCIOS INSTITUCIONALES 
 

 

 

Ministerio del Interior, Diario Información, 23 de octubre de 1982 

 

 

COEPA, Diario Información, 19 de octubre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PUBLICIDAD ELECTORAL (III) LUIS GÁMIR, CANDIDATO PROVINCIAL 
 

 

Diario Información, 7 de octubre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PUBLICIDAD ELECTORAL (IV) CANDIDATURAS PROVINCIALES 
 

 

 

Diario Información, 24 de octubre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PUBLICIDAD ELECTORAL (V) LANDELINO LAVILLA 
 

 

 

Diario Información, 26 de octubre de 1982 
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UCD ALICANTE, ELECCIONES GENERALES 1982 

PUBLICIDAD ELECTORAL (VI)  
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (I) 
“La democracia progresista”, Diario Información, 3 de mayo de 1978 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (II) 
“UCD versus PSOE”, Diario Información, 26 de mayo de 1978 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (III) 
“La ideología de UCD”, Diario El País, 16 de agosto de 1978 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (IV) 
“Centrismo sociológico y democracia”, Diario Información, 24 de marzo de 1981 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (V) 
“La tentación conservadora, 1”, Diario El País, 11 de septiembre de 1981 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (VI) 
“La tentación conservadora, 2”, Diario El País, 12 de septiembre de 1981 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (VII) 
“Desde el centrismo (I)”, Diario Información, 19 de septiembre de 1981 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (VIII) 
“Desde el centrismo (II)”, Diario Información, 21 de septiembre de 1981 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (IX) 
“Desde el centrismo (III)”, Diario Información, 22 de septiembre de 1981 
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ARTÍCULOS POLÍTICOS DE LUIS GÁMIR CASARES (X) 
“Desde el Centro”, Diario Información, 20 de noviembre de 1981 
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MISCELÁNEA FOTOGRÁFICA (I) 
 

 
Carlos Orbea y Antonio García López 

 

 
Francisco Zaragoza Gomis en un acto de UCD (1977) 

Fuente: Marín Chacón 
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MISCELÁNEA FOTOGRÁFICA (II) 
 

 
Luis Gámir Casares en un acto de UCD (1977) acompañado de Joaquín Garrigues Walker e  

Ignacio Camuñas, Fuente: Marín Chacón 
 

 
Fotografía de los principales “barones” de UCD en 1977 en publicación desconocida. 
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MISCELÁNEA FOTOGRÁFICA (III) 
 

 
Imagen de la visita de Adolfo Suárez en mayo de 1978 a Elche con motivo de las Elecciones 

parciales al Senado. Acompañado de Luis Berenguer, José Luis Barceló y Manuel Martínez Valero 
Fuente: Cátedra Pedro Ibarra, UMH 

 

 
Roque Calpena y Manuel Martínez Valero, Fuente: Cátedra Pedro Ibarra, UMH 
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PUBLICACIONES DE UCD  
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NOTAS DE HUMOR SOBRE UCD 
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